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 लोक  सभा

 28  1990/7  1912
 लोक  सभा  11  बज  म०  पू०  पर  समबेत  हुई  ।

 महोदय  पीठासोन

 झो  बसन््त  साठ  :  अध्यक्ष  जी  '**

 अध्यक्ष  महोदय  :  ये  आज  मूड  में  हैं  ।

 ]
 वित्त  मस्त्रो  मघ  :  हमें  दूसरे  सदन  में  जाना  दूसरे  सदन  में  विधेयक  लम्बित

 पड़े  हुए  पत्रों  को समा  पटल  पर  रखने  की  अनुमति  दे  दी

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्रो  पत्र  रखे  जाने  के  पदचात्  में  आपको  अब  पत्र  रखे

 जाएंगे  ।

 प्रो०  मधु  दण्ड  वते  ।

 11.01  घ०  प०

 सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र

 भारतोय  मऔद्योगिक  वित्त  मिगम  को  उपदान  का

 1968,  भारतोय  औद्योगिक  विकास  थेंक  का  बर्ण

 1988-89  वाधिक  प्रतियेदत  और  कार्यक्रण  को  समीक्षा

 वित्त  मंत्री  मधु  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर  रक्षता  हूँ  :..
 ओऔद्योगिक  वित्त  निगम  .948  की  43  को  उपधघारा  (3)  के  भन्तगंत

 भआरतीय  ओश्योगिक  विश्त  निगम  को  उपदान  का  संदाय  )  1968,

 जो  5  1958  के  भारत  के  राजपत्र  में  मधिसूचना  संहया  का०  आ०  1/88-122
 में  प्रकाशित  हुए  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी  ।

 में  रखीं  गई  ।  देलिए  संख्या  एल०  ही०  1003/20]



 हैमा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  28  1990
 उमा ८७.3.  ee LO  ७-3 SST वा»  +जक  ०  OE  ज  (७१  आफक  पर  जामनक  ण  3  12  +ममकनन न  लक न  बकनओ  जन

 (2)  भारतीय  औद्योगिक  विकास  बेंक  !964  की  घारा  18  को  उपषारा

 (5)  जौर  घारा  23  की  उपधारा  (5)  के  अन्तमंत  भारतीय  ओद्योगिक  विकास
 बेक  के  व  1988-89  के  वाबिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जो
 संस्क  तथा  सामान्य  निधि  और  विकास  सहायता  निधि  के  लेखापरोक्षित
 लेख  ।

 भारतीय  भ्रोद्योगिक  विकास  बेंक  के  वर्ष  1988-89  के  कायकरण  को  सरकार

 द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रं  जो  ।

 में  रसों  गई  ।  देखिए  संब्या  एल०  टो०  1004/90] ]

 अलिल  भारतोय  हथकरधा  बस्त्र  विषणन  सहकारी  सोसाइटो  लिमिटेड

 दिल्लो  और  राष्ट्रोय  फुआन  प्रोध्लोगिको  नई  दिल्लो  के

 बच  1988-89  के  वाधिक  प्रतिवेदन  ओर  फार्यकरण  फोसमोक्षा

 जल्च  मंत्रो  और  लाश  प्रसंस्करण  उद्योग  मंत्रो  क्षरद  :  मे  निम्नलिल्लित  पत्र  समा

 पटल  पर  रखता  हूं  --

 (1)  भ्लिल  भारतीय  हथकरघा  वस्त्र  विपणन  सहकारो  सोश्चाइटो  दिल्लो  के
 बे  1988-89  के  वाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी
 तथा  लेखापरीक्षित  लेखे  ।

 अखिल  भारतीय  वस्त्र  विपणन  सहकारी  सोसाइटी  दिल्ली
 के  वर्ष  1988-89  के  कायंक  रण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्र  जो  ।

 में  रक्ों  गई  ।  देलिए  संश्या  एल०  टो०  1005/90]

 (2)  राष्ट्रीय  फंशन  प्रोद्योगिकी  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1988-89  के  वार्षिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अ  प्रेजी  संस्क  तथा  लेक्षापरोक्षित  लेखे  ।

 राष्ट्रीय  फंशन  प्रौद्योगिकी  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1988-89  के  कार्यकरण
 की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अग्र॑  जी  ।

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्निशित  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब के  कारण
 दक्षमि  बाला  एक  विवरण  तथा  अ'ग्र  जो  ।

 में  रखो  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टो०  1006/90]

 चोधिस्द  बललभ  पंत  हिमालय  पर्पाव रण  एवं  विकास  संस्यान  का  बथ  1988-89
 का  बाथिक  प्रतिनेशन  ओर  कार्यकरण  की  समोक्षा  आदि

 पर्यावरण और  बन  मंत्री  नोलर्माण  में  निम्नलिखित  पत्र  सभा  पटल  पर

 रहता



 7  1912  सभा  पटल पर  रखे  गए  पक्ष

 (1)  गोविन्द  बल्लम  पंत  हिमालय  पर्यावरण  एवं  बिकास  संस्थान  के  बे  1988-89

 के  वाविक  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी  तथा
 परोक्षित  लेख  ।

 गोविन्द  बह्लम  पंत  हिमालय  पर्यावरण  एवं  विकास  संस्थान  के  बर्ष  1988-89
 के  का्यंकरण  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अंप्र जो

 ।

 (2)  उपयुक्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्य  के  कारण  दह्ाति
 वाला  एक  विवरण  तथा  अग्र॑  जी

 में  रल  गए  ।  वेलिए  संस्या  एल  ०  दो  ०  1007/90]

 संबधानिक  तथा  संसदीय  अध्ययन  मई  दिल्लो  का  ध्ं  1988-89
 का  वाबिक  प्रतिवेवन  ओर  का्यकरण  को  समोक्षा  आदि

 इस्पात  ओर  खान  भन््त्रो  तथा  विधि  ओर  स्थाय  सरजो  दिनेश  :  में  निम्नलिखित

 पत्र  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  .

 (1)  संवंधानिक  तथा  संसदीय  अध्ययन  नई  दिल्लो  के  बर्ष  1988-89  के
 वाषिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र  जो  तश्ा  लेखाप री  छित
 लेख  ।

 संवंधानिक  तथा  संसदीय  अध्ययन  नई  विलली  के  ब्ं  1988-89  के

 कायकरण  को  सरकार  समीक्षा  के  बरे  में  एक  विवरण  तथा  भअंप्र  थी
 ।

 (2)  उपयुष्त  (1)  में  उल्लिखित  पत्रों  को सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्ब  के  कारण  दर्शाते
 बाला  एक  विवरण  तथा  अंग्र जो  ।

 में  रले  गए  |  वेलिए  सक््या  एल०  हो०  100$/90]

 भौतिक  और  जोब  विशाम  संबंधी  संस्थान  के  बारे  में  पूछ  गए  अतारांकित
 प्रदन  संसब्या  8472  के  14  1990  को  दिए  गए  उत्तर  में

 श॒द्धि  करने  बाला  विवरण

 विज्ञान  भोर  प्रोद्चोगिको  मंत्रालय  में  राज्य  भग्त्री  एम०  लो०  के०  :  में  भौतिक
 ओर  जीव  विज्ञान  संबंधों  संस्थान  के  बारे  में  श्री  बासवपुस्नय्या  संसद  सदस्य  द्वारा पूछ  बमए
 अतारांकित  प्रदन  सरुया  8472  के  14  1990  को  दिए  गए  उतर  में  शुद्धि  क'मे  तथा  उत्तर
 में  शुद्ध  करने  में  हुए  विलम्ब  के  का रण  दर्दानि  वाला  एक  विवरण  तथा  अंग्र जी  संस्क  समा

 पटल  पर  रखता  हूं  |
 में  रखे  गए  ।  बेखिए  संस्या  एल०  टठी०  1009/90]

 व्यावहारिक  जनशक्ति  अनुसंघान  नई  दिहलो  का  बब  1988-89
 का  बाथिक  प्रतियेदत  भोर  का्यकरण  को  समोक्षा

 विशान  और  प्रोश्योगिको  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एम०  जो०  के०  !  भो  भागेय

 पोवर्धन  को  ओर  से  निम्नलिक्षित  पत्र  समा  पटल  पर  रखता



 पटल  पर  रखे  गए  पत्र  28  1990
 रा  एछछआा

 (1)  ब्यायह्वारिक  जनशक्ति  अनुसंघान  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1988-89  के  वाधषिक
 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  तथा  भ  ग्र  जी  तथा  लेक्षापरीक्षित  लेख  ।

 (2)  व्यावहारिक  जनद्ाक्ति  नई  दिल्ली  के  वर्ष  1988-89  के  कार्यकरण  की  सरकार
 द्वारा  समीक्षा  को  एक  प्रति  तथा  अंग्र  जी

 प्रिंबालय  में  रक्तों  गई  ।  बेलिए  संख्या  एल०  टो०  1010/90]

 विर्यात  नियंत्रण  ओर  1963  के  अम्तगंत  अधिसूचता
 इच्डिया  टो  एष्ड  रेस्टोरेम्ट्स  सम्बई  का  वर्ष  1987-88  का  बाथिक

 प्रतियेदत  और  कार्यकरण  को  और  इन  पत्रों  को  समा  पटल  पर  रखने  में

 हुए  बिलस्थ  के  कारण  दक्कति  बाला  टो  कलकत्ता
 का  ब्य  1988-89  का  वार्षिक  प्रतियेदन  ओर  कार्यकरण

 को  समोक्षा  आदि

 बाजिल्य  मंत्रालय  में  रा्य  मंत्रो  लरंगिल  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभापटल  पर
 रखता  हूं

 (1)  निर्यात  नियंत्रण  ओर  1963  की  घारा  17  को
 धारा  (3)  के  अन्तगंत  निम्नलिशित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  त
 भंप्रं जी  :--

 निर्यात  निरीक्षण  मृत्यु  तथा  सेवा  निवत्ति  उपदान
 1990,  जो  25  1990,  के  भारत  के  राजपत्र  सें  अधिसूचना  संरुपा
 का०  आ०  518  में  प्रकादित  हुए  थे  ।

 हु

 निर्यात  निरीक्षण  परिषद  मृत्यु  तथा  सेवा  निबुत्ति  उपदान
 1990,  जो  25  1990  के  भारत  के  राअपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  का०

 भ्रा०  519  में  प्रकाधित  हुए  थे  ।
 में  रखों  गई  ।  देलिए  सल्या  एल०  टो०  1011/90]

 (2)  कम्पनी  1956  की  धारा  6198  की  उपधघारा  (1)  के  अन्तग्रंत  निम्नलिल्षित
 पन्नों  की  एक-एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  संस्क  :--

 इण्डिया  टी  एण्ड  रेस्ट्रोरेन्ट्स  बम्बई  के  वर्ष  1987-88  के  कार्य  करण
 को  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 इण्डिया  टो  एण्ड  रेस्टोरेन्ट्स  बम्बई  का  व  1987-88  87-88  का  बाधिक
 लेखापरीक्षित  लेखे  तथा  उन  पर  नियंत्रक-महासेलापरीक्षक  की

 टिप्पणियां  ।

 (3)  उपयुक्त  (2)  में  उल्लिखित  पन्नों  को  समा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्थ  के  कारण
 दर्शने  बाला  एक  विवरण  तथा  अ  ग्रंजी  ।

 में  रखों  भपो  ।  देलिए  संक्या  एल०  टो०  1012/90]

 2/90]
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 (4)  टी  कलकत्ता  के  वर्ष  1988-89  के  बाधिक  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्र  जी

 टी  कलकत्ता  के  वर्ष  1988-89  के  वाविक  लेखाओं  की  एक  प्रति
 तथा  अंग्र  जी  तथा  उन  पर  लेखापरोक्षा  प्रतिवेदन  ।

 टी  कलकत्ता  के  व्द  1988-89  के  कार्यकरण  की  सरकार  हारा  समोक्षा  की

 एक  प्रति  तथा  अ्ंग्रं  जी  ।

 (5)  उपयुक्त  (4)  में  उल्लिलित  पन्नों  को  सभा  पटल  पर  रखने  में  हुए  विलम्थ  के  कारण
 दर्शाने  वाला  एक  विवरण  तथा  अप्र॑  जी  ।

 में  रखीं  गयों  |  देलिए  संक्ष्या  एल०  टो०  1013/90]

 केलीय  उत्पाद  झुल्क  ओर  समक  धधितियम  1944  आय-कर  1961,  सोमा-सुल्क
 1962,  भारतोप  रिजय  बेंक  साथारण  वितियम  !949,  के  वितियम  22  में
 सरकारो  क्षेत्र  में  बेकों  के  |  1988  से  3  मार्च  1989  की

 अवधि  के  कार्यकरण  के  संबंध  में  समेकित  प्रतिवेदन  के  अधोन
 भारतोष  भोश्योगिक  वित्त  ति्म  का  बर्ष  1958-89

 का  बाधिक  प्रतिनेतन  और  फायंकरण  को  समोक्षा  तथा
 भारत  के  नियंत्रक-सहालेखलापरोक्षक  के  31

 1989  को  समाप्त  हुए  वर्ण  के  प्रतिवेदन
 बिल्लो  शगर  सिगम

 बित  मस्त्रो  मथु  :  में  श्री  अनिल  शास्त्रों  की  ओर  से  तिम्मलिखित पत्र  सभा
 पटल  पर  रखता  हूं  :

 (1)  केस््रीय  उत्पादम-शुल्कर  और  नमक  1944  की  धारा  38  की  उपध्ारा  (2)
 के  अन्तगंत  निम्नलिश्षित  अधिधूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  तथा  अप्रं  जो

 संस्क  :  --

 सा०  का०  नि०  जो  31  1989  के  भारत  के  शाजपन्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  साइकिल/साइकिल  रिक्शा  टायरों  के  विनिर्माण  में

 प्रयुक्त  किये  मये  स्टील  बीड  बायर  रिगों  पर  उत्पाद-शुल्क  के  संदाय  के  बारे  में  है
 तथा  एक  ठ्याश्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  लि०  जो  |  1989  के  भारत  के  राजपभ  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  स्थल  पर  पूर्ण  स्टेशानरी  बेटरियों  के  निर्माण/भस्त मय  लो
 के  लिए  स्टंशनरों  बंटरी  के  हिस्सों  पर  वह  उत्पाद-लुश्क  लाने  के  करे

 में है जो 8 से पहले महीं लगाया जा रहा था तथा एक व्वाक्यात्मक ज्ञापन ।



 हसा  पटल  पर  रखे  गए  पत्र  28  1990

 $
 (s:

 काहम  इमम  खत

 सा»  का०  नि०  जो  20  1989  के  भारत  के  राजपन्र में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जो  उस  भवन  निर्माण  सामग्री  जिसका  विनिर्माण  खंनिर्मा
 स्थल  पर  भवन  निर्माण  के  लिए  प्रयोग  किया  जाता  पर  उत्पाद-शुल्क  लगाने

 के  बारे  में  है तथा  एक  व्याक्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  30  1990  के  भारत  के  राजपत्र  में

 झित  हुए  थे  तथा  जिनके  हवारा  ]  1986  को  अधिसूचना  संख्या  ]  62/86-
 के०  उ०  शु०  में  कतिपय  संदोधन  किये  गये  हैं  ताकि  उसके  परम्तुक  में  क्रमांक

 अस्त  स्थापित  किया  जा  सके  तथा  एक  ज्याक्षयात्मक  ज्ञापन  ।

 सा»  का०  नि०  जो  2  1990  के  भारत  के  राजपत्र  में

 हित  हुये  थे  तथा  जितके  द्वारा  |  1986  की  अधिसूचना  संख्या  155/86-
 के०  उ०  शु०  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  ताकि  बिनिर्दिष्ट  बस्तुओं  की
 लिकासी  के  लिए  उक्त  अधिसूचना  में  उल्लिखित  शुल्क  की  रिगमायतो  दर  पर  55
 लाख  रुपये  को  भधिकतम  सीमा  विभिरदिष्ट  की  जा  सके  तथा  एक  व्यास्य(त्मक
 जशापत  ।

 केग्द्रीय  उत्पाद-शुल्क  1990,  जो  9  1990  के
 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संक्या  सा०  का०  नि०  440  में  प्रकाशित

 हुए  थे  ।

 केर्द्रीय  उत्पाद-शुहक  1990,  जो  9  1990
 के  भारत  के  राजपत्र  में  भधिसूचना  संर्या  सा०  का०  नि०  में  प्रदाशित
 हुए  थे  |

 सा०  का०  नि०  जो  23  1990  के  मारत  के  राजपत्न  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आद्ाय  वायु-रायफ़लों  और
 पिस्तोलों  को  उन  पर  उद्ग्रहणीय  श्वम्पृर्ण  उत्पाद-शुर्क  से  छूट  देना  है  तथा  एक
 व्याक्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  394  जो  23  1990  के  मारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित
 हुए  थे  तथा  जितके  द्वारा  20  1990  फो  अधिसूचना  संरूया  4
 के०  उ०  शु०  में  कतिपय  श्ंशोधन  किये  गये  हैं  ताकि  किसो  अन्तिम  प्रयोग  की
 हार्त  के  बिना  750  डेनियर  से  अधिक  मायलान  फिलामेंट  सूत  पर  8.50  रुपये
 प्रति  किलोग्राम  के  हिसाब  से  पूल  उत्पाद-शुल्क  की  रियायती  दर  निर्धारित  की
 जा  सके  तथा  एक  व्याक्यात्मक  शापम  |

 में  रखो  भई  1  पेलिए  संस्या  एल०  टो०  1014/90]

 (2)  आाय-कर  1961  की  धारा  296  के  अस्तगंत  निम्तलिक्षित  अविसू  चनाओं
 की  एक-एक  प्रति  तथा  अ प्रेजो  :--
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 आय-क र  जो  29  के  मारत  के

 )

 राजपतन्र  में  अधिसचना  संद्या  का०  क्षा०  269 (»)  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 आय-कर  1990,  जो  ]।  1990  के  भारत  के
 राजपत्र  में  अधिसच्षणा  संर्या  का०  आ०  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 क्षाय-कर  1990,  जो  12  1990  के  भारत  के
 राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  का०  कआा०  325  में  प्रकाक्षित  हुए  थे  ।

 क्राय-कर  1990,  जो  26  1990  के  भारत
 के  राजपत्र  में  अधिसचना  संश्या  का०  आ०  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखों  देखिए  संख्या  एल०  ही०  1015/90]

 (3)  सीमा-शुल्क  1962  को  धारा  159  के  अम्तयंत  निम्न  लिक्षित  अधिसचनाओं
 को  एक-एक  प्रति  तथा  श्र  ग्रेजी  संस्क  :--

 सा०  का०  नि०  246  से  सा०  का०  नि०  386  णो  20  1990

 बिन

 के  भारत  के  राजपन्न  में  प्रकाशित  हुए  ये  तथा  जो  19  1990  को  लोक
 सभा  में  विश्त  मम्त्री  द्वारा  चोषित  अप्रत्यक्ष-ररों  से  सम्बन्धित  बजट  प्रस्ताथों  के
 संदर्भ  में  सीमा-शल्क  में  परिवर्तन  तथा  छूटों  के  बारे  में  ह ैतथा  एक  भ्याक्ष्यात्मक
 ज्ञापन  ।

 सा»  का०  नि०  जो  2]  1990  के  भारत  के  राजपन्र  में
 प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनके  हारा  20  1990  को  अधिसचता  धसंक्ष्या

 144/90-  सौ ०  हा»  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  ताकि  अनावश्यक  प्रविष्टि
 को  हटाया  जा  सके  तथा  एक  शभ्यारुयात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  26  1990  के  भारत  के  दराजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  शिनके  द्वारा  20  1990  को  अधिसूचना  संक्ष्या  49/90-
 सो०  क्षु०  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  ताक  पोलिसरुफोन  के  अलावा  सभी
 मदों  पर  100  प्रतिशत  के  हिसाब  से  मूल  सीमा-शुरुक  निर्धारित  किया  जा  सके
 तथा  एक  व्याद्या  र्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  2”  1990  के  भारत  के  राश्पन्न  में

 हित  हुये  ये  तथा  जिनके  द्वारा  20  1990  को  अधिसूचना  संह्या  37/80-
 सी०  शा०  में  कतितय  संशोधन  किये  गये  हैं  ताकि  रियायत  लेने  वाले  यात्रियों  के
 लिये  मूल्यानुसार  25  प्रतिशत  की  रियायती  दर  पर  दो  ओर  बविनिर्दिष्ट  मदों  की

 अनुमति  दी  आजा  सके  तथा  एक  व्यक्षयात्मक  ज्ञापन  ।

 यात्री  सामान  1990,  जो  2?  1990  के  भारत  के
 राजपन्र  में  अधिस  चना  संश्या  सा०  का०  नि०  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा

 एक  व्यास्यात्मक  श्ञापन  ।

 भावास  झस्तरण  1990,  जो  27  19908 के  भारत  के

 श



 मिनिनिशनननिन
 राजपत्र  में  अधिसचना  संरया  सा०  का  ०  नि०  402  में  प्रकान्षित  हुये  ये  तथा

 एक  व्याक्षयात्मक  शापन  ।

 का०  आ०  जो  27  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित
 एए  ये  तथा  जो  कतिपय  विदेशी  मुद्राओं  को  भारतीय  मुद्रा  में अथवा  भारतोय

 मुद्रा  को  कतिपय  विदेशी  मुद्राओं  में  बदलने  की  पुनरीक्षित  विभियम  दरों  के  बारे

 में  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  405  तथा  जो  28  में  के  भारत  के

 राजपत्र  में  प्रकाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आशय प्रवर्ण  बंठकों  तथा

 ऐसे  ही  अवसरों  के  लिए  प्रदशन  अथवा  प्रयोग  के  लिए  एटीए  कारनेट  के  अंतर्गत

 अस्थायी  रूप  से  आयात  किये  गये  माल  को  सम्पूर्ण  मूल  तथा  अतिरिक्त

 शुल्क  से  छट  देना  है  तथा  एक  व्याद्यात्मक

 सा०  का०  नि०  लिए  और  सा०  का०  नि०  के लिए  जो  30  अंतर्गत
 के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रफाशित  हुए  थे  तथा  जिनका  आदहाय  अ्रपरिष्कृत  सामग्री

 ओऔर  संघटकों  जब  उनका  आयात  शत-प्रतिशत  निर्यातोन्मुखी  उपक्रमोंया

 मुक्त-ब्यापार  क्षेत्रों  को  सप्लाई  किए  जाने  के  छ्िए  विभनिर्दिष्ट  उत्पादों  के  निर्माण

 के  लिए  किया  जाता  सम्पूर्ण  अतिरिक्त  और  उपसंगी  सीमा-शुल्क  से  छट

 देना  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  जो  30  feu  के  भारत  के  राजपज्न  में
 प्रकाध्िित  हुये  थे  तथा  जिनके  द्वारा  20  और  को  अधिसूचना  संख्या

 देना है तथा एक  छु०  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  तथा  एक  व्यादुयात्मक
 ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  30  के  भारत  के  राजपत्र  में
 छित  हुये  थे  तथा  जो  अग्रिम  अनुशप्ति  पर  भारत  में  आयात  किये  जाने  वाले  माल
 को  उस  पर  उदग्रहणीय  सम्पूर्ण  मूल  तथा  अतिरिक्त  सोमा-शल्क  से  छट  देने  के
 बारे  में  है  तथा  एक  व्यास्यात्मक  शापन  ।  हु  हु

 सा०  का०  नि०  जो  30  तथा  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हुए  थे  तथा  जो  ब्लेंकिट  एडवाम्स  लाइसेंस  पर  भारत  में  आयात  किये  गये  माल
 को  उस  पर  उद्ग्रहणीय  सम्पूर्ण  मूल  तथा  अतिरिक्त  सीमा-शुल्क  से  छूट  देने  के
 बारे  में  है तथा  एक  ब्य।रुय|त्मक  ज्ञापन  ।

 सा०  का०  नि०  जो  30  भारत  के  भारत  के  राजपत्र  में
 छित  हुए  थे  तथा  जिसके  द्वारा  20  अतिरिक्त  की  अधिसूचना  संहया  छूट
 सी०  शु०  में  कतिपय  संशोधन  किये  गये  हैं  तथा  ब्याक्षधाश्मक  ज्ञापन  ।

 में  रखों  बेलिए  संश्या  एल०  ठी०

 (4)  भारतोय  रिजय  बेंक  ।943  की  धारा  58  को  (4)  के  धस्तगंत
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 भारतीय  रिजय॑  थक  साधारण  ]949  के  विनियम  22  में  संशोधत  को  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  जो  22  1989  के  भारत  के  राजपन्र  में
 प्रकाशित  हुआ  था  ।

 में  रखों  देलिए  संक्या  एल०  टो०  1017/90]

 (5)  सरकारो  क्षेत्र  के  बेंकों  के  !  1958  से  3।  1989  तक  को  भ्रषप्ति  के
 कार्यकरण  के  सम्बन्ध  में  समेकित  प्रतिबेदन  की  एक  प्रति  तथा  अंग्र जी

 ।

 में  रखों  ग।ं  |  बेलिए  संस्या  एल०  टी०  1018/90]  ]

 (6)  ओद्योगिक  वित्त  1948  की  धारा  35  की  उपधारा  (3)  के  अम्तयंत
 भारतीय  औद्योगिक  वित  निगम  के  वध  1988-89  के  वाविक  प्रतिवेदन  की  एक
 प्रति  तथा  अंग्रेजी  तथा  निगम  की  आस्तियों  और  देयताबों  तथा
 लाभ  और  हानि  लेखाओं  को  दर्शाने  वाला  विवरण  ।

 भारतीय  औद्योगिक  वित्त  निगम  के  वर्ष  1988-89  के  कार्यकरण  की  सरकार
 हारा  समीक्षा  की  एक  प्रति  तथा  अ प्रेथी  ।

 में  रखी  गई  |  देखिए  संश्या  एल०  टी०  1019/60]

 (7)  संविधान  के  अनुच्छेद  151(1)  के  अम्तगंत  भारत  के  नियंत्रक-महालेखशापरोक्षक  के

 3]  1989  को  समाप्त  हुए  बष  के  प्रतिवेदन  (1990  का  संख्या  4)  दिल्ली  ममर
 मिगर  की  एक  प्रति  तथा  अंग्रेजी  ।

 में  रखीं  गयों  |  देलिए  संख्या  एल०  हो०  1020/90]

 11.03  भ०  १०

 शाजय  सभा  से  सम्वेधश

 सहासलिव
 :  मुझे  राज्य  सभा  के  पवित्र  से  प्राप्त  निम्न  सश्देशों  को  सचता  सभा  को  देगी

 है  :-

 मुझे  लोक  सभा  को  यह  हूचना  देने  का  निदेशा  हुआ  है  कि  राज्य  सभा  में  14

 1990 को  हुई  अपनो  बेटक  में  लाम  के  पदों  सम्बन्धी  संयुक्त  समिति  के  सम्बन्ध  पें  निम्नलिक्षित  प्रस्ताव

 ह्वोकृत  किया  :

 यह  सभा  लोक  सभा  हारा  23  1090  को  हुई  अपनी  डेठक  में  दोनों  सदनों  की

 संयुक्त  समिति  को  शाम  के  पदों  सम्बन्धी  संयुक्त  सप्रिति  कहे  जाने  के  रे  में  स्वीकृत
 प्रस्ताव  में  की  गई  सिफारिश  से  सहमत  है  भोर  प्रस्ताव  करती  है  कि  यह  सभा  उक्त

 ते  सतिति  में  सम्मिलित  हो  तथा  एल  हस्तांत रण  मतदान  हारा  भागुपातिक
 प्रतिनिधित्व  प्रगालो  के  अनुमार  सभा  के  सदस्यों  में  से  पांच  सदस्थों  को  उक्त  समिति

 के  लिए  निर्वाचित  करे  ।

 हा  हु



 बैर-सरकारी  संदस्पां  के  विधेयकों  तथा  सं  कल्पों  संबंधी  समिति
 कम  लाना  जे

 28  1990
 a  नਂ  3

 2.  मुझे  लोकसभा  को  यह  भौ  सूचित  करना  है  कि  उपयुक्त  प्रस्ताव  के  अनुसार  उक्त  समिति

 के  लिए  निर्वाचित  किये  गये  राज्य  सभा  के  निम्नलिखित  सदस्यों  के  नाम  सूचित  किये  गए  --

 (1)  सरदार  जगजीत  सिंह  भरोड़ा

 (2)  श्री  आनम्द  प्रकाश  गोतम

 (3)  श्री  तलारी  मनोहर

 (4)  श्री  माश्नन  लाल  फोतेदार

 (5)  श्री  संतोष  कुमार  साहु

 11.04  भ०  १०

 संसद  को  दोनों  सभाओं  के  महासचियों  के  वेतनमान  तथा  उससे  सम्बन्धित
 लम्बित  विषयों  सम्बन्धी  संसदोय  समिति

 प्रतिवेवन

 जहासलिथ  :  मैं  राज्य  सभा  और  लोक  सभा  के  महासचियों  के  वेतनमान  तथा  उससे  संबंधित
 लम्बित  विषयों  सम्बन्धी  संसदीय  समिति  के  प्रतिवेदन  को  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता

 की  मिमंल  कारत  चढर्जो  :  भ्रष्यक्ष  अब  मद  सं०  !0  के  अंतर्गत  समिति  का
 प्रतिबेदन  सभा-पटल  पर  रख  दिया  यह  बात  अत्यन्त  दुर्माग्यपूर्ण  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  बहुत  से
 दलों  तथा  ग्र॒पों  से  साथ  विचार-विमदां  नहों  किया  गया  महासचिव  की  कुल  परिलब्षियों  सम्बन्धी  विषय
 समग्र  संसद  के  लिए  महत्व  रखता  इसमें  देश  को  अन्य  सेवाओं  के  सम्बन्ध  में  संसद  की  ५

 जड़ी  हुई  हमें  तथा  सभा  के  बहुत  से  ग्रुपों  को  इसकी  जानकारी  नहों  हम  यह  चाहते  हैं  कि
 प्रतिबेदन  की  सिफारिशों  को  लाग  करने  से  पहले  विभिन्न  दलों/प्रपों  के  सभी  सदस्यों  को  इसकी
 जानका रो  दी  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  सचिवालय  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  नहीं  को  जा

 )

 म०  प०

 गर-सरकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तया  संकल्पों  संबंधो  समिति
 कार्यवाही  सारांश

 ली  सिथराण  थो०  पाटिल  :  मैं  गंर-सरक।री  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  संबंधो
 खलिति  की  चालू  सभ  के  दोरान  हुई  पहली  से  छठो  बेठकों  के  कार्यवाही  सारांध  तथा  अंग्रेजी

 समा-पटल  पर  रखता

 ऑन  सम»  आम»  भाममनाक
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 एप्प  था

 अध्यक्ष  महोदय  :  भरी  बबनराव  हाकणे  |

 श्री  ए०

 )

 प्रो०  संसुदुदीन  सोज  :  मैं  ग॒ह  मंत्री  महोदय  के  बक्तथ्य  के  संक्षध  में  कुछ
 महत्वपूर्ण  बातें  कहना  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बात  सुनुंगा  ।

 भरो  बसनन््त  साठं  :  मैं  आपकी  अनुमति  से  पंजाब  को  स्थिति  बिगड़ने  संथंधी  एक  बुत
 महस्वपूर्ण  मुद्दा  उठाना  चाहुता  अभी  एक  दिन  पहले  हमने  सुना  कि  एक  आर  फिर  स्वर्ण  मन्दिर  में
 लोग  हथियार  लेकर  आपको  याद  होगा  कि  पंजाब  में  सारी  तबाही  भोर  बरदादी  युरुद्वा रों  को
 किलों  के  रूप  में  बदलने  से  ही  शुरू  हृथियारबंद  लोग  उनमें  जाकर  तथाकथित  किलेदं दी  करते

 हैं  भौर  फिर  वहां  से  बाहर  के  लोगों  पर  हमला  किया  जाता  है  तथा  आधुनिकतम  हथियार  एकभ  किये
 जाते  हैं  |

 मैं  नहीं  जानता  कि  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  नीति  क्या  क्या  ये  समस्त  प्रक्रिया  को

 बदलना  चाहते  है  ?  क्या  आत्मसमपंण  इतना  हो  गया  है  कि  सशस्त्र  खालिस्तान  समयंक  नेता  खुलेआम
 घल  फिर  सकते  हैं“जसाकि  हम  फोटो  में  भो  देख  सकते  हैं-तथा  पुलिस  केबल  मूकदशंक  अतकर

 छड़ो  रहती  है  ?  मैं  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  से  जानकारों  मांगना  चाहता  हुं  क्योंकि  भव  इससे  सारा

 देदा  चिंतित  यदि  भापको  ताक  के  तोचे  यह  सब  हो  रहा  है  तो  भापसे  किस  प्रकार  की  प्रमति  अथवा

 विकास  अथवा  स्थिति  से  सामास्पीकरण  की  आज्ञा  को  जाती  आप  केवल  यह  कह  रहे  हैं  कि  आप

 पंजाब  में  चुनाव  कराने  के  संबंध  में  कायंबाही  करने  जा  रहे

 मैं  सरकार  से  यह  जानता  चाहता  हूं  कि  इस  सम्बस्ध  में  उनका  दुष्टिकोश  क्या  है  ?  कया  वे
 देश  को  सुरक्षित  रखेंगे  तथा  यह  बादा  करेंगे  कि  वे  गुरूहारों  को  हथियारों  से  भरे  किले  के  रूप  में  नहीं
 बदलने  देंगे  तथा  कया  आप  यह  देखेंगे  कि  वहां  हुविय|रबंद  लोग  न  हों  ?  परम्परागत  जिले  ले
 जामे  की  अनुमति  के  भलावा  कोई  अन्य  हथिपार  ले  जाने  को  अनुमति  नहीं  दो  जाती  चा।हये  ।

 गुरुढ्वारों  तथा  मन्दिरों  में  हुथिय।र  नहीं  ले  जाने  दिए  जाने  मैं  सरकार  का  दृष्टिकोण  जानता

 बाहुता  हूं  |

 ली  दिनेश  सिंह  :  मैं  आपको  अनुमति  से  आज  दो  महत्वपूर्ण  मामभों  को
 उठाना  चाहता  पहला  मामना  पाकिस्तान  में  सिंध  के  हालात  के  बारे  में  जंसाकि  भापने  भाथ
 के  समाचारपत्रों  में  देशा  होगा  वहां  हुई  गोलीबारी  में  82  लोग  मारे  गये  जिममें  बहुत  बड़ी  शंरुया  में

 महिलाएं  थीं  जो  अपने  सिर  पर  कुरामशरोफ  लिए  हुए  प्रदर्शन  कर  रही  इस  घटना  में  300  से
 अधिक  सोग  जल्मी  हुए  हम  पाकिस्तान  के  आंतरिक  मामले  में  हस्तक्षेप  नहीं  करता  चाहिये
 यह  मामला  हमारे  लिए  इसलिए  बिता  का  विषय  है  क्योंकि  यह  सब  हमारे  दरवाजे  पर  वे  के
 लोग  हैं  जिम्हें  घुरू  में  हो जब  पाकिस्तान  बना  था  तो  दो  राष्ट्र  सिद्धास्त  को  विश्वास  दिलाते  हुए  गुमराह
 किया  मया  था  और  जो  लोग  दो  राष्ट्र  सिद्धाश्तों  के  कारण  उत्पस्त  हुए  आक्षाओं  के  कारण  कहां  बदे
 ये  और  वहां  जाने  के  बाद  अब  ये  ऐसी  स्थिति  में  हैं  कि  उन्हें  बहूां  रहने  देने  ओर  भच्छा  जीवन  जीने  की

 सुविधा  देने  की  डत  पर  गोली  चलाई  जा  रही  है  भोर  मारा  जा  रहा  है  |  हमें  इस  बात  की
 बिठा  है  कि  लब  तक  प।किस्तात  इस  समस्या  के  झांतिपूर्ण  समाधान  के  लिए  कुछ  तहीं  करता  तक  तक

 प्र



 भेश-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  28  1990

 eT __  -  ---  ए््ऊऋऊऋझऋ

 हमारे  स  मन  लरणाधियों  के  भाने  तथा  ऐसी  बहुत  सी  अन्य  समस्याएं  भाती
 इसलिए  पाकिस्तान

 के  आंतरिक  मामलों  में  हस्तक्षेप  किए  बिना  हम  इस  सभा  के  माध्यम  से  सरकार  का  ध्यान  इस  ओर

 विलाना  चाहेंगे  कि  इस  समस्या  का  शांतिपूर्ण  समाधान  ढुं.ढा  जाना

 दूसरा  मामला  जो  मैं  उठाना  चाहता  हूं  बहू  इस  सभा  जिसके  सत्र  की  अवधि  धब  बढ़ाई  गई  है

 के  कार्य  बालन  के  बारे  में  हमने  ऐसा  रवंया  अपनाया  है  और  प्रारम्भ  में  ही  विपक्ष  के  नेता  ने  सभा

 में  यहु  बता  दिया  था  कि  इस  सभा  के  कार्यंचालन  में  हम  सरकार  को  रचनात्मक  सहयोग  देना  चाहते

 हैं  और  आपने  यह  देखा  भी  है  कि  सहयोग  देने  का  हमारा  प्रयास  रहा  है  ओर  इसके  फलस्वरूप

 इस  समा  में  तथा  राज्य  सभा  में  हमारे  पूर्ण  सहयोग  से  काफो  संख्या  में  विधेयक  पारित  किए

 गए  हैं  ।

 क्षो  निभ्नंल  काम्त  चद्जो  :  यहां  तक  कि  वित्त  विधेयक  जसा  महत्वपूर्ण  विधेयक  बिना

 चर्चा  के  पारित  कर  दिया  गया

 क्षी  बिनेश  जी  एक  मोर  तो  हालत  यह  है  कि  सरकार  इस  सभा  के  काय॑  में  हमारा

 सहयोग  मांगती  दूसरी  भोर  सरकार  हर  बार  हमसे  सच्चाई  छुपाने  का  प्रयास  करती  यदि

 आपको  याद  हो  तो  प्रारम्भ  में  इस  सभा  में  राष्ट्रपति  के अभिभाषण  से  ही  हम  सरकार  से  कुछ  पत्र  सभा

 पटल  पर  रशे  जाने  के  लिए  कहते  आए  हैँ  ।  ये  पत्र  सरकार  के  पास  इन  पत्रों  को  सभा  पटल  पर

 रखने  में  कोई  अड़ुचन  नहीं  इन  पत्रों  के  रस्ते  जाने  के  बाद  ही  देश  तथा  विध्व  को  पता  चलेगा  कि

 सच्चाई  कया  है  ।  यदि  इन  पत्रों  में  हमारा  नाम  है  या  हमारे  विरुद्ध  आरोप  हैं  या  कोई  अन्य  बात  है  तो

 हम  चाहेंगे  कि  सरक।र  न्यायिक  कानूनी  कार्यवाही  या  किसी  प्रकार  की  अन्य  कार्यवाही  जो  वहू  करना

 याहुती  शोध  शुरू  यदि  उश्तमें  हमारा  नाम  नहीं  है  और  यदि  सत्ता  पक्ष  के  लोगों  का  नाम

 उसमें  है  तो  भी  हम  यही  चाहेंगे  कि सरकार  जो  कायंवाही  करना  चाहती  शीघ्र  परन्तु  परोक्ष

 कप  में  इस  तरह  की  ब।तें  करना  न  तो  देश  की  लोकतांत्रिक  प्रक्रिया  के  लिए  अच्छी  बात  है  ओर  न  हो
 सरकार  तथा  प्रतिपक्ष  के  सम्बन्धों  क ेलिए  यहू  अच्छी  बात  इसलिए  हम  सरकार  से  अनु रोष  करते

 आए  हैं  कि  चाहे  ये  बोफोस  से  सम्बद्ध  पत्र  चाहे  एगरबस  सम्बन्धी  चाहे  मेहूम  जांच  सम्बन्धी
 विच[र।थथं  विषय  के  बारे  में  इन  पत्रों  को  इस  सभा  के  पटल  पर  रखा  जाए  ।  यदि  इन  पत्रों  को
 सभा  पटल  पर  नहीं  रर्ता  जाता  तो  सरकार  उन  विधेयकों  को  पारित  कराने  में  हमसे  सहयोग  की  आधा

 नहाँ  कर  सकती  जो  वहू  सभा  में  पेश  करता  चाहती  मैं  यह  बात  साफ़  कहना  च।हुंगा  कि
 यदि  दोनों  पक्ष  सहयोग  करते  हैं  तमी  आपस  में  सहयोग  होगा  ।  मांगों  तथा  अन्य  पक्ष  के  अनु  रोषों  पर
 विधार  किए  बिना  किसी  पक्ष  से  सहयोग  की  आए  नहीं  की  जा  सकती  ।  यदि  सरकार  यह  चाहुती
 है  कि  हम  इस  पत्र  जिसको  अवधि  बढ़ायी  गपी  में  भाग  लें  और  विधेयकों  के  पारित  करवाने  में
 उसकी  सहायता  तो  इन  पत्रों  को  तत्काल  सभापटल  पर  रखा  जाए  |  हम  सरकार  को  पहले  ही  चार
 दिन  का  नोटिस  दे  चुके  इन  पत्रों  को  एकत्र  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  परन्तु  यदि  उन  पत्रों
 को  नहीं  रखा  जाता  तो  मैं  सभा  को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इन  विधेयकों  को  पारित
 कराने  हेतु  उससे  सहयोग  करने  के  लिए  हमें  बष्य  नहीं  कर  सकती  ।

 झी  लाल  कष्ण  आडथाणो  :  अध्यक्ष  पूरे  सदन  में  शायद  अकेला  मेँ  ही
 सिधी-भाषो  हूं  ओर  इसलिए  दिनेश  सिह  जो  ने  जो  बात  की  मैं  उसकी  पुष्टि  कहुंपा  कि  सिंध  कौ

 *  चटताएं  बहुत  भम्भीर  हैं
 ।

 haa
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 अध्यक्ष  महोदय  :  आडवाणी  एथं  दोड्यूल  में  सिधी  मावा  को  स्थान  दिया  गया  इस  तरह
 से  सभी  सिंधी  भाषा  से  संबंधित  हुए  ।

 क्री  लाल  कुष्ण  आडबांणो  :  मैं  जातता  उसमें  हम  लोगों  भी  योगदान  किया  था  कि  सिथी
 भाषा  को  आठवें  शेहबूल  में  सम्मिलित  किया  लेकिन  पाकिस्तान  के  आंतरिक  मामलों  में  भारत
 सरकार  या  भारत  हस्तक्षेप  कभी  नहों  करना  लेकिन  हमको  पता  है  कि  बंगलादेश  में  जो  घटनाएं

 उनका  प्रभाव  हुमारे  देश  पर  पड़ा  और  इसीलिए  हमको  बहुत  सक्रिय  उसमें  रुबि  लेनी  पड़ो  |  सिध
 की  घटताएं  इस  बात  का  संकेत  हैं  कि  पाकिस्तान  जिस  प्रकार  का  कश्मीर  में  या  पंजाब  में  ध्षपता

 रहा  उसका  मूल  कारण  उसको  आंतरिक  समस्याएं  श्राज  बिस्फोट  इतना  हो  गया  कि  एक  दिन
 के  अन्दर  सिंध  में  120  लोग  मारे  सिघ  छोटा-सा  प्रांत  यहां  पर  इस  तरह  की  स्थिति  धाई
 कि  120  लोग  मर  इसलिए  स्थिति  बहुत  गम्भीर  इस  स्थिति  का  प्रमांव  हमारे
 लगे  हुए  राजस्थान  ओर  कच्छ  के  क्षेत्रों  में  और  पूरे  देश  में  हो सकता  हमको  बड़ी  साथधाती  से
 उसकी  ओर  धयान  देना  चाहिए  और  साथ-साथ  अभी  तक  जिस  प्रकार  से  भारत  सरकार  राजनयिक
 प्रभाव  ढरा  पाकिस्तान  को  इस  बात  के  लिए  मजबूर  करने  की  कोधदिश  करती  रही  है  कि  कष्मोर  में
 और  पंज।|ब  वह  हस्तक्षेष  न  वह  कोक्षित्त  जारी  रहनी  चाहिए  ।  और  उनको  यह  भी  इशारा  मिलता

 संकेत  मिलना  चाहिए  कि  आप  अपनी  समस्याओं  के  कारण  इस  चीज  को  अम्तर्राष्ट्रीय  मामला
 न  ऐडवेंचरिज्म  में  इंडल्ज  त  करें  ।  यह  साथधान  करने  की  जरूरत

 मैं  दूसरी  बात  कहना  चाहता  बहु  यह  है  कि  अब  समय  आया  है  कि  बिगत  6

 महीनों  में  पंजाब  में  जंसी  स्थिति  बनो  उसके  ब।रे  में  संतद  को  अवगत  1984  में  एक
 पत्र  पंजाब  के  बारे  में  दिया  भया  1984  के  बाद  बहुत  सारी  घटनाएं  हुई  हैं  भोर  मुझ  इस  बात

 का  खेद  है  कि  स्थिति  के  बिगड़ने  का  एक  लक्षण  माईप्रशन  है  ।  माईग्र शान  भ्रव  पंजाब  से  भी  शुरू  हुआ
 मैं  चहता  हैं  कि  सरकार  इसके  बारे  में  तथ्य  हुपफो  बताए  ।  मेरो  मान्यता  है  कि  हत्याओं  के  कारण

 और  दिसा  के  कारण  जितनी  बेचंती  प्रदेश  में  पंदा  होती  है  उससे  कहों  अधिक  बेचनी  पिछले  दिमों  में

 जो  अपहरण  के  प्रकरण  हुए  काण्ड  हुए  हैं  ओोर  फिरोती  के  कांड  हुए  किडनेपिंग  भोर  रंसम  के
 कारण  अद्दांति  ज्यादा  फ्लो

 मैं  पिछले  सप्ताह  स्वयं  अबोहर  गया  अबोहर  के  पास  एक  छोटो-सी  तहसोल  जीरा  ।

 बहां  के  लोग  मुझे  मिलने  आए  ।  उस्होंते  कहा  कि  इस  तहसील  में  पिछले  महं।ने  भर  में  डेढ़-रो  करोड़
 के  रंसम  दिए  गए  हैं  लोगों  को  छुड़बाने  के  लिए  ।  ये  गम्भीर  परिस्थितियां  जिनके  बारे  में  सरकार

 अगर  संसद  को  विश्वास  में  रखकर  एक  द्वितोय  इबेत-पत्र  के  माध्यम  जिसमें  थे  भी  बोलें

 होनी  चाहिएं  जो  पहले  द्वेत-पत्र  में  नहीं  कि  पाकिस्तान  इस  मामले  में  क्या-क्या  दि  ले

 रहा  पाकिस्तान  किस  प्रकार  से  हस्तक्षेप  कर  रहा  इसकी  भी  जानकारी  दे  दें  तो  भक्छा

 रहेगा  ।

 श्री  दसई  थोधरो  :  अध्यक्ष  सदन  के  माननीय  मेता  श्रो  विनेक्ष  तिह  जो  शौर
 भाडवाणी  जी  ने  जो  सिंध  के  बारे  में  कहा  मैं  उसका  समर्थन  करता  हूं  भौर  कहना  चाहता  हूं  कि  हम
 लोग  भोर  हमारा  राष्ट्र  हमेशा  जनतत्त्र  का  प्रबल  समथंक  रहा  है  और  दुनियां  के  किसो  भी  देक्ष  में

 जहां  जनतंत्र  को  लड़ाई  लड़ी  गयी  अनतंत्र  के  लिए  आंदोलन  चलाया  गया  हम  लोग  उसका

 समर्थन  करते  गाए  अध्यक्ष  पराकिस्शान  के  सिंध  में  पिछले  कई  महोनों  में  अगतत्र  की

 बहाली  के  लिये  लड़।ई  लड़ी  जा  रही  है  मोर  वहां  के  जो  संयुक्त  विरोधी  दल  के  तेता  है  गुलाम  मु  सफा
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 ज्तोई  उनके  नेतत्व  में  मुहांजी  कौमी  मूवमेंट  के  नेतृत्व  में  आन्दोलम  चल  रहा  है  ओर  पाकिस्तान

 सरकार  जामब  झकर  उस  आन्दोलन  को  क्रता  करने  पर  लगी  अभी  हमारे  नेता  ने  बतलाया  कि

 हैदराबाद  ओर  कराचो  में  पिछले  ।3  दिनों  से  बिजली  को  लाईन  और  पानी  बन्द  कर  दिया  गया  था

 थऔर  उसके  विरोध  में  वहां  के  जो  मौलवी  हैं  उन्होंने  माईफक  से  ऐलान  किया  कि  इसके  प्रोटंकस्ट  में  हम

 लोग  सड़क  पर  उतरे  जब  सड़क  पर  विरोध  करते  के  लिए  जनता  उतरो  तो  वहां  के  सेनिकों  ने

 उसको  कुचल  ढाला  और  अपने  हथियारों  से  करीब  135  लोगों  को  हत्या  को  ओर  200  लोग  घायल

 हुए  ।

 इसलिए  अध्यक्ष  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  वहां  जो  जनतंत्र  को  बहालो  का

 आंदोलन  चलाया  जा  रहा  है  उसका  समथंम  करना  हम  लोगों  का  नंतिक  कतंम्य  है  ओर  वहां  को  सरकार

 झ्लांदोलम  को  कुचलना  चाहती  हम  उसकी  निम्दा  ओर  अत्संना  करते

 सूचना  और  प्रसारण  मंत्रो  तथा  संसदीय  कार्य  मंत्री  पी०  :  महोदय  माननोय  सदस्य
 श्री  दिनेश  सिंह  ने  बहुत  से  मामले  उठाए  हैं  ।  पहली  बात  तो  यह  है  कि  हमने  उनके  सहयोग  अथवा  इस
 प्तभा  में  कार्य  बालन  के  बारे  में  परोक्ष  रूप  से  कुछ  भी  इंगित  नहीं  किया  जिस  तरह  का  भी  सहयोग

 कभी  नकारात्मक  दे  रहे  हम  उनके  अभारो

 भी  जुल्फिकार  अलो  ला  :  फिर  वही  बात  परोक्ष  रूप  से  कह  रहे

 क्लो  पौ०  उपख  :  यह  सच्चाई  हमने  गत  सप्ताह  सभी  दलों  के  नेताओं  के  साथ  एक
 धेहफक  की  उस  बैठक  में  हमने  हस  सप्ताह  लिए  जाने  वाले  कार  के  बारे  में  निणंय  लिया  ।  इस  बंठक
 में  कांग्रेस  के  नेताओं  ने  कुछ  दस्तावेजों  को  सभा-गटल  पर  रखने  की  अपनो  पिछली  मांग

 तथ  हमले  वादा  किया  कि  जो  भी  पन्न  रखे  जाने  हैं  अथवा  जिन्हें  हम  रख  सकते  सरकार
 इस  सन्न  के  अस्त  यानि  इस  सप्ताह  के  अन्त  होने  से  पहले  ही  रख  देगी  ।  खासकर  उम्होंने  बोफोर्स

 एपरबस  सोदे  ओर  मेहम  काण्ड  को  जांच  के  विच्ाराथं  विषयों  सं  संबंधित  दस्तावेजों  का  उल्लेख
 किया  ।  इन  तीनों  को  श्रोर  सरकार  का  निरन्तर  इयात  आजकल  में  ही  मत्रिमंडल  सरकार  के  वादे
 के  मुताबिक  इस  पर  निर्णय  लेने  बाला  है  भोर  हम  इस  प्तत्राम्त  से  पूर्व  जो  भी  दस्तावेज  रल्ले  जा  सकते

 उसहे  रखने  का  प्रयास

 थी  दिनेश्त  सिह  :  इस  संबंध  में  संसदीय  कार्य  मंत्री  द्वारा  दिया  गया  अस्पष्ट  बक्तब्य
 ही  चिताजनक  है  ।  वह  कहते  हैं  भी  पत्र  रख  जाने  हैं  ओर  जो  भी  रखे  जा  सकते  हैं  ।”  इसका  यह्
 अं  हुआ  कि  रखे  जाने  योग्य  पत्रों  को  ही  छांटेंगे  ।/  हमें  इसी  बात  पर  भापत्ति  हम  चाहते  हैं
 कि  सभी  पत्र  रखे  जायें  ताकि  वे  हमें  बहका  न  सके  ।  कुछ  पत्रों  को  इस  प्रकार  छिपाने  से
 सरकार  की  मंशा  स्पष्ट  हो  जातो

 तत्पदचात  मैं  माननीय  संसदोय  कार्य  मंत्री  को  यह  सुझाव  देता  हूँ  कि  यदि  वहू  हमारा  सहयोग
 चाहते  तो  बहू  स्वयं  नि्भय  लेने  तक  इन  विधेय+ं  पर  मतदान  स्थगित  कर  दे  ।  याद  बह  हमारा
 बहयोग  न  तो  भोर  बात  किम्तु  तब  विधेयकों  को  पारित  करने  न  करने  की  जिम्मेदारी  उनको आज
 होगी  स  कि  हमारी  ।
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 क्री  सोमनाथ  चटओं  :  जहां  तक  आज  को  कार्यसूचो  में  मद  संक्या  16  ओर
 17  का  संबंध  एक  अनुसूचित  जाति  ओर  अनुसूचित  जनजाति  आयोग  को  सांविधिक  क्वक्तियां  प्रदान
 करने  के  लिए  संविधान  में  संजोधत  करने  के  संबंध  में  है  ओर  दूसरा  मम  सुधारों  के  बारे  में  ।

 मैं  श्री  दिनेश  सिह  से  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  उनका  दल  पन्नों  को  रखे  अथवा  न  रखे  जाने
 पर  इन  विधेयकों  का  समर्थन  करेमा  अथवा  विरोध  ।  चलो  हम  उम्हें  यहु  तय  कर  लेने  दें  कि  क्या  धह
 इन  विधेयकों  का  विरोध  करेंगे  ।  आप्रह  है  कि  इन  विधेयकों  पर  सभा  विचार  ये  दो
 महत्वपूर्ण  विधेयक  ये  तो  निविवाद  विधेयक  ये  जंसा  को  तेसा  किस्म  के  मामले  नहीं  हम

 विधे  यकों  का  सौदा  नहीं  किया  जा  तथाकथित  रंचनात्मक  विपक्ष  के  नाम  से  वे  देश  को  बसव्वक
 बना  कर  नहीं  रल  सकते  ।

 झोमतो  गोता  सश्षर्षों  :  सभा  पटल  पर  बोफोस  संबंधी  पत्रों  को  रखने  की  मांग  की

 सराहना  करने  के  साथ  ही  मेरी  कांग्रेस  दल  से  अपील  है  कि  बह  इन  विधेयकों  को  पारित  करने  के  लिए
 कोई  हातं  न  रखें  |  ये  ऐसे  संविधान  विधेयक  हैं  जिनके  प्रति  वे  भी  बचनवद्ध
 मैं  अपील  करता  हूं  कि  इन  दोनों  विधघेथकों  को  आवश्यक  बहुमत  से  पारित  कर  दिया  जाये  ।

 झो  बस  देव  आचाय  :  हससे  कांग्रस  दल  की  मंक्षा  ओर  हरादे  का  पता  चलता

 है  वे  दो  महत्वपृर्ण  संविधान  विधेषकों  को  पारित  करने  के  लिए  पृथ्  शर्ते  रख  रहे
 ममि  सुधारों  को  तौंवो  अनुमच्री  में  शामिल  करने  संबंधी  विधेयक  भी  महत्वपूर्ण  यह  विधेयक

 अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  आयोग  को  रांविधिक  दाक्तियां  भी  प्रदान  करता  जंसा
 कि  संसदीय  कारय॑  मंत्री  न ेबताया  है  सरकार  सभी  पत्रों  को  हम  जानते  हैं  कि
 बह  सभी  संगत  पत्रों  को  सभा  पटल  पर  किम्तु  कपको  इस  मुह  को  इस  दो
 विधेयकों  जिनमें  से  एक  भूमि  सुधारों  से  संबंधित  पारित  करने  के  बीच  में  महीं  लामा  चाहिए  ।
 कया  इसका  मतलब  यह  नहीं  है  कि  आप  भूमि  सुधारों  संबंधी  विधेयक  को  पारित  नहीं  होने  देना  चाहते
 या  आप  अनुसजित  जाति  ओर  अनुसूचित  जनजाति  भायोग  को  सांबि।धक  दाक्तियां  नहीं  देना  चाहते  ?
 कृपया  इस  बारे  में  सभा  की

 प्रो०  एन०  थ्री०  रंगा  :  यह  तो  वही  बात  हुई  कि  किसी  के  गले  पर  तलवार  रखकर
 उससे  पूछा  जाए  कि  उसका  जवाब  कया  ये  वही  विधेयक  है  जिन्हें  हम  स्वयं  पारित  करने  को  उत्सुक

 किन्तु  वे  आ  भ्रव  रहे  हैं  ।  कया  वे  हमें  बंधक  बनाना  चाहते  ये  थे  पत्र  हैं  जिनके  बारे  में  हम  तीन
 वर्षों  से  तरितित  परेशान  हैं  ओर  दुखी  मैं  केवल  अपनी  बात  नहीं  कह  रहा  मैं  भी  ओरों  से
 अधिक  समूचे  सत्य  को  जानने  को  उत्सुक

 *  अध्यक्ष  मैं  विथय  से  हट  भया  --

 मुझे  सभा  को  विश्वास  में  लेने  दीजिये--हम।रे  हमारी  सरकार  के  सर्वोच्च  व्यक्ति  से  बताने  के
 लिए  कि  वह  मुझ  इस  बात  से  आश्वस्त  करेंगे  कि  हमारी  ओर  से  कोई  गलतो  नहीं  हुई  है  ओर  मुझ्क  वही
 अश्यासन  दिया  गया  था  जिसे  मैंने  रबीकार  किया  ढिम्तु  वे  हर  बार  यही  कह  रहे  हैं  कि
 गड़बड़  तो  हैਂ  भौर  मेरो  आत्मा  को  बहुत  हुई  है  ।  अब  हम  चाहते  हैं  कि  सभी  पत्र  शभा  पटल  पर
 रखे  जायें  इन्हें  क्यों  रखना  चाहते  हैं  ?  ्रमी  भी  देश  को  जनता  को  यह  हैरानी  हो  रहो  है  कि  क्या

 कुछ  गड़बड़  क्योंकि  हमारी  समर्थक  जनता  को  यह  लग  रहा  है  कि  हमने  कोई  भयंकर  गलती  कर  थी
 क्या  अभो  समूच  केवल  सत्य  का  सामता  करने  का  समय  नहीं  आया  क्या  हमा रा

 ऐसा  कहना  ग़लत  शोर  हम  पूरा  सहयोग  दे  रहे  उन्हें  भोकतंत्र  के शविकार  भौर  इसके  प्रति
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 नि  हु  हु  लीन

 हमारी  ब्रतिबद्धता  के  अलावा  कोई  और  अधिकार  नहीं  भन्यथा  क्या  अल्पम्रत  की  यह  सरकार  बन
 सकती  थी  ?  हम  लोकतन्त्र  को  समर्पित  इसीलिए  उनका  समर्थन  भी  कर  रहे  श्र  वे  उसे  इस

 तरह  हमें  बंधक  करना  चाहते  लोकतंत्र  के  लिए  इस  नये  जोक  में  मरे  मित्रों  को  ऐसा

 नहीं  कहना  चाहिए  था  यहां  मरे  एक  मित्र  का  पुत्र  है  ।

 क्षो  सोमनाथ  चटर्जो  :  पुरानी  यादें  अच्छी  हैं  मगर  आज  के  किसी  काम  की  नहीं  ।

 प्रो०  एन०  जो०  रंगा  :  मैं  पूरी  सच्चाई  जानना  चाहता  कागजात  सभा  पटल  पर

 रखे  जाने  चाहिए  ।  क्या  उस  बारे  में  कहना  हमारी  गलती  है  ?  कया  इस  सभा  के  वयोव॒द्ध
 तंत्रवादी  क ेसाथ  सहयोग  नहीं  करना  चाहिए  ?  हम  सभी  कागजातों  की  मांग  कर  रहे  भाप  हमारे
 अधिकारों  के  संरक्षक  |  हमारी  मांग  पूरी  करना  उनका  प्रारम्भिक  कत्तंव्य  हम  कई
 वर्षों  से  प्रतीक्षा  करते  आ  रहे  हैं  और  हम  उनके  साथ  सहयोग  करते  आ  रहे  संसद  का  सत्र  समाप्त

 होने  जा  रहा  है  भौर  हम  उस  तारीख  को  भी  पार  करने  जा  रहे  है  जो  उन्होंने  इस  सभ्  के  लिए  खुद
 निदिचत  की  हम  उनसे  कागजातों  की  मांग  कर  रहे  कृपया  भगवान  के  हमें  लोगों  को  यह
 हप्ण्ट  कर  देना  चाहिए  और  कागजातों  फो  सभा  पटल  पर  रख  देना  क्या  उन्हें  हमारे  साथ

 सहयोग  नहीं  करना  चाहिए  ?  क्या  हम  उनके  उनके  सम्बद्ध  दलों  तथा  उनसे  इस  न्यूनतम
 से  स्यूनतम  सहयोग  को  भी  आशा  नहीं  कर  सकते  हैं  ?  मुझे  केवल  इतना  ड्ी  कहना  है  ।

 भरी  चित्त  बस  :  मैं  श्री  दिनेश  सिह  और  हमारे  महान  नेता  प्रो०  रंगा  द्वारा

 पूरो  सच्चाई  जानने  के  लिए  व्यक्त  की  गई  चिस्ता  की  काफी  सराहना  करता  पव॑
 के  वर्षों  में हुम  सच्चाई  जानने  की  मांग  किया  करते  थे  ।

 हमने  इस  बारे  में  सरकार  को  स्थिति  पर  ध्यान  दिया  सरकार  सभा  के  समक्ष  संगत  प्रलेख
 रखना  चाहती  है'*ਂ  मुझे  यह  देखकर  आदचये  हुआ  है  कि  अब  कांग्रेस
 मेताओों  ने  इत  दो  विधेयकों  को  पारित  करने  के  लिए  सरकार  के  साथ  सहयोग  करने  के  लिए  सहमत  न
 होकर  देदा  के  समस्त  कृषि  मजदूरों  तथा  छोटे  किसानों  के  हितों  को  दांव  पर  लगा  दिया  हमारे  देश
 में  कृषि  कामगारों  की  संख्या  लगभग  दस  करोड़  वे  यह  आशा  करते  हैं  कि  भूमि  सुधारों  को  लाग
 किया  जाना  चाहिए  तथा  यथासम्भव  तेजी  से  लागू  किया  जाना  मरे  लिए  यह  उचित  समय
 नहीं  है  कि  मृप्ति  सुधारों  के  महत्व  पर  बल  वे  इस  संबंध  में  पिछले  चार  दशकों  से  बरी  तरह
 असफल  रहे  हैं  ओर  अब  जब  हमारे  देश  की  विशेष  रूप  से  छोटे  किसान  ओर  कृषि  कामगार  यह
 चाहते  हैं  कि  म्मि  सुधारों  को  तेजी  से  लागू  किया  जाना  वे  समस्त  कृषि  कामगारों  तथा  छोटे
 किसानों  के  साथ  विध्वासघात  करना  चाहते  देश  यहू  जानना  चाहेगा  कि  इस  बारे  में  उनकी  क्या
 स्थिति  है  |

 जहां  तक  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसबित  जनजातियों  का  संबंध  उन्हें  अपनी  शिकायतें
 दूर  बराने  का  कामूनी  अधिकार  प्राप्त  है  और  सरकार  इन  दो  महस्वपूर्ण  विधेयकों  को  पारित  करना
 चाहुती  है  जो  उन्होंने  इस  सभा  के  समक्ष  रखे  मैं  इस  देश  की  जनता  के  नाम  लाखों  कृषि
 कामगारों  तथा  अनुसुबिद  जातियों  और  अनुसूचित  जमजातियों  के  लोगों  के  नाम  पर  उनसे  यह  अपीक्ष
 करूंगा कि  उन्हें  कम  से  कम  इन  दो  संविधान  संशोधन  संबंधी  विध  यकों  को  पारित  करने  के  लिए  सहमत
 हो  जाना  साथ  उन्हें  सच्चाई  का  पता  लगाने  के  लिए  श्षपती  लड़ाई  जारो  रलनी  चाहिए
 ओर  सच्चाई  का  पता  लगाने  के  मामले  में  हुम  भी  उनका  साथ  देंगे  !  हम  भी  यह्  था  हते  हैं  कि  ऊथचे
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 —  का  —_-—
 पदों  पर  भ्रष्टाचार  खत्म  होना  चाहिए  ओर  इसे  बढ़ावा  महीं  दिया  जाना  चाहिए  ओर  हसे  प्रकाक्ष  में
 लाया  जाना

 मेरा  अपने  मित्रों  से  अनुरोध  है  कि  वे  सहयोग  करें  ताकि  ये  दो  विधेयक  पारित  हो
 सक

 भरी  लागो  भट्टाचायं  सभी  दलों  के  नेताओं  को  बेठक  में--मुझे  भी  उस  बंठक  मैं
 भाग  लेने  का  सौभाग्य  प्राप्त  हुआ  सर्व्री  साठे  और  कुमारमंगलम  भी  मौजूद  बे  ।  कांग्रेस
 पार्टी  के  नेता  भी  वहां  मोजद  थे  ओर  उसमें  एक  बात  पर  सहमति  हुई  थी  जिसमें  यह  कहा  बया  था  कि
 कागजात  सभा  पटल  पर  रख  दिए  यह  व्यावहारिक  ज्ञान  को  बात  है  कि  सभी  कागजात  नहीं
 रखे  जायेंगे--वे  कागजात  जिनसे  रक्षा  संबंधी  देश  को  सुरक्षा  का  उल्लंघन  होने  की  सम्भावना

 उन्हें  सावंजनिक  नहीं  किया  जा  सकता  वे  कागजात  रखा  जाता  पर्याप्त  होगा  जिनसे  भ्रष्टाचार
 तथा  भ्रष्ट  कार्यों  के  बारे  में  सच्चाई  का  पता  चलता  हो  --  वही  कागजात  संगत  हैं  उन्हें  समा  पटल  पर

 रखा  जा  सकता

 क्री  पो०  आर०  कुमारभमंगलम  :  संगत  क्या  आप  कृपया  संगतता  की  परिभाषा

 बताइए  क्योंकि  पिछली  बार  उन्होंने  यह  कहा  था  कि  संगतता  को  कोई  प्रासंगिकता  नहीं  है  ।

 झो  मानो  भरट्टाचायं  :  इसलिए  यह  सहमति  हुई  थी  कि  सभो  संगत  कागजात  सभा  पटल  पर  रख

 दिए  जायेंगे  चाहे  वे  सत्र  के  प्रथम  दिन  या  अग्तिम  दिन  रखे  जाये  ।  यह  आश्चयं  को  बात  है  कि

 ये  भद्रपुरुष  अपनी  सहमति  ओर  अपने  आश्वासन  के  लिलाफ  जा  रहे

 क्रो  पी०  आर०  कमारमंगजम  :  हम  किसो  अश्वासन  के  खिलाफ  नहीं  जा  रहे  हैं  ।

 झो  नानी  लट॒टाचाय  :  यह  आदचय  की  बात  है  कि  उन्होंने  संविधान

 विधेयकों  को  अपना  समथ्थन  देने  के  लिए  पूव॑-शर्त  रखी  इस  भव्गपुरुषों  को  इस  देश  को  जनता  को

 यह  बताने  दीजिए  कि  वे  उस  संविधान  संशोधन  विधेयक  का  विरोध  १र  रहे  हैं  जो  अनुसचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  हितों  की  सुरक्षा  करने  के  लिए  इसी  प्रकार  उन्हें  जनता  को  यह  भी

 बताने  दीजिए  कि  वे  भूमि  संबंधी  कासूनों  को  संवंधानिक  प्राधिकार  देकर  भरीब  छोटे  किसानों  के  हितों

 की  धुरक्षा  नहीं  चाहते  हैं  ।

 प्रो०  सेफहीन  सोल  :  मैं  एक  समझौता  फामू'ला  सु्रा  सकता

 क्षो  मानो  भट॒टाआर्य  :  संविधान  विधेयक  के  द्वारा  राज्य  सरकारों  के  लिए  संगत

 ख्ण्डों  के  उपयरधों  को  लागू  करना  अनिवाय॑  हो  जाता  हैं  ।  इसलिए  श्री  श्री
 धिह

 तथा  अम्यों  से

 मेरा  अनुरोध  है  कि  वे  हम  बातों  का अबलोकत  करें  और  इत  मामलों  को  महराई  में

 हो  पो०  आर०  कमारमंगलम  :  हम  मामलों  की  गहराई  में  जाना  चाहते  हैं  ।

 क्री  मानो  भटटालाय  :  ऐसे  कागजात  मोजद  हैं  जिनसे  ऊंचे  पदों  पर  भ्रष्ट  प्रयाओं  का  पता

 खलता  सहमति  इस  बात  पर  हुई  थो  कि  उन्हें  समा  पटल  पर  रक्षा  जाना  चाहिए  |

 सूचना  भोर  प्रसारण  अम्त्री  तथा  संसदोय  कार्य  सरत्रो  पी०  :
 महों  माननीय  पर

 क्री दिनेश सिंह जिनका मैं काफी सम्मान करता किसौ प्रकार का व्यंग्य करमे की भजाइस को समाथ्त कर दिया । उम्होंने इसे हृतना स्पष्ट ढंग से बात कही
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 झौ  शोमनाथ  चट्जों  :  परन्तु  गम्भोरता  से  ।  यह  उनकी  योग्यता

 थी  पो०  उपेख  :  यदि  कागजात  विधेयकों  से  संबंधित  हैं  तो  मैं  विपक्ष  की  विधयकों  को

 वारित  करने  पर  आपत्ति  करने  की  बात  को  समझ  सकता  उन्हें  विधाराधोन  विधेयकों  से  कोई

 लेना-देना  महीं  वे  कागजात  विधेयकों  से  संबंधित  न  होकर  एकदम  भिनन  हैं  मैं  नहीं  जानता  कि  वे

 कर्णिजातों  को  समा  पटल  पर  रखने  को  इन  विधेयकों  के  साथ  क्यों  जोड़  रहे  हैं  जो  काफो  महत्वपूर्ण
 विधेवक  हैं  और  जिनका  हम  काफो  लम्बे  समय  से  इन्तजार  करते  आ  रहे  इस  देश  को  विशेष
 कप  से  अनुसूचित  जातियां  तथा  अनुसूचित  जनजातियां  और  भूमिहीन  कामगार  इन  विधेयकों  का

 इम्शजार  कर  रहे  उन्होंने  मेरी  का्यंविधि  पर  आपत्ति  की  महोदय  वे  दह्शाड्दियों  से  सरकार  में

 रहते  भा  रहे  हैं  और  उन्होंने  राष्ट्र  को  बहुमूल्य  सेवा  की  है  ।  उन्हें  यह  बात  सममनी  चाहिए  कि  कौन-से
 कागजात  सभा  पटल  पर  रख  जाने  किस  बात  को  प्रकट  किया  जा  सकता  है  ओर  किस  बात  को

 प्रकट  नहीं  किया  जा  सकता  है  तथा  व्यावहारिक  कठिनाइयों  को  भी  समझना  मैं  दो  उदाहरण
 ले  सकता  उच्चतम  म्यायालय  द्वारा  को  जाने  वाली  जांच  के  विचारायं  विषय  ।  जेसा

 कि  आप  जानते  हैं  कि  किसी  न्यायाधीश  को  नामित  करने  से  पहले  भारत  के  मुरुूथ  न्यायाधीश  की

 स्वीकृति  लेनी  जरूरी  होती  उनकी  स्वीक्षृति  के  लिए  मामला  पेश  किया  जा  चुका  हम  भारत  के

 मुख्य  स्पायाधीश  के  उत्तर  को  प्रतीक्षा  कर  रहे  हैं  |  जंसे  ही  हमें  यह  प्राप्त  हो जाएगा  इसको  सभा  पटल
 पर  रक्लो  जाएगा  तथा  विचाराथ  विषय  की  भी  साथ-साथ  घोषण  कर  दी  जायेगी  ।

 जहां  तक  बोफोस  के  दस्तावेजों  का  सवाल  हमें  बिना  छपी  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  इसको
 सा्थअनिक  रूप  से  प्रकाशित  करने  से  पहले  हमें  स्वीडन  सरकार  से  स्वीकृति  लेना  आवश्यक  है  ।  स्वीडन

 झरकार  से  भी  इसको  सावंजनिक  करने  के  लिए  अमुमति  मांगी  गई  है  ।  मैंने  इसको  सभा  पटल  पर  रखने

 मेंहो  रही  कठिनाइयों  के  बारे  में  दो  उदाहरण  दिए  हैं  ।  हम  इसे  तेज  कर  रहे  हम  अपने  वायदे  पर

 अडिंग  हैं  ।  हमने  उसहें  बता  दिया  है  कि  यह  सन्न  समाप्त  होने  से  पहले  जो  भो  दस्तावेज  रखे  जा  सकते

 हैं  हल  उस्हें  यह  मैंने  कहा  है  और  मैं  इस  पर  वचनवबद्ध  हैँ  ।

 क्षी  खेमचन्दभाई  सोमाभाई  चावड़ा  :  अध्यक्ष  कृपया  मुके  कुछ  कहने  को

 अर्मुभति  दोजिए  ।  हमारी  चिन्ता  अनुसचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  संबंध  में  मद

 संश्या  15,  16  ओर  17  ये  तीनों  मर्दे  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूबित  जनजातियों  से  संबंधित  हैं  ।

 कृपया  मुझे  कुछ  कहने  को  अनुमति  दीजिये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  चावड़ा

 ]
 की  दिनेश  सिह  :  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  मुझसे  एक  बात  पूछी

 मैं  श्री  सोमनाथ  चटर्जो  का  अत्यधिक  सम्मान  करता

 ,...  अभ्यक्ष  भहोदण  :  आप  पसंतल  एक्सप्लेनेशन  दे  रहे

 भ्रो  दिनेक्ष सिह  :  दोनों  मिलाकर  सब  मिला  दिया  ।

 है



 1912  बेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति
 को सोमनाथ weet: मैं  कहता हूं कि यह बहुत अच्छे व्यक्ति हैं। बह बहां पर ठीक भक  है

 ]

 को  सोमनाथ  चटलों  :  मैं  कहता  हूं  कि  यह  बहुत  अच्छे  व्यक्ति  बह  बहां  पर  ठीक  नहीं  है  ।

 ओर  दिनेक्ष  सिह  :  मैंने  उतका  कार्य  तब  देखा  था  जब  वे  इस  पत्ष  में  थेठते  परस्तु  खब  श्रह
 परिवर्तन  हुआ  तो  उनमें  काफ़ो  बदलाव  भा  गया  सुर्भ  खद  है  कि  दस्त।वेज  पटल  पर  की

 हमारी  मांग  को  वह  किम्हीं  विशेष  कारणों  से  अम्य  विषयों  से  गडमड्ड  कर  रहे  हैं  ताकि  यह  भारणा  क्षते
 कि  हम  लोग  इन  मामलों  में  दिलचस्पी  नहों  रखते  मुझे  खंद  है  कि  सोमनाथ  जी  ने  अनुशवित
 जातियों  तथा  अनुसबित  जनजातियों  का  मामला  उठामा  बह  अच्छी  तरह  ज।बते  हैं  कि  ढनगको  पार्टी
 के  अस्तित्व  में  आने  से  काफो  पहले  कांप्र  स  पार्टी  महात्मा  गांधी  के  मेत॒त्व  में  लनुसूषित  थातियों-लऔर

 अनुसचित  जनजातियों  के  अधिकारों  के  लिए  लड़ती  आई

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  कृपया  व्यवस्था  बनाये  रखें  ।

 बेठ  जाइये  ।

 ]
 भरी  दिनेक्ष  अमुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जनजातियों  के  बहुत  से  तथाकरित

 समर्थक  परम्तु  मुझे  वह  दिन  भी  याद  हैं  कि  जब  आप  अनुसूबित्  जातियों  के  साथ  धेठकर ये
 तो  भापको  आपके  समुदाय  से  बहिष्कृत  कर  दिया  जाता  कांग्रंस  तथ  से  संदर्थ  फर  रही
 आजकल  यह  बहुत  आसान  हो  गया  है  कि  आप  अमुसबित  जातियों  के  साथ  किसो  भी  रेस्तरां में  था
 सकते  मैं  जो  कुछ  भी  कहना  चाहता  हु  वह  यह  है  कि  हमारा  इरादा  यह  वहीं

 भरी  दाऊ  दयाल  जोशी  :  वह  कांग्रंस  मर  गई  ।

 भी  बिनेक्ष  सिह  :  मैं  जो  कुछ  भी  कह  रहा  हूं  यह  पह  है  कि  हम  भी  यह  देखना  साहते  हैं  कि
 पह  विधेयक  पारित  हो  ।  इसीलिए  हम  संसदीय  कार्य  मंत्री  को  यह  सलाह  देते  हैं  कि  बह  इन  विदेशकों
 को  पारित  कराना  सूनिदिच्रत  कर  ।  यह  बात  महों  है  कि  हम  इन  दस्तावेजों  की  मांस  भाज  था  कभ  से
 कर  रहे  हों  बल्कि  इन  दस्तावेजों  को  मांग  तो  हम  पिछले  तीन  महीने  से  कर  रहे  क्या  सरकार  को
 इन  दस्ताबेशों  को  जुटाने  में  तोम  महीने  लगते  हैं  ?  वे  इन  दल्ताबेजों  स ेअलग  नहीं  होगा  चाहते  हैं  था
 उसे  सभा  पटल  पर  नहीं  रखता  चाहते  यह  हमारे  दिमाग  में  बिता  पंदा  कर  रहा  बह  यावदू
 कर  देह  में  ऐसा  गलत  माहौल  पंदा  कर  रहे  हैं  कि  उनके  पास  कछ  दस्ताबेज  और  बह  इनको  शभा
 को  नहीं  दिखाना  चाहते  यह  इस  बात  को  वर्शाता  है  कि  उसके  पास  कुछ  तहीं  है  तथा  बहू  इस
 आरोप  को  जारौ  रखना  चाहते  हैं  ताकि  उन्हें  राजनीतिक  लाभ  मिल  सके  ओर  हमारा  इरादा  ज़ह  है

 कि उनको राजनोतिक लाभ न उठाते विया मैं श्री उपेसत्र का बहुत अधिक सम्मान करता हर परल्तु मैं यह देख रहा कि वे अपने तेता को भांति कार्य करने शगे जो एक ही फिल्म क्ढ्ेश भूमिकायें क्दा करते



 बैर-सरकारी  सदस्यों  के  विभेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  28  1990

 बसंत  साठे  :  दुर्योधन  ओर  कर्ण  सब  एक  में  हो  ।

 ओर  बिनेशा  लिहु  :  सभा  में  भी  वह  यही  कर  रहे  मैं  उनसे  प्रांना  करता  हूं  कि  वह
 श्री  उपेर्द्र  ही  बने  रहें  तथा  अनेक  मूमिकायें  अदा  न  जोकि  दुर्भाग्यवश  उनसे  करने  को  कह्दो  मई

 मैं  केबल  यहू  आएवासन  हो  दे  सकता  हूं  कि  हमारा  इरादा  इस  सभा  को  यह  विधेयक  पारित  करने
 में  सहायता  देना  परग्तु  इसमें  हमारी  भो  सोमारें  तथा  मुद्िकले

 अध्यक्ष  महोदय  :  आपको  कहा  है  कि  आप  बेठ  जायें  ।  द्ोड्यूल्ड  कास्ट्स  ओर  छ्षड्यूल्ड  ट्राईब्स
 के  बारे  में  सबकी  राय  एक

 अध्यक्ष  महोदय  :  चावड़ा  जो  आप  बेठ  जायें  आप  जिसके  बारे  में  कह  रहे  हैं  उसके  बारे  में  हो
 काम  हो  रहा  है  ।

 ]

 भी  सफुह्दीन  चौधरों  :  माननीय  मंत्री  भरी  उपेन्द्र  ने  जो  कहा  है  उसमें  मुझे  एक  सुझाव
 हैना  उन्होंने  कहा  है  कि  सरकार  ने  स्वीडन  को  सरकार  को  कही  है  कि  वहु  आडिट  ब्यूरो  की
 रिपोर्ट  जो  कि  छपी  नहों  है  किविषय-वस्तु  को  मैं  स्वीडन  को  सरकार  से  उनके  अनुरोध पर
 झनको  सफलता  को  कामना  करता  हूं  यदि  बे  असफल  होते  हैं  तो  बिना  इस  बात  की  परवाह  किये  कि
 स्वीडन  को  सरकार  क्या  कह  रही  है  वह  खलकर  तथ्५ं  को  सामने

 झो  रामाक्षय  प्रसाद  सिह  ;  अध्यक्ष  मेरा  एक  प्वाइंट  आफ  धार्डर

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  प्वाइंट  आफ  आर्डर  है  सोज  साहब  अप  बेठ  जायें  ।  हस्होंने  भ्यवस्था  का
 सबाल  उठाया

 थ्रो  रामाक्रय  प्रसाद  सिह  :  मेरा  व्यवस्था  का  सवाल  यह  है  कि  अभी  माननीय  विद्वान  सदस्य
 ओ  दिनेश  सिह  जो  ने  कहा  है  कि  हमारी  पार्टी  शुरू  से  हो  गनुसूचित  जातियों  और  अनसचित
 जातियों  के  लिए  लड़  रहा  उनका  कहना  यह  है  कि  उस  समय  कम्युनिस्ट  पार्टी  क  ।  जन्म  ही  नहीं
 हुमा  माननीय  सदस्य  को  कहना  चाहता  हूं  कि  जवाहरलाल  नेहरू  को  लिखी  पुस्तक
 इतिहास  की  कलकਂ  में  लिका  है  कि  1917  की  क्रांति  जो  लेनित  के  नेतृत्व  में  हुई  है  बह  दुनिया  के
 गरीबों  भोर  दलितों  को  एक  रास्ता  दिलाती  है  और  भारत  में  बल  रही  स्वतंत्रता  को  लड़ाई  में मे  एक
 बहुत  मदद  सिद्ध  हो  रहो

 अध्यक्ष  महोदय  :  कोई  व्यवस्था  का  श्वाल  नहीं  थाप  बंठ  जायें  ।

 ]
 प्लो०  संरृहोग  सोल  :

 गृह  मंत्री  यहां  नहों  हैं  और  मेरे  विशेषाधिकार  का
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 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रिवलेज  का  सवाल  नहीं  है  आपने  कछ  कहना  है  कहे  ।

 |

 प्रो०  संरुह्ीन  सोल  :  मैंने  कह  दिया  है  भोर  यह  रिकार्ड  कर  लिया  गया  है  कि  कष्मोर  के
 संबंध  में  प्रधानमंत्री  की  मावनायें  बहुत  हो  सच्ची  हैं  क्योंकि  मुझे  उनसे  कई  आर  बात  करते  का  मौका
 मिला  परम्तु  गृह  मंत्री  के  22  तारोख  को  सभा  में  दिए  गए  बक्तब्य  ने  सभा  को  गुमराह  किया  है
 तथा  प्रधानमंत्री  को  भी  गुमराह  किया  उन्होंने  न  केवल  मृत  लोगों  की  गलत  गिनती  दौ  है  जो  कि

 अद्धंसनिक  बलों  की  गोली  से  मारे  गये  हैं  जोकि  अद्धं  सनिक  बलों  ने शोकाकल  लोगों  पर  21  तारीख
 को  चलाई  ओर  जब  मैंने  सही  गिनती  बताई  तो  उन्होंने  कहा  था  कि  मैं  गलत  हूं  भर  उन्होंने
 मेरी  बताई  हुई  गिनती  का  खण्डत  किया  तथा  कहा  कि  यह  तनगढ़म्त  गलत  है  तथा  सही  नहीं  है
 ओर  उन्होंने  कहा  है  कि  यह  आंकड़  मुझे  उप्रवादियों  से  मिले

 अब  मेरो  सूची  पूरी  मैंने  सभा  के  समक्ष  यह  सबाल  उठाया  है  थोर  क्या  आप  यह  जानता

 नहीं  चाहेंगे  कि  क्या  हुआ  ?  मैं  मुह  मंत्री  से  यह  पूछना  चाहता  हुँ  कि  वह  सभा  को  सूचित  करें  कि  कितने
 लोग  मोके  पर  मारे  गये  तथा  कितने  लोग  उस  दिन  शाम  तक  अस्पताल  में  मारे  गये  थे  ।  उस  दिन
 50  से  कम  नहीं  हो  सकते  हैं  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  कितने  अधिकारी

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  खड़े  होने  को  क्या  जरूरत  है  ?

 प्रो०  संरुददीन  सोलल  :  कश्मीर  में  यहां  दिए  गए  गृह  मंत्रों  के  बक्तव्य  पर  लोगों  में  असम्तोष
 पंदा  हो  रहा  है|  उन्होंने  मेरा  विरोध  किया  अब  137  अधिकारियों  ने  विहव  के  तागरिकों  से  अपील
 को  यह  बात  एक्सप्रेसਂ  तथा  अम्य  समाचार  पन्नों  में  छपी  है  ।  मैंने  इसे  पूरा
 नहीं  किया  उन्हें  मुझसे  माफ़ी  मांगने  की  थजाय  स्पष्टीकरण  देना  आपको  मेरी  बात
 सुननी  चाहिए  क्योंकि  यह  काफ़ी  महत्वपूर्ण  बात

 गुह  सस्ती  मुक्ष्तो  मोहस्मद  :  इस  पर  नियम  193  के  अभ्तरगंत  चर्चा  होगी  मैं  नहीं
 जानता  कि  आपने  उन्हें  यह  मुद्रा  उठाने  को  इजाजत  कंसे  दे  दो  ।

 श्री  पी०  उपेगा  :  इस  मुह  पर  चर्चा  नियम  193  के  अन्तमंत  चर्चाओों  कौ  भाज  की  सृथी  में
 शामिल

 प्रो  सफुह्दीत  सोज  :  डिस्केशन  को  गोली  मारो  ।

 उन्हें यह  शब्द  बापस  लेने  चाहिए  कि  मेरी  शानकारी  उप्रवादियों  से  प्राप्त  लानकारी  पर
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 भाधारित  यवि  वे  ये  शब्द  कि  मेरी  जानकारी  उप्रवादियों  से  प्राप्त  जानकारी पर  आधारित  है
 बापस  ले  लेते  हैं  तो  मैं  अपने  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  के  लिए  दबाव  नहीं  डालू  उन्हे ंये  शब्द  वापस
 हेने

 क्री  पो०  उपसा  :  भाप  इसे  अब  क्यों  उठा  रहे  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री

 प्रो०  संफद्दोग  सोज  :  प्रधानमंत्रो  को  कदमीर  मामलों  संबंधी  मंत्रालय  को  समाप्त  नहों  करना
 कश्मीर  के  मामलों  संबंधी  मंत्रालय  को  समाप्त  नहीं  किया  जा  सकता  उन्हें

 शाजनंतिक  दलों  के  नेताओं  से  परामर्श  करना  गह  मंत्री  को  ये  शब्द  वापस  लेसे

 चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाषपके  प्रिबलेज  को  मैंने  नहीं  मानता

 क्रो  सदन  लाल  सुराना  मेरा  पाइण्ट  भ्राफ  आर्डर  साहब  ।

 अ्ष्यक्ष  महोदय  :  सोज  आप  बंठ

 ही  मदन  लाल  मेरा  पाइण्ट  आफ  आडंर  यह  आपने  कहा  कि  प्रिवलेज  मोएान  मैंने

 महीं  माना  ओर  हमारे  होम  मिनिस्टर  साहब  का  यह  कहना  है  भौर  लिस्ट  में  भी  है  कि  193  में
 आलरेडी  जम्मू  कप्मीर  का  मामला  लगा  हुआ  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  अगर  जम्मू  कक्मोर  पर  बहस
 जारी  है  तो  हम  भी  कुछ  कहना  चाहते  हम  सारे  कागजात  लाये  जिस  तरह  से  इनका  नाम
 भ्रातंकवाटियों  में  है'*ਂ

 अध्यक्ष  भहोदय  :  कोई  पाइष्ट  आफ  आर्डर  नहीं  आप  बेठ  मैंने  पाइष्ट  जञाफ  आडंर  सुन
 लिया  ।

 भी  सदन  लाल  ख्राना  :  मेरा  मिजेदन  यह  है  कि  हम  भी  कुछ  कहा  चाहते  हैं  कि  क्या  बहस
 में  केबल  एक  दृश्य  को  लेकर  ही  यह  ऐसा  करते  रहेंगे  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  फोई  पाइण्ट  भ्राफ  आड्डर  नहीं  भाप  बंठ  आपका  पाइष्ट  आफ  आर्डर

 हो  गया  आप  बंठ

 मि०  राम  आप  हड़ताल  के  अरे  में  उठाइये  ।

 प्रो०  संफहोन  सोज  :  उन्हें  ये  दाब्द  कि  मेरी  जानकारी  उम्रवादियों  से  प्राप्त  जानकारी  पर
 जाधारित  है  वापस  लेने  मेरी  जानकारी  उमग्रवादियों  से  प्राप्त  जानकारी  पर
 जाधघारित  नहों  थो  ।  मेरा  उनसे  कोई  लेन-देन  नहों  उनका  उनसे  कोई  लेन-देन  हो  सकता  है  ।

 बेहतर  यही  होगा  कि  मैं  सभा  से  बाहर  चला  जाऊ  ।  उन्हें ये  वापस  खेमे
 चाहिए  भोर  माफो  मांगनो

 जब  तक  यह  बिदड़ा  नहीं  ह_म  तहीं  मानेंगे  ।



 7  1912  गेर-त  रकारो  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धो  समिति
 भजन  जन  re  ३  ७०  कक  te  mt  पे  लमक-जक.७  ८  +  पमम»»  असल  3  3

 अध्यक्ष  भहोदय  :  कृपया  आप  अपना  स्थान  ग्रहण
 )

 प्रो०  संफदीन  सोथ  :  उन्हें  ग ेझग्द  कि  मेरी  जामकारी  उप्रवादियों  से  प्राप्त  जानकारी  पर
 आधारित  है  बापस  लेने  )

 शी  राम  नाईक  माननोय  अध्यक्ष  देक्ष-भर  में  जो  टेलो  कम्युनिकेशन  की
 व्यवस्था  वह  सारे  देश  में  व्यवस्था  गए  4  दिन  से  अस्त-भ्यस्त  हो  गई

 अध्यक्ष  महोदघ  :  आप  कहां  खड़े  मैं  सबको

 झी  राम  नाईक  :  टेली  कम्युनिकेज़न  के  जो  आफिसर  बहू  देक्ष  क ेअम्दर  भआरांदोलन  पर  हैँ
 और  '*'

 ]

 क्री  लेजअन्यभाई  सोमाभाई  चाचड़ा  :  मरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न

 अध्यक्ष  महोदथ  :  जो  बोलिए  ।

 थो  लेमचन्दभाई  सोमाभाई  चाबड़ा  :  मेरा  एक  ध्यवस्था  का  प्रइन  श्री  राम  नाईक  बोस  रहे
 फिर  प्रो०  सोज  भी  बोल  रहे  हैं  )

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  रूल  वायलेट  हुआ  है  |  चावढ़ा  आप  बेठिए  कोई  पाइष्ड  आफ
 आइडर  नहीं  है  ।

 झो  राम  लाल  राही  :  अध्यक्ष  मेरा  प्वाइंट  आफ  भाडंर

 अध्यक्ष  महोदय  :  व्यवस्था  का  क्या  सवाल  है  ?  किस  नियम  के  तहत  है  ?

 क्षी  राम  लाल  राही  :  मैं  अमी  बता  रहा  लेकिन  आप  मरी  बात  सुम  अध्यक्ष
 अमी  इस  सदन  में  आपके  सामने  बीजेपी  के  एक  मानतोय  सदस्य  ते  सोज  पर  यह  आरोप  लगा  .

 (४  शयधान  )

 अध्यक्ष  भहोदय  :  भ्यवस्था  का  कोई  सवाल  महों  है  ।  भाप  बंठ

 )

 ].
 अध्यक्ष  महोशय  :  श्री  आप  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।

 प्रो०  सेरुद्दीन  सोल  :  उन्हें  अपने  धाडद  बापस  लेने  सभा को
 (  )

 उन्होंने  मुमराह  किया
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 भरी  राम  लाल  राही  :  अध्यक्ष  मैं  चराहुता  हुं  कि आप  सम्मानीय  सदस्यों  के  स्वाभिमान

 की  रक्षा  करें  **

 अध्यक्ष  भहोंदय  :  आप  बंठ  कोई  प्वाइंट  भआाफ  भाडंर  नहीं  आप  आडंर  के  लिलाफ

 बोल  रहे  हैं  ।

 झरो  राम  नाईक  :  अध्यक्ष  देश  भर  में  काम्यूनिकेशन  की  सारी  उयवस्था  अस्त-ब्यस्त  हो
 गई  है  और  काम्यूनिकेशन  सिस्टम  में  टोटल-क्योस  जौर  कालंप्स  न  देश  में  एक  दूसरे  के

 साथ  बात  कर  सकते  हैं  ओर  न  विदेशों  के साथ  कोई  संचार  व्यवस्था  हो  रही  इसका  दूसरा  परिणाम

 यह  हुआ  है  कि  जहां  कम्पयूटर  काम  करते  चाहे  इंडियन  एयरलाइन्स  रिजवशन  की  व्यवस्था

 रेलवे  रिजर्वेशन  को  व्यवस्था  फंब्स  को  ब्यवस्था  हो  या  आयल  कम्पनीज  की  टंलेक्स  को  व्यवस्था
 गेसारो  ब्यवस्थायें  टूट  रही  हैं  ।  टली  प्रिम्ट्स  के  जरिए  जो  बातें  अश्षबवारों  क ेजरिए  आनी

 वे  नहीं  आ  रहो  जिसके  कारण  सारे  देश  को  जानकारों  नहीं  मिल  रही  ऐसौ  गम्भीर  परिस्थिति

 का  निर्माण  हुआ  यह  बताया  जा  रहा  है  कि  वहां  के  जो  कर्मचारी  है--ट्लीकस्यनिकेशान

 इंजोनियर  सविस  एसोसिएशन  और  जूनियर  टेलीकम्यूनिकेशन  आफिसस  एसोसिएशन--वे  वर्क  ट्-र्ल
 के  लिए  आन्दोलन  कर  रहे  गए  1989  में  सरकार  ने  टेलीकाम्यूनिकेशन  कमिएनर  की

 बातें  मान  ली  लेकिन  क्रमी  को  सरकार  उन  बातों  से  बाज  में  जा  रही  इस  कारण  यह  आंदोलन

 शुरू  हुआ  है  ।  यह  बताया  जा  रहा  है  कि  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  इसमें  कुछ  अडंगा  ला  रही  केवल  अकेले

 मुम्बई  शहर  में  महानगर  टेलीफ़ोन  निगम  में  प्रतिदिन  एक  करोड़  रुपए  का  नुकसान  हुआ  मैं  यह

 कहना  चाहता  हूं  कि  फाइनेंस  मिनिस्टर  ओर  टलीकम्यूनिकेशन  मिनिस्टर  को  कया  हो  रहा  क्या  नहीं

 हो  रहा  इसके  बारे  में  सभागृह  को  विश्वास  में  लेना  चाहिए  ओर  उन्हें  आज  हो  बयान  देना  चाहिए  ।

 ऐसी  मेरी  मांग  है  ।''

 श्री  पो०  उपेनद्र  :  सत्र  को  विशष  रूप  से  लम्बित  पड़े  अविलम्बनीय  सरकारी  काये  को

 निपटाने  के  लिए  बढ़ाया  गया  है  और  काये  मंत्रणा  समिति  तथा  नेताओं  की  बंठक  में  यह  निर्णय  लिया

 था  कि  जब  तक  ये  विधेयक  पारित  नहीं  हो  जाते  हैं  तब  तक  अन्य  मामले  नहीं  उठाए  जायेंगे  ।
 ¢

 हम  इत  मामलों  पर  काफी  समय  क्षय  कर  रहे  मरा  आपसे  अनुरोध  है  कि आप  सभा  के  विधायी

 कार्य  को  सुरू

 )

 ]
 झरो  बनवारो  लाल  प्रोहित  :  अध्यक्ष  संथार  मंत्रालय  में  ऐसो

 आज  तक  देखने  को  नहीं  आई  है  ।  मैं  नागपुर  से  आया  बंसे  तो  अव्यवस्था  पूरे  देश  में  लेकिन

 के  विदर्म  के  नो  जिलों  में  संचार  व्यवस्था  पूरी  तरह  से  हो  गई  वहां के  अखबारों  को

 पू०  टो०  पो०  टी०  आई०  और  फैक्स  की  सबिसेज  पूरो  बम्द  हो  गई  इष्डस्ट्रोज
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 ?  1912  )  मेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकलपों  संबंधी  समिति

 और  थ्यापार  पूरी  तरह  से  ठपप  हो  गया  क्योंकि  बहां  से  देश  के  दूसरी  अगह्ों  पर  टेलीफोस  से  बात
 नहीं  हो  सकती  यहां  तक  कि  लाइफ  सेविंग  ड्रग्स  के लिए  दिहली  ओर  अम्बई  मंसेज  पहुंचते  का  भी
 कोई  साथन  नहीं  फेकक््स  सथिसिज  भी  खराब  हो  गई  अध्यक्ष  इस  सरकार  के  जमाने  में  इतनी

 बरी  व्यवस्था  हो  गई  हैं  कि  उसको  ठोक  करने  का  कोई  प्रयत्न  नहीं  हो  रहा  कर्मचारियों  को  जो
 मांगें  हैं  उन  पर  कोई  थात  नहीं  हो  रहो  उनसे  बात  कर  इस  व्यवस्था  को  सुधारा  आज  यह
 स्थिति  नागपुर  छाहर  में

 12.00  भष्यान्ह

 ]

 धष्यक्ष  महोदय  :  श्री  कुमारमंगलम  ।

 झो  पोौ०  आर०  कुमारमंगलम  :  मैं  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बाठ  लागा  चाहुूंगा
 कि  टेलीफोन  की  हालत  बहुत  खराब  है  ओर  दूरसंचार  प्रणाली  तो  छिस्न-भिम्न  हो  पई  कल  रात
 हम  स्थानोय  कालें  भी  नहीं  कर  पाए'''(स्यक्षधात )

 यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  थोलने  के  लिए  मेरा  नाम  पुकारे  जाने  मैं  देश  रहा
 हूं  कि  मंत्री  महोदय  बोलने  के  लिए  उठ  रहे  हैं  ओर  वे  अपनी  मर्जो  से  बकतश्य  देने  का  प्रपास  कर  रहे

 इसका  भी  एक  निशिचत  तरोका

 बत्त्र  भंत्रो  मोर  खास  प्रसंस्करण  उद्योग  भंधी  झरद  :  भरष्यक्ष  यह  थो
 कह  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बंठ  जायें  ।  मैंने  कुमारमंगलम  को  बुलाया

 क्रो  पो०  आर०  कमारमंपलम  :  यह  मामला  पहले  भी  उठा  इस  मामले  को  जतियर
 इंजोनियर  टेलीकम  भाफिसज  एसोसिएशन  के  साथ  बातचीत  करके  बहुत  सोहादंपू्न  a
 से  हल  किया  गया  बड़े  दुर्माग्य  की  बात  है  कि  सरकार  इस  समस्या  के  समाधान  के  लिए  सका
 स्मक  कदम  नहीं  उठा  रही  संचार  व्यवस्था  होती  जा  रही  कल  हम  स्थानीय  काले  भी  नहीं
 कर  सके  और  इसका  कारण  यह  है  कि  सरक'र  इस  मामले  को  गम्मीरता  से  नहीं  ले  रही  यदि  बह
 एसोसिएशन  को  घलाकर  उससे  बातचीत  करती  तो  वह  इस  मामले  को  मिनटों  में  हुल  कर  सकती  थी  ।

 दुर्माग्य  स ेयह  सरकार  किसी  भी  मामले  को  गम्मीरता  से  नहीं  ले  रही  लगतो  है  भोर  समस्त  पूरसंचार
 व्यवस्था  अस्त-ब्यस्त  हो  गई  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  कु  छेक  मामलों  पर  एसोसिएशन
 के  साथ  तत्काल  बातचीत  करे  ।  निदिचत  रूप  से  यह  बहुत  कठिन  काम  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  लोकनाथ  चोधरी  ।

 क्रो  लोकमांथ  चोघरी  :  देश  में  समस्त  दूरसंचार  प्रभालो  अ  स्त-ध्यस्त
 हो  गई  है  ।''  सरकार  को  आज  यह  वक्तश्य  देता  चाहिए  कि  सरकार  का  इस  समस्या  को
 हल  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाने  का  प्रस्ताव

 ही

 क्र



 गै-सरंकारी  संदह्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बश्धी  सम्रि्ति  28  1950
 _  जमा -  जय  _

 अध्यक्ष  महोदय  :  भ्री  चित्त  असु  ।

 भो  बिल  बसु  :  बहुत  से  मामनीय  सदस्यों  ते  देश  में  दूरसंचोर  प्रणाली के

 पूरी  तरह  छिस्न-भिम्न  होने  की  ओर  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  माननीय  मंत्री  को  एक  बक्तश्य  देता

 करी  सोमनाथ  चटर्जी  :  हम  भी  इसका  समर्थन  कर  रहे

 क्षी  बस  :  जूनियर  टेलीकम्यूनिकेशन  सिस्टम  आफिसज  और  एसिसटेंट  इंजीनियस  इस
 मामले  पर  काफी  लम्बे  समय  से  आंदोलन  करते  आ  रहे  उन्होंने  गत  अक्तुबर  में  समयबद्ध  पदोस्नति
 संबंधो  एक  मांग  भेजी  उनकी  यह  मांग  थी  कि  बारह  वर्ष  को  सतत  सेथा  के  बांद  कनिष्ठ
 कारियों  की  पदोम्नात  होनी  चाहिए  और  सहुयक  अभियंताओं  के  मामले  उन्हें  दस  साल  के  बाद
 पदोन्नति  का  अवसर  मिलना  चाहिए  ।  हमारे  दूरसंचार  अधिकारियों  के  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  वर्ग  की  यहु
 काफी  लम्बे  समय  से  चलो  आ  रही  मांग  इस  मामले  पर  कुछ  बातचीत  हुई  है  ।  मु  आशा  हैं  कि
 बातचोत  के  वांछित  परिणाम  मैं  चाहता  हूं  कि  मंत्री  महोदय  खुद  बातचोत  शुरू  कर  क्लौर  इस
 समस्या  का  हांतिपृर्ण  समाधाम  निकालें  तांकि  लोगों  को  दूरसंचार  ढ्यवस्था  संबंधो  इस  समस्या  से
 छुटकारा  मिल  सके  ।

 भो  मदल  लाल  खराला  :  टलीकम्यूनिकेहन  के  धारे  में  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  उनको  सौ्टेटमेंट
 देने  के लिए  कहिए  क्योंकि  टेलीफोन  की  ब्य॑व€्थां  वहां  अस्त-भ्यंस्त  हो  गई  भार  दिन  से  मेरा
 टेलीफोन  खराब

 करी  असुदेव  आचाय  :  सम्पूर्ण  सभा  को  ओर  से  आप  मंत्री  महोदय  को  वक्कथ्य  देंगे के
 लिए  कह  सकते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  गकतभ्य  देते  में  बाधा  नहीं  बन  रहां  |  मंत्री  महोदय  यहूं  हैं  शोर  वक्तव्य  दे
 सकते  हैं  ।

 कौ  सदन  लाल  खुराना  :  हाऊस  के  वातावरंभ  को  देखकंर  भ्राप  भादेश  आप  उनसे

 कहियँ  कि  इस  बारे  में  अपता  स्टेटमैंट  दें  ।

 रो  लाज  सिह  मेरा  निवेदन  है  कि  केवल  इस्जोलियंर्स  को  हड़ताल  से  थों  परिस्थिति
 उत्पस्त  हुई  उसको  पूरी  व्यवस्था  के  ऊपर  सरकार  वकक्तथ्य

 संसदीय  कार्य  भरजभालप  में  राज्य  भरजो  तथा  पर्तंदत  भत्मालिथ  में  राज्य  मरभी सत्यपाल
 :  मैं  सदन  को  भावनाय  सम्बन्धित  मन्त्री  महोदय  के  पास  पहुंचा  दूगा  और उनसे  कहुयो  कि

 इस  पर  बहू  अपना  बयान  हे  ।
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 4  1912  धरभा  की  बंठकों  से  सदस्यों  को  अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 अध्यक्ष  छह्लेशय  :  मैं  आप  लोगों  को  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  बहुत  से  लोगों  ने  सवाल

 उठाने  के  लिए  अपने  नाम  दिये  इसलिए  मैं  आप  लोगों  से  पहले  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  जिस  बिल
 हे  किये  प्रह  हाऊस  बढ़ाया  गया  है  उस  बिल  को  पहले  लिया  जाये  ।

 12.05  म०  १०

 सभा  की  शेठकों  से  सदस्यों  की  अनुपत्थिति  सम्बन्धो  समिति

 पटला  अतिवेदस

 थी  बबनराथ  ढाकने  :  मैं  समा  को  बंटकों  से  सदस्यों  की  भ्रनुपस्थिति  सम्बस्धी  समिति
 का  पहला  प्रतिवेदन  तथा  अंग्र जी  प्रस्तुत  करता  हूं  ।

 महोदय  पोठासोन

 ]

 करी  बाल  गोपाल  विश्व  :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रदन  है  शुस्य  काल  सदस्यों  के  लिए
 विदाषाधिका र  रहा  हैं  जिसमें  सदस्य  देश  के  बारे  में  थिभिम्न  मामलों  को  उठा  सकते  2*''

 भ्री  बणोत  वांशा  उत्तर  :  मैं  इस  बात  की  शोर  आपका  इ्यान  विलाना  चाहुता

 हैँ  कि  इस  छत्न  में  एक  यह  नियम  बनाया  गया  है  कि  शूम्य  काल  में  कोई  प्रदन  उठाने  के  लिये  ।0  से

 10.30  पूर्बास्हु  तक  भ्रध्यक्ष  के  कार्यालय  को  एक  लिखित  सुचना  देनी  होगी  ।  मैंने  ही  किया  है  भोर
 क्ाज  ठीक  10  बजे  राष्ट्रीय  टो०  वी०  नेटवर्क  के  दुरुपयोग  ओर  न»  ता०  रामाराव  को  सूर
 करण  फिल्म  को  गंर  काननो  प्रसारण  के  बारे  में  सूचना  दो  थी  |  इस  फिल्म  को  न  तो  कोई  नहीं
 कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  पुरस्कार  मिला  है  ओर  न  हो  हसे  किसो  किल्मोर्सव  के  लिए  चुना  गया  था  ।  कोई  भी
 फिल्म  जो  इन  छार्तों  को  पूरा  नहीं  राष्ट्रीय  मेटवर्क  अथवा  रविवार  को  नहीं  दिश्लाई  जा  सकती  ।

 दूसरे  हालांकि  इसको  दिखाने  का  नियत  समय  था  11.30  पूर्वान्हू  किन्तु  10.30  पूर्वान््ह  पर  ही  इसका
 प्रश्नारण  शुरू  कर  दिया  गया  भोर  यह  ऐसी  फिर्मों  के  लिए  निर्धारित  समय  से  अधिक  चली  जिसका

 नतीजा  यह  हुमा  कि  उस  समय  के  ल्लिए  पहले  से  तय  भ्रन्य  फिल्में  एकतरफा  तोर  पर  रहुकर
 दी  ग्रई  जिससे  सामान्य  याते  सम्बन्धित  मिर्माताओं  को  हानि  हुई  |  ऐसा  कोई  पहली  बार  नहीं

 हुआ  है  ।  1989  में  ओर  1990  में  भो  सरकार  मै  ऐसे  हो  कदाबार  किए  थे  ।

 दूरदर्शन  तो  सुचना  मम्त्री  श्री  पी०  उपेरद्र  नामक  एक  मन्दब दि  शिक्षु  के  हुथ  का  लिलोना  बन  गया
 हैं  मांग  करता  हूं  कि  मम्त्रो  को  इस  सारे  अवहय  हो  एक  वक्तव्य  देना  चाहिए  भोर  गे  र-काननन  प्रद्षित

 इस  फिल्म  के  लिए  न०ता»  रामाराव  अथवा  क़िल्लो  भी  अन्य  स्यक्ति  को  व्यावसाधिक  प्रभार  भोर  घुह्क
 नहीं  दिये  जाने  चाहिये  ।

 उपाध्यल्  सहोदय  :  झोई  ध्यवलस्था  का  प्रश्न  नहीं  ।

 क्रो  इग्राहिम  सुलेमान  सेट  :  मैं  यह  कहने  को  बाह्य  हूं  कि  श्री  सोज  रा  उठाया

 गया  मामला  193  के  अम्तगंत  चर्चा  की  विषय  वस्तु  से  पूर्णतः  भिन्न  है  ।  गृह  मस्त्री  म ेसभा  को  गुमराह
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 किया  मोर  वाहज  को  मृत्यु  पर  मातम  मनाने  आए  लोगों  पर  हुई  गोलीबाजी  से  भरे  लोगों  को
 गलत  संलुया  बताई  है  और  उन्हें  अपनी  गलती  को  ठीक  करना  ही  मन्त्री  को  सही  आंकड़े  दैने

 उन्होंने  समा  को  गुमराह  किया  उन्होंने  यह्  भी  कहा  है  कि  सोज  साहब  को  आतंकवादियों
 से  सूचना  मिली  है  |  ये  बेहद  संगीत  बात  है  ।  यह्  नियम  193  के  अन्तगंत  चर्चा  से  भिन्न

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  मिस्टर  सुलेमान  अपनी  बात  कह  अब  बंठ  जाइये  ।

 प्रो०  सफुददोग  सोल  :  मैंने  समा  से  वहिगमन  का  निदच्यय  कर  लिया

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  श्री  सोज  ने  जो  भी  कहा  उसे  कार्यवाही  वृत्तांत  में  शामिल  नहीं  किया
 जाये  ।

 समय  भो  संफुददोत  सोज  और  कुछ  अस्य  साननोय  सदस्य  सभा  भवन  से

 बाहर  चले  गए  ]

 झो  एस०  जें०  अकबर  :  कएमीर  के  म।मलों  के  मंत्री  से एक  समाचा  र-पत्र
 की  एक  खबर  के  मुताबिक  कदमीर  का  कार्यभार  कै  छीन  लिया  गया  मंत्राभरय  को  विधटित  कर
 दिया  गया  है  |  प्रधानमम्त्रो  ने  सभा  में  एक  अत्यन्त  भ्रमक  अस्पष्ट  उत्तर  दिया  है  ओर  सभा  को  मंत्रालय
 के  वर्जे  के  बारे  में  नहीं  बताया  ।  मेरे  विचार  से  हमें  यह्  जानने  का  हक  है  कि  मन्त्रालय  है  मी  या  नहीं  ।

 हो  मदन  लाल  खुराना  :  उपाध्यक्ष  बाछावत  बेज  बोडड  के  दारे  में  मैंने

 एक  नोटिस  लिखकर  दिया  था  और  इस  विषय  को  सदन  में  उठाने  का  मोका  देते  का  वादा  स्पीकर

 साहब  ने  दिया  था  |

 उपाष्यक्ष  बाछावत  वेज  बोर्ड  के  बारे  में  मैं
 दो  चोज  यहाँ  पर  कहना  चाहता  एक

 तो  बाछावत  वेज  बोर्ड  को  लागू  करने  के  गवर्नेमेंट  नोटीफिकरेशन  के  बारे  में  है  ओर  दूसरा  पत्रकारों  की
 पेंशन  के  लिए  एक्सपट  कमेटी  रिपोर्ट  को  लागू  करने  के  बारे  में

 बाछावत  बेज  बोर्ड  की  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  बारे  में  क्या  सरकार  ने  कोई  सर्वे  करवाया
 कितने  अश्षथार  मालिकोंने  इन  सिफारिक्षोंकों  लागू  किया  मेरी  जानकारी  के  अनुसार

 10  परसेंट  अखबारों  के  मालिकों  ने इसको  लागू  किया  है  भोर  90  परसेंट  ने  नहीं  किया  सुप्रीम
 कोट  ने  भी  अखबार  मालिकों  की  बातों  को  नहीं  लेकिन  जो  कानून  हैं  वे  पुराने  भौर  घिसे-पिटे

 मेरा  सरकार  से  निवेदन  है  कि  सरकार  अपनी  पोजीशन  इस  विषय  में  क्लीयर  करे  और  जिन
 अख़बार  मालिकों  ने  श्रवार्ड  को  लागू  नहीं  किया  उनसे  लागू  करवाए  ।

 इसी  तरह  से  पत्रकारों  की;पंशन  से  सम्बन्धित  एक्सपट  कमेटी  को  रिपोर्ट  भी  कोहढ  स्टोरेज  में

 पड़ी  हुई  उसको  मो  सरकार  लागू

 क्षी  ह्रोक्ष  राबत  :  उपाध्यक्ष  जीरो  आवर  में  सबमिक्न  देने  की  जो
 प्रक्रिया  उसका  पालन  माननीय  सदस्यों  द्वारा  किया  जा  रहा  है  भोर  बहुत  इंपोर्टट  सवाल  इसके

 $  क्वायंबाहो  बुत्तांत  में  सम्मिलित  तहों  किया
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 तहत  उठाए  जा  रहे  जंसे  बाछावत  वेज  बोर्ड  को  बात  कही  इसको  सिफारिशों  को  लागू  न  करने
 को  बात  कही  इत  सिफारिशों  को  लागू  करने  के  बारे  में  अक्षवार  मालिकों  हारा  जिस  तरोके  से

 कोताही  बरती  जा  रही  सरकार  के  अआर-बार  आश्वासन  देने  के  बाद  भी  इन  पर  अमल  नहीं  हो  रहा
 क्योंकि  सरकार  कोई  सढ्तो  उन  अखब।र  मालिकों  के  लिलाफ  महों  कर  रही  है  ।  कई  मालिक  कोर्ट

 में  चले  गये  हमारे  लोगों  ने  ओर  मैंने  मी  इस  सम्बन्ध  गें  नोटिस  दिया  था  कि  एन०  टी०  भार०  की
 फिल्म  को  जिस  तरीके  से  सारे  नाम्ज  को  तोड़  कर  दूरदर्शन  पर  दिखाया  गया  उससे  लगता  है  कि
 श्री  उपन्द्र  के  नेतृत्व  में  रेडियो  और  टेलीविजन  केवल  नेशनल  फ्रण्ट  के  मित्र  लोगों  का  माउथपीस  शतक  र

 रह  गया  है|

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ये  भ्यवस्था  का  प्रश्त  नहों  है  ।  अब  आप  बहुत  कुछ  कह  चुक ेहैं'**

 )

 थी  हरीक्ष  राबत  :  महोदय  में  नियम  भी  उद्धुत  कर  रहा

 छपाध्यक्ष  महोदय  :  रावत  जी  कृपया  बेठ

 छपाध्यक्ष  महोदय  :  भव  विधेयक  पुर:स्थापित  किया  जाये  |  श्री  शरद  यादव

 झपाध्यक्ष  महोदय  :  केवल  श्री  शरद  यादव  को  बात  काव॑ंबाही  बृत्तांत  में  दर्ज  की  जावेगी

 )  *

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  लोढा  यह  कार्यवाही  बृत्तांत  में  दर्ज  नहीं  हो  गा
 ***

 |
 *

 12.15. भ०
 प०

 लूट  वितिभिति  विकास  परिषद  विधेयक **

 बस्तर  मंत्री  ओर  सात  प्रसंस्करण  उल्लोग  संभो  शरद  :  उपाध्यक्ष  मैं  प्रस्ताव
 करता  हूं  कि  जूट  बिनिमित  विकास  परिषद  1983  में  संशोधन  करने  बाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दो  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  प्रश्न  यह  है

 +  कायंबाही  बुत्तांत  में  सम्मिलित  महीं  किया  बया  ।
 $%  दिनांक  28-5-1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित  ।
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 नियम  277  के  अपीत  माम्रसे  28  1990
 नलतघी.वधवि ि  िफा  द

 वित्तिमिति  विकास  परिषद  1983  में  संप्रोश्नत-करने  ताले  विधेयक  को  पुरः
 हवापित  करने  की  बनुम्ाति  ढी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 थो  झरद  यादव  :  उपाध्यक्ष  विधेयक  प्रुर;स्थापित  करता

 12.17  भ०  प०

 संविधान  विधेयक  *

 गह  मनत्रो  मफ्ती  भोहम्मद  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  के  संविधान

 में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुर:स्थापित  करने  को  अनुमति  दी  जाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्म  यह  है  :

 ४“कि  भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पृर/स्थापित  करने  को

 अनुमति  दी
 ह

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 भी  मफ्तो  मोहस्मद  सईद  :  मैं  विधेयक  पुर:स्थापित  करता  हूं  ।

 12.18  म०  १०

 मियमस  377  के  अधीन  मामले

 केरल  रउ्ष्य  भ्यायालय  को  लणष्डपोठ  भर  प्रशासकोय  अधिकरण  जिवेशम  में
 स्थापित  किए  जाने  को  मांध

 झी  ए०  चाहस  :  केरल  की  राजप्रावी  जिक्रेल़्म  में  केरल  उच्च  न्यायालय
 की  खष्डपोट  स्थापित  करने  का  मामला  पिछले  बोस  वर्ष  से  भी  अधिक  समय  से  लम्बित  1971  में
 कैरल  विधनमण्डल  ने  त्रिवेन्द्रम  में  एक  खण्डपोठ  स्थापित  किए  जाने  संबंधी  एक  संकहप  को  सबं  सम्मति

 से  पारित  किया  मया  था  |  चूंकि  इस  संबंध  में  कोई  निर्णय  गहीं  लिया  इसलिए  1985  में  केरल
 सपक्वार  मे  यह  स्पष्ट  किया  कि  जिवेर्द्रम  में  एक  प्रशासनिक  न््यायाधिकरण  स्थापित  करने  संबंधी  निर्णय
 के  साथ  इसकी  पुनरोक्षा  को  किस्तु  बाद  में  प्रशासकोीय  न्याथाधिकरण  को  भी  कोच्चोन  में
 स्थापित  कर  दिया  केरल  को  राजधानी  में  उच्च  भ्यायालय  को  खंडपोठ  म्रहों  है
 तथा  वहां  प्रशासनिक  न्यायाधिकरण  भी  नहीं  इसके  कारण  बड़ी  प्रदासनिक  परेक्षानी  होती

 अनुरोध  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  त्रिवेन्द्रम  में  उच्च  स्थायालय  की  ख्ंडपोठ  तथा  प्रशासकीय
 स्यायाधिक रण  स्थापित  करने  के  लिए  शीघ्र  आवश्यक  कृदम

 जज न  ऑिलअजन *  दिनांक  28-5-1990  के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाश्चित  ।

 १.
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 जययपययः

 बिहार  में  कोसो  नदी  पर  एक  बहुद्देझोय  धॉघ  का  निर्माण  किए  जाते  को  भांप
 1 8  fern) 16५ ॥  |

 झो  रसना  कुमार  रथि  यादव  (  :  उपाध्यक्ष  बिहार  राज्य  का  कोशी  प्रमंडल
 वर्षा  एवं  कोशी  नदी  के  भीषण  बाढ़  से  प्रत्येक  ब्ष  ग्रसित  हो  जाता  है  जिससे  जन-जीवन  अस्त-व्यस्त  हो
 जाता  किसानों  की  फसल  बाद  हो  जातो  है  तथा  यातायात  की  धोर  असुविधा  हो  जाती  इतना
 हो  नहीं  कोशी  नदी  की  धाढ़  को  विभीषिका  से  सम्पूर्ण  उत्तरी  बिहार  भी  प्रभावित  हो  जाता  लाखों

 हजारों  हजारों  किलोपीटर  पक्की  लाखों  एकड़  अमोन  में  लगी  फसल  एवं  हजारों
 लोगों  को  जानें  भी  प्रभावित  हो  जाती  उक्त  सदी  की  भयावह  बाढ़  के  कारण  बिहार  सरकार  को
 प्रत्येक  वर्ष  करोड़ों  रुपये  का  नुकसान  होता  रोशी  नदी  की  बाढ़  से  बचाव  के  लिए  उत्तरी  बिहार
 के  लोगों  ने  वर्ष  1987  में  कोशी  तदी  पर  बहुहुं शीय  इंम  निर्माण  करवाने  के  लिए  भाश्दोलन  किया

 लेकिन  आज  तक  कोशोी  डम  नहीं  बना  ।  मैं  केग्द्र  सरकार  से  अतिशीघ्र  नेपःल  सरकार  से  वार्ता  कर
 बिहार  राज्य  के  कोणी  नदी  पर  बहुद शीय  डेम  निर्माण  करवाने  को  मांग  करता  हूं  ।

 बिहार  में  दूरसंचार  तेटथर्क  पर  आधारित  उद्योग  स्थापित  किए  जाने  की  मांग

 भ्री  संजय  लाल  उपाध्यक्ष  बिहार  देश  का  एक  पिछड़ा  राज्य
 पिछले  43  बर्षों  में  अन्य  राण्यों  को  तुलना  में  बिहार  का  विकास  बहुत  हो  कम  हुआ  दूर-सचार
 उद्योग  में  तो  यह  भोर  भी  पीछे  सातबों  पंचवर्षीय  योजना  में  इशस्व  उद्योग  में  9,000  हुजार
 करोड  रुपया  सादे  देश  में  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  19,000  करोड़  रुपया  लगाने
 का  प्रावधान  है  |  दूर-संचार  विभाग  ने  देश  के  हर  राज्य  में  अपना  कारखाना  है  ।  श्षासकर

 पश्चिम  बंगाल  और  दिल्ली  तो  इसमें  बहुत  आगे  हैं  ।  बिहार  भर  उड़ीसा  अभी  तक
 इस  उद्योग  से  वंचित  दोनों  राज्यों  के  पिछड़ापन  एवं  बेरोजगारी  को  देखते  हुए  बिह/।र  एवं  उड़ीसा
 में  दूर-संचार  उद्योग  सगाने  का  प्रावधान  आठवीं  पंचवर्षीय  योजना  में  किया  श्षासकर  बिहार  में
 इस  उद्योग  से  सम्बम्धित  बहुत  से  प्रशिक्षण  केन्द्र  एवं  महाविद्यालय  भी  चल  रहै

 योजना  आयोग  से  भनुरोध  है  कि  बिहार  में  दूर-संचार  र्योग  लोलने  का  प्रावधान  किया

 राता  धाट  और  बोगांध  सेक्शन  के  थीच  रेल  लाइन  का  विद्युतीकरण  किए  जाने
 की  मांग

 ]

 हा०  प्रसोम  बाला  रानाघाट  बोंगांव  सेक्शन  की  शम्बाई  33  किमो०  है  ।

 इस  संकशन  पर  रेल  सेवा  हो  परिवहन  का  एकमात्र  साथम  इस  संक्द्नन  पर  पुराने  डोजल  इंजन
 चलते  हैं  जिसे  रेल  सेव।ओं  में  बाधा  पड़तो  इसके  फलस्वरूप  रोज  हजारों  यात्रियों  को  कठिताई
 होती  है  तथा  वे  अपमे-अपने  स्थान  पर  समय  पर  नहीं  जा  सकते  रेल  अधिकारियों  मे  यात्रियों  को
 झंतरे  में  डालकर  क्षतिप्रस्त्र  तथा  बैकार  सवारी  डिब्बों  का  उपयोग  करने  की  आदत  अपनाई  हुईं  है  ।
 इसके  अलावा  हस  सेक्शन  पर  कोई  शेड  अथवा  उपरि-पुल  नहीं  है  तथा  कुछ  स्टेशनों  पर  फोटफामं भी
 नहीं

 लोगों  को  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  इस  सेक्शन  का  विश्ुतों  करण  शीघ्र  किए  भाते  को
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 रण  काका

 आावदयकता  स्थानीय  रेल  प्राधिकारियों  ने  सिफारिश  की  थी  कि  इस  सेक्शन  का

 विश्यतोकरण  किया  जाना  जनहित  में  है  किन्तु  रेल  बोड़  ने  अब  तक  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 मैं  इस  सेक्शन  की  पुरानी  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिए  रेल  मंत्री  महोदय से  अनुरोध
 करता  हु  ।

 बिहार  के  जहानाथाद  और  गया  लिलों  में  पंगलल  को  समस्या  दूर  करने  हेतु
 नल  कप  लगाने  के  लिए  राज्य  सरकार  को  वित्तोप  सहायता  दिए  जाने  की  मांग

 की  रामाध्रय  प्रसाद  सिह  :  अध्यक्ष  बिहार  राज्य  में  पानी  की  कमी  के

 कारण  आदमी  और  पशुओं  की  मोत  हो  रही  राज्य  सरकार  इसको  समाधान  करने  में  असफल  रही
 खासकर  जहाताबाद  जिले  एवं  गया  जिले  के  संकड़ों  गांवों  में  पाती  के  लिए  हाहाकार  मचा  हुआ
 इन  सबगांवों  में  बोरिंग  से  पानी  नहीं  निकलता  अन्दर  पहाड़  मलदुपुर  प्रखंड  के  महादेव

 अकब  घोंसी  प्रखंड  के  टिकरोर  अहृहिट
 गया  जिला  के  खिजर  सराय  प्रसंड  के  वालचन

 सतामस  शोखाविगहा  दृत्यादि  इन  सब  गांव  में  पानी  के  बिना  बच्चों  एवं  पशुओं  की  मृत्यु  तेजी  से  हो

 रही  मैं  भारत  सरकार  से  मांग  करता  हूं  कि  राज्य  सरकार  को  विद्याष  योजना  में  काफी  मात्रा  में

 धन  देकर  इम  गांवों  में  बड़े  ट्यूबवेल  लगाने  के  आदेश  जिससे  पानी  उपलब्ध  हो  सके  ।

 मध्य  प्रवेश  में  विद्युत  को  बढ़तो  सांग  को  प्रा  करने  के  लिए  गंस  पर
 आधारित  परियोजनाभों  को  मंज री  दिए  जाने  को  मांग

 ]
 करो  माधवराब  तिधिया  :  मध्य  प्रदेश  के  भविष्य  में  आठवीं  योजना  के  दौरान  गंभीर

 विद्युत  सकट  कः  सामना  बिजली  की  वर्तमान  अनुमानित  आवदयकता  2500  मेगावाट  है  जबकि
 बतेमान  आपूर्ति  केवल  21  |$  मेगावाट  है  अर्थात  17  प्रतिशत  की  कमी  तीब्र  ओद्योगिकीकरण  तथा
 कृषि  को  बढ़ती  हुई  मांग  को  देखते  हुए  कुछ  वर्षों  में  यह  कमी  ओर  अधिक  बढ़ने  की  संभावना  यह
 क्ावदयक  है  कि  15  प्रतिशत  वाधिक  वृद्धि  की  मांग  को  पूरा  करने  के  लिये  उत्पादन  क्षमता  बढ़ायी

 इसके  अतिरिक्त  अधिकतर  विद्युत  स्रोत  ताप  पर  आधारित  है  ओर  अधिकतर  पूर्बो  मध्य  प्रदेश
 में  स्थित  है  जिसके  परिणामस्वरूप  उत्तरी  भाग  में  विद्युत  की  आपूर्ति  करते  समय  नुकसान  होता

 मेरे  भारी  पूरक  प्रएनों  के  उत्तर  में  लोकसभा  में  10  अप्रेल  को  ऊर्जा  मंत्री  ने  कहा  और  मैं
 वाही  में  से  उद्धरित  करता  हूं  कि  :

 यह  मामला  अपने  साथो  श्री  गुरूपदस्वामी  के  साथ  उठाया  था  और  बह  भी  इससे  काफी
 ह्॒द  तक  सहमत  हम  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि  भविष्य  में  जो  भी  अतिरिक्त  गैस
 उपलब्ध  हो  उसमे  गेस  पर  आधारित  विशज्ञत  परियोजनायें  स्थापित  कि  जाने

 के  लिये

 प्राथमिकता  दी
 पे  जाने  जप

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  450  मेगावाट  गेश्व  पर  आधारित  चार  परियोजनायें  लगाने  का  प्रस्ताव
 भेजा  है  इसमें  से  एुक  परियोजना  ग्बालियर/दतिया  जिले  में  लगाने  का  प्रस्ताव  है  जिसे  एच  बी०  जे०

 श॥
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 गेस  पाईप  लाईन  जो  कि  इस  क्षेत्र  से  निकलती  स ेचलाया  जायेगा  ।  चूंकि  यह  परियोजना  मध्य  प्रदेश
 के  उत्तरी  भाग  में  है  जहां  पर  कोयला  उपलब्ध  न  होने  के  कारण  ताप  विद्युत  उत्पादन  संभव  नहीं
 इसलिए  इस  परियोजना  को  शीघ्र  मंजूरी  देना  जरूरी  क्योंकि  इन  परियोजनाओं  को  केना  तथा
 राज्य  सरकार  से  स्वीकृति  मिल  गयी  है  तथा  पर्यावरण  मंत्रालय  से  भी  स्वोक्षति  दे  दी  है  मैं  सरकार  से
 निवेदन  करता  हूं  कि  ग्वालियर/दतिया  जिले  के  लिये  इस  परियोजना  को  यथवाश्षीष्न  मंज्री  प्रदान  को
 जाये  ताकि  मध्य  प्रदेश  विशेषकर  इसके  उत्तरी  भाग  की  बढ़ती  हुई  बिजलो  की  मांग  को  पूरा  किया
 जा  सके  |

 उत्तर  प्रदेश  के  ध्ल्मोड़ा  जगपद  में  मजलालो  में  रंगीन  फोटो  फिल्म  परियोजना
 स्थापित  किए  जाने  को  भांव

 थी  हरोश  राबत  :  लम्बे  समय  पूवव  उत्तर  प्ररेश  के  अल्मोड़ा  जनपद  में  मजल्थ/ली
 नामक  स्थान  पर  कलर  फोटो  फिल्म  प्रोजेक्ट  स्थापित  किये  जाने  को  धोवणा  हुई  यह  बात  इस
 सदन  में  कही  गई  थी  ।  उसच्योग  मंत्रालय  द्वारा  इस  हेतु  एक  आहाय  पत्र  उत्तर  प्रदेश  शरकार  को  एक
 संस्थਂ  पिकअप  को  लम्ब  समय  पूर्व  दिया  गया  इस  संस्थान  द्वारा  एक  डच्चोगपति  से  सहयोग  का

 नजजि करार भी  हुआ  परन्तु  दुमग्यिवश्  अभी  तक  इस  उद्योग  की  स्थापना  की  दिशा  में  कोईं  प्रगति  गह्ढीं
 हुई  है  ।

 मरा  उद्योग  मंत्रालय  से  आग्रह  है  कि  इस  उशोग  को  यथाशीघ्र  स्थापित  करें  भन्यथा  यह  भाशप
 पत्न  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म  को  देकर  उनसे  कहा  जाये  कि  वे  इसे  मजल्लाली  तामक  स्थान  पर  स्थापित

 12.26  भ०  १०

 संविधान  जा  आदेश  विधेवक

 है राज्य  सभा  हारा  परथापातित

 ]
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  संविधान  अनुसूचित  जातियां  श्रादेश  विधेयक  राज्य

 सभा  द्वारा  यधापारित  को  आगे  चर्चा  के  लिए  लेते  श्री  राम  विभास  पासबान  अपने  भाषण  को
 जारी  रल  सकते  हैं  ।

 थम  और  कहयाण  मम्त्री  राम  बिलास  उपध्यक्ष  मैं  सदन  का  समय
 ज्यादा  नहीं  लेना  चाहता  शुक्रवार  को  जब  मैंने  बोलना  शक  किया  था  तो  मैं  सोच  रहा  था  कि  उसी
 दिन  इसको  श्रमाप्त  कर  दू  लेकिन  वह  सहीं  हो  पाया  ।  इसलिए  मैं  पांच  मिनट  में  श्रमाप्त  करता

 ग्रह  बहुत  ही  सीषा,सादा  विधेयक  संप्तद  के  सामने  है  भोर  आप  जातते  हैं  यह  धर्ष  बाबा  साहब

 33
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 राम  विलास  पासवान  ]

 अम्बेडकर  की  जन्म  दात।ब्दी  वर्ष  के  रूप  में  मनाया  जा  रहा  भारत  सरकार  ने  यहू  भी  निर्णय  लिया

 है  कि  हस  वर्ष  को  हम  साम।जिक  न्याय  वर्ष  के  रूप  में  मनायेंगे  उसके  लिए  एक  संवेधानिक  कमेटी  का

 गठन  भी  कर  दिया  गया  है  ओर  प्रधानमंत्री  जी  उसके  अध्यक्ष  हम  लोग  कोशिश  कर  रहे  हैं  कि
 इस  सामाजिक  न्याय  वर्ष  में  सामाजिक  और  आाधथिक  विषमतायें  हैं  उनको  खत्म  कर  दिया  जाये  ओर
 थो  समाज  के  पिछड़े  हुए  लोग  हैं  उनको  देश  की  मुख्य  घारा  में  लाया  जाये  ।  यह  बिल  इसी  उदय  की

 पूति  के  लिए  बावा  साहेब  अम्बेडकर  ने  1956  में  धर्म  परिवर्तन  किया  जो  सामाजिक  व्यवस्था
 थी  उससे  क्षुर्ध  होकर  उन्होंने  बौद्ध  धर्म  को  स्वीकार  किया  उनके  साथ  उनके  लाखों  अनुयायियों
 मे  भी  बौद्ध  ध्मं  को  स्वीकार  किया  जब  से  बाबा  साहेव  अम्बेडकर  ते  1956  में  घमं  परिवतंन
 किया  उसके  पहले  और  उसके  बाद  उनको  यही  इच्छा  थी  कि  जिस  उद्दे दय  से  हमने  घमं  परिवर्तन  किया
 है  जो  दलित  लोग  अछत  लोग  हैं  उनके  अधिकारों  की  रक्षा  कराना  भी  मेरा  काम  है  ओर  इसके

 लिए  उन्होंने  बराबर  प्रयास

 जो  बोद़  में  न्यू  बोौद्धिस्ट  जो  फंवर्टिड  हैं  जिन्होंने  अनुसूचित  जाति  से  धर्म  परिवर्तन  किया
 उनको  सारी  सुविधायें  दी  जायें  जोकि  अनुसूचित  जाती  को  मिलती  महाराष्ट्र  सरकार  ने  अनुसूचित
 जाति  की  सुविधायें  उनको  दे  रखी  लेकिन  भारत  सरकार  द्वारा  उनको  अभी  तक  ये  सुविधा ये  नहीं
 दी  1956  में  संसद  में  संशोषन  विधेयक  पारित  किया  गया  था  जिसमें  पहले  के  संविधान  के  तहत
 हिन्दू  के अलावा  और  किसी  दूसरे  घर्मावलम्बी  के  लिए  अनुसूचित  जाति  का  अधिकार  पाने  का  अधिकार

 नहीं  इसमें  सिख  घर्म  के  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  के  लिए  भी  प्रावधान  किया  गया  था  ।  अब  यह्
 विधेयक  आपके  सामने  है  उसमें  इतना  हो  है  कि  जिन  लोगों  ने  अनुसून्षित  जातिसे  बोद्ध  धर्म  को
 स्वीकार  किया  है  उनको  भी  वे  सुविधायें  दी  जायें  ।  जो  शोडल्ड  कॉस्ट  को  सुविधायें  मिलती  हैं  और  मैं
 समझता  हूं  कि  इसलिए  जो  बुद्ध  पूणिमा  9  मई  को  राज्य  सभा  में  8  तारीक्ष  को  ही  इस  विधेयक
 को  सवं  मम्मति  से  पारित  कर  दिया  मैं  जाज  बहुत  ही  शुक्रगुजार  हूं  और  सब  पक्ष  के  लोगों  को
 घन्यवाद  देता  हूं  भोर  खासकर  कांग्रेस  पार्टी  के  नेताओं  और  साथियों  को  एवं  विशेषकर  साठे  साहब  को
 घन्यवाद  देता  हूं  कि  उस  दिन  उन्होंने  कहां  था  कि  जहां  तक  शोडल्ड  कास्ट  ओर  दोड़ल्ड  ट्राईब्स  का
 सवाल  हम  सब  लोग  एक  साथ  हैं  ओर  इनके  अधिकारों  को  हम  रक्षा  मैं  समझता  हैं  कि  यहां
 जो  बिल  आया  यह  नानकंट्रो+धियल  इसमें  किसी  प्रकार  का  कोई  विवाद  नहीं  है  ओर  इसे
 मिविथब'द  माना  जा  सकता  इस  ओर  माननीय  सदस्य  सरकार  का  ध्यान  निदिचत  रूप  से  आकर्षित
 करेंगे  ओर  इस  बिल  के  माध्यम  से  दोडहड  कास्ट  ओर  धोडल्ड  ट्राईब्स  की  समस्याओं  को  उजागर
 मैं  यह  भी  जानता  हूं  कि  हमारे  साथो  यह  भी  कहेंगे  कि  ओर  भी  घम्म  के  लोगों  को  इसमें  सम्मिलित
 किया  जाये  लेकिन  मैं  आपसे  इतना  ही  आग्रह  करना  कि  सरकार  यह  चाहती  है  कि  इसमें  किसी
 भी  प्रकार  से  राजनीति  न  लायी  जाये  और  राजनीति  से  ऊपर  उठकर  इन  सारो  समस्याओं  को  हल
 किया  अभी  तफ  इस  पर  जंसाकि  आम  सहमति  बनी  हुई  और  उसी  के  आधार  पर  इस
 विधेयक  को  आपके  सामने  लाया  गया  ओर  जंसाकि  मैंने  पहले  भी  कहा  कि  राज्य  सभा  में  यह
 विधेयक  पारित  हो  चुका  इसलिए  चहुंगा  कि  यह  विधेयक  लोक  सभा  में  भी  सबंसम्मति  से  आज  ही
 जितना  कम  समय  में  उतना  कम  समय  लेकर  इसको  पास  करने  का  काम  किया  यह  हमारे
 लिए  सबसे  बढ़ी  उपलब्धि  होगी  ओर  इस  सदन  के  लिए  भी  उतना  ही  अवध्यक  उपलब्धि  बाबा

 साहेब  अंम्वेडकर  की  जन्म  शताब्दी  का  वर्ष  चल  रहा  उनके  प्रति  सच  श्रद्धांजलि  होगी  यदि  इसको
 सर्वंधम्मति  से  पारित  कर  दिया  जाता

 इन्हों  शब्दों  के  साथ  मैं  आपसे  आप्रह  कहुंगा  कि  इस  पर  विधार  किया

 है  हे

 बी
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 थी  के०  एस०  राव  :  उपाध्यक्ष  महोदय  मानमोय  मंत्री  जो  सभा  को  सूचित
 कर  रहे  थे  कि  कांग्रेसी  नेता  इस  विधेयक  में  सहयोग  कर  रहे  इस  बारे  में  फोई  इस्कार  नही

 बहुत  सो  बातों  से  मैं  समझता  हू  कि  युवा  मंत्री  श्री  राम  बिलास  पासवान  इस  देश  में  अमागे  हरिजनों
 के  अधिकारों  की  रक्षा  करमे  या  उनको  बचाने  के  लिए  निर्भोक  होता  चाहते  प्रारम्भ  जब

 सकी  में  आरक्षण  को  जोड़ा  गया  तो  आरक्षण  का  आधार  केवल  उनका  आर्थिक  तथा  सामाजिक
 स्तर  याद  केवल  आव्थिक  स्तर  होता  तो  देश  में  ऐसे  बहुत  लोग  थे  जिन्हें  इसमें  क्षामिल  जाना

 चाहिए  था  |  हीन  भावना  तथा  पीढ़ियों  से  जिस  बर्बादी  का  वे  शिकार  रहे  थे  तथा  गांधी  थी
 द्वारा  उन  दिनों  में  किए  गए  उपायों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  मूल  रूप  से  हरिजनों  को  गरोब  माना  गया
 था  ओर  उन्हें  इस  अनुसूची  में  शामिल  किया  गया  जथ  हम  इस  प्रएन  पर  विचार  करते  हैं  कि  क्या

 कुछ  अन्य  जातियों  को  भी  इसमें  शामिल  किया  जाता  है  तो  उनमें  से  बहुत  से  हरिजनों  को  बात  करते
 लेकिन  बाद  यह  कहा  गया  कि  उनके  द्वारा  इस।ई  धर्म  या  बोड़  धम  स्वीकार  कर  लेने  था  थोड़

 धर्म  स्वीकार  कर  लेने  पर  उन  लोगों  को  उनके  धर्म  में  अछत  नहीं  माना  जाता  था  इसलिए  उन्हें  इसमें
 शामिल  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।  मुझे  हसमें  काई  भओचित्य  नजर  नहीं  आता  ।  जबकि  मैं  थोड़धों  को

 इस  विधेयक  में  शामिल  किए  जाने  के  लिए  माननोय  मंत्री  महोदय  को  प्रद्ंसा  करता  परस्तु  मेरी
 समफ्  में  यह  बात  नहों  ब्राती  कि  बहू  इस  पर  मंत्रिमण्डल  में  चर्चा  क्यों  गहीं  कर  पाणे  बहु
 इसाहयों  जिनकी  स्थिति  भी  इतनी  ही  दयनीय  को  प्रामिल  करने  के  लिए  प्रधानमंत्री  को  क्यों  नहीं
 राजी  कर  सफे  ।  जब  हम  संसद  +  चर्चा  करते  हैं  अथवा  जब  हम  प्रबुद्ध  नागरिकों  से  चर्चा  करते  हैं  तो
 इस  बात  का  पता  नहीं  परन्तु  जनता  के  प्रतिनिधियों  के  रूप  में  जब  हम  प्रामी्र  क्षेत्रों  से  जड़
 जाते  हैं  ओऔौर  जब  हम  हरिजन  मतदाताओं  के  पास  जाते  हैं  तो  हम  समाज  में  हरिजन  इसाई  तथा

 हरिजन  हिन्दुओं  को  पहचान  नहों  कर  पाते  |  केवल  अब  कागजों  पर  ही  हम  यह  चर्चा  कर  रहे  हैं
 कि  क्या  यह  हिन्दू  हरिजन  होना  चाहिए  या  इसाई  और  कया  इसे  माना  जाता  चाहिए  अथवा

 नहीं  ।

 कूमारी  उम्र  भारती  इसाईयों  में  इस  तरह  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 धान  )

 क्रो  के०  एस०  राय  :  जब  हम  अपने  इलाकों  अपने  वाढ़ों  का  दोरा  करते  जिन्हें  मुरुय  गांव
 से  अलग  कर  दिया  गया  तो  हमारे  लिए  यह  पहुथानना  बहुत  मुश्किल  हो  जाता  है  कि  इसाई  हरिजन
 कोन  है  ओर  हिन्दू  हरिजन  कोन  समाज  में  भी  उन्हें  हरियतों  के  नाम  से  पुऊारा  जाता  है  ओर
 उनसे  हरिजनों  जंसा  हो  व्यवहार  किया  जाता  हिस्दू  हरियत  तथा  इस।ई  हरिजन  में  कोई  अम्तर
 नहीं  यह  बात  केवल  रिकार्ड  में  माती  है  कि  जब  बह  स्कूल  या  कालेज  में  प्रवेश  लेने  के  लिए  जाता
 है  तो  इसाई  या  हिन्दू  लिक्षा  जाता  है  ।  परन्तु  आप  किसो  हरिजन  बाड़  में  जाते  हैं  तो  सभी  को  हरिथन
 माना  जाता  है  भाहे  वे  हिस्दू  हरिजन  इसाई  हरिजन  हों  या  बौद्ध  हरिजन

 तव-बोड़ों  को  इस  क्षेत्राशिकार  में  लाने  के  उनके  प्रयास  की  प्रशंसा  करते  हुए  मैं  अपने  साथियों
 तथ्य  मंत्री  जी  को  यह  विदवास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  मेरी  समझ  में  यह  बात  नहीं  आतो  कि  बह
 इसाइयों  को  इसमें  शामिल  करने  के  लिए  सरकार  को  अथवा  सभा  को  अथवा  प्रधानमंत्री  को  राजी
 करमे  को  बात  क्यों  नहीं  सोच  पाये  जिनको  हरियन  जंसो  दयनीय  हालत  किप्तो  तरह  दि  माननोय

 मंजी  ओर  मेरे  साथियों  को  यह  राय  है  कि  कुछ  इसाइयों  का  आधथिक  था  सामाबिक  स्तर  बेहतर  हो
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 गया  है  तो  निदिचत  रूप  से  ऐसे  हरिजन  भी  हैं  जिनकी  हालत  बेहतर  पहली  पीढ़ी  या  दूसरी  पीढ़ो
 को  आरक्षण  के  इन  विशेषाध्विकारों  से  प्राप्त  लाभ  के  कारण  उनमें  से  कुछेक  गरीबी  के  स्थिति  से  उबर

 आए  उनमें  स ेकुछ  अमीर  बन  सकते  कुछ  लोक  नोकरदाही  अथवा  रोजगार  या  सामाजिक

 स्तर  या  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  समाज  में  आत्म  निमंर  या  अण्छा  स्थान  रख  सकते  यदि  सभा  के

 इस  बात  पर  विचार  किया  होता  कि  ऐसे  लोगों  को  ये  विशेषाधिकार  देना  बन्द  कर  दिया  जाए  या  इस

 अनुसचो  से  निकल  दिया  जाए  तो  हरिजन  इसाइयों  को  उसमें  शामिल  करने  जो  बहुत  गरीब  हैं
 जिनका  आ्थिक  तथा  सामाजिक  ह्तर  वंसा  ही  है  ब॒द्धिमता  ओर  बहादुरी  होती  ।  और  उन  हरिजनों  को

 अनुसूची  से  निकालने  में  बहादुरी  होती  जिनका  समाज  में  बेहतर  स्तर  है  या  अच्छी  सम्पत्ति  इसका
 कारण  तो  मेरी  समझ  में  आता  माननीय  मन्त्री  जी  ने  सभा  में  ऐसा  कहने  तथा  इस  संबंध  में  संशोघन
 लाने  का  साहस  होना  धहिए  ।

 मैं  उन  हरिजन  इसाइयों  के  बारे  में  अपना  अनुभव  बताता  हूं  जो  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  रहते
 जब  भी  मैं  हरिजन  चाहे  बहू  हरिजन  हसाई  है  या  हरिजन  हिन्दू  मैं  जाता  तो  एक
 एक  कमरे  थोड़े  से  बड़े  कमरे  में  चार-चार  परिवार  रहते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपके  ध्यान  में  यह  लाता  हुं  कि  मुझे  आपके  दल  के  वक्ताओं  की  लम्बी
 सूची  दो  गई  है  यदि  आप  अपना  भाषण  5  मिनट  में  पूरा  नहीं  तो  मैं  कूछ  जौर  को  समय  नहीं
 दे

 भ्रो  एस०  के०  राब  :  मुख्य  बात  जिसका  मैं  माननीय  मंत्री  से  भाग्रह  करना  चाहुता
 था  वह  यह  है''*

 कुमारो  उसा  भारतो  :  मेरा  व्यवस्था  का  एक  प्रदन  मेरा  विचार  है  कि  ईसाहयों  को  हरिजन
 ईसाई  तथा  सबर्ण-ईसाई  में  बांटने  क ेलिए  माननीय  सदस्य  महोदय  को  जान  पोप  पाल  की  अनु  मति
 मांगनी  पड़ेगी  ।  वह  ईस।इयों  को  हरिजन-ईसाई  तथा  सवर्ण-ईसाई  में  नहीं  बांटते  ईसाई  धर्म  के
 अनुसार  उतमें  कोई  हरिजन  अथवा  सव्ण  महीं  सब  बराबर  माननीय  सदस्य  महोदय  जो  कह
 रहे  हैं  वह  ईसाई  धमं  के  विरुद्ध  वह  ईसाई  धमं  का  अपमान  कर  रहे

 झो  जो०  एम०  बनातबाला  :  क्या  सदस्यों  से  यह्  भआाशा  की  जाती  है  कि  वे  सोमा
 पार  से  आदेष  प्राप्त  करें  ?

 कुमारो  उस्ता  भारतो  :  कया  आप  बाइबिल  के  अस्तित्व  से  इन्कार  करते  हैं  ?

 उपाध्यक्ष  घहोदय  :  व्यवस्था  संबंधी  कोई  प्रश्न  नहीं  भ्रापस  में  बातचीत  न  करें  ।

 थी  के०  एस०  राब  :  हम  अहंकार  से  अपनी  डॉग  मारते  हम  सब  कहते  हैं  कि  हमारा  देश

 एक  धप्नेनिरपेक्ष  देश  है  ।  जब  यह  एक  धरममंनिरपेक्ष  देशा  है  तो  क्या  किसी  हरिजन  का  ईसाई  घमं  अपनाना
 इस  देदा  में  अपराध  है  ?  ईसाई  धर्म  अपनाने  के  कारण  क्या  उसे  उन  विदोषाधिकारों  से  वंचित  कर
 दिया  जाना  चाहिए  जो  उसे  तब  मिले  हुए  थे  जब  बहू  हिन्दू  अथवा  बोद्ध  था  ?  माननोय  मंत्री  महोवय  ने
 किस  आधार  पर  नव-बोद़ों  को  आरक्षण  की  सूचो  में  शामिल  किया  है  ?  उसी  सिद्धास्त  के  अनुसार
 विद्वास  अथवा  धर्म  मात्र  बदल  लेने  से  एक  निर्धत  व्यक्ति  अथवा  हरिजन  को  एक  अच्छो  स्थिति  में

 36



 ?  1912  संविधान  भादेश  विधेयक

 भाने  के  लिए  दिए  गए  जिनका  वह  पहले  हकदार  से  वंचित  करने  अथवा  रोकने
 का  कारण  नहीं  होता  यदि  इस  विधेयक  को  पारित  करमे  के  लिए  उस  सिद्धास्त  को  स्वीकार
 किया  गया  था  तो  उसी  सिद्धास्त  के  अनुसार  हरिजन  ईसाइयों  को  भी  इसमें  शामिल  किया  जाता

 मैं  यह  नहीं  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  हरिजन  ईसाइयों  तथा  हरिजन  बोद़ों  अबवा

 हरिजन  हिम्दुओं  के  बोच  मेदभाव  करके  हमारों  धर्मनिरपेक्षता  की  नीति  का  उपहास  बनायें  |  मैं  चाहता
 हैं  कि  इसको  ध्यान  में  रखा  जाए  तथा  मैं  मानतोय  मंत्री  महोदय  से  हरिजन  ईसाइयों  तथा  हरिअन
 भुसलमानों  को  इस  श्रेणी  में  शामिल  करने  तथा  यह  देखने  का  अनुरोध  करता  हूं  कि  उनके  साथ  धमे
 बदलने  के  कारण  भेदभाव  न  किया  जाए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रो०  राम  गणेश  आपके  दल  को  18  मिमट  का  समय  पिला
 मेरे  सामने  तीन  माम  तीन  सदस्यों  को  !8  मिनट  भर्षात्  प्रत्येक  को  छः  मिसट  ।

 प्रो०  राम  गणक्ष  कापसे  :  क्या  मुझे  18  मिनट  बोलने  की  अनुमति  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपके  दल  के  तीत  सदस्यों  के  लिए  18  मिनट  का  समय

 भो  फै०  एस०  राय  :  हम  समय  देने  के  लिए  भापके  अभारो  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  नहीं  जानता  कि  क्या  अन्य  सभी  सदस्य  भी  ऐसा  ही  मैं  हर  समय
 आपके  साथ  ऋमड़ा  नहीं  कर  सकता  ।

 प्रो०  रास  गणशझ्न  कापसे  :  बाबा  साहिय  अम्बेडकर  की  जन्मक्षताब्दोी  के  इस  बर्ष  में  और  महात्मा
 फुले  जी  के  पुण्यस्मृति  के  एक  सो  बर्ष  जब  समाध्त  होते  हैं  उस  वर्ष  में  अनुसूचित  ज।ति  आदेश  संशोधन
 विधेयक  1990  इस  शासन  को  ओर  से  यहूं  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  इसका  मैं  स्वागत  करता  यह
 तो  सच  है  कि  कितनी  बेर  हो  गई  ।  यह  होना  चाहिए  था  |956  लेकिन  जो  बात  1956  में  कांग्रेस
 के  नेताओं  ने  समक-ब् कक  र  टाल  वह  आज  लामे  को  कोदिश  हम  लोग  कर  कर  रहे  लेकिन  देर
 भायद  दुरुस्त  इसोलिए  मैं  स्वागत  करता  हूं  |  कांग्रेस  वालों  ने  1956  में  क्या  बह  बताना
 बाहुता  14  1956  के  विजयदशमी  के  दिस  डा०  बाबा  साहिब  अम्बेडकर  जी  मे

 नागपुर  में  पांच  लाक्ष  दलितों  क ेसाथ  बोद्ध  धमं  को  स्वीकार  किया  |  उसके  कुछ  दिन  पहले  25
 1956  को  एक  आदेश  निकाला  गया  जिसमें  यह  लिक्षा  हुआ  था  कि  इस  आर्डर  का  जो  है  बह
 केवल  हिन्दू  ओर  सिक्ख  धर्मों  में  जो  हरिजन  उन्हें  ही  दिया  जाएगा  ।  जो  बौद्ध  धर्म  मानने  वाले
 उनको  इसका  फायदा  नहीं  दिया  जाएगा  क्या  यह  बोड़  धर्म  अपनाने  बालों  के  प्रति  कांगप्र  स  का  स्याय
 या  ?  क्या  इस  तरह  से  आप  न्याय  करना  चाहते  थे  ?  आथ  आप  कह  रहे  हैं  कि  यह  म्याय  पहले  ही
 होता  चाहिए  था  ।  जो  महीं  किया  कारण  आप  दूसरा  कोई  गहीं  है  और  इश्वनिए  इस  सदन  में
 आपको  क्षमा  मांगनी  कांप्रस  बालों  को  यहां  क्षमा  मांगनी  यह  मेरी  पहली  मांग  है  ।
 आपमे  पाप  किया  हम  दुरुस्त  कर  रहे  इसके  लिए  आप  हमें  धर्यवाद  आपने  यह  क्यों
 किया  ?  जब  दलितों  में  से  भा  लोग  महाराष्ट्र  मे ंबोड़  बत  उस  समय  से  कोई  उनको  प्रशोभव

 ते  कोई  जुल्म  विश्वमर  में  कितना  शांतिपू्ण  ओर  अमृतपूर्व  वह  बर्मास्तरण  जो  न  पहले
 कभी  हुआ  है  भर  न  कभी  होगा  सम्भव  है  यह  झांतिपूर्ल  धर्मास्तर  क्रिदिषयम  और  मुसलमान  लोभों
 को  यह  सुविधा  न  देते  का  केवल  एक  कारण  यह  है  कि  थह  धर्मान्तर  झांतिपूर्ण  नहीं  है  ।

 ।'
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 नज,ससकसना  लक  रस  नं  ं  घइ४ेे

 ललिनुबाव ]
 एक  साननोय  सदस्य  :  यह  कोई  मुद्दा  नहीं  है  ।

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  मैं  इसो  मुह  पर  बल  देना  चाहता

 इस  धर्मान्तर  से  दलितों  को  क्या  फायदा  हुआ  ?  दलितों  की  सब  रियायतें  जारी  रहीं  और  बौद़ों
 की  बन्द  हो  केवल  इस  घधर्मान्तर  के  कारण  लोकसभा  की  पांच  सीटें  कम  लाभ  तो

 नुकसान  हुआ  ।  एक  महू  रा्ट्र  राज्य  में  आठ  में  से  पांच  सीटें  कम  हुयीं  लोकसभा  विधान  की
 तो  और  भी  ज्यादा  सीटें  कम  फिर  भी  वे  बहादुर  सता  के  लालच  के  लिए  चुनाव  नहीं  लड़ते
 थे  इसलिए  उन्होंने  इस  धर्मान्तर  का  तिणंय  नहीं  बदला  ।  ऐसा  क्रिश्चियन  भौर  मुसलमानों  के  बारे  में  हुआ
 है  ओर  भाप  यहां  बोल  रहे  वह  धर्मास्तर  या  तो  लालच  से  या  जुल्म  जबरदस्ती  से  हुआ  सत्ता  के
 कारण  हुआ  हिन्दू  धर  में  जो  अस्प्दयता  की  बराई  है  उसके  खिलाफ  जरूर  हुआ  होगा  ।  लेकिन
 बाद  में  हजारों  बरस  तक  वह  ब्र।ई  चलती  रही  तो  फिर  वहां  क्यों  रुके  वापिस  हिन्दू  धर्म  में  आ

 जाएं  हम  स्वागत  करते  आप  बहां  पर  सत्ता  को  लालच  में  गए  जुल्म  जबरदस्ती  के  कारण  ओर  आज

 यह  बात  मान  रहे  हैं  आप  जान  लीजिए  कि  बोद्धों  का  धर्माग्तर  और  मुसलमानों  का  धर्मान्तर

 एक  तरह  का  घ॒र्मान्तर  नहीं  एक  प्रलोभन  के  कारण  वे  एक  जुल्म  जबरदस्ती  के  कारण  वे

 एक  सत्ता  के  कारण  वे  आए  ।  लेकिन  आप  लोगों  ने  केवल  कुछ  दिन  पहुले  अम्बेडकर  जी  के
 यायी  बोद़  न  इसलिए  जो  पाप  किया  इसके  कारण  इतने  बरस  उनको  कष्ट  मुगतना  पड़ा  ।  आज
 जनता  दल  को  सरकार  आने  के  बाद  भोर  बी०  जे०  पी०  ओर  साम्यवादी  सपोर्ट  करने  के  बाद  आज  यह
 बात  भा  रही  अपके  कारण  नहों  भा  रही  है  ।  बहुत  पहले  सरदार  बल्लभ  भाई  पटल  की  अ्रष्यक्षता
 में  एक  समिति  नियुक्त  हुई  थी  ओर  हिन्दू  किसे  माना  किन््हें  आरक्षण  दिया  इस  विषय  में

 कुछ  बात  तय  हुई  थी  ।  हिन्दू  धमं  यानि  जो  बोद्ध  सिख  जेन  वह  सब  हिन्दू  बोद्ध  होने  के
 बाद  कानून  नहीं  बदला  ।  लेकित  मुसलमानों  का  अलग  समान  कायदे  की  मांग  हम  कर  रहे

 बह  मात  आप  नहीं  केवल  हजारों  बरस  पूर्व  जो  बात  उनमें  से  दलित  कौन  थे  ओर
 कोन  नहीं  इसका  फंसला  आप  किस  तरह  से  यह  आप  कहने  के  लिए  तंयार  नहीं  आपको
 केवल  वोट  बेक  की  बिता  है  बाको  बातों  फो  बिता  नहीं  म्पाय  देने  को  बिता  नहीं  इसलिए  बात
 कर  रहे  डा०  भम्बेडकर  का  घर्मास्तर  एक  अलग  तरह  फा  धर्मान्तर  उन्होंने  पहले  हो  कहा  था
 कि  करोड़ों-करोड़ों  मुसलमानों  के  धर्म  में  आने  के  लिए  जो  हैदराबाद  के  निज।म  ने  तय  किया  था  मैंने

 नहीं  स्वीकार  मैं  क्िव्चियन  नहीं  मैं  मुमलपान  नहीं  क्यों  नहीं  क्योंकि  वह  इस
 भ्रमि  का  धर  नहीं  है  ।  बोद्ध  घ्मं  इस  भूमि  का  धमं  दूसरी  दिशा  में  देखकर  नमाज  पढ़ने  बाला  वह
 बम  नहीं  इसलिए  उन्होंने  इस  मुमि  का  धमं  स्वीकार  किया  ।  यह  बात  भी  आप  सोचो  ।  आप  अभी

 इकोनर्मिकली  बेकव्ड  की  बात  कर  रहे  आप  कया  चाहते  हैं  ?

 दलितों  पर  जो  सामाजिक  अन्याय  हुआ  है  और  वह  अग्याय  जो  उन्हें  भुगतना  उसका
 परिमाजंन  आप  नहीं  करना  चाहते  उस  परिमाजंन  में  आप  विद्वास  ही  नहीं  रखते  हम  मानते

 हैं  कि  हिन्द  घ्॒में  को  एक  बुराई  अस्पृर्यता  थी  ।  हम  चाहते  हैं  कि  आगे  चलकर  एक  समता  के  राष्ट्र  का
 निर्माण  हो  इसलिए  आप  साथ  में  भा  मैं  स्वागत  करने  के  लिए  तेयार  रहूंगा  ।  मैं  केबल  इतना ही
 आखिर  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हिन्दू  धममे  में  ओ  बुराई  उसका  |वरोध  करने  के  लिए  डा०  अम्बंडकर
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 मे  एक  बात  कहो  कि  हिस्दू  धमं  में  जन्म  लिया  लेकिन  उसमें  मत्यु  नहीं  स्वीकार  बह  बोद
 हुए  ओर  अम्याय  का  विरोध  किया  ।  धेंट्रल  हाल  में  उनको  एक  तस्वीर  लगनी  चाहिए  वह  तस्वीर
 लगाने  के  लिए  जनता  दल  का  हासन  इससे  पहले  अपको  उसकी  बह  तस्वीर  लगाने  की  याद  नहीं
 झ्रायो  भोर  न  ही  उन्हें  रस्मਂ  को  उपाधि  देने  की  धात  पाद  भायी  ।  आज  आप  भ्याय  के  लिए
 बोल  रहे  आप  जो  बोल  रहें  हैं  सब  **  यह  इतिहास  इसलिए  आप  इसमें  शामिल  हो
 यान  हम  पह  करना  चाहते  यह  आप  मान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  °°ਂ  बड़े  रिकाड़े  में  नहीं

 ]

 की  के०  एस०  आप  इस  विधेयक  केवल  इसलिए  समयथंत  करे  क्योंकि  '*'

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राव  आप  ऐसी  बातें  क्यों  कर  रहे  मेरा  विचार  है  कि  सभा  के
 सभी  सदस्य  इस  विधेयक  के  प्रावधानों  से  सहमत  मेरा  विचार  है  कि  लम्बे  वक्तब्य  देता
 क्षावश्यक  नहीं  चर्चा  करने  के  लिए  ओर  विषय  मैं  भाषा  करता  हु  कि  सदस्य  सहयोग  देंगे  ।
 क्रव  श्री  भांद  राम  |

 प्रो०  पी०  ले०  क्रियन  हमें  समय  सीमा  का  पालन  करमा  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपने  सदस्यों  को  ऐसा  करने  के  लिए  कह  सकते  हैं  ।

 ]
 क्री  कालका  दास  उपाध्यक्ष  यह  बड़ी  चिन्ता  का  विषय  इस  पर

 अच्छा  डिसकशन  होना  इसकी  दिल्ला  गलत  जा  रही  है  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  भआाषका  अलग  प्याइंट  है  तो  जरूर  बोलिये  ।

 को  कालका  बास  :  मेरा  नाम  इस  विषय  पर  बोलने  के  लिए  गया  हुभा  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बोलने  का  समय  द

 शो  चांद  राम  उपाध्यक्ष  मैं  मंत्रो  महोदप  को  मुबारकबाद  देता  हैं  कि
 उम्होंते  एक  बहुत  पुरानी  मांग  को  स्वीकार  किया  है  और  संविधान  में  संशोधन  लाने  का  एक  सामान्य
 प्रयास  किया  मैं  ऐसा  समझता  हूं  कि  इस  देश  के  लिए  और  खासतोर  पर  हिस्पू  जाति  के  लिए  यह
 एक  अभिशाप  है  कि  आजादी  के  इतने  सालों  के  बाद  भी  पिछड़ी  जातियों  के  ऊपर  अश्याथार  होते
 1932  में  ढ/क्टर  अम्बेडकर  के  साथ  पूना  पेक्ट  हुआ  उत्तमें  सारे  हि्दुस्तान  के  हिस्बू  लीडरों  ने
 आइवासन  दिया  कि  दस  साल  के  अन्दर  हम  होडप्रढ-कास्ट्स  के  लोगों  का  एक  समावेश  कर  देंगे  लेकिन
 अफसोस  को  बात  है  कि  यह  काम  अभी  तक  नहीं  हो  सका  है  ।  vio  अम्बेडकर  ने  एक  किताब  मेशम
 आफ  कास्ट्सਂ  1933  में  मेरे  से  पहने  बोलने  वाले  स।थी  ने  कहा  कि  अम्बेडकर  जी  ते  कहा
 थाकि  पं  अनुमूचित  जाति  या  हिम्दू  के  घर  में  जन्मा  यह  मेरे  बस  को  आात  नहीं  लेकिन  यह  मेरे  बल
 की  बात  है  कि  मैं  इस  असमानता  को  दूर  करने  के  लिए  हिम्दू  धर  में  रहकर  |  ऊूहोंने  बह  किताओ

 कक  के  भआवेशानुसार  कार्यबाही-बत्तांत  से  निकास  दिया  गया  ।
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 ट्री  चंद
 च।द

 लिखने  के  बाद  पूरे  बीस  साल  तक  इन्तजार  किया  ।  मुझे  मालूम  है  कि  यह  माषण  उम्होंने  जात-पात
 तोड़क  मंडल  की  सभा  में  जो  लाहोर  में  संत  राम  जो  कि  पिछले  दिनों  गुजर  वह  उसके  अध्यक्ष

 थे  और  हिन्द  महासभा  में  भाई  परमानन्द  हिन्दू  महासभा  के  लोडर  उनको  भी  उसमें  बुलाया  था
 लेकिन  बाद  में  वह  इनविटेशन  कंसिल  कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इतने  लम्बे  भाषण  के  लिए  टाइम  नहीं  आप  जरूरी  बात

 क्रो  चांद  राम  :  मैं  सिर्फ  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  मैं  कोई  गरजरूरी  बात  नहीं  कहूंगा  मगर
 मैं  यह  अफसोस  जाहिर  कर  रहा  हूं  कि  दोड्यूल्ड  कास्ट्स  का  आदमी  किसी  भी  मजह॒ब  में  चला  जाए
 मगर  गह  जाति  वहां  भी  उसके  साथ  ही  चली  जाती  चाहे  ईसाइयों  में  हो  ।  मजहुब
 ऊच-नीच  नहीं  मानता  लेकिन  मुसलमानों  में  भी  अगर  जायेंगे  तो  जुलाहु  गये  तो  पंसारी  कह  दिया  और

 दूसरे  गये  तो  वोमन  कह  तीसरे  चौथे  में  कबीर  सिख  कह  यह  कुछ  ऐसा  नमक  हिन्दुस्तान
 की  सरजमों  में  यहां  का  पानी  कुछ  ऐसा  है  कि  जाति-पांति  रहती  ही  है  |  डा०  अम्बेडकर  जो  विधान
 के  निर्माता  थे  उन्होंने  1936  में  कहा  कि  जाति  पांति  का  जिनाश  वह  चाहते  थे  कि  हिन्दू  कोड़

 एमेण्ड पैंट  बिल  बने  और  जाति-पांति  का  विनाएश  किसी  तरह  से  हो  मगर  क्या  मैं  इस  देश  की  पानियारमैंट
 से  यह  उम्मीद  कर  सकता  इस  प।लियामैंट  के  जरिये  से  इस  हिन्दुस्तान  के  लोगों  से  यह  उम्मीद  कर
 सकता  चाहे  भ्राज  हम  संविधान  में  आरक्षण  कर  रहे  हैं  लेकिन  इससे  क्या  इससे  अब  यह  होगा
 कि  जो  बोद  प्रोफ़स  करते  दोड्यूल्ड  कास्ट्स  के  उनको  यह  सुविधाएं  मिलेंगी  |  मुझे  तो  खुशी
 है  कि  यहां  कम  से  कम  नवबोद्ध  का  दाबुद  लिया  है  वरना  बाहर  जब  हम  तफरोरें  करते  हैं  तो  हुम  कहते
 हैं  कि  नवबोद्धों  को  हम  आरक्षण  दे  रहे  यह  तो  अच्छी  बात  है  कि  सिरे  इतना  ही  कह  दिया  कि  जो
 सिख  है  च्कि  ज॑सा  उन्होंने  कि  सरदार  पटेल  ने  चार  जातियां  मानी  सिद्धों  में  मी  कोई

 दोडयल्ड  कास्ट्स  नहीं  मानता  जाति-पांति  नहीं  मानता  अछुतपन  के  खिलाफ  बगावत  को

 गुरु  नानक  देव  जी  ने  यह  कहा  था  कि  अछूतपन  यहां  नहीं  होगा  लेकिन  उस  पर  अफसोस  यह  हुआ  कि

 कबो  मजहबी  ओर  चार  सिद्ध  जातियों  को  शामिल  किया  श्राज

 यह  बोडध  मजहब  कि  हिसाथ  से  यह्  शामिल  किया  जा  रहा  है  तो  मैं  यह  आशा  करता  हैँ  कि  10  साल
 का  रिजवंशन  तो  बढ़ा  लेकिन  क्या  कोई  ऐसा  समय  क्षायेगा  जब  इस  कास्ट  का  सत्यानाश  इसका
 विनाश  होगा  ?  मैंने  एक  बार  एक  चिट्ठी  पण्डित  नेहरू  को  लिखी  थी  कि  इण्टर  इण्टर
 इण्टर  रिलीजन  मेरिज  की  जायें  और  उनको  नौकरी  दी  मेरे  पास  उनका  जवाब  आया  ओर  पैंते

 यह  भी  लिखा  था  कि  जहां  यह  किया  जाए  वहां  ठाकुर  वर्गरह  यह
 कास्ट  भी  खत्म  को  मुझे  अफसोस  हुआ  कि  पण्डित  जी  ने  उस  वक्त  भी  यह  बात  नहीं
 उस्होंने  कहा  कि  इससे  तो  आदमी  पहचाना  नहीं  जायेगा  और  इण्टर  मरिजेज  होना  तो  मर्जी  को  बात

 हिन्दुस्तान  में  अरेज्ड  मरिजेज  होती  प्रबन्ध  करके  होती  मां-बाप  को  मर्जी  से  होती  अगर  कास्ट
 से  बाहर  जाता  है  तो  उसके  लिए  इस  समाज  में  बेअमनी  पंदा  होती  क्षासकर  दूसरी  जातियों  में  तो

 मैं  यह  करता  हूं  कि  कानून  में  ऐसा  कोई  समावेश  किया  मैंने  कई  ब।र  प्रयत्न  किया  कि

 एक  संपरेट  मिनिस्ट्री  कायम  करके  एक  कार्यक्रम  बनाकर  दोड्यूल्ड  कास्ट्स  ओर  दांड्यूल्ड  ट्राइब्स  के
 लोगों  में  ऐसा  किया  जाए  कि  वे  लोग  ब्व॒यं  यह  कह  दें  कि  हमको  अब  आरक्षण  को  जरूरत  नहीं  है  ।
 इससे  होगा  क्या  कि  बौद्ध  कहेगा  कि  थोठ़ों  में  भी  इलंक्शन  लह  जंसे  अमी  जो  सिश  प्रोफेस  करता
 था  या  हिम्दू  करते  वह  सिखों  में  लड़ते  ज॑सा  उन्होंने  कहा  कि  महाराष्ट्र  में  5  सोदों  में  से
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 आये  अब  च्कि  गिनतो  बढ़गी  तो  शायद  बढ़ाना  पड़ेगा  लेकिन  साथ  में  मैं  यह  समझता  हूं  कि  इस  बात
 का  क्या  करेंगे  कि  जो  लोग  कस  को  मांग  चाहे  बहू  क्रिदिचयंस  से  मांग  इसरे  लोगों  से  भी
 भांग  उठंगी  तो  मैं  यह  समझता  हूं  कि  हसका  कोई  ने  कोई  समाधान  होता  इस  बात  पर  हस  देश
 के  लोगों  को  गम्भीरता  से  विचार  करना  चाहिए  ।

 झो  एडआर्डों  फंजोरो  :  उपाध्यक्ष  महोदय  ।  हमने  ये  सब  भाषण  धुन
 लिए  मैं  यह  कहना  च।हता  हूं  कि  मैं  लगभग  1977  से  हर  आने  ब।ली  सरकार  से  यह  अनुरोध
 करता  आ  रहा  हूं  कि  बौद्ध  और  अन्य  धर्मों  के  लोगों  को  इन  उपबन्धों  की  परिधि  में  लाया  अतः
 नवबोद्ों  को  ये  लाभ  दिए  जाने  की  मुझ  बहुत  खुशी  किन्तु  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं
 क्योंकि  इससे  मुस्लिम  और  ईसाइयों  को  अलग  छोड़  दिया  गया  और  इससे  बहुत  कटिगाइयां  परेढा

 मैं  यहां  यह्  कहना  चाहुंगा  कि  यदि  हम  इसे  स्वीकार  कर  तो  बहुत  सी  समस्याएं  हल  हो
 जायेंगी  ओर  मेरे  आसपास  जो  मेरे  फासिस्ट  दोस्त  उन्हें  कोई  तक  महीं  मिलेगा  *'

 प्रो०  राम  गणझ  कांपसे  :  हम  फासिस्ट  नहीं  हैं

 थी  एडुआडों  रुंलोरो  :  वे  खड़े  क्यों  हुए  ?  मैंने  उनका  उल्लेख  नहीं  किया

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  हम  फासिस्ट  नहीं  यहां  फ़ासिस्ट  कोम  है  ?  कांग्रेसी  फ़ासिस्ट  हैं  ।

 थी  एडआड्डों  फंघोरो  :  मे  आपकी  बात  का  समरथंतर  करता  हूं  ।  मुके  नहीं  पता  कि  कहां  तक  इसे
 लिया  जायेगा  ।  किम्तु  मेरी  धारणा  यही  यवि  आप  सभी  सहमत  हो  कि  भारत  के  सभी  लोग  मूलतः
 प्राथमिक  रूप  से  हिन्दू  तो  यही  मेरी  घारणा  है  ओर  में  इसो  में  विध्वास  करता  हूं  ।

 1.00  म०  १०

 जहां  तक  दर्शन  और  सिद्धांतों  का  संबंध  हमारे  नाम  या  भाषायें  कुछ  भी  इस  बारे  में

 मेरा  यही  दृष्टिकोण  आपद्वारा  इसका  स्वागत  करना  अवश्यक  नहीं  है  ।  में  आपके

 लिए  यह  नहीं  कर  रहा  यह  अ!पके  भौर  दोनों  के  लिए  चिता  का  विषय  हम  सभी

 भली-बुरी  बातों  के  भागोदार  हैरानी  की  बात  है  कि  हमारे  देश  में  ऐसी  मूलभूत  सच््च।इयों  को
 स्वीकार  क्यों  नहीं  यदि  इस  सच्चाई  को  स्वीकार  कर  लें  तो  बहुत  सी  समस्यायें  हुम  हो  सकती

 हम  इस  मुहं  पर  बात  नहीं  बर  रहे  हम  इस  बारे  में  बात  कर  रहे  हैं  कि  इससे  अनुचित  जेदमाव

 होता  है  और  जहां  तक  मुस्लिमों  और  ईसाइयों  फा  संबंध  इससे  तनाव  बढ़ता  समय  सीमित
 अपने  धाब्दों  का  उपयोग  करने  को  बजाय  हमें  इसरे  श&्दों  का  उपयोग  करना  चाहिए  जिम्हें  इस  सभा
 में  हुर  कोई  स्वीकार  एक  अत्पम्त  सुविश्यात  ब्यक्ति  ने  कहा  था  :

 घरर्मास्तरण  से  ही  किसी  व्यक्ति  की  सामाजिक  और  क्राथिक  हैसियत  में  बदलाव  नहीं
 हा  ईसाई  आदि  धर्मों  को  प्रहण  करने  वाले  अनुसूचित  थाति  के
 व्यक्षितयों  को  अनुसूचित  जातियों  का  ही  समझा  जाना

 ये  सुविश्यात  व्यक्त  है  प्रो०  वित्त  मंत्री  ।  उरहोनि  कहा  था  कि  ईसाइयों  को  अनुशुवित
 जातियों  का  माना  जाना  उन्होंने  अपनी  सरकार  और  डसके  सम्बद्ध  दलों  6  रा  भठित  मध्डल
 भायोग  की  रिपोर्ट  में  कहा  है  ।

 है
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 आओ  कल्लका  मह  उनकी  निजी  राय

 ही  एडम्मार्डो  एक  क्षण  बाद  में  उनके  गे  रजाती  दृष्टिकोण  को  भी  बात

 इस्होंने  पैरा  10.36  में  यह  बात  कही  आइए  देखें  कि  मण्डल  आयोग  के  क्या  वि  जोकि

 व्यक्तिगत  नहीं  पंरा  12.11  में  कहा  गया  है

 कोई  संदेह  नहीं  कि  गेर  हिन्दू  समुदायों  में  शेक्षिक  पिछड़ापन  न्यूनाधिक  लगभग  उतना

 ही  है  जितना  कि  हिन्दू  समुदायों  में  ।  हालांकि  वर्ण  व्यवस्था  हिस्द्  समाज  की  अनूठी
 विज्ञेषता  फिर  भी  व्यवहार  में  भारत  में  गर  हिन्दू  समुदायों  में  भौ  यह  कहीं  तो

 कहों  अधिक  में  विद्यमान  इसके  दो  मुख्य  कारण  वर्ण  व्यवस्था  का

 विचारधारा  बनाने  में  बहुत  हाथ  है  और  यह  व्यक्ति  की  सामाजिक  चेतना  ओर

 सांस्कृतिक  मानदण्डों  पर  अमिट  निशान  छोड़  देती  धर्मान्तरण  के  बाद

 भी  भूतपूर्व  हिन्दू  सामाजिक  वर्णक्रम  ओर  वर्ण  आधारित  सामाजिक  स्तरों  संबंधी  अपने

 गहरे  जड़  जमाये  विचारों  को  छोड़  नहीं  पाता  ।  इसका  नतीजा  यह  हुआ  कि  जिन  हिन्दुओं
 ने  धमं  परिवर्तेन  किया  है  वे  अत्यन्त  समानतावादो  जेसे  सिख

 आदि  धर्मो ंमें  भी  अनायास  ही  वर्ण  व्यवस्था  के  दिखाक्रटी  भोड़े  के  रूप  में  व्यवहार  करते

 हिन्दुओं  के  भारत  के  निवासी  गेर  हिन्दू  अह्पसंक्यक  इसके  प्रमुख
 सामाजिक  और  सांस्कृतिक  प्रभावों  से  मुक्त  नहीं  हौ  इस  प्रकार  अन्दर  और

 दोनों  ओर  से  गेर  हिन्दू  समुदायों  में  वर्ण  व्यवस्था  को  निरन्तर  बल  ओर  प्रेरणा
 मिलती  रहो  है  1”

 मण्डल  भ्रायोग  और  प्रो०  मघु  दण्डकते  ने  यही  कहा  भ्रब  हम  डा०  अम्बेडकर  की  शपथ

 ऐसा  करके  उनकी  जन्म  शताबिद  को  मनाया  जा  सकता  में  महाराष्ट्र  सरकार  द्वारा  प्रकाशित

 ०  अम्बेडकर  के  भाषण  और  घमं  परिवतंनकर्ताओं  की  परिस्थितियों  ध्ंबंधी  अध्याय
 मैं  से  उद्धरण  दे  रहा  हूं  ।  डा०  अम्बेडकर  कहते

 ईसाई  धर्म  परिवर्तन  करने  वालों  को  उन  कष्टों  और  अपमानों  से  बचा  सका  है  जो

 अछुत  के  रूप  में  पंदा  हुए  प्रत्येक  व्यक्ति  को  दुर्भाग्यवश  सहने  पड़ते  क्या  ईसाई  धर्म

 ग्रहण  करने  के  बाद  कोई  अछत  सावंजनिक  कुएं  से  पानी  भर  सकता  क्या  उसके
 बच्चों  को  पब्लिक  स्कूल  में  भर्ती  किया  जाता  बह  ऐसे  होटल  या  सराय  में  ठहूर
 सकता  है  जो  पहले  उसके  लिए  खुले  न  थे  ?  कया  वहू  किसी  दुकान  में  जाकर  अम्दर  से

 वस्तुएं  खरीद  सकता  है  ?  क्या  नाई  उसके  बाल  काटेगा  ?  कया  घोबी  उसके  .  कृपड़
 घोयेगा  ?  क्या  वह  बस  में  यात्रा  कर  सकता  है  ?  क्या  उसे  बिना  जलील  हुए  सरकारों
 कार्यालयों  में  जाने  दिया  जायेगा  ?  कया  उसे  गांव  के  सवर्णों  के  साथ  रहने  दिया
 जायेगा  ?  कया  हिन्द  उसके  हाथों  का  जल  लेंगे  ?  क्या  वे  उसके  साथ  भोजन  करेंगे  ?
 यदि  वह  किसी  हिन्दू  को  छू  तो  क्या  वह  समान  महीं  करेगा  ?  में  निहित  रूप  से
 कह  सकता  हूं  कि  इनमें  से  प्रत्येक  प्रहन  का  उत्तर  नकारात्मक  ही  होगा  ।  दसरे  शब्दों  में
 धर्म  परिवतंन  से  अछत  घमं  परिशतंनकर्ता  को  सामाजिक  हैसियत  में  कोई  अदलाव  नहीं
 भाया  भाप  कित्तू-मोगों  के  लिए  वह  भछत  मछुत  हो  भले  हो  बह  ईसाई  थन
 बनायें  ।”
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 डा०  अम्बेडकर  ने  इस  मुहं  पर  यही  कहा  मुख्य  बात  यह  है  कि  में  यह  संकोकन  लेकर
 आया  हूं  और  में  जो  कुछ  कह  रहा  उसका  इस  मुह  का  अध्ययन  कर  चुका  हर  व्यक्ति  समबन  करता

 है  ।  कमारापिल्ले  इलायापेदमल  सतनाथन  आयोग  ओर  विदम्बरम  रिपोर्ट  इस  बिस्यु
 पर  सहमत  इससे  रोजगार  के  रूप  में  लाभ  दिया  गया  मैं  मुसलमानों  ओर  ईसाइयों  को  इस
 विधेयक  में  शामिल  करने  के  लिए  यह  संशोधन  लेकर  आया  हूं  ।  रोजगार  के  बारे  में  मैं  पह  अवश्य  कह
 दू  कि  मैं  ईसाई  अथवा  किसी  समुदाय  विह्वेष  के  लिए  नहीं  मैं  हमेशा  न््थाय  के  लिए
 लड़ता  हूं  ओर  जहां  तक  संसद  का  संबंध  है  मैं  हमेसा  ऐसा  ही  रहूंगा  भौर  हम  में  से  प्रत्वेक  ते  भाक्षा
 की  जाती

 जहां  तक  भारत  में  अल्पसंश्यक  समुदायों  की  का  संबंध  198]  की  जनवणते  के

 अनुसार  घाभिक  अल्पसंस्यक  समुदायों  की  असम  को  भारत  की  जमसंसया  का  लगभर्व
 16.46  प्रतिशत  बेठती  है  और  इसके  आंकड़े  इस  प्रकार  हैं  :  1.35  2.48

 सिश्च  अब  रोजगार
 की  दृष्टि  से  दृष्टिपात  करें  विशेष  रूप  से  मुसलमानों  की  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।

 मैं  यहां  इस  वर्ष  आए  पिछली  रक्षा  सेबा  परीक्षा  के  परिणामों  का  जिक्र  करता  उत्तीष  हुए
 उम्मीदवारों  की  कुल  संह्या  272  है  भौर  उसमें  से  मुसलमान  2,  इसका  अथं  है  0.74  प्रतिशत  जवेकि
 अनसंरुपा  |]  प्रतिशत  ईसाई  3,  1.।  प्रतिशत  और  सिख  31,  आर्थात्  11.4  प्रतिशत  रक्षा
 सेबाओं  की  बात  छोड़िए  ।  हम  इस  वर्ष  घोषित  भारतीय  प्रशासमिक  सेवा  भर  सम्बद्ध  सेबाओों  कै
 णामों  को  बात  करते  उसमें  घोषित  उत्तीर्ण  हुए  835  उम्मीदवारों  में  से  ।7  मुसलभान  यद्यपि
 उनकी  जनसंश्या  11  प्रतिशत  है  और  उरी  हुए  उम्मीदवारों  की  संक्या  मात्र  2  प्रतिशत

 मैं  अधिक  समय  नहीं  नेना  मैं  मात्र  आज  के  आफ  इण्डिया  में  आफ
 कभी रस  एलिनिएशनਂ  शीर्षक  के  अम्तग्ंत  प्रकाशित  प्रसिद्ध  स्तम्म-लेखक  श्री  प्रेमहशंकेर  ऋ  के
 विचारों  को  उद्धत  करूंगा  ।  हम  बहां  मुह्लिम  असगाववाद  की  जड़ों  का  पता  लगाने  का  प्रयास  कर॑  रहें

 स्तम्म  में  उन्होंने  ये  विचार  व्यक्त  किए  हैं  :  --

 र  में  उम्रवाद  गरीबी  अथवा  अधिक  पिछड़े पन  के  कारण  पेदा  नहीं  हुआ  बल्कि  तौजवान
 लोगों  जो  मध्यम  बर्ग  के  छोटे  भोर  चुनिदा  समूहों  में  स्याप्त  निराशा  के  कारण
 पैदा  हुना  है  ।"

 इसके  बाद  रोजगार  की  बात  की  जाए  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  बहां  रोजगार  अवशरों  का  अभा५व
 वह  कहते  हैंਂ

 कोई  सफल  उद्यमी  नहीं  बन  सकता  इस  रोजगार  तलाश  करने  वालों  का  एक
 वर्ग  बन  गया  जो  बेतनभोगी  रोबगार  की  तलाश  में  है

 ।''

 इसके  अतिरिक्त  वे  यह  भी  कहते  हैं'**

 शिक्षित  मुसलमानों  के  असंतोष  का  कारण  यह  है  कि  कश्मीर  में  देकों  और
 सरकारो  क्षेत्र  की  कम्पनियों  में  ऋष्मीर  से  बाहुर  क ेलोग  और  कश्मीरी  पष्डित  मधिसंक्षया
 में  कार्यरत  कश्मीरी  मुसलमानों  को  भी  रोजगार  मिला  परन्तु  उनका  बेतन  बहुत कम  होता  भारतीय  टपतिवेशवाद  को  इत  रोजग।र  हांवें  का  मूल  कारण  बताया
 जावा  है

 |
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 एडअ।डों

 मूल  समस्या  रोजगार  की  है  ।  कृपया  न्याय  कीजिए  ।  यह  समस्या  प्रत्येक  भारतीय  की  मैं  इस
 बात  को  जानता  हूं  ।  प्रत्येक  व्यक्षित  के  लिए  रोजगार  के  अवसरों  को  कमी  हमें  इस  बात  को  समझना

 परन्तु  अल्पसंश्यक  समुदायों  विषोष  रूप  से  कुछ  अल्पसंख्यक  समुदायों  के लिए  रोजगार  के
 अबसरों  की  विशेष  कमी

 जब  मैं  बंकिग  क्षेत्र  में  था  तो  मैं  इस  बात  से  बहुत  खुश  था  कि  हम  कुछ  कर  सकते  मंने  कुछ
 नहों  किया  मेरे  अधिकारियों  ने  वह  काम  किया  यह  इसलिए  हुआ  था  क्योंकि  में  अल्पसंरुपक
 आयोग  के  चेयरमंन  को  कए्मीर  ले  गया  था  ओर  हमने  एक  बंठक  की  मुर्क  यह  कहना  चाहिए  कि

 समुदायगत  भावनाओं  से  ऊपर  उठकर  भारत  के  सभी  लोग  मेंदभाव  के  खिलाफ  क्योंकि  हम  सब  ने

 लद  भेदभाव  के  कारण  नुकसान  उठाया  उपनिवेशिक  शासन  में  हम  में  से  चाहे  वह  हिन्दू
 अथवा  कोई  अन्य  समुदाय  है  किसी  को  भी  उपनिवेशवादियों  के  समान  अवसर  नहीं  दिए  गए  हमें
 उपनिवेशबा  दियों  से  दबा  रखा  था|  हम  किसी  के  भी  खिलाफ  मेदभाव  के  विरुद्ध  हैं  ।

 इस  बात  को  देखते  हुए  यहू  विधेयक  अलग-अलग  भागों  में  तो  अच्छा  है  लेकिन  इससे  समस्याएं

 सुलभने  की  बजाय  अधिक  समस्याए  पंदा  होंगी  ।  क्योंकि  जहां  तक  मुसलमानों  तथा  हिन्दुओं  का  संबंध

 है  इसमें  मेंदभाव  बरता  गया  इसमें  अनुपयुक्त  भेदभाव  किया  गया  मुर्भे  आशा  है  कि  उच्चतम
 न्यायालय  अनुच्छेद  16  भोर  अन्य  उपबंधों  को  समाप्त  कर  देगा  क्योंकि  यह  अनुपयुक्त  है  ।

 इन  छाड्दों  के साथ  मेरा  सरकार  से  आग्रह  है  और  में  यह  मांग  करता  हूं  कि  न्याय  किया
 सस्ती  लोकप्रियता  का  काम  मत  यहां-वहां  बोट  बंक  प्राप्त  करने  का  प्रयास  मत  न्याय

 सिद्धान्तों  के  अनुसार  कायं  जो  आप  नहीं  कर  रहे  में  अपने  आपको  इस
 विधेयक  से  दूर  रख्  में  कहता  हूं  कि  नवबोद्धों  को  रोजगार  के  अवसर  दिए  जाने  परन्तु  जब
 तक  आप  मुसलमानों  और  ईसाइयों  को  रोजगार  के  अवसर  नहीं  देते  हैं  तब  तक  में  इस  विधेयक  का
 समथंन  नहीं  तब  सरकार  मेरा  सशोषन  स्वीकार  नहीं  कर  लेतं  यदि  वे
 मिष्पक्ष  हैं  तो  वे  ऐसा  करेंगे  अथवा  अपना  खुद  का  संशोधन  लायेंगे  ।

 एक  सासनोय  सदस्य  :  इसका  भथे  यह  हुआ  कि  आपका  समर्थत  सदतं  है  ।

 करो  एडभआार्डो  फंलोरो  :  मेरा  समर्थन  सशर्त  नहीं  मेँ  अपने  आपको  इस  विधेयक  से  दूर  रख

 रहा  में  इस  विधेयक  का  समर्थन  नहीं  कर  रहा  में  तब  तक  अपने  आपको  इस  विधेयक  से  दूर

 रख  गा  जब  तक  वे  मुसलमानों  ओर  ईसाइयों  को  भी  इसमें  शामिल  नहीं  किया  जाता  है  ।

 कली  कालका  दास  :  उपाध्यक्ष  मैं  संविधान  आदेश
 संशोधन  1990  990  का  पूरे  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  ओर  इसके  साथ  ही  श्रो  रामविलास
 पासबान  का  हुदय  से  आभार  व्यक्त  करता  जिसको  भावशध्यकता  बहुत  दिन  पहले  भाज  यहू
 संक्षोषन  यहां  पर  उनके  प्रयत्नों  से  आया  हैं  ।

 बे  उपाध्यक्ष  यह  जो  सुविधायें  अनुसूचित  जातियों  को  दी  जाती  जो  उसका  अंग
 उसके  बदले  में  जिस  छू  भाछूत  के  कारण  सदियों  से  हिन्दू  धर्म  में  रह  कर  वे  अपमानित  होते  रहे  हैं
 ओऔर  तो  उनके  विकास  का  रास्ता  कक  गया  इसके  लिए  बावा  साहेब  डा०  अम्बेडकर  ते  उनको

 44
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 रास्ता  दिश्लयाया  ।  1935  में  उन्होंते  ये घोषणा  की  थो  उनके  हाथ  की  बात  नहीं  है  कि  वे  हिखू
 पंदा  लेकिन  हिम्दू  मरेंगे  उनके  हाथ  को  बात  1956  में  उन्होंने  घमं  परिवतंन

 भागपुर  के  दीक्षान्त  ग्रांउष्ड  में  अपो  पांच  लाख  भनुयायियों  के  साथ  उन्होंने  बौद्ध  परम  अपनाया
 ओर  बृद्ध  घर  को  दीक्षा  यहू  एक  ऐतिहासिक  तथ्य  है  कि  आज  तक  इतना  बढ़ा  घमं  परिवतेत  सारी

 दुनिया  में  इस  तरह  श्लांति  से  कहीं  नहों  हो  सारी  दुनिया  में  स्वय  हो  दिम  में  शांति  से  जो  यह  धर्म
 परिवतंन  हुआ  इस  क्षांति  से  पांच  लाख  लोग  एक  दिन  में  धर्म  परिवर्तन  साहिब  का  यह
 एक  ऐतिहासिक  कदम  था  ।  जो  पहले  मुस्लिम  लोग  कुछ  क्रिश्चन  लोग  जो  क्रिदपयम
 ओर  मुसलमान  जो  मेमुलमान  बने  बहु  अग्याय  से  बने  भोर  कुछ  क्रिरबन  लोग  जो  बने  बहू  सरकार
 के  प्रलोभन  से  बने  और  उनको  वहां  पर  सुविधायें  दो  लेकिन  जो  अनुसूचित  जाति  के  लोग  हिल्दू
 धमं  में  वे  नव  बौद्ध  आज  भी  उतने  ही  उत्पीड़ित  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  अभी  मेरे  मित्र  कह  रहे  थे  कि  सब  मुसलमान  ओर  ईसाई  वे  भो  ऐसे

 हो  मैं  आप  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  दिन  क्रिश्न  अपने  गिरजाबर  में  जाते  हैं  भर
 पोप  उनको  अपना  समन  देते  उपदेश  देते  क्या  वहां  पर  कोई  छूआछूत  होती  है  ?  मैं  उन  मुसलमान
 भादयों  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  जब  वे  दरगाह  में  जाते  हैं  या  मस्जिद  में  जाते  हैं  तो  बहां  छूआछात  होती

 *(व्यधधान )

 ]

 भरी  एडुआर्डो  रेलोरो  :  मैं  इसे  स्पष्ट  करना  प्रत्येक  चाहे  बहू  इस  सभा
 में  मोजद  है  अथवा  कहीं  ओर  किसो  न  किसी  जाति  का  जाति  अभी  विद्यमान  है  भोर  यह  एक

 दुर्भाग्यपूर्ण  तथ्य

 झो  कालका  दास  :  उपाध्यक्ष  मेरा  यह  कहना  है  कि  यह  तो  छुआछूत  के  कारण  ही  कंपेशतेशन
 उन्हें  मिल  रहा  हैं  मैं  उनसे  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  जो  दलोलें  बह  इस  पर  दे  रहे  जो  यह  कहते  हैं
 कि  मुसलमानों  और  क्रिइचनतों  को  भी  ये  सुविभायें  दी  ब ेएक  ओर  इस  अनुसूचित  जाति  के  खिल।फ
 काम  कर  रहे  भमी  तक  वे  इस  अनुसचित  जाति  क  थ्षिलाफ  काम  करते  रह  भोर  अब  वे  इसे  एक  नथी
 दिशा  दे  रहें  इन  शब्दों  से  जो  सुविधाएं  उन्हें  मिल  रही  है  उम्हें  मोड़ना  चाहते  मैं  जानता  हैं  कि
 अगर  ये  सुविधायें  उनको  दे  दीं  जो  काम्वेंट  स्कूल  में  पढ़  आज  जो  संगठिठ  बे  लोग  भ्राज  जिमको
 बराबर  को  सुविधायें  मिली  हुई  हैं  अगर  जो  पढ़े-लिल  हैं  उनको  भी  ये  सुविधायें  दे  दी  गई  तो  वे  सुविधाएਂ
 जो  अनुसूचित  जातियों  जो  बौद्ध  धर्म  में  परिवर्तन  के  लिये  दो  जा  रही  मैं  समझता  हूँ  कि  उस
 पर  कुठाराधात  इससे  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  का  अहित  होगा  ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहुता
 हूँ  कि  जिन्होंने  बोद़  धमं  अख्तियार  किया  उत्होंते  कुछ  पाया  नहीं  रभ्होंने  कुछ  श्याग  किया  है  भर
 आज  तक  उनका  त्याग  चलता  रहा  अनुसूचित  जातियों  की  पोड़ायें  तो  दूर  हो  लेकिस  उनको
 जो  पहले  सुविधायें  मिलती  थीं  वह  भी  अब  उसको  मिलनी  बस्द  हो  गई  उन  लोगों  के  लिए  काम्बेम्ड

 स्कूलों  में  कोई  जगह  नहीं  उनको  बोढ़  धरम  में  रेसी  कोई  सहायता  नहीं  दी  जिससे  उनका  विकास
 हो  पाये  इसलिए  इस  बिल  का  जो  सबसे  बड़ा  उद्देश्य  है  वह  यह  है  कि  मे  नये  बौद्ध  तो  बने  लेकिन  अहां
 उतको  कोई  सुविधाये  नहीं  दी  गई  उनका  सामाजिक  ओर  आर्थिक  स्तर  ज्यों  का  €यों  रहा  ।
 मैं  तो  यह  समझता  हूं  किउनकी  भावना  यह  है  कि  थो  लोग  आज़  भी  विकास  नहीं  कर  पा  रहे
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 कालका  दास  ]

 जिनको  आज  भी  सुविधायें  नहीं  दी  जा  रही  उनको  सुविधाएं  दी  इस  मुह  को  लिए  यह  बिल

 है  और  लोग  यह  कहते  हैं  कि  इसको  दूसरी  तरफ  फ्रक  दिया  वे  लोग  इन  लोगों  का  भहित
 कर  रहे  इनके  साथ  अन्याय  कर  रहे  हैं  स््पोंकि  अगर  यह  सुबिधायें  कहीं  उनको  दे  दो  गई  तो  मुझे

 डर  है  $  वे  पढ़  क्रिश्वयन  और  मुसलमान  जो  वहांਂ  समान  वातावरण  में  पल  रहे  जिभको  पूरी
 दिक्षा  मिली  हुई  जो  ये  सारी  सुविधायें  उनको  मिलती  उनको  ये  खींच  लेंगे  ओर  ये  लोग  जो

 अनुसचित  जाति  में  हैं  या  नव  बोद्ध  बने  हैं  ज्यों  के  त्यों  रह  उनका  अहित  होगा  ।

 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  जेसे  कि  उन्होंने  कुछ  लोया  लेकिन  हिन्दू  धर्म  में  आज  भी
 मैं  यह्  जानता  हूं  कि  यह  इस  दिला  में  भी  अच्छा  क्योंकि  आज  भी  जो  अनुसूचित  जाति  जो

 हिन्दू  घमं  उनके  साथ  आज  भो  इस  प्रकार  का  दुु्यं  बहार  हो  रहः  उनको  सम्मान  नहीं  मिल  रहा
 अगर  कोई  बोद्ध  धर्म  अपनाता  है  तो  बोद्ध  धमं  भी  हिन्दू  घ्मं  का  अंग  ही  गोतम  ब॒द्ध  एक  हिन्दू

 उन्होंने  हिन्दू  मं  में  जों  कु  रीतियां  रूढ़िवाद  अन्ध-विदवास  उसको  दूर  किया  और

 एक  रेफ  मंड  हिन्दू  धर्म  की  स्थापना  की  ।  मैं  समझता  हूं  कि  यह  हमारे  देश  का  धर्म  बाबा  स।हेव
 डा०  अम्बेडफर  जो  ने  जब  धर्म  परिवर्तन  किया  था  तब  उन्होंने  बताया  था  कि  मैंने  बौद्ध  धमं  क्यों  अपनाया

 उन्होंने  एक  पुस्तक  में  भी  लिखा  हैं  और  भाषणों  में  भी  बताया  है  कि  मैंने  बोद्ध  ध्मं  इसलिए  अशितयार

 किया  क्योंकि  यह  इस  देश  का  धर्म  क्रिशचयन  उनके  पास  मुप्तलमान  उनके  पास  निजाम

 हैदराबाद  ने  तो  उनको  यहां  तक  कहा  कि  में  आपके  समाज  के  विकास  के  लिए  8  करोड़  रुपए  दू  थदि

 क्राप  मुसलमान  बन  लेकिन  कहा  कि  यह  रुपयों  की  बात  राष्ट्रीयता  को  बात  इस  दे॥  को

 बात  में  वह  घ्मं  अक्तियार  करूंगा  जो  इस  देदा  में  पंदा  हुआ  जिसकी  जड़े  इस  देश  में  ब।बा

 साहेब  डा०  अम्बढकर  का  उनकी  भावना  तभी  पूरी  होगी  जब  नव  बोढ़ों  को  वे  सुविधायें  दी
 अगर  उन्होंने  बोद़  धर्म  का  महत्व  न  समझ्का  इस  देश  का  धमं  न  समझा  हिन्दू

 धर्म  का  अंग  न  समझ  होता  तो  वे  मुसलमान  भी  बन  सकते  क्रिद्ययन  भी  बन  सकते  लेकिन

 उन्होंने  फोई  विदेशों  धर्म  अक्ितयार  किया  ।  हम  भी  यहां  पर  पंदा  यह  घर्म  भी  भारत  में

 बेदा  इसलिए  उन्होंने  बौद्ध  धमें  को  अकितया।र  किया  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  समझता  हूँ  कि  सरकार  द्वारा  यह  जो  बिल  प्रस्तुत  किया  गया  यह

 बिल्कल  ठज्ित  है  और  नव  बोढ़ों  को  सारी  सुविधायें  दी  बाबा  साहेब  अम्बेडकर  जी  का  जो

 हवप्न  उनको  जो  इच्छा  जो  उनकी  भावना  यह  बिल  उसके  अनुरूल  इसलिए  इसमें

 किसी  प्रकार  का  संशोषन  करना  ठीक  नहों  होगा  यह  इस  बम  के  साथ  अभ्याय  होगा  ।

 कुछ  माननोय  सदस्यों  ने  सु्राव  दिए  है  कि  इसमें  यह्  किया  जाना  वह  किया  जाना

 मैं  आखिरो  बात  कहुकर  अपनी  बात  समाप्त  इन  लोगों  की  बात  उसी  तरह  को  है

 वो  कत्ल  भी  करते  हैं  तो  चर्चा  नहीं
 हम  आह  भी  भरते  हैं  तो  हो  जाते  हैं  बदनाम  ।

 कत्ल  लेकिन  ये  अपनी  आात  नहीं  यहां की  जनता  को  अहकाते  एक
 बात संशोषन

 है
 बरयों  को  बहकाते  लेकिस  अपनो  बातों  का  चर्चा  न  करते  हुए  इस  विश्व  में  संशोचन  करने  को

 कह
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 कह रहे  हैं  ओर  संशोधनों  को  बात  करके  हमको  बदनाम  करना  चाहते  इस  सरकार  को  बदनाम
 करना  चाहते

 उपाश्यक्ष  में  इस  बिल  का  अपनो  ओर  अपने  दन  को  ओर  से  पूर्ण  ओर  हादिक
 समर्थंत  करता  हूं  भरोर  इस  बात  को  फिर  कहता  हूं  कि  अगर  इसको  दूसरी  दिशा  में  ले  जिस  तरह
 के  संशोषनों  को  बात  कांग्रध्  के  लोग  कर  रहे  कडीशंस  लगा  रहें  उनको  नहीं  मासा  जाना
 चाहिए  ।  इन  लोगों  को  जनता  में  अकर  जदाब  देना  जिनकी  बजह  से  लोग  कर्सो  पर  बंठते
 अाज  अब  कर्मी  चलो  गई  तो  इस  तरह  को  बातें  करने  इनको  अनता  में  जाकर  जब!ब  देना
 में  फिर  इस  बात  को  कि  इस  बिल  को  बिल्कुल  हृधर-ठघर  सम  किया  अगर  इधर-उधर
 किया  गया  तो  नव.बोढ़ों  भोर  अनुसूबित  जाति  के  लोगों  पर  कूठाराबात  उनके  हितों  को  है।नि
 होगी  ।

 इतना  कहते  हुए  में  इस  बिल  का  समन  करता  हूं  ।

 कुभारी  माय/बती  :  उपाध्यक्ष  में  अनुसूचित  जातियां  भादेश
 संशोधन  विधेयक  !990  का  समर्थन  करते  हुए  कुछ  सुकाव  आपके  समक्ष  रखना  चाहतो

 जंमाकि  मुझसे  पहले  बोलने  वाले  वक्ताओं  ने  यहु  कहा  कि  बाबा  साहेब  Bre  अस्येडकर  ते  धमे
 परिवतंन  से  कई  साल  पहले  यह  कहा  था  कि  में  हिस्दू  ध्मं  में  पेशा  जरूर  लेकिन  महंगा
 यह  बात  जब  साहेब  ४०  अम्बेडकर  मे  कई  साल  पहले  तो  कहने  के  ब।द  तुरम्त  हो  बे  धर्म
 परिवर्तन  कर  सकते  लेकिन  उन्होंने  यह  महसूस  किया  कि  धर्म  परिवर्तन  से  पहले  मुझे  तमाम  धर्मों
 का  अध्ययन  करना  उस्होंने  यह  महसूस  किया  कि  में  जिस  लोगों  का  नेत॒त्व  कर  रहा  उनको
 जब  मे  षर्म  परिवतंन  के  म।मले  में  दिदा  व्  बह  दिशा  सही  होनी  उन्होंने  इस  बात  को  ब्याग
 में  रखते  हुए  समी  धर्मों  का  अध्ययन  किया  भर  विभिन््त  धर्मों  के  बढ़ाबा  देते  वालों  प्रथारकों  से
 छनको  कई  किस्म  के  लालच  भी  लेकिन  बाबा  साहेब  डा०  अम्बेडकर  उनको  क्षातों  में  नहीं  भाए
 और  14  1956  को  नाभ्रपुर  को  दीक्षाभूमि  में  कई  साख  लोगों  के  श्ाथ  रम्होंने  बौद्ध  धर्म  को

 बोद्ध  धर्म  को  स्वीकार  उम्होंने  महू  किया  हि  यह  धर्म  भारत  को  उत्पत्ति  पह
 धर्म  विदेश  से  नहीं  आया  मैं  इस  सम्दध  में  एक  दात  कहना  चाहतो  क्योंकि  अभी  हमारे  भाई
 कालका  दास  जी  ने  यह  कहा  कि  बद्ध  धर्म  हिस्दू  धर्म  कराअंग  मैं  इसका  विरोध  करती  शायद
 इम्होंने  बोद्ध  धरम  का  महराई  से  अध्ययन  नहीं  किया  यदि  बोद्ध  धर्म  हिस्दू  धर्म  गा  अम  होता  तो
 बाबा  साहिब  अम्बेडकर  को  घर्म  परिवर्तन  न  करमा  मेरा  एक  सुछाक्ष  इस  बिल  के  मामले

 क्योंकि  जब  मैंने  बिल  को  बिल  का  शो  मकसद  दिया  गया  है  उसके  सम्द्  में  मैं  बताना  चाहती
 हकि  अनुसबित  जाति  के  जिन  लोगों  ने  बोद़  बम  को  अपनाया  14  1956  को  भौर  इसके

 तो  उन्हें  नव-बोद्ध  को  संश्ला  दी  भथी  ।  मैं  यह  बताना  चाहती  हूं  बोठ  थमਂ  को  अच्छाहयों  को
 ध्यान  में  रखते  हुए  भारत  में  ही  महीं  विदेशों  में  भी  बौद्ध  ७्म  का  फ्रंखाव  हुमा  यदि  थोद्ध  बम  से
 पहले  श्गा  देते  है  तो  विदेशों  में  अब  नव  बौद्धों  की  बात  जाएगी  तो  वे  पूछेंगे  कि  ये  मब-बृढ़िस्ट
 कोन  तो  उन्हें  बताना  पड ़गा  कि  जो  शोग  धनुसूचित  जाति  के  जो  दबे  कुचने  लोग  बिबको
 मोच  माना  जाता  ये  वे  लोग  तो  स्त्राभ/विक  है  कि  आातिवाद  आज  इस  मुहर  में  हो  पूरो  दुनियां
 के  भग्दर  तेजी  से  बढ़ता  जा  रहा  मैं  समझती  हु  कि  इससे  जातिवाढ  को  बढ़ावा  मगुबाद
 को  बढ़ावा  मिलेगा  ।  इसलिए  इसमें  से  हाढर  को  हहायपा  जाए  भौर  केवल  बुड्धिस्ट  को  ही  महत्व
 दिया  यह  सुझाव  मैंने  आपके  साभते  रखा  ।  थ

 हि
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 [  कमा  रो  मायावती  ]

 मुझसे  पूर्व  कई  वक्ता  मैं  एक  बात  बताना  चाहती  ज॑से  पूर्व  वक्ताओं  ने  कहा  कि
 जो  कांग्रेस  की  सरकार  ने  बहुत  पहले  कर  देना  चाहिए  था  वह  अब  राष्ट्रीय  मोर्चे  की  सरकार  ने  किया

 मैं  राष्ट्रीय  मोचे  की  सरकार  का  समर्थन  करती  लेकिन  जो  इन्होंने  कहा  उससे  मैं  बिल्कूल  सहमत
 नहीं  हूं  कि  कांग्र  स सरकार  ने  नहीं  क्रिया  ओर  आपने  कर  दिया  इससे  आप  समभते  हैं  कि  दबे

 कुचले  लोग  आपके  बहकावे  में  आ  जायेंगे  ?  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  मैं  राष्ट्रीय  मोर्चे  को  सरकार
 को  बताना  चाहती  हूं  कि  हस  कार्य  के  लिए  मैं  और  मेरी  पार्टी  आपक  स्वागत  करती  है  भौर  हम
 विधेयक  का  समर्थन  करते  लेकिन  दबे  कुबले  लोग  आज  उठकर  खड़  हो  गए  हिन्दू  घर्मं  के
 दारों  को  मसाज  घबराहट  है  कि  यदि  अनुसूचित  जाति  और  अनुसुचित  जाति  से  कंवर्टिड  लोगों  को
 लियतें  नहीं  मिली  तो  कहीं  ये  क्रिश्वयन  या  मुसलमान  नबत  आप  लोग  अपने  हिन्दू  धर्म  को

 बचाने  के  लालच  फे  कारण  ऐसी  ब!तें  कर  रहे  हैं  ।  करों कि अब  अनुसूचित  जाति  के  लोग  बहुत  बड़  पंमाने
 पर  उठ  फर  लड़  हो  गए  हैं  ओर  दबे  कुचले  लोगों  ने  इस  देश  में  तीतरो  राजनीतिक  ताकत  बनायी  है  ।

 बहुजन  समाज  के  लोग  तीसरी  ताकत  बनकर  मुल्क  में  उभर  चुके  उनकी  ताकत  को  देखकर  आपको

 मुकना  पड़ा  आपको  डर  है  कि  यदि  हन  लोगों  को  ज्यादा  सताया  तो  कहां  ये  मुसलमान  या  ईसाई
 म  बन  जायें  मैंने  कुछ  बातें  आपके  सामने  मैं  समकती  कि  जो  सुझाव  मैंने  रख  उनपर  जरूर
 ध्यान  दिया

 इन्हीं  शब्दों  क ेसाथ  मैं  ओर  मेरी  पार्टी  इस  बिल  का  समथंन  करती

 ]

 थो  छो  ०  एम०  बनातवाला  :  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  विधेयक  एक  बहुत  ही
 संगत  सिद्धांत  को  स्पथ्ट  करता  अर्थात्  किसी  व्यक्ति  द्वारा  केवल  धर्म  परिवतंन  कर  लेने  मात्र  से
 रातों-रात  उसको  दाक्षिक  तथा  आ्थिक  स्थिति  और  हैसियत  में  परिवतंत  नहीं  होता
 विधेयक  के  उहूँ  दयों  ओर  कारणों  का  कथन  में  भी  इस  तथ्य  को  स्वीकार  किया  गया  है  कि  ऐसे  धर्मातरण
 धर्म  परिवतंन  करने  वाले  व्यक्तियों  की  दाक्षिक  श्रादि  हैसियत  में  परिवर्तन  करने  में  असफल
 रहे  इस  विधेयक  में  अनुसूचित  जाति  के  हिन्दुओं  तथा  सिखों  द्वारा  उपयोग  किए  जा  रहे
 भ्रारक्षण  तथा  रियायतें  धर्म  परिवर्तन  करके  बौद्ध  बने  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  भी  देने  की  मांग
 की  गई  हैं  जंसताकि  मैंने  कहा  यह्  विधेयक  अत्यन्त  युक्तिसंगत  सिद्धांतों  पर  आधारित
 है  ।

 मुझे  सिद्धांत  को  युक्तिसंगतता  के  बारे  में  यहु  बता  देना  चाहिए  कि  यह  दुर्भाग्यपूर्ण  बात  है  कि
 माननीय  मन्त्री  महोदय  इस  काये  पथ  से  विचलित  हो  गए  हैं  और  उसी  तरीके  से  प्रभावित  सभी  बर्गों
 के  लोगों  के  साथ  न््य।य  करने  में  असफल  रहे  हैं  अतएव  मैं  कहना  चाहुंगा  कि  यह  विधेयक  थे  मन  से  तथा
 अनिऊचछा  से  किया  गया  उपाय  हम  सभी  यह  कामना  करते  हैं  कि  माननीय  मन्त्री  महोदय  अपने
 रास्ते  से  न  हटकर  लोगों  के  साथ  न्याय  किया  होता  भौर  उन  सिद्धांतों  पर  चले  होते  जो  विधेयक  के

 उद्द  श्यों ओर  कारणों  के  कथन  में  उनके  द्वारा  प्रतिपादित  किए  गए

 में  माननीय  मन्त्री  महोदय  तथा  इस  सभा  का  यान  गांधी  जी  के  विभारों  की  ओर  दिखाना
 चाहता  गांघी  जी  ने  दिनांक  26-12-1936  के  में  इस  प्रकार  लिखा  था  :
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 चाहे  वह  सामाम्य  तौर  पर  मुसलमान  अथवा  हिस्दू  भोर  अब  सिख
 भभी  भी  हरिजन  वह  तथाकबित  हिस्दुत्व  से  उत्तरधिकार  में  प्राप्त  संस्कारों  में
 परिवतन  नहीं  कर  सकता  वह  अपनी  वेशभूषा  बदल  सकता  है  और  अपने  आपको
 कंथोलिक  अथवा  मुसलमान  हरिजन  अथवा  नव  मुस्लिम  अथवा  तव-लिख  फहलसा
 सकता  परन्तु  उसका  अछत  होना  जिस्दगी  भर  उसका  पीछा  करता

 अतएव  हम  यह  देखते  हैं  कि  यह  एक  तथ्य  है  कि  सात्र  धर्म  परिवतेत  करने  से  ही  किसी  व्यक्ति
 को  दोक्षिक  अथवा  आर्थिक  हैसियश  में  रातों-रात  कोई  परिव्तंत  नहीं  होता  अतएय
 सरकार  से  यह  कहने  के  पीछे  यह  तक  है  कि  बह  यह  सुनिष्तितत  कर  कि  ये  सुविधाएं  अवबा  आरक्षण
 अथवा  अन्य  सुविधायें  अनुसूचित  जाति  के  सभी  लोगों  को  उनके  धरममे-परिवर्तन  पर  ध्यान  दिए  बिना
 दी  जाती  एक  जोरदार  दलोल  यह  दी  गयी  है  कि  ईसाई  बनने  बाले  अनुसचित  जाति  के  लोगों
 ओर  इस्लाम  घमਂ  स्वीकार  करते  बाले  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  भी  बही  लाभ  दिए  जाने  चाहिए  ।
 मैं  भी  सभा  के  समक्ष  एक  उचित  संशोधन  रक्ष  रहा  हैँ  भौर  मैंने  भी एक  दलोल  दो  है  कि  ईसाई  धर्म
 ओर  इस्लाम  धरम  स्वीकार  करने  वाले  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  आज  उन  पर  जो  अभ्याय  किया
 गया  है  उसको  देखते  हुए  इस  विधेयक  की  परिधि  में  दामिल  किया  जाना

 प्रो०  काए्डे  प्रसाद  राव  द्वारा  फ्रोडम  आफ  रिखिजन  फार  हरिजन्स  इन  इण्डिया  शीर्षक  में
 लिखित  एक  रोचक  पुस्तक  छपी  उन्होंने  इस  सम्बन्ध  में  काफ़ो  कार्य  किया  है  उन्होंने  इस  पुस्तक  के

 पृष्ठ  8  पर  यह  लि  है  :

 समय  लागू  कानन  के  अनुसार  किसी  हरिजन  की  हैसियत  उसके  हारा  अ्रपनाएं  गए  धर्म
 के  अनुसार  मिन्न-मिरन  हिन्दू  अथवा  सिख  धर्म  अपनाने  बाले  हरिजन  को  अधिकतम
 लाभ  मिलता  गोद्ध  घ्म  अपनाने  वाले  हरिजन  को  उससे  कम  लाभ  मिलता  है  और
 ईसाई  घम  अपनाने  बाले  हरिजन  को  कोई  लाम  नहीं  मिलता  है  ।'

 मुसलमान  के  बारे  में  भी  यही  बात  सच  अतः  मैंने  यह  जोरदार  दलील  दी  है  कि  अनुसूचित
 जाति  के  उन  लोगों  को  जो  धर्म  परिवर्तन  करके  ईसाई  तथा  इस्लाम  घम  अपना  लेते  इस  विधेयक  की
 परिधि  में  लाया  जाना  चाहिए  ओर  उन्हें  अनुभुबित  जातियों  के लिए  उपलब्ध  भारक्षण  तथा  सुविधाओं
 के  लिए  भी  अधिकृत  किया  जाना  चाहिए  ।

 में  यहां  बता  देता  चाहता  हूं  कि  कानून  में  भ्नुसूचित  जनजाति  के  भुखलमानों  को  स्वीकार  किया

 गया  अनुसूचित  जनजातियों  में  मसलमान  हो  सकते  हैं  ओर  मुसलमान  उच्चतम  म्यायालय  ने

 भी  इस  कानन  विशेष  को  मास्यता  दो  है  ।  इस  तथ्य  के  कई  गिर्णय  मोजूद  हैं  समय  कम  मे

 उनको  उद्धत  नहीं  कर  रहा

 भी  कालका  दास  :  यदि  बह  मुसलमान  बन  जाता  है  तो  क्या  वे  उसे  अछुत  मानेंगे  ?

 ली  जी०  एम०  बनातवालां  :  यह  म्यवधान  पेदा  किया  गया  है  भोर  माननीय  श्रदस्य  की  बात

 समभः  रहा  माननीय  सदस्य  की  बाठ  को  रिक'र्ड  किया  जाए  ओर  में  उस  मुह  का  छत्तर  धूमा  जो

 उन्होंने  इस  आशा  से  उठाया  है  कि  उनमें  सदबृद्धि  भाएगी  यद्यपि  में  जामता  हैँ  कि  उनकी  यह  भाशा

 पूरी  नहीं  होगी  ।  इस  तथ्य  के  बारे  में  कोई  सम्देह  नहीं  है  कि  इस्लाम  में  किसी  भी  जाति  को  मास्यता

 नहीं  वी  है  गई  कोई  भी  ईसाई  अपने  घमਂ  को  बात  में  उसको  बातों  को  सुम्  या  |  थंसाकि

 हूं  ईसाई  घ॒र्म  में  मो जाति  को  स्वीकारा  नहीं  थया  है  अबथा  माम्यता  नहीं  दी  गईं
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 जी०  एम०  बनातवासा  ]

 ब्रश्त  यह  सहीं  कि  क्या  हस्लाम  अथवा  ईसाई  अथवा  बोढ़  अथवा  सिख  जंसे  धर्मों  मे ंजाति  को
 स्वीकार  गया  हैं  अथवा  नहीं  प्रएन  वह  नहीं  है  तथ्य  यहू  है  कि  अनुसचित  जाति  के  इन  धर्मों  को
 अपनाने  बाले  लोग  अस्पृश्यता  मानने  वाले  लोगों  के  गुस्से  का  शिकार  होते  रहते  जो  लोग  अस्पश्यता
 मानते  हैं  वे  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  को  उत्पोड़ित  तथा  उनका  दमन  करना  और  उनके  साथ  ब्रा
 व्यबहार  करना  जाती  रखते  हैं  भले  ही  उन्होंने  कोई  अन्य  धर्म  परिवरतित  कर  लिया  हो  ।  उनका  जीवन
 धमਂ  परिवतंन  के  बावजूद  असह्य  बना  दिया  जाता

 भी  एडआडों  फंलोरो  :  वह  सभी  धर्मों  का  उत्पीड़िक  हैं  ।

 हो  जो  ०  एम०  बनातबाला  :  मूल  अनुसचित  जाति  के  आदमी  को  उसके  धर्म  परिवतंन  करने

 वाबजुद्  अस्पृश्यता  को  मानने  वाले  लोगों  उतका  उत्पीड़न  और  उनका  दमन  जारी  रहता
 वे  उसका  जीवन  मुद्किल  बना  देते  वह  मुसलमान  हो  सकता  है  परन्तु  मूल  रुप  से  वह  अनुसूचित
 जाति  का  व्यक्ति  जो  लोग  अस्पृष्यता  को  मानते  हैं  वे  उसे  उत्पीड़ित  करते  हैं  और  उसका  दमन
 करते  यह्  जोवन  का  एक  सत्य  है  जिसे  समझा  जाना  यहां  हमें  अपनी  आंखें  बन्द  नहों  करनी

 हमें  यहू  सुनिद्चित  करना  है  कि  हमारे  समाज  के  प्रत्येक  वर्ग  को  सामाजिक  न्याय  दिया

 मझे  यह  भी  कहना  है  कि  माननीय  मन््त्री  महोदय  को  अनुसूचित  जाति  का  आरक्षण  ओर  अन्य

 सुविधाएं  मुसलमानों  इत्यादि  को  प्रदान  करते  समय  उन  विभिन्न  अन्य  असंगतियों  को
 भी  ठीक  करता  चाहिए  जिन्हें  भमूसूचित  जाति  के  लोग  भराज  भोग  रहे  मेरे  ओर  अधिक  बोलने  के
 लिएसमय  नहीं  म  माननीय  प्रोफेसर  द्वारा  लिखित  एक  पुस्तक  का  उल्लेक्ष  पहले  ही  कर  चका  हूं
 मैंने  यहां  उनको  उद्धत  किया  ऐसे  कई  उदाहरण  मौजूद  उदाहरण  के  तौर  पर  बश्चों  का  प्रश्न
 लोजिए  ।  उस  हरिजन  महिला  का  बच्चा  जो  सवण  हिन्दू  स ेशादी  करती  है--अब  इस  तश्य  के  बावजद
 कि  अनुसूचित  जाति  की  कोई  महिला  किसी  सवर्ण  हिन्दू  से शादी  करती  है  और  इस  तथ्य  के  बावजद
 कि  बहू  सबर्ण  हिस्दू  के  माहोल  में  चली  जाती  है  फिर  भी  उसे  अनुसूबित  जाति  का  सदस्य  मानः  जाता
 रहता  है  परस्तु  उसके  बाद  उसके  बच्चों  का  प्रधन  खड़ा  होता  है  ।

 कार्यपालिका  के  आदेशों  में  मममाना  भेदभाव  किया  गया  है  एक  यहू  कि  यदि  ऐसी  महिला  के
 दिक्षु  को  सबर्ण  समाज  में  स्वीकार  कर  लिया  जाता  तो  उसे  अनुसूचित  जाति  का  नहीं  समझा  जायेगा
 किल्तु  यदि  किसी  क्षिणु  को  अस्वीकार  कर  दिया  जाता  तो  उसे  समझा  ये  सभी  बढ़े
 मसमाने  किस्म  के  मेदभाव  हैं  और  इसमें  एक  अविभावकों  के  और  दो  शिक्षकों  के  बोच  मंदभाव  किया
 गया  है  ।  इस  प्रकार  के  मंदभाव  समाप्त  होने  चाहिए  ।

 हैं

 इससे  पहले  कि  में  समाहार  मैं  यह  अवध्य  कहूंगा  कि  ऐपे  अनेक  बहुत  सारे  लोग

 खासकर  लद॒  अनुसूचित  जाति  के  भी  जो  स्वयं  को  हरिजन  कहना  पसन्द  महीं  वे
 हाभ्द  को  अपमानजनक  मानते  हमें  उनको  भावनाओं  का  सम्मान  करना  ही  चाहिए  भौर  उनके  लिए

 दाब्द  के  प्रयोग  का  परिहार  किया  जाए  और  हमें  उनके  लिए
 “

 प्रयोग  करता  चाहिए  |

 यह  बताता
 लाजिमी  होगा  कि  1967  भषवा  1968  में  भारत  सरकार  ने  स्वयं

 जातिਂ  का  हो  सदा

 80.
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 अनेक  आादेस  जारी  करके  विभागों  को  झब्द  का  प्रयोग  भ  करने  के  अनुदेश  दिये  थे  ।  इसो
 व्यवस्था  का  अनुसरण  किया

 को  राम  बिलास  पासवान  :  यह  बात  बल्कि  जो  हरिज्रन  शब्द  बह  असंशदोय  बह
 कहा  गया  था  भोर  जो  शब्द  उपयुक्त  बह  अनुसूचित  जाति  या  ड्पूश्ड  कास्टਂ  है  ।

 ]

 भी  जो  ०  एस०  बनातथानो  :  मैं  मानतीय  मंत्री  जी  का  भम्यवाद  करता  किस्तु  इस  तब्य  के

 बाबजद  शब्द  का  निरम्तर  प्रयोग  किया  जा  रहा

 तो  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  संसद  में  भी  कार्यवाही  वृत्तास्त  में  इस  शब्द  के  प्रयोग  पर  रोक
 लगा  दी  जाये  भोर  उपयुक्त  शब्द  जातिਂ  का  प्रयोग  किया  मैं  आपको  प्रेस  काउ  सिल
 आफ  इण्डिया  के  निर्णय  जो  अक्तुबर  1989  के  प्रेस  काउंसिल  आफ  इण्डिया  :  रिव्यूਂ  के  पृष्ट  145
 में  छपा  का  हवाला  देता  इसमें  प्रंस  काउ  सिल  ने  कहा  था  ;

 /  शब्द  के  प्रयोग  से  परिहार

 अब  भाप  बहुत  अधोर  हो  रहे  हैं  भोर  इसलिए  मैं  अभी  बात  समाप्त  मैं  केवल
 यह  कह  कर  इस  बात  का  उल्लेख  करूंगा  कि  एक  माननोय  सदस्य  मे  अपने  भाषण  में  खतरभाक
 साम्प्रदादिक  तंश  को  बातें  सभा  में  कही  उनका  ऐसा  उपयुक्त  ध्मझना  बहुत  श्षेदपूर्ण  भर

 पूर्ण  वे  बोद़  ओर  इस्लाम  मे  धर्भास्तरण  करने  बालों  के  बोच  भेदभाव  किया  है  ओर  मनमाने  भोर
 निराधार  आरोप  लगाये  हैं  कि  जोर  डालकर  मुसलमान  भादि  बन।ए  गए  थांदिये  हालत  हो

 मुसलमानों
 मे  इस  देश  पर  हजार  वर्ष  राज  किया  है  भोर  भाज  हजार  साल  बाद  पमुसलमात  अल्पशंक्यक

 त  जंसे  कि  वे  आज

 कृपया  उन्हें  मैंने  उनकी  बात  बहुत  ध्यानपूर्थक  सुनी  है  भोर  अब  उन्हें  भी
 मेरी  बात  सुननी  उन्हें  भी  तथ्यों  क्रो जानकारी  होनो  इसी  हमारे  देश  में
 साम्प्रदायिकता  ने  सिर  उठाया

 करी  एड्मार्डो  रुंलोरो  ;  मैं  भ्यवस्पा  के  प्र  पर  बोल  रहा  हू  ।  मैं  एक  स्पष्टीकरण
 ध

 जाहुता  हुं

 क्री  कालका  दास  :  तलवार  के  अल  पर  कम्बट  किए  जाते  थेਂ

 की  भोगेसा  का  :  मेरा  प्याइस्ट  आफ  आईं
 र

 करी  शो  ०  एम०  अनातबाला  :  हिम्मत  है  तो  सुनिए  ।

 ली  कालका  दाश  :  हम  गलत  बात  नहीं  ुनें  गे  ।

 भरी  भोगेशा  मेरा  आग्रह  है  कि  यहां  पर  हम  सबों  को  अपने-अपने  विचार  देने  बी
 स्वतस्त्रता  है  ओर  अपने  विचार  के  मुताबिक  हम  देते  भौ  मगर  दुर्भाग्य  है  रगक़ो

 '"'
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 क्रो  खो०  एम०  बनातवाला  :  हमने  उनको  वे  हमारी  बात  घुनने  को  तेयार  नहीं  हैं'**

 )
 थी  भोगेर्  उपाध्यक्ष  मेरा  व्यवस्था  का  प्रएन

 भ्रो  कालका  दास  :  उपाध्यक्ष  इस  देश  का  इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  है  कि  भौरंगजेब  के
 श्मामे  भलाउद्दीन  लिलजी  के  जमाने  में  इस  देश  के  हिन्दुओं  को  जबदं॑स्ती  तलवार  के  बल  पर  कंवर्ट
 किया  गया  ।

 थ्रो  रतोलाल  प्रसाद  वर्मा  उपाष्यक्ष  यह  सरासर  हमारा  अपमान  इसे
 बर्दाएत  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 एक  सानतोय  सदस्य  :  उपाध्यक्ष  ये  **  इसोलिए  ऐसी  बात  कर  रहे

 हो  जो०  एम०  बनातबाला  :  तुममें  सुनने  को  हिम्मत  नहीं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  केवल  भोगेन्द्र  का  को  अनुमति  दी  अन्य  व्यवधानस्वरूप  बातें

 कार्यवाही  बत्तास्त  में  दर्ज  नहों  होंगी  ।
 |

 )

 भी  भोगेद्र  उपाध्यक्ष  जी  मेरा  व्यवस्था  प्रदन

 ]

 थरो  इद्दाहिस  सलेमान  सेठ  :  किसी  केन्द्री  बनातवाला  को  ''*''
 कहा  था  ।  इसे

 बाही  वृत्तास्त  से  हटा  दीजिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  पहले  ही  उसे  हटा  चुका  हूं  ।  कृपया  बंठ  जाइये  ।

 )

 क्रो  कालका  दास  :  उपाध्यक्ष  औरंगजेब  के  जमाने  में  तो  जबरदस्ती  हिन्दुओं  को  कन्वर्ट  किया
 गया  ये  इस  बात  को  मूल  रहे

 भरों  दाऊ  दयाल  जोझी  हिन्दुस्तान  में  अरबों  रुपया  बाहर  के  मुल्कों  से  आ  रहा  उसे
 कंसे  प्रयोग  किया  जा  रहा  क्या  इन्हें  पता  उस  प्रेसे  से  लोगों  को  कन्वर्ट  किया  जा  रहा  है  ।

 )

 डउपाध्यल  महोदय  :  इस  प्रकार  से  उत्तजित  होकर  चर्चा  मत  कोजिए  कि  इधर  से
 मानमीय  सदस्य  कुछ  फिर  उधर  से  भी  कुछ  माननीय  सदस्य  यह  ठीक  है  कि  दोनों  को
 अपने  विचार  रखने  का  हक  है  परम्तु  किसी  की  भावनाओं  को  ठेस  इस  आशय  से  न  इधर  के  लोगों

 --+  ता  उनिजिडयपड ्क्न-त-ः
 $*  अध्यक्ष  पीठ  के  भादेश।नुसार  कार्यवाही  बत्तांत  से  निकाल  दिया

 $2
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 का  . दि  स :<कफ्डबइः अल  न  लनन  पिननानान  वननननननननान-नममननननननन+  -  न

 को  कूछ  कहना  चाहिए  भ्ोर  न  उधर  के  लोगों  को  कहना  बनातबाला  जो  अपनी  बरत  रख
 रहे  उत्तर  दे  रहे  उन्हें  भी  अपनी  बात  कहने  का  अधिकार

 थी  बाऊ  दयाल  जोशी  :  ये  जवाब  नहीं  दे  रहे  उत्तेजना  फेला  रहे

 थी  संयद  मसूदल  हुसंत  :  यदि  किसी  मे  कोई  ओबव्जेक्श  नेबल  दर्द  कहें  हैं  तो  उसे

 कार्यवाही  से  निकाल  देगा  इसमें  क्या

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  बंठ  इस  तरह  दूसरों  को  बोसमे  का  चांस  मिल  जाता  एक
 बार  सदन  में  शाम्ति  प्रस्पापित  हो  जाने  के  बाद  ऐसा  नहीं  करना

 क्रो  भोगेता  का  :  मैं  व्यवस्था  के  प्रएन  के  अन्तमंत  यह  कहमा  चाहुता  था  कि  सदन  में
 अपने  विचार  रखने  को  क्राजादी  सबको  सबके  अलग-अलग  विचार  हो  सकते  हैं  भोर  होने  भी

 चाहिए ,  इसमें  कोई  गलत  बात  नहीं  है  भोर  सबके  विचार  लेकर  हो  हम  किसी  राय  पर  पहुंथते
 मगर  क॒छ  बातें  ऐसी  हैं  जिरहें  इस  सदन  में  नहीं  कहा  जाना  जो  हमारे  संविधान  के  मुताबिक
 नहीं  या  सदन  को  मर्यादाओं  के  मुताबिक  नहीं  वे  सदन  में  नहीं  कही  ज।नी  चाहिए  ।  ऐसी  कुछ
 बातें  इधर  से  भी  आयी  हैं  भोर  उधर  से  भी  आयी

 थी  जो०  एम०  बनातवाला  :  कोत-सो  बात  इधर  से  आयी  बताइए  ।

 क्रो  भोगता  रा  :  मैंने  कहा  कि  दोनों  तरफ  से  आयी  पदि  आप  जोर  देंगे  तो  मैं  बता
 लेकिन  दोनों  तरफ  से  आयी  इधर  से  भी  आयो

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  बनातबाला  जी  आप  बंठ  जाइए  ।

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  इसको  गहराई  में  मत  जाइए  ।  यहां  पर  जो  कुछ  हुआ  उस  सारी
 बातों  को  ध्यान  में  रखते  मैंने  जो  कुछ  कहना  वह  कह  दिया  अब  आप  इस  बहस  को  छर्यादा
 लम्बा  मत  कीजिए  |

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  नहीं  का  बस  ।  आप  कृपया  बेठ

 ]

 प्रो०  पी०  जे०  क्रियम  :  आपत्तिजनक  टिप्पणी  को  हटा  देते  के

 लिए  मैं  आभारी  हूं  ।  किम्तु  ऐसी  टिप्पणी  यहां  पहली  बार  नहीं  की  दो  दिन  पहले  भी  यहां
 ऐसो  ही  टिप्पणी  की  गई  थी  ओर  तब  माननीय  आडवाणी  जी  ने  स्वयं  उठकर  क्षमा  मांवी  आपके

 इस  सभा  के  संरक्षक  होने  के  मेरा  आपसे  यह  अनुरोध  है  कि  ऐसी  टिप्पणियों  को  तिकाल  देता
 भर  ही  काफी  नहीं  है  बल्कि  ऐसी  टिप्पणियां  करते  वाले  सदस्य  को  अध्यक्षपीठ  द्वारा  भत्सेना  भी  की
 जानी

 क्री  राम  नाईक  :  मेरा  ध्यवस्था  का  प्रश्त  मेरी  जानकारी  के  अनुसार
 जापते  इस  बाद-विवाद  में  से  कुछ  भी  नहीं  हटाया  था  निकाला
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  उसे  निकाल  दिया

 श्री  राम  भाईक  :  किस  टिप्पणी  को  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कूछ  अपत्तिजनक  बातों  का  उल्लेख  ।

 )

 क्रो  कालका  दास  :  निवेदन  यह  है  कि  सदस्य  महोदय  ने  कहा  है  कि  अपमान  उनका  होता
 जिनका  मान  जंसे  यहां  किसी  का  मान  ही  नहीं  है  ।  इससे  घटिया  भौर  हलको  बात  ओर  कया  हो

 सकती  है  ?  आप  इसको  भी  रिकार्ड  से  लिकाले  |

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  इस  हा  उस  के  अन्दर  हम  सब  लोग  इस  प्रकार  से  अपने  विधार  रखें  जिनकी

 वजह  से  किसी  की  भावनाओं  को  ठेस  न  पहुंचे  ओर  आपका  आप मेंट  जो  है  ज्यादा  परिणामकारक  तब

 होता  है  जब  आप  किसी  ऐसी  भाषा  का  उपयोग  न  करें  जिसको  वजह  से  दूसरों  को  भावना  को  ठेस
 उसके  सित्राय  भी  वह  आप  कर  सकते  हैं  और  यहां  के  सारे  सदस्यों  में  वह  क्षमता  है  ।  अब  मैं

 समझता  हू  कि  इससे  ज्यादा  इसको  नहों  बढ़ाना  चाहिए  ।  मैंने  कह  दिया  है  कि  जो  आब्जक्शने बल  है
 उसको  रिकार्ड  से  निकाल  दिया  गया  अब  श्री  बतातवाला  जी  थोड़े  समय  में  अपनी  बात  समाप्त

 ]

 थी  जी०  एम०  बनातवाला  :  यह  दुर्माग्यजनक  है  कि  हृतिहास  का  साम्प्रदायिक  लाभ  उठा  रहे
 किस्तु  मैं  आपके  निर्णय  का  पाशन  करूंगा  ओर  इस  असत्य  पर  विचार  नहीं  करूंगा  जिसके  ल्लोग

 कोशिश  कर  रहे  ये***(व्यकषघान  )

 डपाष्यक्ष  महोदय  :  आप  यह  बात  कह  जुके

 को  फालका  दास  :  उपाध्यक्ष  भव  ये  फिर  वही  बात  कर  रहे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  खंडन  करना  उनका  अधिक।र

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सिवाय  श्री  बनातवाला  के  भाषण  के  कुछ  भी  कायंवाही  युत्तान्त  में  दामिल
 नहीं  किया  जाएगा  ।

 ]

 प्लोज  आप  बंठ  जाइए  |  जब-जब  आप  वहां  से  कंट्रोल  करमे  की  कोशिश  करते

 तब  गड़बड़ी  होती  है  वह  काम  यहां  पर  बेठने  वाले  पर  छोड़  वह  श्रण्छी  तरह  से  हो
 क्योंकि  आप  एक  बोलेंगे  तो  4  यहां  से  उतर  देते  जब  अप  उसका  जवाब  देते  तो  उधर  से

 7
 $  कायबाही  बुतास्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 5
 84
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 वे  उत्तर  देते  इसलिए  जो  यहां  चेयर  में  बंठे  हुए  हैं  उन  पर  छोड़  सारा  मामला
 ठीक  हो  जाएगा  अब  इसके  इस  विवय  पर  कोई  चर्चा  नहीं  सिफे  बनातवाला  साहब

 जप  -  =  खींच  ता  1  5

 क्री  लोकनाथ  चोथरी  :  सभो  सदस्यों  ने  अपना  मामांकन  पत्र  भरने  से  पहले
 राष्ट्रीय  एकता  को  शपथ  लो  परन्तु  इस  समा  का  सदस्य  बनने  के  बाद  ये  लोग  साम्प्रदाधिक  स्वर
 में  बोल  रहे  सभा  का  कर्तव्य  है  कि  वह  एसा  इन्हें  करने  से  रोके  ।  किसी  को  भी  हमारे
 मिरपेक्ष  घंविधान  का  उल्लंघन  नहीं  करने  दिया  जाएगा  ।  हमारा  संविधान  धर्म  तिरपेक्षता  पर  आघ,रित

 जो  साम्प्रदायिक  स्वर  में  उसे  ऐसा  करमे  से रोका  जाना  चाहिए  तथा  उसके  भाषण
 को  कायंवाही  वत्तास््त  में  सम्मिलित  महीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  समभता  हूँ  कि  सबसे  पहले  भाप  इस  चर्चा  को  अधिक  लम्बा  नहीं
 यदि  भाप  इधर-उधर  को  बातों  पर  चर्चा  को  सम्या  लोंचगे  तो  मुद्य  बात  पर  चर्चा  नहीं  हो

 पाएगी  ।  अतः  मैं  समी  माननीय  सदस्यों  का  सहुपोग  चाहता  हूं  कि  वे  व्यवस्था  के  भर  अधिक  अएम  ने
 उठायें  तथा  इघर-उधर  की  बातों  पर  चर्चा  का  विषय  ने  अब  आपके  बयान  में  जो  भावना

 मिहित  उससे  समूची  सभा  सहमत  होगी  |  सभी  सदस्य  इस  तरह  से  बोले  कि  सदस्यों  की  भावनाओं
 को  कोई  ठेस  न  पहुंचे  शोर  ऐसी  स्थिति  भी  उत्पस्न  न  हो  जिश्वमें  एकता  पर  भी  आंच  आए  ।  यह  सभी
 सदस्यों  पर  लाग्  होता  है  ।  साथ  ही  साथ  ज  नक्ककर  या  अग्जाने  में  यदि  कोई  सदस्य  ऐसी  कोई  बात

 कहता  है  तो  अच्छा  यह  है  कि  बह  उसको  वापस  ले  यदि  बह  इसको  बापस  नहीं  है  तो  हम
 इसका  ध्यान  बहुत  से  म/मलों  में  यह  अच्छा  नहीं  लगता  है  कि  ऐसे  मामलों  पर  अत्पबिक  जोर
 दिया  परम्तु  भापके  बक्त&य  में  जो  भावना  है  उससे  पहमत  अब  इधर-उधर  के  मामले
 पर  भौर  अधिक  चर्चा  न  श्री  जी०  एम०  बनातबाला  अपने  भाषण  को  जारी

 श्री  जो  एम०  बनातबाला  :  उपाध्यक्ष  इस  बात  पर  अत्यधिक  जोर  देते  हुए  कि  यो
 लोग  अनुसजित  जाति  से  मुसलमान  या  इसाई  बन  गये  हैं  उनको  भी  इस  विधेयक  की  परिधि  में  लाया

 मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  इस  बात  का  कोई  आहांका  नहीं  होती  कि  अनुसबित  जाति  के
 लोगों  को  भारक्षण  के  मामले  पर  कोई  मुकसान  होगा  ।  यहां  पर  इस  ब'त  काइर  पैदा  किया  यया  है
 कि  अनुमचित  जाति  के  जो  लोग  मुसलमान  या  इसाई  बन  गए  हैं  यदि  उनको  इस  विधेषक  की  परित्ति
 में  लाया  गया  तो  वर्तेमाम  अनुसूचित  जाति  के  हिस्पू  तथा  सिश्ष  लोगों  के  आरक्षण  और  अग्य  सुविधाओं
 पर  प्रभाव  पड़ेगा  इनको  मढ़काने  का  प्रयास  किया  गया  है  |  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  ऐसे  प्रयास  बेकार
 जायेंगे  ।  हमारे  पास  सदंव  ऐसी  योजनायें  हैँ  जिससे  इस  तथ्य  का  ध्यान  रखा  जाएगा  कि  विधेयक  का
 क्षेत्र  बढ़ाए  जाने  से  आरक्षण  को  वर्तमान  व्ययस्था  को  कोई  नुकसान  नहीं  पहुंचेना  जिसका  कि  समाज  के

 कुछ  वर्ग  लाभ  उठा  रहे  विस्तृत  योजनाओं  को  सर्देव  ही  बनाया  जा  सकता  है  हम  यहां  पर  इस
 सिद्धास्त  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  जिसके  अम्तगंत  समस्ट  मामले  की  जांच  की  जानी  चाहिए  भर  म'मनीय
 मंत्री  महोदय  द्वारा  प्रतिपादित  जेसाकि  पैंने  अपने  भाषण  के  झुरू  में  कहा  स्वस्थ  सिद्धास्त

 परग्तु  उनके  समाज  के  सभी  वर्षों  को  स्थाम  दिलाने  में  हिचचकिचाना  नहीं  निश्सम्देह  भेरा
 अपना  संशोधन  सिसे  मैं  उचित  समय  पर  पेश  ककुंवा  और  मुझे  भाशा  है  कि  सरर।र  तथा  सभा

 एसकों  अनुमोदित

 53.
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 जअपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  जगपाल  सिह  ।

 भी  सेयद  मसदल  हुसन  :  मैं  यह  नहीं  समझ  पा
 रहा  हूं

 कि
 आप

 श्री  प्रेम  प्रदीप  को

 क्यों  नहीं  बला  रहे  हैं  |

 उपाध्यक्ष  महोबय  :  आपने  यह  कंसे  मान  लिया  कि  मैं  उनको  नहीं  बुला  रहा  आप  यह
 कंसे  कहते  हैं  ?  मैं  उनको  तब  बुलाऊगा  जब  उनकी  बारी  आयेगी  ।  कृपया  बंठ  ज  चिस्ता  न

 मैं  उनको  बलाऊगा  |

 की  संयद  मसदल  हुसंन  :  दलीय  संरुपा  के  अनुसार  चोथा  स्थान

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  मैं  उनको  बलाऊग़ा  ।  यह  अनावहयक  वक्तव्य  न

 करो  संयद  मसदल  हुसंन  :  वो०  एस०  पी०  और  मुस्लिम  लीग  को  आपने  पहले  धरलाया  है  ।

 |]

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  जी  वे  भी  सदस्य  आपको  इस  पर  आपत्ति  नहीं  हो  सकती  ।

 हो  जगपाल  सिह  उपाध्यक्ष  मैं  कांस्टीट्यूशन  अमेंउमेंट  बिल  पहले ब  णो
 उन  हरिजनों  ओर  अनुसूचित  जातियों  के  लिए  लाया  गया  है  जो  आज  से  2८-27  साल  पहले  ब  द्विस्ट
 हो  का  कुछ  संशोधनों  ओर  सुकावों  के  साथ  समर्थन  करने  के  लिए  छड़ा  हुआ  हूं  ओर  पासवान  जो
 को  इसके  लिए  धन्यवाद  देना  चाहुता  हूं  कि  जो  मांग  पूरे  देश  के  अन्दर  वर्षों-वर्षों  स ेचल  रही  थी  कि
 नव-बोटों  को  वही  सुविधायें  दी  जानी  चाहिए  जो  हिन्दू  हरिजनों  को  दी  जाती  वहू  लाकर  उन्होंने
 एक  अच्छा  कदम  उठाया  इस  बिल  को  लाने  से  एक  बात  स्ताफ  हो  गई  है  ओर  वह  बात  के  लिए
 मैं  सास  तोरसे  वी०  एस०  पी०  के  लोगों  को  सम्बोधित  करना  चाहता  हूं  कि  हिन्दू  सभा  की  जो
 विशेषता  वह  सिर्फ  कास्टिज्म  ओर  अनरटेचरेबिल्टी  ही  यही  कारण  है  कि  हमारे  मुल्क  में
 क्रिदिचयनिटी  इस्लाम  आया  ओर  उसमें  भी  क।स्टिज्म  भोर  अनट चे  बिल्टोी  चली  गई  ।

 भरी  इश्नाहिस  सलेमान  सेठ  :  मुस्लिम  धर्म  में  ऐसा  कुछ  नहीं  है  ।

 भरो  जगपाल  सिह  :  मैं  भापको  उदाहरण  देकर  बता  दू  चाहे  इस्लाम  चाहे  क्रिदिचियनिटों
 बह  इससे  अछते  नहीं  रह  हमारे  हिन्दू  धर्म  की  सबसे  बड़ी  विधोषता  कास्टिज्म  ओर

 टेचेबिल्टी

 उपाष्यक्ष  महोदय  :  श्रगर  आप  बिला  इण्टरपद्दन  के  भाषण  करना  चाहते  हैं  तो  चेयर  को  एडंस
 करें  ।

 को  जगपाल  सिह  :  हमारे  समाज  में  कई  हुआरों  सालों  से  एक  ब्राई  बल  रही  मायावती
 बेटो  हुई  मैं  बी०  एस०  पो०  के  लोगों  से  कहना  चाहता  हू  कि  हस  बिल  को  लाने  से  एक  बात
 साफ  हो  गई  है  कि  कास्टिज्म  ओर  अनटेचेबिल्टी  का  हल  घमं  परिवतंन  नहीं  आज  अधिक  और
 सामाजिक  विकास  को  साने  के  लिए  कनवक्षंन  उसका  हल  नहीं  रह  गया  इस  बिल  को  लाने  के  बाद
 बी०

 एस ० पी० जंसी पार्टों इसका समथेत करे तो रुससे यह बात साफ हो जाती है कि घमास्तर से $6
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 हरिजनों  की  आधिक  ओर  सामाजिक  हालत  नहीं  सुधारों  जा  सकती  बंसे  तो  मैं  इस  विभ  का
 समन  फरता  हूं  लेकिन  पासवाम  जो  से  एक  बात  पूछना  चाहता  हूं  कि  वह  भी  हिस्पू  धर्म  का  एक
 हिस्सा  जापका  हिन्दुत्व  इस  बिल  को  लाने  से  बिल्कुल  स।फ  दिखायी  दे  रहा  जो  बृडिस्ट  हरिंजंग
 हो  गये  उनके  खन  से  प्यार  लेकिन  जो  हरिजन  हो  गये  क्रिव्चियन  हो  भए  उनसे  कौईँ
 मीहब्बत  नहीं  रही  या  जो  मुसलमान  हो  गये  उनसे  कोई  मोहब्बत  नहीं  आपको  यह  कांस्टी०

 ट्यूशन  अमेंडमेंट  बिल  पहले  लाना  चाहिए  इसके  एक  अनुच्छेद  में  कहा  गया  है  कि  हिल्तू  बस  के
 मायने  सिश्ध  बौद्ध  धर्म  और  जेत  धमं  माना  किसो  ओर  को  नहीं  माना  जावेधा  ।  पूरे
 देश  के  हरिजनों  को  चाहे  वह  इसाई  हो  गये  भाहे  इस्साम  में  चले  गये  चाहे  बड्धिस्ट  हो  गए
 आज  उन  सबको  बराबर  समाज  दर्जा  देने  का  काम  आपको  करता  चाहिए  था  बरमा  आपका  विस
 मौनिगलेस  होगा  ।

 नव-बोद़ों  ने  एक  आस्दोलन  चलाया  कि  हमको  हरिजनों  और  अनुसूचित  जातियों  के  समात

 सुविधायें  मिलनी  च।हिए  ।  हमारे  साउथ  इष्डियन  हरिजन  जो  इसाई  हो  गए  हैं  और  नार्थ-ईस््टर्न  जोन

 में  तो  हमारे  हुरिजन  इसाई  हो  गये  25-30  साल  से  बह  भी  आम्दोलन  चला  रहे  हैं  कि  हम  लोगों  को

 भी  वह  सुविधायें  मिलनी  चाहिए  ।  रोजमर्रा  इस  हादसे  को  खबरें  शखथारों  में  आती  हैं  कि  क्रिदिचयन

 हँरिजनों  ने  मांग  की  जब  बोद  धर्म  प्रहण  करने  के  बाद  भो  उतकी  सामाजिक  और  आविक  हालत

 सहीं  बदली  तो  क्या  गारम्टी  है  कि  अब  उसकी  हालत  सुधर  जात-पात  और  छुआहछृत  थो

 कि  इस  देश  में  अब  तक  चल  रह  उसको  खत्म  करते  के  लिए  इस  बिल  के  अम्दर  कोई  प्रावोजन  नहीं

 2-00  ग०१०

 उन  हरिजर्मों  को  चंद  सूविधायें  देने  के
 थाद  क्या  यह  गारष्टी  है  कि  नव-बौद्धों  क ेसामाविक

 और  अधिक  विकास  का  स्तर  आप  हिन्दुस्तान  के  दूसरे  समाज  के  लोगों  के  बराबर  ले  इस

 बिल  में  आपने  ऐसा  कोई  प्रोत्साहन  नहीं  दिया  मैं  मांग  करता  हूँ  कि  सब-बौद्धों  की  बही  सुविधाएं
 देने  के  बाद  आपने  गारण्टी  दी  मैं  आपसे  एक  और  अनुरोध  करता  हूं  कि  लाखों  करोड़ों  बृढ्धिस्ट

 हिस्दू  धर्म  की  वही  सृविधायें  प्राप्त  करेंगे  तो  आप  हरिजनों  के  भारक्षण  को  बढ़ाने  १९  भी  विचार  करिए

 वरना  हरिजनों  को  आरक्षण  को  सुविधा  देने
 के

 बाद  बह  कम  पक्षेणा  । पासवान  इसलिए  मैं  भापसे

 अनुरोध  करता  हूं  कि  आप  इस  बिल  को  लाने  के  बाद  उनके  विकास  की
 तरफ  ज्यादा

 धान  दीबिए  |

 भोज  हम  लोग  12-12  और  18-18  घंटे  काम  करने  के  बाबअद  फटे  कपड़े  पहनने  के  बावजूद

 मरे  पेट  सोने  के  बाबजद  भी  इस  देश  में  सम्भान  नहीं  बाग  सम्मान  को  जरूरत  है
 |
 गौर

 गे  रोड़  अगुसूचित  आति  शौर  अनुसूचित  बनआति  के  लोगों  को
 प॑म्मान  झाप  तब  दिला  पाएंगे  जब  22  क

 आप  आविक  और  सामाजिक  विकास  को  तरफ  से  आज  खास  तोर  से  किसी  व्यक्ति  विश्लेष्र  में

 हों  लेकिन  हिम्दु  धर्म  में  हरिजनों  के  प्रति  एक  मफ़रत  भाहे  वह  ईसाई  चाहे  वह  बोड़  चाह

 गई  सपर्ण  जाति  के  लोगों  के  खून  में  मफरत  पैदा  हो  गई  है|  पासवान  मैं  एक  महीने  से

 वो०  उपेस्द्र  जो  को  एक  छिब  जो  ए०  आई०  आर०  के  अन्दर  डिप्टी  इस्परेक््टर  वह  हार्ट

 क्षटेक  के  मरीज  भार  दिन  पहले  बह  बस  से  गिर  उनको  चोट  लग  ईनाज  हुआ  सैफिन

 का  भोर  उपेसा  जो  खुद  रोक  चुके  हैं  ऐसे  लोगों  के
 उपेख  जी  ने  उतका  ट्रांसफर  नहीं  रो  ॥
 जिसको  डायरंक्टर  प्रमोट  किया  मैं  इन  लिए  कहता  चाहता  है  कि  अमली  जड़  यहो  हम

 ह्टरों  को  कहते  हैं  कि  हरिगत  के  धाव  यह  ज्पादती  ही  रही  है  तो  भापके  मिनिस्टर  छनने  को  तैयार

 |़
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 अगपाल

 नहीं  हैं
 “"  जरू रत  इस  बात  को  है  कि  हम  इन  लोगों  का  आर्थिक  और  सामाजिक  विकास

 मैं  अपनी  बात  खत्म  कर  रहा  हूँ  लेकिन  उससे  पहले  एक  बात  कहना  चाहता  हु  ।  आज  भी

 इस  देश  के  अन्दर  सामन्तवाद  का  शोषण  चल  रहा  है  और  सामनन््तवाद  का  सबसे  बड़ा  असर  हमारे
 बोकर  सेक्शन  के  लोगों  हरिजनों  पर  पड़ता  आज  प्यडल  एक्सप्लायटेशन  को  रोकने  के  लिए
 सरकार  कदम  इस  बात  को  जरूरत  है  ।  देहात  के  अन्दर  लोगों  को  उनकी  पूरी  मजद्री  दिलवाने
 की  गारण्टी  म॒मि  सुधार  इन्हीं  से  हमारा  सामाजिक  ओर  आधिक  विकास  हो  सिर
 इस  बिल  को  लाने  से  नहीं  होगा  इसलिए  मैं  पासवान  जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  हरिजन  हरिजन
 चाहे  वहु  हरिजन  ईसाई  भाहे  वह  हरिजन  मुसलमान  वह  हरिजन  हिन्द  आज  आप
 उन  सब  हरिजनों  को  बराबर  समानता  के  दर्ज  पर  लाने  की  कोशिव  करिए'**

 ]
 थी  इश्राहिम  सलेमान  सेठ  :  उपाध्यक्ष  हरिजन  छाब्द  का  प्रयोग  नहीं  होना

 यह  असंसदीय  है  तथा  इसका  प्रयोग  नहीं  होना  इनको  अनुसूचित  तथा  अभनुसचित  जनजाति

 कहा  जाना  चाहिए  ।  माननोय  सदस्य  धाब्द  का  प्रयोग  कर  रहे  इसका  प्रयोग  महीं  किया
 जाना

 थी  जगपाल  सिंह  :  उपाध्यक्ष  मैं  खुद  इस  राय  का  हूं  कि  हरिजन  शब्द  इस्तेमाल  नहीं  किया
 आना  चाहिए  भोर  अगर  मेने  किया  है  तो  गलत  वह  एक्सपंज  हो  जाना

 हरी  कालका  दास  :  उसको  वापस  लेकर  दांड्यूल्ड  कास्ट  कह  दो  ।

 डपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  जगपाल  िह  आप  भाषण  करने  वाले  हैं  या  उनका
 जबाब  देने  बाले  आप  अपना  भाषण  दीजिए  ।

 करी  अगपाल  सिह  :  अन्त  में  में  यह  मांग  करके  बेठ  जाता  हूं  कि  हरिजन  हरिजन  है  चाहे  बहु
 हरिजन  ईसाई  हो  गया  चाहे  अनुसूचित  जनजाति  के  लोग  मुसलमान  हो  गए  हों  या  हिन्द

 उन  सबको  बराबर  को  सुविधाएं  दिलाने  क ेलिए  आपको  बिल  लाना  चाहिए  और  इतनी  जल्दबाजी
 में  इस  बिल  को  कप  पास  मत  इस  बिल  को  भाप  वापस  ले  जायें  और  दोबारा  आप  इस  पर
 विचार  सब  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  को  बराबर  का  दर्जा  ओर  बराबर  का  स्थान  मिलना
 चाहिए  ।

 दूसरी  मांग  मेरी  यह  है  कि  भाप  करोड़ों  बोड़ों  को  सब  सुविधायें  दिलाने  जा  रहे  उनको
 अगर  आप  ये  स॒विधायें  देते  हैं  तो  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  के  लोगों  के  भारक्षण  को  भी  बढ़ाने
 के  बारे  में  आप  विचार  करे  ।  ढ़

 इन  धाब्दों
 के

 साथ  में  आपको  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  के  लिए  समय

 कुमारी  मायाबतो  :  उपाध्यक्ष  में  एक  बात  भाई  जगपाल  सिंह  जो  को  कहना  चर

 हं  शायद  ते  हमारी  पार्टी  की  आइडियोलॉजी  को  नहीं  जानते  हैं  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  मायावती  ।



 (  1912  )  संविधान  आदेश  वियेयक

 इस  बिल  का  समयंत  किया  मुर्क  अश्चयं  है  कि  बो०  एस०  पी०  जंसो  पार्टी  इसका  समय्ंतर  करे  |
 ये  उनको  बताना  चाहती  हूं  कि  इस  बिल  में  बुराई  कया  इस  बिल  में  शोषित  समाज  के  लोगों
 का  भसा  जहां  तक  मुसलमान  ओर  ईसाईयों  को  बात  हम  उनके  खिलाफ  नहीं  उनको
 भारक्षण  मिलता  है  तो  बहुजन  समाज  पार्टी  एक  ऐसी  पार्टी  है  जो  सबसे  पहले  वे  उसका  समर्थन  करेपी  ।

 हम  उसके  खिल फ  तहीं  बहुजन  समाज  पार्टी  में  ईसाई  ओर  बोड
 चढ़कर  काम  कर  रहे  ।  थाप  क्या  इस  प्रकार  गुमराह  कर  रहे  हैं  बहुजन  समाज  पार्टी  के  शोगों  को
 ***

 )

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  हो  सकता  भाप  थेठ  जाइए  ।

 को  अगपाल  सिंह  :  मेंने  आपका  ताम  इसलिए  इस  बिल  को  लाते  के  बाद  में  आपसे
 कहना  चाहता  हूं  कि  धर्म  परिवतंन  से  हरिजनों  की  अधिक  ओर  सामाजिक  टत्यान  नहीं  है

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसको  कारयबाही  बृत्तास्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया

 )*

 एपाष्यक्ष  महोदय  :  यह  क्या  हो  रहा  है  ।  इस  प्रकार  से  चर्चा  गहों  कर  सकते

 सभा  भध्याह्न  भोजन  के  लिए  3.00  म०  प०  तक  के  लिए
 स्थगित  होती  हैं  तथा  मध्यात्  भोजन  के  बाद  थ्रो  प्रेम

 प्रदीप  ओोलेंग  ।

 2.07  म०  प०

 सत्पश्चात्  लोक  शभ्षा  मध्यानत  भोजन  के  लिए  3.00  भ०  १०  तक
 के  लिए  स्थगित

 3.04  मभ०  प०

 सध्याग्ह  भोजन  के  पश्चात्  लोक  सभा  3.04  ०  १०  वर
 समवैत  हुईं  ।

 बोता  मुखर्जी  पोठालोन  हुई  ]

 सबिधात  आदेक्ष  विधेयक

 श्री  प्रेम  प्रदीप  मागमीय  समानेत्री  म॑  संविधान  आदेश
 कननननननगफग  खली  न  न  स्क्  खच  हा्ग्एए्घ्ममध्म्््धधय

 ०  क्ायंवाहो-बूसांत  मे ंसम्मिलित  नहीं  किया
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 प्रेम

 विधेयक  1990  का  समर्थन  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।  यह  बिल  नव-बोढ़ों के  संबंध  में

 प्रस्तुत  किया  गया  है  ओर  इस  पर  बहस  चल  रही  इससे  पहले  मे  डा०  अम्बेडकर  जी  के  बारे  में  कछ
 कहूता  भाहुंगा  ।

 डा०  भीमराव  अम्बेडकर  बड़े  हो  कामूनविद  व्यक्तित  थे  ।  महान  वि्ञारक  थे  भोर  जिप्त
 धमे  में  बे  पंदा  हुए  उस  धरम  में  उनको  बहुत  प्रत्ताइनाओं  को  सहन  करना  अत्याचारों  को  सहन
 करता  उनके  साथ  भेदभाव  हुआ  ।  शिक्षा  के  समय  में  भी  उनको  क्लास  से  बाहर  द्वार  पर  बंठ  कर
 दिक्षा  ग्रहण  करनी  पड़ी  ।  यही  नहीं  जब  वे  बकालत  करने  के  लिए  वहां  भी  उनका  घोर  विरोध

 धर्मावलम्यियों  के  समूह  में  भी  उनका  घोर  विरोध  लेकिन  उनको  विद्वता  और  उनकी
 शानकारी  को  घाक  उस  समय  जम  गई  जब  पीछे  बंठ  कर  बोलते  हुए  भी  उन्होंने  सबका  ध्यान  अपनी
 भौर  खींचा  ।  जिस  तथ्य  को  वे  रख  रहे  सभी  का  ध्यान  उस  भोर  डा०  अम्बंडढकर  को  ओर

 आज  जिसको  हम  अनुसूचित  जाति  या  जनजाति  कहते  यह  यहां  को  आरादिवाश्ली  जाति  ये

 ही  यहां  के  मूल  निवासी  लेकिन  आज  उमको  गणत्रा  अनुसूचित  जाति  ओर  जनजाति  में  होती
 अनुसूचित  जाति  के  बारे  उसकी  डेफोनेशन  के  बारे  में  मे ंबताना  चाहता  यह  जाना-माना  तश्य
 है  कि  हिम्दुओं  के  समाज  के  अन्दर  अनुसूचित  जातियों  को  समानता  का  दर्जा  नहीं  मिला  हुआ

 उनके  प्रति  छुआछुत  और  चणा  की  भावना  हिन्दू  समाज  में  फेली  हुई  इसके  2-3  कारण  थे  ।
 जैसा  म॑ ने  कहा  कि  वे  यहां  के  मूल  निवासी  जब  मूल  निवासो  थे  तो  राज  भी  उन्हीं  का  रहा
 वे  हो  कबोलों  में  रहे  लेकिन  दूसरे  लोग  यहां  पर  आए  तब  कुछ  लोग  तो  जंगलों  में  बले  जो
 ब्राज  आदिवासी  कहे  जाते  हैं  भोर  जो  रह  वे  अनुसूचित  जाति  के  कहें  जाते  इनको  किसी  न
 किसी  रूप  में  दास  बताकर  रख  लिया  गया  और  उनसे  जिस  तरह  का  काम  करवाया  उससे  आप
 सब  लोग  परिचित  हैं  ।  पाखाना  तो  बड़ी  जाति  के  लोग  भी  करते  उसको  सिर  पर  उठाकर  कौन  ले
 थाता  आज  तक  यह  मेदभाव  बना  हुआ  है  ।

 कहा  जाता  है  कि  धर्म  परिवर्तन  तलवार  के  जोर  से  होता  चाह  इस्शाम  घम  हो  या  कोई
 धर्म  उस  वक्त  इस्लाम  घमਂ  नया  उसमें  मई  र्प्रिट  अनुसूचित  जाति  का  व्यक्ति  जब  धर्म
 परिवतेत  कर  लिया  करता  था  तो  उसको  समान  सामाजिक  दर्जा  मिल  जाता  था  |  वह  एक  साथ  जाकर
 नमाज  पढ़  सकता  एक  साथ  टाट  पर  बेठ  सकता  जिस  क॒एं  से  बह  पानो  नहीं  भर  सकता
 धर्म  परिवतेन  के  बाद  हो  वह  उस  कएं  से  पानी  भर  सकता  इस  ठरह  से  जो  सदियों  से  दब-कूचले
 शोग  जिनके  पास  आदिक  साधन  नहीं  शिक्षा  नहीं  कोई  सामाजिक  मास्यता  नहीं  उस
 समय  के  संविधान  निर्माताओं  ने  यह  महूस्स  किया  ओर  डा०  अम्बेडकर  जसा  मं ने  कहा  कि  इस  चोज
 से  बहुत  विचलित  थे  ।

 अजब  संविधान  का  निर्माण  किया  जा  रहा  था  तो  अनुसूचित  जाति  भोर  अनुसूचित
 जनजाति  के  लिए  संविधान  में  विशेष  व्यवस्था  को  गयी  लेकिन  43  ब्ष  को  आजादो  के  बाद  भी
 उसका  कोई  सार  नहीं  निकल  सका  ।  43  वर्षों  के  अन्दर  उनको  काया-कलप  हो  जानी  चाहिए  ।  भाक्र  भी
 मे  उनके  पास  भूमि  न  ही  वे  विशक्षित  हैं  और  दृष्टिकोण  से  भी  वे  बहुत  यह
 सच्ष्याई  एक  हरिजनत  मन्दिर  में  चला  हम  ताम  गहीं  लेता  मस्दिर  को  पत्चिण  करते  के



 ?  1912  धंम्िश्ञात  आदेश  विधेयक

 लिए  धोया  गया  |  इससे  क्या  साबित  होता  भ्रभो  हम  इस  बदलती  हुई  परिस्थितियों  इस  क़मोे
 परिप्रेक्ष्य  में  मव-बोद्धों  को  सारी  स्रहुलियतें  संविधान  में  संशोधन  करके  देने  के  पक्ष  में  यह  बिल  लाए
 विधेयक  लाए  हम  इस  बिल  का  समदंत  तो  करेंगे  ही  परन्तु,इस  संदर्म  मे  जितने  वाद-विवाद  उभर
 कर  आए  हैं  उनको  नजरअंदाज  नहीं  किया  जा  सकता  ।  बहुत  से  तक  आए  सबाल  उठ  उनको
 नजरअंदाज  महीं  किया  जा  सकता  ।  ऐसा  भी  नहीं  है  कि  बाबा  साहिब  अम्बडकर  ते  एकाएक  धर्म
 क्तेन  कर  लिया  और  बोद  हो  जिस  समय  थे  संविधास  धना  रहे  थे  उस  समय  उनके  विभाग  में
 बात  आई  होगी  |  सेकिन,बाद  में  1956  में  विशेष  परिस्थितियों  में  उन्होंने  अपना  धम-परिवतंत  किया  ।
 लैकिन  यह  भी  सच  है  कि  धर्म  परिवतंन  के  बारे  में  जितना  बाद-विव।द  हुआ  उसका  निचोड़  यही
 निकलता  है  कि  हरिजनों  के  धर्म  परिवर्तत  करमे  से  या  न  करने  से  उनको  रक्षा  नहों  हुई

 आज  हम  लोग  इस  हाऊस  के  भग्दर  कई  तरह  के  तक  देते  जंसे  कोई  अप  र-क्लास  का  लड़का
 हरिजन  लड़को  से  उपाह  कर  ले  तो  उसका  लड़का  भो  अनुसूचित  जाति  का  मामा  ज[एगा  ।  आगे  चल
 कर  मंद  मिटाने  की  बात  हो  सकतो  है  जिससे  इन  जातियों  का  सम्मिश्रण  हो  ।  सेकिस  एक  बात  भोर
 जिस  पर  मैं  समझता  हूं  प्रश्न  नहीं  उठाया  गया  हर  राज्य  में  एक  ही  तरह  की  जातियों  की

 सूचित  जाति  में  गणना  नहीं  की  गयी  बंगाल  में  कुछ  विशेष  जातियों  को  यह  दर्जा  दिया  गया
 बिहार  में  कुछ  विशेष  जातियों  को  लिया.गया  है  ओर  यू०पी०  में  भी  कुछ  विक्षेष  जातियों  को  लिया  गया

 पानी  यह  सवाल  है  कि  उस  राज्य  में  उतकी  हैसियत  क्या  उसका  सामाजिक  स्टेटस  क्या  उनके
 पास  भूमि  है  या  नहीं  उनकी  आर्थिक  हालत  कंसो  तो  पह  सवाल  भी  होता  मेरे  पास
 बहुत  से  घर्मावलम्बियों  को  भोर  से  पत्र  भाए  जिसमें  है  यह  धमंनिरपेक्ष  राण्य  है  ।  मैं  समझता

 हैं  कि  सिफ़  मेरे  पास  ही  हमारे  पालिया[मेंट  के  सभी  मेम्बरों  के  पास  ऐसे  पत्र  आए  होगे  ।  उन्होंने
 गुहार  को  है  कि  हमें  भी  वहाँ  सुविधाएं  प्राप्त  होती  चाहिए  जो  अभी  बोद़  धर्मावलम्बियों  के  संदर्भ  मे
 नया  संविधान  संझोषन  बिल  लाया  जा  रहा  उसमें  उम्होंने  लिया  है  कि  आप  पा8लिय।मेथ  में  इस
 बात  को  उम्होंते  यह  अपोल  को  कि  इसको  भाबाज  को  भ्रभी  हम  बात  कर  रहे  हैं  कि
 उस  विधेयक  को  मास्यता  देनी  जो  अभी  मव-बोद़  षम  में  दोकित  हुए  हैं  भौर  ४०  अम्बंहकर  के
 समय  से  होते  चले  भाए  इस  तरह  से  जो  विचार  अभी  सदम  में  उसे  हम  नजरअन्दाज  नहीं
 करना  चाहते  ।  लेकिन  इसका  अथं  यह  नहीं  होता  कि  विधेयक  जो  आया  हुआ  उसे  सदन  में  क्ष्यों
 रोक  वे  सुविधाएं  मिलती  हम  सबिधान  संशोधन  के  पक्ष  में  हैं  भोर  हुम  चाहते  हैं  कि  हाऊस  के
 सभी  लोग  उसको  ध्यमिमत  से  पास  जब  दूसरी  तरफ  से  ओर  धर्मावलम्बियों  की  तरफ  से  ऐसा
 बिल  आया-तो  वह  सरकारी  हो  या  उस  पर  हम  लोग  जिचार  करेंगे  और  इस  पर
 विचार  करेंगे  कि  उसे  कहां  तक  हम  संविधाय  के  अस्दर  जोड़  सकते  हैं  अथवा  नहीं  जोड़  धकते

 )

 सभापति  महोदव  :  भाप  दो  मिनट  में  श्त्म  कोजिए  ।

 करी  प्रेम  प्रदोप  सदन  में  सघी  खद॒स्यों  को  अपने  विचार  रखने  को  भाजादी  है  |  हम  थह
 कह  रहे  थे  कि  बह  सदाल  श्षेसे  हम  इस  पर  विचार  कर  रहे  यह  मो  बड़ी  विराली  बात  है
 कि  1956  में  डा०  अम्बेडकर  के  साथ-साथ  पां५  लाख  बोड़  घमम  में  दोक्षित  हो  उन्हें  किसी  प्रकार
 को  कोई  सुविधा  नहों  मिल  पा  रही  डा  अम्बेडकर  ने  श्ंविधान  को  रचना  की  जिसके  बारे मै
 उाहोंने  डेफीनेशन  भी  दो  है  तो  हम  हैं  हि  उस्त  हद  में  सब-बोद़  प्र्मावलम्यी  हम  इस
 विधेयक  को  पृरा-पूरा  समथंम  करते  इतना  ही  कहकर  मैं  अपनी  बात  समाप्त  करता

 Gl
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 ]

 थ्रो  एम०  सेल्वारासू  ;  सभापति  मैं  संविधान

 ध्ादेश  1990  का  हादिक  स्वागत  ओर  समर्थन  करता  मैं  इस  विधेयक  को

 होक  समय  पर  लाने  के  लिए  सरकार  तथा  मन्त्री  महोदय  को  बधाई  देता  हूं  ।

 1956  में  दलित  और  शोषित  भनुसूचित  जातियों  ने  बालासाहेब  अम्बंडकर  के  नेत॒त्व  में  बोद्ध
 धर्म  क्ायता  लिया  उनको  नव-बोद  कहा  गया  ।  ये  नव-बोद्ध  यश्षपि  हरिजन  कहलाने  के  सामाजिक
 निषेध  से  मुक्त  हो  गये  किस्तु  व ेआधिक  पिछड़पन  से  मुक्त  न  हो  सके  ।  यह  आध्िक  पिछड़ापन  उनके
 सामाजिक  पिछड़ेपन  का  प्रमुख  कारण  है  और  इसलिए  मन्त्रो  महोदय  उनको  अनुसूचित  जातियों  की

 सूची  में  शामिल  करने  के  लिए  हस  विधेयक  को  ठीक  ही  लाये  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता

 हूं  ।

 ईसाई  घमें  अपनाने  बाली  अनुसबित  जातियों  की  भी  यही  दिकायत  है  ।  धनुसूचित  जातियों  के

 ईसाई  बने  इन  लोगों  को  भी  अनुसूचित  जातियों  को  सूची  में  शामिल  किया  जाना  अनुसूचित
 जातियों  के  ईसाई  बने  लोग  अभी  भी  आर्थिक  रूप  से  पिछड़  उनकी  स्थिति  में  तभी  सुधार  हो  सकता

 है  यदि  उनको  रियायतें  दी  मैं  सरकार  से  दुढ़तापूवंक  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह

 सूचित  भा  यों  के  ईसाई  बने  लोगों  को  अनुसूचित  जातियों  को  सूची  में  शामिल  करने  के  लिए  इस
 विधेयक  में  संशोधन  करने  वाला  प्रस्ताव

 तमिलनाडु  में  बड़ी  संझुया  में  नरी  कुरावस  दयनीय  स्थिति  में  नरी  कुरावस  खानावदोश
 श्ोवन  जोते  उनकी  स्थिति  में  तभी  सुघार  किया  जा  सकता  है  यदि  उनको  अनुसूजित  जातियों  की

 सूची  में  शामिल  किया  जाये  ।

 घोबी  और  नाई  भी  समाज  के  पददलित  वर्ग  में  आते  कुछ  राज्यों  में  घोबियों  भोर  नाइयों
 पर  अस्याचार  किए  जाते  हैं  तथा  उनका  अपमान  किया  जाता  गांवों  में  उनको  कुएं  से  पानी  नहीं
 लेने  दिया  जाता  उनको  उन  सड़कों  पर  चलने  भी  नहीं  दिया  जाता  है  जहां  सवर्ण  लोग  रहते
 प्राम  जिनमें  सवर्ण  लोगों  का  प्रमुत्व  इन  निधंन  लोगों  को  मामूली  गलतियों  के  लिए  कठोर
 दष्ड  देती  मैं  मनन््त्रो  महोदय  से  इन  जातियों  को  अनुसूचित  जातियों  को  सुथी  में  शामिल
 किये  जाते  का  अनुरोध  करता  हूं  ।

 क्री  पी०  पेंचालिया  :  क्या  नाइयों  भोर  घोषियों  के  साथ  छुआछुत  का  क्या  व्यवहार
 किया  जाता  है  ?

 सभापति  भहोदय  :  कृपया  व्यवधान  न  डालें  ।

 थी  एस०  सेश्थारासू  :  मैं  लुहारों  कौ  ओर  से  भी  एक  अनुरोध  करना  चाहता  गांवों
 में  समाज  के  सबसे  कमजोर  बगं  से  उन्हें  विशेष  रियायतें  देकर  उनका  पुनर्वास  किया  जाना

 इस  उहं दय  से  उन्हें  अनुसुचित  जातियों  को  सूची  में  छामिल  किया  जाना  चाहिए  ।

 हमने  अनुसूचित  जातियों  पर  अत्य।बार  रोकने  के  बारे  में  बहुत  से  कानून  पारित  किए
 किस्तु  इन  कासूनों  का  समुचित  रूप  से  पालन  महीं  किया  जाता  मैं  सरकार  से  इन  कानूनों  के

 पालन
 पर

 निगरानी  रखने  के  लिए  प्रत्येक  जिले  में  विशेष  निगरानी  कक्ष  स्थापित  करने  का  अनुरोध ख्
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 हमें  बहुत  गय  है  कि  इस  सरकार  मे  अनुसूचित  जातियों  पर  होने  बाले  अपराधों  संबंधों  मुकदमा
 चलाने  के  लिए  विशेष  ग्यायालयों  की  स्थापना  को  मैं  सरकार  से  प्रश्येक  राज्य  में  विज्ञेष  स्यायालर्नों
 के  का्यंकरण  को  तिमाही  रिपोर्ट  सभा-पटल  पर  रखने  का  अनुरोध  करता  इससे  हमको
 सदा  जानकारी  मिलती  रहेगी  तथा  हम  इस  मामले  में  सुधार  के  लिए  सुकाव  दे  सकते

 हमें  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  हम  राष्ट्रीय  साथंजलिक  सरकारो
 राज्य  सरकारों  अथवा  केःद्रीय  सरकार  के  आदि  का  नामकरण  करते  समय  किसी  भी  स्थिति
 में  नाम  के साथ  जाति  का  उल्लेश  न  सरकारी  आदेश  जारी  करके  साबजनिक  स्थानों
 तथा  स्मारकों  के  नामों  में  से जातियों  के  वर्तमान  नामों  को  निकाल  दिया  जाना  चाहिए  ।

 इतना  हो  नहीं  अनुसूचित  जातियों  के  कल््याण  संबंधी  विश्वेष  कार्यक्रमों  को  तंयार  करने  तथा
 उनको  लागू  करने  हेतु  राज्य  सरकारों  की  सहायता  करने  के  लिए  उनको  विशेष  सहायता  अनुदान  दिया
 जाना  चाहिए  ।  यह  भी  देखा  जाना  चाहिए  कि  राज्य  योजना  आवंटन  का  एक  निर्धारित  प्रतिशत  भाव

 अनुसूबित  जातियों  तथा  अनुसूचित  जमज।तियों  के  कल्याण  पर  अतियाएं  कप  से  क्षत॑  किया

 इन  दाझुदों  के  साथ  मैं  अपना  भाषण  समाप्त  करता  हूं  ।

 ]
 भ्री  हुक््म  देव  मारायण  :  मैं  रामबिशास  पासवान  को  इस  श्वात  के  लिए

 धन्यवाद  दे  रहा  कि  बिल  तो  बहुत  छोटा  लेकिन  इस  विधेयक  पर  हो  रही  बहस  में  जो  बातें
 सदन  में  उठकर  भा  रही  हैं  बह  बड़ी  भारी  भौर  गम्भीर

 सेयां  के  दोहरे  अकू  नाबिक  के
 देखन  में  छोटन  लागे  धाव  कर  गम्भीर  ।”

 यह  विधेयक  गम्भीर  घाव  कर  रहा  कहने  का  मतलब  यह  कि  अनुसचित  जाति  और
 जाति  कहीं  भी  चले  गये  अपने  बमਂ  को  बदल  लिया  परन्तु  बहां  भी  उनको  अनुसूचित  जति  ओर  जनजाति
 माना  जाये  ।

 में  किम्हीं  के  ऊपर  आक्षेप  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  धमਂ  का  मतलब  हम  जानते  हो  नहीं  मे  हो
 मानता  ही  सहीं  कि  धमਂ  पर  विद्वयास  रक्षने  बाला  जो  उसके  मन  में  कहीं  या  विभद
 होगा  ।  हम  तो  साम्प्रदाषिक  हैं  और  सम्प्रदाय  में  फसे  हुए  इसलिए  हम  श्भी  लोगों  को  सभी  जगह
 ढंत  दिखाई  पड़  रहा  है  और  अपना  अह्तित्व  संकट  में  दिद्लाई  पड़  रहा  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि
 अगर  कोई  विष्वास  के  साथ  किसी  घमਂ  को  कबूल  करता  है  तो  फिर  बहु  किसी  भी  विशेष  चीज  कौ
 आकांक्षा  नहीं  रखता  है  क्योंकि  वह  विश्वास  का  प्रश्न  है  और  यदि  बह  किसी  भय

 कामना  भर्थात्  वित्तेवभा  और  इन  तीनों  ऐवनाओं  के  बशीमत  होकर  अपने  धर्म
 का  अन्तर  करता  धर्मास्तर  करता  है  तो  फिर  उसके  गिरने  पतित  होने  का  भय  हमेशा  शथा  रहता
 है  कौर  विषवास  के  शाधार  पर  अगर  बहु  धमਂ  को  प्रहण  करता  है  तो  उसके  पतित  होने  था  उसके  विरने
 का  भय  नहीं  रहता  भोर  उत्तरोत्तर  बह  चढ़  को  भोर  बढ़ता  धमਂ  के  मायने  जब  सेतु  है  तो
 मानव-मातव  को  जोड़ने  का  काम

 है
 ओर  यह  विदमता  मिटाने  का  काम  जब  भिटाने  के

 लिए  समाज  का  निर्माण  करना  चाहते  हैं  तो  आज  झगड़ा  कहां  खुशो  इस  बात  की  है  दि  बनातवाला
 साहब  हों  या  फंशोरिओ  साहब  वे

 भी
 इस  बात  को  उठाते  हैं  तथा  मांग  करते  हैं  कि  इस्लाम  धौर
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 कु  जा  न  ड>्ससस> बे  कंकरलथ:फ  चस्चसस

 हुंक्मदेव  नारायण  यादव  ]

 क्रिदिचियन  में  भो  अनुसूचित  जाति  ओर  अनुसूचित  जनजाति  के  लोग  चले  गये  तो  उनको  भो  अनुसूचित
 जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  का  मानकर  वही  विशेष  अवसर  मिलना  अब  यह  स्थिति  भरा

 गथी  ।  किस  कारण  से  ?  च्  कि  नियम  भौर  कानन  के  द्वारा  अनुसूचित  जाति
 भौर  अनुसचित  जनजाति  को  किसी  न  किसी  तरह॑  से  विशेष  अवसर  उपलब्ध  हो  गया  ओर  आज  इस
 बात  का  कम्पीटीशन  है  कि  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  में  कोन  शामिल  होने  की  इच्छा

 जाहिर  करता

 आज  बिहार  में  इस  प्रतिस्पर्धा  के  अन््तगंत  बहुत  सी  दरश्वास्तें  ओ  रही  हैं  कि  मुझे  अनुसूचित
 जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  में  शुमार  कर  दिया  क्यों  ?  संविधान  के  द्वारा  अनुसूचित  जाति
 और  अनुसबित  जनजाति  को  विशेष  अवसर  दिए  गए  इसलिए  ?  इसलिए  कि  समाज  के  अन्दर  जो
 सेत्ताघारी  वर्ग  उनके  हाथ  में  गाड़ी  का  स्टीयरिंग  है  और  एक्सीलेटर  पर  उनका  पेर  उनको

 पूरी  स्वतम्त्रता  है  कि  वह  अपना  स्टीयरिंग  जिधर  उधर  धमा  सकता  है  ओर  एक्सीलेटर  का  जितनी
 ताकत  से  उसको  दबा  सकता  उनकी  गाड़ी  की  स्पीड  को  कोई  लिमिट  नहीं  है  ओर  समाज

 का  एक  ऐसा  वर्ग  है  जिसकी  गाड़ी  में  न  स्टीयरिंग  है और  न  एक्सीलेटर  को  दबाने  के  लिए  पेर  में  ताकत
 हम  इसीलिए  कह  रहे  हैं  कि रामबिलास  जो  जो  विशेष  अवसर  देने  की  बात  करते  वे  तो  इंसे

 बात  के  लिए  प्रयास  करें  कि  इस  विषमता  फा  अस्त  होना  एक  समतासमूलक  समाज  का  निर्माण

 होना  समाज  के  अन्दर  जो  लोग  करोड़ों  वर्षों  से
 प्रशासन  और  शासन  का  स्वच्छन्द  भाव  से  उपभोग  करते  रहे  उतकी  इच्छाओं  को  नियंत्रित  करने  के
 लिए  रेखा  खींची  जाए  और  समाज  के  अन्दर  जो  दब  नीचे  के  तबके  उनको  ऊपर  उठाने  के  लिए
 गतिशील  बनाया  जाये  ।  जब  उनकी  गति  की  सीमा  पर  नियंत्रण  होंगा  और  हमारी  गति  की  सीमा  बढ़ाई
 जाएगी  तब  कहीं  न  कहीं  जाकर  समतामूलक  समाज  का  निर्माण  होगा  ।  अगर  बहू  भी  अपनी  गति  को
 नियंत्रित  बनाए  रखे  ओर  हम  अपनो  गति  को  बढ़ायें  तब  तो  50  कि०  मी०  से  जो  रेस  स्टाट  करेगा  और
 जो  जीरो  से  रेस  स्टार्ट  करेगा  दोनों  की  गति  में  अगर  समानता  ही  कर  दो  तब  मी  विषमता  बनी  ही
 रहेगी  ।  इमलिए  ऊपर  वाले  की  गति  को  नियंत्रित  कर  नीचे  की  गति  को  गतिशील  बनाना  तब
 कहीं  जाकर  समतामूलक  समाज  का  निर्माण  होगा  जिसको  हम  कहते  हैं-क्लासलंस  एण्ड  कासलेस
 सोमाइटी  ।  हमारे  संविधान  का  उदं इय  था  क्लासलसेस  व  कास्टलंस  समाज  का  निर्माण  हम  उस
 दिल्ला  में  कदम  नहीं  उग्रा  रहे  हमारे  कदम  केवल  बढ़  रहे  हैं  कि  समाज  के  कुचले  वर्गों  को

 लवणचूस  दे  दें  या  चाकलेट  दे  दें  । लवणचस  कुछ  कम  दाम  का  है  ओर  चाकलेट  कुछ  बढ़िया  दाम  का  है
 सेकिन  उससे  उप्तको  स्वाद  तो  आएगा  पर  पेट  नहीं  भरेगा  ।  बहू  तो  केवल  मीठा  स्वाद  हो  ले

 भूख  तो  उसको  मिटेगी  नहों  |  म्  ह  में  पीठ  स्वाद  का  अनुभव  हो  सकता  है  ।

 मेरी  विनम्र  प्राथंना  होगी  कि  भाज  इतने  से  ही  काम  नहीं  हमें  समाज  के  अम्दर  ऐसा

 कानून  बनाता  सदन  के  माध्यम  से  साहस  के  साथ  कहना  होगा  ।  हम  अपने  मिथ्याचरण  को  बाहर
 निकालें  ।  समाज  में  जो  लोग  दुशो  म्लों  को  नंगों  को  प्यासे  को  अनपढ़ों  को  दिक्षा
 बीमारों  को  दवाई  ओर  बेघरों  को  घर  देने  का  यहि  वास्तव  में  हमारे  मन  में  संकल्प  भोर  हम  चाहते

 तो  सच्चे  दिल  से  आज  संविधान  को  उस  दिल्ला  की  ओर  बढ़ाने  का  काम  करमा  मैं  आपसे

 यही  प्रांता  कहूंगा  कि  श्ोद्ध  तो  बन  जब  हम  अम्बेडकर  जी  का  साम  लेते  हम  उनके  प्रति  श्रद्धा

 और  सम्मान  रखते  लेकिन  मैं  यह  भी  कह  देना  चाहता  चाहे  आपको  भरक्छा  लगे  या  बुरा  चो

 |
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 सत्य  सत्य  को  तो  कहना  हो  जिस  तरह  से  घामिक  स|म्प्रदायव।दी  बर्भहीम  होकर  मल्लॉई
 ईदवर  अवतार  धामिक  पुरुषों  का  नाम  लेकर  इस  केक्ष  में  ढ६पार  कर  रहे  उसी  तसहू  से

 राजनीतिक  दल  सिद्धांतहीन  धोर  मूल्यहोन  बनकर  केक्स  राजनीतिक  पुरुषों  के  ताज  से  फ्याँ
 व्यापार  कर  रहे  एक  तरफ  यदि  देक्ष  में  घ।मिक  साभ्प्रदायबादी  बढ़  रहे  हैं  तो  कूसरो  तरफ  देश  मैं
 राजनंतिक  सम्प्रदायवाद  निर्माण  हो  रहा  कोई  भी  सम्प्रदाव  किसलो  अभय  सम्प्रदाय  का  अम्त  नहीं

 हमेणा  एक  सम्प्रदायबादी  वूसरे  सम्प्रदायबादो  को  बना  हुआ  देखना  चाहता  है  क्योंकि  बह
 नकाराट्मक  रूप  से  बढ़ता  यह  चाहता  है  कि  दूसरे  सम्प्रदाय  भी  कषने  रहें  ताकि  उसे  अपमा  संम्प्रदाय
 बढ़ाते  रहने  का  अवसर  मिलता  रहें  ।  इसोलिए  फोई  सम्प्रदायवादी  किसी  दूसरे  सम्प्रदायथादी  का  अस्त

 नहीं  धामिक  सम्प्रदायवादी  और  राजनेतिक  सम्प्रदायबादी  दोनों  मिलकर  जज  देश  में  यो

 विषमता  उस  विषमता  को  लाई  को  मिटाने  का  प्रयस्न  नहीं  धहिक  उसे  बनाए  रखने  को  दिशा

 में  कदम  बढ़ाते  भले  जा  रहे  हैं  ।

 मेरी  मांग  है  कि  इस  देश  में  पूर्ण  रूप  से  ऐसा  कामूस  बनना  ऐसा  थाबार  बनना  आहिय

 कि  हिम्दुस्तान  का  जातियों  के  कारण  अब  तक  जितना  नाश  हुआ  भभी  हमारे  चांक्राम  भी  बोल  रहे

 उन्होंने  भी  यहो  ओर  आदरणीय  चौधरो  चरण  सिंह  जी  के  नश्दीक  जब  हम  सज  शोग  मिस

 कर  बेठते  बसचीत  करते  हम  सब  लोग  चौधरी  चरण  तिह  जी  ।  मेतृश्व  में  काभ  करते  छत

 दिनों  चोधरी  चरण  सिंह  जो  कहते  ये  कि  उन्होंने  एक  पत्र  पण्डित  अवाहुर  लाल  मेहरू  को  लिखा ना  और

 दर्द  से  ब्याकुल  होकर  कहते  कि  हुक्मवेब  मेरे  उस  पत्र  में  दिए  गए  सुकाव  को  नहीं  मास

 गया  ।  उसका  कारण  कया  जरा  आप  सोचिए  ओर  हमें  बताइए  कि  हुक्मदेथ  त।रायभ  चान्द  रास
 रामविलास  पासवान  हों  मुफ्ती  मोहम्मद  सईद  हों  था  भारिफ  मोहम्मद  था  हिस्दुस्तात  में  अगर

 दर  वर्ग  से  कोई  तेता  निकलता  है  तो  कहा  जाता  है  कि  21०  अम्बेडफर  पहां  हरिजनों  के एक  बक्षान

 नेता  पैदा  १०  अम्बेडकर  जैसा  प्रतिभाशाली  नेता
 पंदा  होवा  तो  उसे  हरिजनों

 का  तेता  कहा  चोषरोी  चरण  सिंह  जता  नेता  पैदा  होगा  तो  उसे  जाटों  का  मेता  कहा

 विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जंसा  कोई  नेता  पंदा  होगा  तो  वह  ठाकुरों  के  नेता  हुक्मदेव  तारायण

 कोई  नेता  पंदा  होगा  तो  बह  यादवों  का  मेता  कहा  जायेगा  परन्तु  इस  देश  में  राष्ट्रीय  नेता  कहलाते

 के  लिए  कुछ  वंश  को  हो  अधिकार  प्राप्त  उमी  बंश  का  व्यक्त  राष्ट्रीय  नेता  हो  सकता  दूसरा  कौई

 नहीं  ।  हम  तो  राष्ट्रीय  स्तर  के  नेता  कभी  कहे  ही  नहीं  जा  हमारा  र/ष्ट्रीय  नेतृत्व  कमी  हो  नहीं

 यदि  हम  मेता  कभी  बनेंगे  तो  हमारी  प्रतिभा  जाति  के  ताम  पर
 च

 जाति  के  नाम

 पर  हमारी  प्रतिभा  को  दबाने  का  काम  होता  शोषण  होता  यदि  वास्तव  में  हम  इस  देश

 को  इस  शोषण  से  मुक्त  करना  चाहते  हैं  तो  जाति  औौर
 योनी

 के  दोमों
 कटबरे

 में  गो
 भारत

 की  प्रतिभा

 कंद  जाति  और  योनो  के  कटधरे  में  इस  देश  की  बिद्वता  कंद  ज्ञान  बंद  तेज  कंद  प्रतिमा
 |

 कंद  कर  दिए  गए  जब  तक  ठस  कटधरे  को  नहीं  तोड़ा  जायेगा  तथ  तक

 अम्दर  हम  इस  विषमता  का  अभ्त  नहीं

 जता

 कैद  ये  सब  जिस  कटबरे  में
 है

 हम  यहां  नये  समाज  का  निर्माण  नहीं  कर  हिस्दुस्तान  के

 कर  सकते  ।  आखिर  यह  कितमे  दिस  और  चलता  रहेगा  ।

 जब  मैं  1977  में  इस  सदन  में  श्राया  वैंने  उस  सम  भी  कहा  था
 भौर  जज

 किर  से  कहता

 हैं  कि  यह  मारत  का  दुर्भाग्य  है  कि  जाजादी  के  बाद  जब  से
 हम

 यहां  भ।रक्षण  देते  आ  रहे
 क्या

 हमने

 कभी  सोचा  किइस  जातियों  ने  जाज  तक  कोई
 ऐपा

 मै
 नहीं  या  जो  पब्छित  अथाहर  भाल

 तेहरू  से  लेकर  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  तक  को  के  हतर  का  मन्त्री  बस  हो  ।  अगर

 हा
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 नकल  पाए

 हुक्मदेव  नारायण

 कोई  ऐसा  नेता  पेंदा  नहीं  आरक्षण  के  बावजूद  तो  हमें  नई  दिशा मे ंसोचना  होगा  कि  आलिर

 आरक्षण  होते  हुए  इन  लोगों  की  प्रतिमा  जहां  तक  उभर  कर  सामने  आनी  चाहिए  उसे  कहां  पर

 रोक  लगी  हो  में  कह  रहा  प्रइन  है  कि  अपराधी  कोन  है  ।

 सभापति  महोदय  :  यादव  आप  खत्म  कीजिए  ।

 भी  हुक्मदेव  नारायण  यादव  :  में  खत्म  ही  कर  रहा  में  कह  रहा  हूं  कि  पापी  कौन

 पापी  कौन  मनुज  से  उसका  न्याय  चुराने
 या  कि  त्याय  को  लोजते  विध्न  का  शीश  उड़ाने  व।ला  |

 पापी  कौन  यह  फंसला  करना  पड़ेगा  इस  देश  को  ।  हमारे  लिए  दुर्भाग्य  है  कि  फिर
 कहते  हो  अ।रक्षण  दे  दो  ।  रामविलास  पासवान  जी  जनता  दल  को  सरकार  आरक्षण  का  सवाल  केवल
 इन  छोटो-मोटी  नौकरियों  तक  ही  सीमित  क्यों  रहेगा  ?  अनुसूचित  जनजातियों  को  अगर  आप
 आरक्षण  देते  जहां  कानन  है  वहां  तो  भाप  पूरा  नहीं  दे  पाते  हो  भौर  दूसरी  तरफ  जहां  कानून  नहीं

 वहां  तो  आप  उनके  लिए  कोई  उदारता  नहीं  बरतते  हो  ?  राज्य  सभा  में  विधान  परिषद  में  जहां
 निवम  नहीं  है  वहां  बताओ  कि  उनको  आरक्षण  के  मुताबिक  अनुसूचित  जाति  अनुसूचित  जनजाति  के  लिए
 किसी  दल  में  उदारता  है  ?  जो  हम  सवर्ण  जाति  के  हम  योग्यता  के  ठेकेवार  हैं  ओर  उनको  हम  मानते

 हैं  कि  वे  राज्य  समा  और  विधान  परिषद  में  जाने  के  लायक  नहीं  है  ।  इस  तरह  से  उनको  क्या

 दूसरी  तरफ  सरकार  के  विभिन्न  मह॒कमों  में  कमेटियां  बनती  हैं  ओर  उन  कमेटियों  में  अध्यक्ष  बनाए
 जाते  वहां  अगर  आरक्षण  नहों  तो  उन  कमटियों  में  अनुततचित  जाति  जनजाति  को  भध्यक्ष  का

 सदस्य  का  पद  महीं  दिया  जाता  तो  इस  आरक्षण  का  क्या  फायदा  है  ?

 सभापति  में  अपनी  बात  समाप्त  करता  हूं  ।  नेता  के  चारों  जिस  समाज  में  नेता
 जन्मता  जिस  समाज  में  बढ़ता  जिस  समाज  में  आगे  उठता  जहां  उसके  संल्कार  बनते  उनके
 ऊपर  वर्णणत  ओर  बर्गंगत  संस्कार  पड़  जाता  यह  संस्कार  उसको  कुर्सी  तक
 लदेड़ता  रहता  है  और  फिर  उसको  छवि  को  व्यापक  नहीं  बनने  इसलिए  हमें  उन  कुसंस्कारों  से
 भारत  को  मुक्त  करना  होगा  और  नए  संध्कार  सम्पूर्ण  भारत  में  उत्पन्न  करने  तब  कहीं  जाकर  हम
 आगे  इसलिए  इस  विधेयक  के  साथ-साथ  ऐसा  विधेयक  भी  लाओ  जिससे  अनुसचित  जाति  अनु«
 सूचित  जनजाति  को  केवल  लोक  विधान  सभा  और  सरकारी  नौकरियों  में  ही  आरक्षण  नहीं
 मिलेगा  बहिक  मन्त्रिमण्डल  ओर  कंबिनेट  में  मी  आरक्षण  मिलेगा  |  किसी  जाति-विशेष  के  5-5  और  10.
 10  आंदमी  मन्त्री  बन  सकते  लेकिन  हरिजन  आदिवासी  के  दो  मन्त्री  नहीं  बन  सकते  हैं  अनुसचित
 जाति  का  एक  कंबिनेट  मन्त्री  नहीं  बन  सकता  में  समाप्त  करते  हुए  इस  सरकार  से  कहना  चाहता इ

 कि  लीति-सिर्घारण  करने  वाली  समितियां  हों  तथा  रिक्रथिंग  एजेंसी  बहते  जो  नियुक्ति  करने  वाली
 संस्थाएं  जंसे  पडिलक  सविस  कमीशन  यूनिवर्सिटी  सबविस  कमीदान  जहां-जहां  से  नौकरियां
 मिलती  रेलवे  बोर्ड  यानी  नोकरी  देने  वाली  संस्थाओं  में  और  नीति-निर्धारण  करने  वाली  संस्था्रों
 में  अनुसूचित  अनुमृबित  पिछड़े  अल्पसंक्षयकों  ओर  महिलाओं  के  लिए  अगर
 विशेष  अबसर  महीं  तो  यह  देश  चलने  वाला  नहीं  हुए  छोटे-छोटे  कानन  बमाकर  भले  हो
 इनकी  पोठ  सहलाते  उनको  पीठ  पर  कोड़ें  मारते  रहें  और  फिर  महहम  लगाकर  तसह  नो  देते  रहें  ।
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 हमारे  बाप-दादा  भले  ही  तसहलो  में  मूल  गए  लेकिन  नई  पीढ़ी  का  जो  संस्कारों  युबक  उस
 तसल्ली  को  जानता  है|  हुम  जानना  चादते  हैं  कि अगर  गीयत  साफ  तो  हमको  कामृस  की  जरूरत
 नहीं  लेकिन  अगर  नीयत  में  खोट  तो  कोई  कानून  भी  हमको  अधिफ्।र  नहीं  दे  सकता
 इसलिए  अवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  उन  वर्गों  में  से  नेत॒स्थ  पंदा  मेतृत्वय  को  जगह  पर  शाओो  ।
 क्षमा  चाहता  हूंਂ  सदन  में  जब  बहां  से  लेकर  घूम  कर  देखता  तो  अगली  पंक्ति  में  गिग
 झ्रगली  पंक्ति  पर  बंठ  हुए  लोगों  को  देख  अनुसूचित  जाति  अनुसूचित  जनजाति  पिछड़े  बर्भ  के
 कितने  लोभ  कमजोर  वर्गों  तुम  कहां  हो  ?  जब  नेता  ही  तुम  नहीं  बनोगे  तो  तुमको  कौन  पूछने  बाला

 तुमको  कोई  नहीं  पूछंगा  ।  इसलिए  नेतृश्व  को  कुर्सो  या  तो  स्वेण्छा  से  नहीं  तो  अनुश्॒चित
 पिछड़े  वर्ग  अल्पसंक्यक  भौर  महिलाओं  में  से  ऐसे  निकलेंगे  जो  नेतृत्व  की  कुर्सी  को  कंपथर

 कर  इन्हीं  शब्दों  के  में  अपनी  बात  समाप्त  करते  अपना  स्थान  प्रहण  हूं  ।

 ]

 झी  भोपीनाथ  गजपति  :  सभापति  में  हमारे  प्रथतिशोल  याननोय  भ्रम
 तथा  कह्याण  श्री  राम  बिलास  पासव।न  द्वारा  पेश  किए  गए  संविधान
 भादेदा  1990  के  बारे  में  दो  बातें  चाहता  हैं  ।

 विभिस्न  धर्मों  की  कुछेक  पिछड़ी  जातियां  हैं  जो  सदियों  से  बंचित  तथा  अआविक  कप  से  जिनका

 कम  विकास  हुआ  उड़ीसा  राज्य  में  कोरापुट  तथा  फूलबनी  जिलों  में  इनकी  संक्या  तीन  लाख

 से  अधिक  है  |

 इसके  उड़ोसा  राज्य  के  मंजम  जिले  के  तटोय  क्षेत्रों  में मछुआरों  की  एक  अभ्य  थाति  है
 जिसकी  अधि:तर  आबादी  गोपालपुर  तथा  छतरपुर  विधान  सभा  क्षेत्र  में  ये  निधंगन  तथा  दलित

 मछआरे  मछली  पकड़  कर  अपनी  अजोबिका  चभते  परमग्तु  इन  मछआ।रों  को  उन  बड़े  भौद्योगिक

 घरातों  के  क।रण  बहुत  कठिताई  सामना  करता  पड़  रह  है  जिसहोंने  मछली  पकड़ने  को  बड़े  भ्यक्साय

 के  रूप  में  अपना  लिया  है  भोर  बे  गहरे  समुद्र  में  ट्रालरों  स ेमछलियां  पकड़ते  ये  अभागे  मछुआरे
 जिमके  पास  अपनी  छोटी-छोटी  देसी  किद्दितयां  उन  बड़े  उच्योमपतियों  के  सामने  नहीं  ठहर  सकते  भोर

 इस  प्रकार  अपनी  भ्राजीबिका  के  लिए  बे  मिरम्तर  दमन  का  लिकार  हो  रहे

 इन  पिछड़े  वर्गों  तथा  मछुआारों  4)  अछूत  मामा  जाता  है  भौर  उनके  साथ  अमानवीय  व्यवहार

 किया  जाता  यहां  तक  कि  अब  भी  उनको  सावंजनिक  स्थानों  अंसे

 तालाबों  आदि  पर  अपमानित  किया  जाता  उन्हें  मूबनमूत  भावश्यकताएं  जेसे  स्थास्थ्य

 सुविधाएं  जलापूर्ति  तथा  भय  सामाजिक  सुविधाएं  प्रदान  नहीं  की  थाती  हैं  ।  इस

 प्रकार  उन्हें  समानता  और  सामाजिक  म्याय  से  वंचित  कर  दिया  गया  भाथ  वे

 बंधुमा  मजद्र  हैं  जिसके  फलस्वकृप  उनकी  कौषएल  तथा  क्षमताएं  धृश-भूसरित  हो

 भ्यी

 यह  देखा  जा  सकता  है  कि  अब  कोई  भी  दल  या  सरकार  पिछड़े  वर्षों  तथा  मछुआ।रों

 को  आविक  क्षमता  से  मुक्त  नहीं  करा  पायी  ओर  उसका  सामांजिक-आबिक  दत्यान  नहीं  कर  पायी

 इस  पिछड़े  वर्गों  के  आदधिक  के  लिए  कार्यक्रम  तथा  योजनाएं  बनायी  जानी  चाहिए  ।

 छुमाछृत  विरोधो  कानूनों  को  कड़ाई  से  लागू  किया  जाता  चाहिए  ताकि  समाज  का  यह  वंचित  दब्बं

 सामान्य  मानवों  की  तरह  रह  सके  ।
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 क्षी  गोपीन|यू ।
 सभापति  आपके  माध्यम  से  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  विशेष  रूप

 पे  बाबा  साहेब  अम्जेडकर  जी  के  इस  जन्म  दाताब्दी  वर्ष  के  दौरान  अथिक  रूप  से  कम  विकर्सित  पिछड़े

 बन्दों  तथा  उड़ोश्त  राज्य  के  दलित  मछआ।रों  को  प्रदात  करने  के  लिए  अवदहयक  कानन

 कृप्रए  ।

 की  एस०  बेंजामिन  :  काफी  लम्बे  समय  से  मैं  यह  देख  रहा  हूं  कि  इस  सभा  में  हरिजनों
 तथा  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  पर  हो  रहे  अत्याचारों  के  बारे  में  क्षोम  तथा  चिन्ता  व्यक्त  की  जा

 रही  है  और  मैं  उन  लोगों  के  प्रति  आभार  व्यक्त  करता  हूं  जिन्होंने  अनुसूचित  जातियों  के  लोगों  के

 कल्याणाथे  चिन्ता  व्यक्त  को  है  जोकि  हिमालय  से  बंप  केमोरिन  तक  फंले  हुए  इतिहास  में  यह
 बताने  के  लिए  कोई  प्रमाण  महीं  है  कि  किन  कारणों  से  अस्पृश्यता  उभर  कर  सामने  वास्तव  में

 हमें  ऐसा  बोलने  का  अधिकार  नहीं  दिया  गया  है  |  हम  इस  देश  के  मूल  निवासी  हैं  जंसाकि  एक  माननीय
 सदस्य  ते  कहा  है  |  अनेक  लोग  इस  देश  में  आये  तथा  उन  पर  हमला  छिया  ।  पायद  भधिक  संध्या  में

 लोग  हिस्दू  कुश  को  ओर  से  आये  थे  जिम्होंने  अपने  को  इस  देश  के  बहुसंरुयक  वर्ग  का  समझ्का  था  ।  परन्तु
 हम  इस  देश  के  मूल  निवासो  हैं  तथा  देशभक्त  जहूं  तक  हुमारी  देशभक्ति  का  सवाल  है  हमारी
 बफादारी  में  कोई  शक  नहीं  है  ।

 हुआ  यह  है  कि  हमें  अपनी  भूमि  तथा  मूल  निवास  स्थान  से  खदेड़  दिया  हम  को
 जो  ध्यवसाय  दिया  गया  था  उससे  आज  तक  भी  हम  ऐसे  बन  गये  हैं  अंसे  कि  हुम  लोग  गरोबी  रेखा
 सै  नीचे  रह  रहे  हैं  |  हमें  जो  व्यवसाय  दिया  गया  है  वह  अत्यधिक  दयनीय  हमें  एमशान  भूमि  को
 रक्षा  करनी  पड़ती  हमें  मत  लोगों  के  अवशेष  हटाने  पड़ते  हमें  रात्रि  की  भूमि  से  मिट्टी  को

 हुहाना  पड़ता  यह  व्यवसाय  हमको  यह  समझकर  दिए  गए  हैं  जेसे  कि  हम  पर  अत्यधिक  दया  को
 जा  रही  इन  परिस्थितियों  में  ऐसप्र  हुआ  कि  हमें  राज्य  का  भिखारी  बना  दिया  गया  ऐसी
 स्थिति  में  एक  रावाल  उठता  छमे  को  आधार  मोना  जाता  तो  सबसे  पहले  मेदभाव  को
 रोका  जाना  चाहिए  ।”  राज्य  के  भिक्ष रो  के  रूप  में  हम  मन्दिरों  में  गये  हम  मस्जिदों  में  गये  थे  तथा

 हम  भिश्जाभरों  में  गये  थे  परन्तु  इस  स्थिक्ति  के  लिए  कौन  जिम्मेदार  मैं  कहुंगा  कि  जो
 साम्प्रदायिक  भदभाव  दिखाया  है  भेदभाव  जो  हमारे  साथ  दिखाया  गया  है  वह  अब  इन  सब  बातों  के

 जिम्मेदार  मन्दिर  जाने  के  लिए  भी  हमारे  साथ  मेबभाव  किया  गया  परन्तु
 झठाब्वियों  प&ले  मैं  कहूंगा  कि  दृजार कब  से  हुम।रे  साथ  मेंदभाव  किया  गया  है  तथा  अस्पृदयता  का
 ब्कहार  किया  जा  रहा  जब  तक  अस्पुश्यता  का  व्यवहार  होता  उस  समय  यह  कषात
 जिचा  रणोप  नहीं  होगी  कि  मैं  किस  समुदाय  का  हूं  ।  परन्तु  सोझाग्यबद  सरकार  विधेयक  लायी  है-जिलके
 फहू  एम  कारण  स्पष्ट  रूप  से  छिए  गए  हैं  जोकि  विक्धर  करने  के  एक  पूर्व  धारणा  यह
 धारणा  गया  है  ?  दब  हुए  बर्गों  तथा  अछूतों  की  सामाजिक  अधिक  स्थिति  में  परिवतंत  लाने  में  धर्म
 कहीं  भो  नहीं  आातः  शायद  इस  भारणा  पर  विचार  किया  जाये  तथा  इस  पर  फिर  से  बिछ।र

 सही  स्वक्ृप  भ्षषद्दा  घामिक  अजधारक्मा  सामाजक  तथा  अधिक  नहीं  बकक  कुछ  ओर  है
 थौर  वे  ईएवर  के  साथंक  है  सचेतन  बिक्राप्त  तथा  सुष्ढा  के  बरे  में  ज्ञात  ही  पमं  कहुलाता
 धर्म के  द्वारा  हप  थात्या  को  मुक्ति  लिए  प्रयास्ूक  रते  हैं  न  कि  देश  के  साथाजिक  आशिक  विश्यक्ष  के
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 घम्म  में  ही  निहित  इपो  कारण  इस  उत्चाम  के  लिए  घमं  को  उहं दय  मानता  अछण्छा  नहों  क्योंकि
 काफ़ी  समय  पूर्थ  यह  उत्थान  मनु  दारर  किया  गया  यह  स्तर  मजु  के  समय  से  पूथ  भी  विक्षमाम

 उसके  बाद  इस  उत्वान  के  जोकि  हमारे  मामले  मे  लागू  किया  गया  हम  इतने  अधिक  अछत
 भर  गशीथ  हो  गये  हैं  किहम  सबके  पास  भोल  मांगने  जाते  हैं  -  क्योंकि  ध्यक्साय  में  एक  ऐसो  भश्  है
 जोकि  इश्त  बात  के  लिए  जिश्मेदार  मैं  मुख  मैं  इस  ध्यक्ति  से  मांगता  हुं  तबाओ  कोई  भी
 बिलता  है  उससे  मांगता  आफ्को  मर्दिरों  तथा  मस्जिदों  में  सिखलारो  मिलेंगे  क्या  आप
 बिशेष  धर  के  आधार  पर  जिसको  मैं  नहीं  भेदभाव  करेंगे  ।  क्या  अ।प  भोख  नहीं  देंगे  ।  यह  मैं

 पूछ  रहा  हूं  |  धपंनिरपेक्ष  संविधान  के  अन्तवेत  धर्म  पर  विचार  किया  गया

 अब  मैं  व्यावहारिक  बात  पर  आटा  हूं  तथा  संद्धात्तिक  बात  पर  मैं  इन  पर  आधारित
 तथ्मों  को  बता  रहा  हुँ  ।  मैं  कहता  हूं  कि  दृष्टिकोण  एकपक्षीय  यहां  तक  कि  संविधान  व्यवस्था  को
 भी  नहीं  माना  गया  इसको  स्या्पालब  द्वारा  भी  अवध  कर।र  दिया  गया  था  |  मैं  इस्जिन  हुं  तथा
 मेरे  पिताजी  भी  हरिजन  हूँ  मैं  हरिजन  ईसाई  हूं  |  मेरे  पिताजी  को  लाभ  प्राप्त  हैं  जबकि  मुझे  लाभ  प्राप्त

 नहीं  मेरे  तथा  मेरे  पफिशानी  में  कया  अम्तर  एया  मेरा  खन  भी  बेस  नहीं  कया  मेरो  शिक्षा

 इस  कृषि  मजदूर  के  पसीने  से  नहों  हुई  अ्त्ति  मुर्के  यह  लिक्षा  किसमे  दी  है  ?  क्या  वह  पाप  हैं  कि
 मैं  हरिजन  या  भनुसूचित  जाति  में  पंदा  हुमा  हूं  ।

 दुर्भाग्यवक्ष  स्यायालय  भी  भिरन  नि्च॑य  दिया  जंसे  कि  धर्म  परिवर्तन  केबल  एक  ही
 समुदाय  की  सम्पत्ति  मैं  एक  उदाहरण  दे  हूं  देवराजन  बन।म  अम्बेडकर  का  मुकदमा  ।

 सभापति  महोदय  :  अब  आपको  अपना  भाषण  समाध्त  करना

 एस«  बेंडाबित  :  यह  पहला  मोका  है  जब  मैं  बोल  रह  भेरे  दल  द्वारा  लर्चा
 में  भाग  लेने  के  लिए  दिए  गए  पहले  के  अश्छरों  को  मैंने  स्वीकार  नही  किया  इसलिए  मुझ  ओर
 समय  दिया  जाना  चाहिए  |  ).

 मैं  संडाम्तिक  पहलू  पर  चर्चा  नहीं  ककुंगा  ।  भाप  आगते  हैं  कि  पहले  बद्ध  को  भबतार  माता

 गया  संविदयात  के  माम  पर  घर्तनिरवेक्षतत  को  स्वीकार  किया  है  ।

 लाजकल  बोड़  धर्म  के  नाम  पर  उसी  प्रक्रिया  को  स्वीकार  तथा  अपनाया  थया  भरत्री

 महोदप  जानते  हैं  कि  हर  समस्या  के  लिए  सबंसम्भत  दृष्टिकोश  अपनाया  गया  इस  मामले  में  भी

 हमें  अम्बेडर  गांधो  वित्त  मंत्री  तथा  अम्य  अनेक  जिरहँने  अनुसूचित  जाति  हशिशमों  के

 बारे  में  विचार  ठयक्त  किए  से  स्पष्ट  संकेत  मिले  हैं।क्या  मैं  नियेदन  कर  सकता  हूं  कि  उचित  विचार

 करने  के  बाद  स्वतस्मत  राय  बनायी  बामपक्यों  अस्पसंस्यकों  तथा  गरोब  लोगों  के  हितों
 कश  काफ़ी  पहले  ही  विकार  किया  जाना  चाहिए  था  ।

 ]

 परन्तु  दुमग्यिवक्ष  आपने  हमें  हृतोत्साहित  किया  है  और  हमारी  समस्याओं  को  नहीं  उठाया  कया
 इसलिए  साम्प्रदायिकता  ओर  धर्मनिरपेक्षता  एक  साथ  नहीं  चल  सकते  परम्तु  हिन्दुत्व  के  प्रचार के क्रञ्ल

 लिए  धरमंतिरपरेश्च॒ता  का  शाम  उठाया  खाता

 सजाधततिःभहोक्थ  :  आप  अपना  भाषण  समाप्त  कर  ।
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 भरी  एस०  बेंजामिन  :  बोद़  धर्म  भी  हिन्द  धर्म  का  एक  भाग  है  क्योंकि  हिम्दुओों  ने  बद्ध  को  एक

 अवतार  माना  है  |  पहले  आपने  संविधान  के  नाम  पर  लोगों  का  धमं  परिवतंन  अब  अ।प  बोद  पं
 के  नाम  पर  लोगों  का  धमं  परिवतंन  कर  रहे  इसलिए  अब  कोई  धमंनिरपेक्षता  नहीं  है  बल्कि
 साम्प्रदायिकता  विविषताओं  के  बावजूद  हमारे  बेश  में  एकता  यही  कारण  है  कि  हमारे  यहां
 विविधता  में  एकता  है  और  उस  एकता  को  बनाए  रखने  के  लिए  अल्पसंरुपकों  को  पर्याप्त  सुरक्षा  दो
 जाती  अन्यथा  देश  में  साम्प्रदायिकता  फेल  यह  संविधान  को  धारणा  नहीं
 संविधान  में  घमंनिरपेक्षता  प्रतिबिम्बित  होतो  राष्ट्र  क ेगौरव  ओर  धम्ंनिरपेक्षता  को  बरकरार
 रखने  के  लिए  आपको  उन  अल्पसंद्यकों  को  अन्य  जातियों  के  समान  रक्षना  अन्यथा  यह  माता

 जाएगा  कि  आपने  हमें  देश  की  सेवा  के  लिए  सिर्फ  अतिथि  ही  सममते  हैं  न  कि  देशभवत  या  इस  देश
 का  निवासी  ।

 सभापति  महोदय  :  आप  कृपया  अपना  भाषण  समाप्त

 रो  एस०  बेंजामिम  :  हम  देशभक्त  हैं  भोर  इस  देश  के  नागरिक  हम  इस  देश  को  प्यार
 करते  इस  देश  में  जीते  हैं  इस  देश  में  मरते  हमारी  किसी  दूसरे  राष्ट्र  के  प्रति  कोई  निष्ठा  नहीं  है  ।
 आपको  हमें  अन्य  लोगों  के  समतुरूय  मानना  होगा  ।

 सभापति  महोदय  :  श्री  मैं  समझती  हूं  कि  आप  समर्थन  करते  अब  आप  अपना
 भावण  समाप्त  करें  ।

 ही  एस०  बेंजासिन  :  हम  इस  विकासशील  राष्ट्र  के  नागरिक  विद्व  के  अन्य  राष्ट्रों  तथा  विद्व
 बेंक  कितहीं  अन्य  कारणों  से  सहायता  नहीं  मांग  रहे  हैं  क्योंकि  यही  कारण  है  कि  में  आपसे  उन
 संक्यकों  को  अन्य  लोगों  के  समतुल्य  म।नने  का  मनु  रोष  करता  हूं  जिन्हें  सदियों  से  अन्य  लोगों  के
 समकक्ष  लाने  से  वंचित  रखा  गया  है  ।  आपने  सदियों  से  हम।रे  साथ  मंदभाव  किया  अब  भा  हमारे
 साथ  मेदभाव  किया  जा  रहा  आप  क्यों  हम।रे  साथ  मेदभाव  करना  च।हते  आप  नहीं  च  हते  हूं
 कि  धमंनिरपेक्षता  बरकरार  रहे  अ।प  चाहते  हें  कि  साम्प्रदायिकता  फँंले  ।  अन्यथा  आप  इन  लोगों  को
 इस  संशोषन  में  शामिल  करते  ।  देश  की  एकता  ओर  अल्लण्डता  के  लिए  देश  में  हो  रहे  विकास  के  लाभ
 इन  लोगों  को  दिलाने  में  आपको  मदद  करनी

 संसदोय  काय॑  मंत्रालय  में  राज्य  संघी  तथा  पयंटन  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सत्यपाल
 सभापति  प्रस्ताव  है  कि  इस  संविधन  आदेश
 1990  पर  बहस  यहां  रोक  दें  ।  इस  पर  मंत्री  जो  का  उत्तर  ओर  वोटिंग  कल  हो  जाएगा  ।

 इसके  बाद  हम  लोग  अनुसूचित  जाति  और  भनुस बित  जनजाति  से  संबंधित  संविधान
 1990  पर  बहस  शह  जो  कि  5.30  बजे  तक  चले

 इसके  बाद  नियम  193  के  अधीन  आम्प्र  प्रदेश  में  आए  साइकलोन  पर  बहस  हो  ।  जो
 माननीय  सदस्य  पाटिय  इस  पर  बोलने  के  लिए  रह  गए  सब्जक्ट  लगभग  क  व्यापक  है  ये
 बोल  सकते
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 प्रो०  पो०  जे०  रुरियम  :  मैं  भापसे  सहपत  परम्तु  हम  लोगों  के  लिए  समस्पा
 हम।रो  ओर  से  दो  या  तीन  वक्ता  हैं  जो  बोलना  चाहते  हैं  ।

 सभापति  महोबय  :  आपको  मेरी  अनुमति  सेनो  यहू  सरकार  द्वारा  रखा  गया  एक
 प्रस्ताव  है  ।  मैं  आपकी  प्रतिक्रिया  जानना  चाहुतो  उसके  बाद  हुम  इसे  समाप्त

 झो  सत्यनारायण  जटिया  :  इसे  नहीं  रोकना  चाहिए  ।

 प्रो०  पो०  जे०  क्रियन  :  हमारी  समस्या  यही  भश्पथा  हमारी  कोई  दूसरो  समस्या  नही
 मैं  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  सहमत  परम्तु  हमारे  तीन  वक्ता  हैं  जिसमें  प्रस्थेक  बकता  सिर्फ  दो-तीन
 मिनट  का  समय  या  तो  उन्हें  आज  अमुर्मात  दो  जानी  चाहिए  था  फिर  उरहें  कल  म'्त्री  हारा
 उत्तर  देने  के  पहने  बोलने  को  अनुमति  दो  जानी  इसी  क्षतं  ५र  हम  मम्त्री  महोदय  से  सहमत

 4.00  भ०  प०

 सभापति  महोदय  :  सरकार  ने  यह  प्रस्ताव  नहीं  दिया  है  कि  चर्चा  खत्म  कर  देनो

 भरी  सतयपाल  भलिक  :  डिस्कशन  यहां  रोक

 अनुवाद ]
 सभापति  महोदय  :  सदस्यगण  कृपया  प्रस्ताव  को  समझें  ।  चर्चा  को  बंद  करते  का  कोई  प्रस्ताव

 नहीं  अभी  अनेक  बकता  हैं  ।  सभी  को  नहीं  तो  कुछ  को  तो  निसन्देह  बोलने  की  अनुमति  दी  श्कती
 है  ।

 कम  और  फल्य'ज  सग्जो  राम  विलास  :  समापति  भाप  रूलिश
 उसके  पहले  हम  एक  आग्रह  करना  चाहते  हैं  कि  हम  तो  यह  चाहते  थे  कि  इस  विवय  पर  अ।ज  हो  चर्चा
 करके  आज  ही  पास  कर  दिया  जाए  लेकिन  विपक्ष  के  साथियों  ने  सब  लोगों  ने  बंਂ  कर  के  एक  राय  दी

 कि  च्कि  कल  हम  पर  वोटिंग  होनी  इसलिए  अज  इस  पर  डिस्कशन  साढ़े  तीन  बजे  तक  खत्म  कर

 दिया जाए  और  साढ़े  तोन  बजे  के  बाद  हमें  दूसरा  आईटम  ले  लें  जोकि  दोड्यूलड  कास्टस  और  सेहयूह्ड

 ट्राइब्स  कमोशन  पर  उस  पर  डिस्कदान  स्टार्ट  करके  पर  भी  डिस्कृशन  आज  दत्म  कर  दे  और

 कल  दोनों  पर  एक  साथ  वोटिंग  हो  कल  साढ़े  तीम  बजे  तक  का  इसके  लिए  प्मय  निर्धारित

 किया  गया  हम  लोगों  को  को  आव्जेक्शन  नहीं  है  लेकिन  सदन  के  पास  समय  नहीं  है  इसलिए

 एक  एप्रीमेंट  हुआ  था  ।  उस  एग्रीमेंट  के  तहत  इसको  साढ़े  तीन  बजे  तक  खत्म  होना  था  लेकिन

 बढ़ते  चार  गत  गये  इसलिए  मिनिस्टर  की  तरफ  से  और  सरकार  की  तरफ  से  समाव  आया  है  कि

 इसको  यहां  पर  रोक  दिया  जाए  और  एजेंडे  को  दूसरी  भआाईटम  पर  हम  चलें  ।  इस  पर  कल  जब  हम

 बोलना  शुरू  कर  जवाब  देगा  क्षुक  कर  उसके  बाद  एक-दो  मिमट  क्लेरिफिकेशन  के  हृप  में  कोई

 सदस्य  बोलना  जाहेंगेतो  चअर  को  यह  अधिकार  रहेगा  कि  वह  समय  दे  लेकिन  डिस्कलन  का

 मामला आज  खत्म  कर  कल  वोटिंग  का  मामला  रक्षा  हि
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 2  आंधी तन

 संमापत्ति  भहोदथ  :  भ्र्भा  के  लिए  नियत  किया  मंया  समय  संमाध्त  है  कथा  है  ।  इसे  बढ़ाया  जा
 सकता  परन्तु  सरकार  ने  यह  अनुरोध  किया  है  कि  बहू  इंस  समय  अगला  कखियेयक  से।मिल  करन

 चाहती  यह्  भी  उप्ती  विषय  से  संबंधित  है  ।

 शत  )

 सभापति  महोदय  :  आप  मुझे  अपनी  बात  पूरी  करने  भी  देंगे  बेर  कहीं  ?  यदि  जाप॑  इसी  प्रकार
 रोक-ड्ोक  करते  रहे  तो  मैं  अपती  बात  पूरी  नहीं  कर  ककक्षी  ।  कृषया  मेरी  बात  रह  सस््कार  का
 प्रस्ताव  विचार  है  कि  उन  दलों  के  सदष्टयों  को  जिन्होंने  भाक्ण  गहीं  दिम्रा  ह ैकल  भायण  देने  की

 अनुमति  दी  मैं  भ्राशा  करनी  हूं  कि  सभा  इस  क्रस्ताव  से  सहक्त  क्षेगी  ।

 ध्रो०  पीौ०  जे०  कुरियत  :  हमारे  दल  में  सिर्फ  दी  वक्ताबंठ  जरूरी  महीं  है  कि  उन्हें  आज
 ही  बोलने  दिया  जाए  बल्कि  कल  मंत्री  महोदय  के  उ्षर  देने  के  पहले  उन्हें  भाषण  देने  को  अनुमति  दौ

 जाए  ।

 शो  सत्वपल्ल  मलिक  :  इस  पर  हम  सहमत

 सभापति  महोदय  :  मैं  विश्वास  करती  हूं  कि  इस  बात  से  सभी  सदस्य  सहमत  मैंने  वहले
 ही  कहा  है  कि  जिन  दल  के  सदस्प  मे  भाषण  नहीं  दिया  है  उन्हें  संक्षप  में  भाथण  देने  का  मौका  दिया

 श्रो  प्यारे  लाल  हाम्ड  :  मैं  संक्ष  प  में  अपना  विचार  रखना  चाहुता  ह  ।  यदि  भाज
 किसी  फो  भाषण  को  अनुमति  दो  जाती  है  तो  यह  उन  दलों  के  सदस्यों  को  दों  जानी  चाहिए  जो  अभी
 तक  नहीं  बोले  हैं  उन  दलों  के  सदस्यों  को  बोलने  को  अनुमति  नहीं  दी  जानो  चाहिए  जो  बोल चुके
 हैं  ।

 ह

 समापति  महोदय  :  आपने  मेरी  बात  को  ध्यानपूवक  महीं  सुना  यह  सरकार  का  अश्ताष

 झरी  सत्य  नारायण  जटिया  ;  मेरा  नाम  इसमें

 सभापति  महोदय  :  द्समें  केबल  भापका  ही  कई  नाम

 क्री  सत्थ  नारायण  अजडिया  :  जब  कभी  मेरा  बोलमे  का  अवसर  आता  है  तो  बाद-विवाद  समाप्त
 हो  थाता  कृपया  मुझे  बोलते  दीजिए  ।

 थी  राव  नाईक  :  यह  इसफाक  को  बात  है  कि  उनके  मामले  में  हमेशा  ऐसा

 होता  मेरा  अनुरोध  है  कि  अन्य  लोगों  की  भांति  उन्हें  भोर  समय  दिया  जाना

 सभापति  महोदप  :  मैंने  अपना  निर्णय  दे  दिया  है  ।  यह  पीठासीन  सभापति  का  विशेषाधिकार  है

 पीढासीन  सभापति  सभी  दलों  तथा  जहां  तक  सम्भव  हो  सभी  सदस्यों  को  बोलमे  के  लिए  समय  देने  का

 प्रथास  करते  इगलिए  मैंने  आप  सबके  विचार  सुन  लिए  जो  कोई  भी  पोठासीन  समापति

 होगा  यपासम्भव  सदस्यों  को  संतुष्द  करने  का  प्रधास
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 अब  यदि  सभा  सहमत  है  तो  हम  अगले  विधेयक  पर  विद्यार

 अनेक  माननोथ  सबस्य
 :  हां  ।

 सभापति  सहोदए
 :  सभा  की  स्वेंसम्मति  से  मैं  अब  श्रो  राम  विल।स  पासवान क्रो  धसात्ती  है

 कि  वे  भारत  के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  सम्बस्धो  विधेयक  पर  विचार  करने  के  परहप्त आओ
 प्रस्तुत

 |  *  #  हा+ ७  ह  टः  आभन  ७. आलमकंः+ःमनममाक

 4.08  स०  प०

 संविधान  विधेषक

 अ्रप्त  और  कश्याण  मंत्रो  राम  बिलास  :  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  --
 के  संविधान  में  और  संशोधन  करने  ब।ले  विधेयक  पर  विच्ञार  किया

 लिमंल  कास्ति  पौठासीन

 सभापति  बहुत  से  माननीय  सदस्यों  पहले  जिस  विधेयक  पर  चर्था  चल  रही  उल्त
 पर  अपने  विचार  रखे  कुछ  मानमीय  एदस्यों  को  कल  भी  बोलने  का  मौका  मिलेगा  |  यह  जो  संविधान
 संशोधन  विधेयक  यह  काफी  महत्वपूर्ण  विधेयक

 इस  सदन  के  सभी  माननोथ  सदस्यों  को  मालूम  है  कि  काफी  अरसे  से  अबुसूचित  भाति  कम
 जाति  आयोग  को  लंवंधानिक  दर्जा  कास्टीट्यूशनल  पावस  सस््टेचुटरो  पावसे  देने  को  मांच  होही
 रही  है  और  |978  में  भी  इस  सदल  में  यहु  संविधान  संशोधन  विज्ञेयक  पेश  किया  गया  मेकिव

 वुर्भाग्य  से  यह  विधेयक  उस  समय  पास  नहीं  हो  सका  ।  फिर  उसके  बाद  दोबारा  1979  में  पह  विश्येयक
 पेश  किया  गया  और  ]9-7-79  को  इस  विशेयक  पर  जिशार  होना  लेकिन  सरकार  के  गिरने  की

 बजहू  से  यह  फिर  रह  गया  ।  आज  [|  वर्ष  के  बाद  यह  संविधात  संधोधत  विधेयक  हत  सदन  में  आया
 है  और  में  मामनीय  सदस्यों  को  इतना  ही  कहना  चाहूंगा  कि  यहूं  सरकार  कटिवद्ध  है  भोर  मे  साफ
 कहना  चाहता  हूं  कि  सभी  दलों  के  माननीय  में  पक्ष  या  विपक्ष  की  बात  नहीं  सभी  दलों
 के  जो  माननीय  सदस्य  ओर  नेता  ऐसे  मामलों  पर  अगर  उनका  सहयोग  प्राप्त  होता  रहा  तो  में
 निश्चित  कप  से  दावे  से  कह  सकता  हूं  कि  उनके  जो  भी  सुझाव  अनुसूबित  जाति-जन
 कमजोर  १र्ग  के  उत्थान  के  उनको  लाभू  करने  का  काम  किया  क्योंकि  ऐसे  मामलों

 नीतिगत  मामलों  खासतोर  से  कमजोर  तथके  के  मामले  में  हम  बहुत  विलंब  कर  बके  43

 साल  का  अरसा  कोई  कम  नहीं  होता  है  भौर  इस  अरसे  के  बाद  भी  जोगों  के  मन  में  निराधा  को  भावमा

 यह  ठीक  नहीं  है  ।  जो  दलित  लोग  जो  अनुसबित  जाति  के  लोग  अनुमबित  जनजाति  के

 लोग  हैं  उनको  अपने  अधिकारों  से  वंचित  रखा  उनके  मन  में  निराशा  की  विछड़ों
 के  मन  अल्पसंरुयकों  के  मन  में  निराधा  की  माबता  में  समझता  हूਂ  यह  से  सिर्फ  सरकार  कै

 लिए  बल्कि  देण  के  लिए  भी  खतरमाम  चीज  इसलिए  जब  सबेरे  बातचीत  हो  रही  थी  तो  रंगा
 साहब  ते  उठकर  इस  मामले  को  दूसरे  सामले  से  जोड़ने  की  कोशिश  की  तो  मुझे  लग  रहा  था  कि  थो sigs  ३

 फ
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 राम  विलास

 कांग्रेस  को  परम्परा  रही  खासकर  इन  तबके  के  लोगों  के  संबंध  में  रही  उसमें  भी  परिवतंन  नहीं
 हो  रहा  है  ।  लेकिन  मु  खुशी  हुई  ।

 प्रो०  पी०  क्रे०  क्रियन  ;  हम  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  चके

 सभापति  महोदय  :  कृपया  बेंठ  जाइए  ।  आपको  भी  कहने  का  मोका  मिलेगा  ।

 क्री  रास  बिलास  पासबवाम  :  में  उसी  के  लिए  घम्पवाद  दे  रहा  सभापति  में  घन्यवाद
 दे  रहा  सवेरे  मुझे  यह  शंका  जरूर  जब  इस  मामले  को  दूसरे  मामलों  के  साथ  जोड़ने  की
 कोशिश  की  गयी  लेकिन  हमें  इस  बात  को  खुशी  है  कि  पक्ष  ओर  विपक्ष  के  तमाम  सदस्य  ऐसे
 मामलों  अनुसूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजाति  तथा  समाज  के  कमज़ोर  वर्ग  के  लोगों  के  मामले
 पर  एक  मत  इसलिए  मेने  कहा  कि  यदि  आपका  सहयोग  हमारे  पास  दो  तिहाई  बहुमत  नहीं

 में  इस  बात  को  मानता  लेकिन  ऐसे  मामलों  पर  आपका  रहा  तो  जो  भी  वायदे  हमने
 जनता  के  सामने  किए  हैं  या  तो  वायदे  नहीं  किए  शायद  आपने  ऐसे  वायदे  किए  हम  ऐसे  सवालों
 को  लाकर  सदन  में  पास  कराने  का  काम  दो  चीजें  हमारे  ॥हुत  से  साथी  कहते  एक  तो

 वह  जिसके  सम्बन्ध  में  कानून  नहीं  बना  हुआ  है  ।  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  कानून  बनाया

 दूसरा  वह  है  जो  कान्त  बना  हुआ  उसका  इम्प्लीमेंटेशन  नहीं  होता  तो  उसको  ल!गू  किया
 जो  समाज  के  दुष्टिकोण  में  व्यापक  बदलाव  की  आवदश्यकता  जिसके  सम्बन्ध  में  हमारे

 धाधियों  मे  कहा  कि  कानून  बना  देसे  से  समस्या  का  हल  नहीं  होता  बल्कि  हमारा  सामाजिक  नजरिया
 बदलना  यह  जो  अनुसूचित  जनजाति  भर  समाज  के  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  का  रावाल

 है  यह  केवल  हितों  का  सवाल  नहीं  बल्कि  यह  राष्ट्र  की  समस्या  समाज  पर  कलंक  है  ओर  ऐसी
 समस्य।/भों  को  उत्ती  दृष्टि  कोण  से  हमें  देखना  चाहिए  ।

 हम  लोगों  ने  अपने  घोषणा-पत्र  में  वायदा  क्रिया  था  कि  यदि  हम  सता  में  आयेंगे  तो  अनुसबित
 जनजाति  को  संवंधानिक  दर्जा  स्टेच्यूटरी  पावर्स  जब  पहुलो  बार  इस  सदन

 में  [0  साल  के  लिए  रिजवेशन  बढ़ाने  का  मामला  मेंने  उस  समय  भी  कहा  कि  सरकार

 इसके  लिए  संकल्पित  में  कह  सकता  हूं  कि  हमारे  पास  चाहे  पांच  साल  का  समय  हो  या  एक  साल
 का  समय  में  चाहता  हूं  कल्याण  मस्त्री  की  हैसियत  श्रम  मम्त्रों  की  हैसियत  भारत  सरकार
 के  अंग  को  हैसियत  से  कि  जो-जो  हमने  जनता  के  सामने  वायदे  किए  हैं  उन  वायदों  को  हम  एक  साल  में

 पूरा  में  एक-एक  करके  इन्हें  गिना  सकता  हमने  कहा  कि  10  साल  के  लिए  रिजर्वेशन  की
 अवधि  बढ़ायो  आप  सब  लोगों  को  सपोर्ट  से  बढ़  गई  ।  अनुसूचित  जाति  और  अनुसचधित  जनजाति
 के  लिए  प्रीबेंशन  ऑफ  एट्रोसिटीज  एक्ट  हेतु  हमने  लॉ-मिनिस्टरी  से  राय  मांगी  ।  उन्होंने  कहा  कि
 राज्य  सरकारों  का  कोई  प्रतिबन्ध  आपके  ऊपर  नहीं  आप  इसका  नोटीफिकेशन  कर  सकते  30
 खनवरी  को  हमने  नोटोफिकेशन  जारी  कर  दिया  कि  अनुसूचित  जाति  ओर  अनुसूचित  जनजाति  आायोग
 को  संबंधानिक  दर्जा  दिया  वह  बिल  हम  पार्लियामेंट  में  ले  आए  यदि  सबका  सहयोग  होगा
 तो  उसको  पास  बहुत  से  साथियों  का  कहना  है  कि  रिजबेशन  का  कोटा  इसलिए  पूरा  नहों  होता

 74



 संविधान  विधेयक जीना  -  —  हे  अब  अं»  लेक  अनजान  िभगगगन  जा

 1912

 इस  43  साल  की  अवधि  क्योंकि  किसो  बरुसर  को  इसके  लिए  डर  नहीं  भय  गहों  भाप
 कहते  है  कि

 उसका  कद  5  फूट  6  इंच  होना  5  फुट  10  इंच  का  लड़का  उपलब्ध  होता  32°
 दंच  सोना  हैना  था  30  इंच  छाती  कहते  हैँ  कि  मेट्रिक  पास  हो  ना  था|  बह  एम०  ए्० पास  मिलता  उसके  बाद  भी  कहा  जाता  है  कि  सटेबल  नहों  यह  भी  कहा  जाता  है  कि
 एबल  नहीं  है  और  योग्य  नहीं  है  ।

 ]

 यदि  अनुसूचित  जतियों  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  उपयुक्त  हम्मीदबार  उपलब्ध  नहीं  होते
 तो  उस  रिक्ति  को  अना  रक्षित  माना  जाएगा  ।

 हमने  सुबह  भी  कहा  था  कि  डा०  अम्बेडकर  साहब  की  जन्म  हाताढदी  इस  बर्ष  मता  रहे
 उसमें  हमने  संकल्प  किया  है  कि  14  अप्रेल  तक  कोई  भी  श्रेणी  या  केटेगिरी  नहीं  बचेगो  |  जहां  अनुसूचित
 जाति  और  अनुसूबित  जनमाति  का  कोटा  है  उसको  पूरा  कर  लिया  जाएगा  ।  हम  यहूं  पर  एक  विधेयक
 ला  रहे  हैं  कि  जहां  जो  उम्मीदवार  होगा  उसको  डोरिजब  करने  +  कोशिश  की  जाएगी  तो  बेसे  ही
 उस  अफमर  को  दंड  दिया  लेंड  रिफार्म  सम्बन्धी  जो  काम  है  उसको  नोबीं  सूथी  में  हाला

 जिस  गरीब  को  जमीन  मिल  जाती  है  उस  जमीन  पर  उसका  अधिकार  नहीं  होता  ।  उसके  लिए

 यहू  विधेयक  ल  या  जा  रहा  है  कि  संविधान  में  संशोघ्रत  करके  नोवीं  सूथो  में  डाला  डस  दिन
 आप  समझ  ज!ऐंगे  कि  भूमि-पति  के  सम्बन्ध  में  कोट  में  जाने  का  अधिकार  नहीं  होगा  ।  उसके  बाद

 जमीन  का  पट्टा  मिलेगा  ओर  गरीब  को  मिलेगा  ओर  वहु  मालिक  बनेगा  ।  उस  सम्दरध  में  जो  दिक्कत

 भ्ाएगी  उसको  भी  हम  देश

 भरी  जगपाल  सिह  :  मेरा  सुकाव  यह  है  कि  पट्टा  देने  के  बाद  केस  लड़ने  की  जिम्मेदारी

 सरकार  की  होनो

 की  राम  बिलास  पासवान  :  उसको  देश  जो  मी  अच्छा  सुझ/व  होगा  उख  परभोर
 उसको  भी  इम्पलीमेंट  करेंगे  और  गौर  प्रिवेर्शन  भाफ  एट्रोस्िटीज  एक्ट  के  तहत  12500

 जिलों  के  बारे  में  हमने  राज्य  सरकारों  को  लिखा  है  कि  जिलों  में  स्पेशन  कोर्ट  का  गठन  किया  जाए

 जहां  भी  अ्रमुसूचित  जाति  ओर  अनुसूधित  जनज।तियों  पर  जो  अत्याचार  उसके  लिए  भी

 कोट  हो  |  राजस्थान  में  30  परसेम्ट  जो  जिले  बच  हैं  उनको  15  जून  के  अर्दर  बहां  भी  गठन  करथा

 हम  जानना  चाहते  हैं  कि  कौन-सा  जिला  है  और  उसका  तामकया  यह  हम  करने  था  रहे

 Zio  अम्बेडकर  साहब  को  भारत  रस््न  की  उपाधी  दी  गई  ।  इससे  सरकार  का  दर्जा  बढ़

 जिन्होंने  संविधान  को  बताया  तो  43  साल  के  आद  भी  भारत  रत्स  की  उपाधि  नहीं  दो  थो  पहले

 काम  करना  चाहिए  उसको  करने  का  काम  किया  डा»  अम्बेडकर  साहब  की  तस्वीर  सेस््ट्रल

 हाल  में  लग  चुकी  अपने  मावण  या  वक्तव्य  में  जो  भी  शुराव  भाप  ठस  सुझाव  को  भानने

 का  काम  करेंगे  ।  जो  सफाई  मजदूर  हैं  जिनको  गाली  के  नाम  सं  म्ंगी  के  नाम  से  कहा  जाता  उनको

 आज  तक  सफाई  मजदूर  का  दर्जा  नहीं  दिया  जो  3900  शहर  हैं  उनमें  भी  सिर  पर  सफाई  मधदूर
 वैखाने  ढोने  का  काम  करते  हमने  4)  साल  के  बाद  संकरप  किया  है  कि  हम  अबले  तोन  साकों  में

 सफाई  मजदूरों  को  दूसरे  काम  में  भर  उसके  बाद  यो  क्राव  काम  है  उसको  बन्द

 १$
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 उसकी  जगस  पलझ  लेट्रिन  ओर  सुलभ  शौचालय  की  व्यवस्था  क्योंकि  जिस  कारण  वे  अछूत  बने
 ये  बहू  कारण  ही  न  भापको  मालूम  करोल  ब!ग  में  भ।प  चले  जायें  तो  देखेंगे  |क  वहां  जो  जुता
 बनता  है  उसकौ  कीमत  25  रुपये  होती  मजदूर  को  मजदरी  मिलती  है  बारह  रुपये  और  लंदर  की

 कोमत  झाती  है  बारह  पर्चीस  रुपये  का  जता  बाजार  में  150  रुपये  गे  मिलता  यह  सवा
 सौ  रुपये  कोत  बीच  में  कमः  रहा  है  इसलिए  सरकार  ने  फेसला  किया  है  कि  को-अपरेटिव  सोस|इंटी
 बनांधेंगे  भोर  सीधे  वहां  से उसका  माल  लेकर  उसको  पंसा  देंगे  ओर  जो  फायदा  होगा  बहु  गरीब  को

 सौधे  होगा  और  इससे  लोगों  को  भी  कम  दामों  पर  जूता  मिलेगा  ।

 इसी  तरह  से  लाब्ोों  लोग  काटज  इंडस्ट्री  में  लगे  हुए  लेकिन  वे  वहां  मजदुर  के  रूप
 में  काम  कर  रहे  7,  मालिक  के  रूप  में  सरकार  की  नीयत  इस  सम्बन्ध  में  माफ  हमने  जो
 बायदे  किए  थे  जनता  से  हम  चाहते  महोंने  में  एक  वादा  पूरा  करते  ओर  कहते  कि  6  महीने  में

 एक  काम  हो  गया  ओर  अब  इसरा  काम  अगले  6  महीने  में  लेकिन  हम  चाहते  हैं  कि  जितनी
 थल्दी  हो  सके  हम  जनता  के  सामने  किए  गए  वायदों  को  पूरा  इसीलिए  हमने  एक  साथ  तीन-तोन
 विधेयक  यहां  रख  एक  तो  बोद्धिस्ट  उससे  बाद  अनुसूचित  जाति  ओर  जनजाति  का  उप्तके  बाद

 भूभि-सघार  का  ।  ये  तीनों  विधेयक  समाज  के  उन  वर्गों  के  लिए  हैं  जो  अनुसूचित  जाति  भोर  जनजाति
 तथा  डुबंल  बर्ग  के  लोग  जिनको  हजारों  सालों  से  दबाकर  रखा  जिनके  पांव  भोर  हुथ  में

 बेडिमां  बंघ  दी  जिनकी  आवाज  को  कुचला  गया  ओर  जो  काम  करने  वाले  लोग  थे  भोौर  जिनकी
 डिग्निटी  आफ  लेबर  होनी  लेकिन  उनको  सबसे  नीथा  समझकर  रखा  गया  इसका  नतीजा

 यह  हुआ  कि  उनके  साथ-साथ  भारत  देहा  भी  नीचे  जाता  इसलिए  हमने  सकल्प  लिया  है  कि  हम
 इनको  डिग्निटी  आफ  लेबर  देंगे  ।  जो  समाज  का  असली  नारा  है  कि  कमाने  वाला  कमाएगा  लूटने  वाला
 जाएंगा  और  नया  बैमाता  इसकी  तरफ  हम  भागे  इंसलिए  आापंके  सामते  यह  संविधान
 संशोघन  विवेयक  लाया  है  जिसमें  अनुसूबित  जाति  और  जनजाति  के  आयोग  को  संवेध।निक  दर्जा
 देने की  बात  है  ।

 मैंने  गत  दिसम्बर  में  भी  इसो  सदन  में  भो  कहा  अभो  दो  चीज  चल  रही  हैं  एक  तो  भनुस  चित
 जाति  और  जनजाति  आयोग  ओर  दूसरे  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  भायुक्त  का  अफिस  ।  लेकिन
 काम  कुछ  नहीं  ही  रहा  रिपोटिंग  का  काम  तो  ईमानदारी  के  साथ  होता  लेकिन  संसद  को
 समय  पर  रिपोर्ट  नहीं  दी  जाती  भगर  रिपोर्ट  ससद  में  पेश  हो  जाती  है  तो  उप्त  पर  बसस  नहीं  होती

 भगर  बहस  हो  जाती  है  तो  फोई  पावर  नहीं  जसे  चोर  चोरी  करने  जाता  हैतो  अपने  साथ
 रोटी  ले  जाता  अगर  कहीं  से  भावाज  भाये  तो  कुत्ते  को  रोटो  का  टुकड़ा  डाल  देता  जिससे  चोर
 चोरी  करता  रहे  ओर  कुत्ता  रोटी  खाता  रहे  |  पार्षबीं  योजना  में  एक  हार  करोड़  हपये  खच  किए
 छठो  योअता  में  पाँच  हजार  करोड़  रुपये  खचं  किए  और  सातवीं  योजमा  में  10  हजार  करोड़  रुपये
 ले  कर  लेकिस  इस  सोलह  करोड़  रुपयों  के  खथ  करने  के  बावजूद  भी  हम  अभी  तक  सोलह  लाख
 शांदिवार्सियों  को  गरीबी  को  रेक्षा  से  ऊपर  नहीं  उठा  सफे  ।  इसलिए  हमने  निणंय  लिया  है  कि  जो
 भी  औदिवांसी  लीगों  के  विकास  पर  छंर्चा  किया  जाएंगा  सीध  आदिवासो  को  इसका  लाभ  यट
 नहीं  कि  तेशनेल  हाई-थे  बेस  रहा  है  उसमें  उसका  हिस्ता  तो  हो  लेकिन  वास्तव  में  उसको  उससे  अलग
 कर  दिवा  बिजली  दी  मई  आदिवांसी के  नाम  लेकित  उसके  गांव  में  पोल

 भीरि  दूसरे  गाज  में  बिजली  दे  दी  जाती  है  माम  भादिवांसी  का  रहता
 तक  नहीं  लैये
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 हस  देश  में  नेताओं  ओर  नीति  की  कमी  नहीं  सबसे  बड़ी  कमी  है  नीयत  को  ।  जद  तक
 नीयत  साफ  रहीं  होगी  तब  तक  कुछ  नहीं  इसलिए  बितने  भी  मेरे  साथो  बोले  हैं  थे  अ।कर  हमसे
 कहें  कि  सरकार  मे  यहू-यह  काम  किये  हैं  ओर  आपको  यह-पहु  काम  करने  चाहिए  तो  हमें  इस  पर
 प्रसस्तता  होगी  ।  इसो  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  हम  अनुश्रृचित  जाति  और  जनयआाति  के  आयोग  को  अपकढ़े
 साभनते  सैकर  भावे  हैं  भौ  उसको  पावरकुल  बमाता  चाहते  हमने  हसके  अध्यक्ष  को  केशिनेट  मंत्री  का
 दर्जा  दिया  है  जबकि  पहले  रंक  शिव  स्तर  का  इसके  ठपाष्यक्ष  को  भी  हमने  भारत  श्वरकार  के
 राज्य  मंत्री  के  धरा3र  दर्जा  दिया

 बहू  जाकर  न  सिरे  जांच  का  काम  इस्बेस्टोगेशन  काम  करेगा  ।  बल्कि  एग्ज।मिन  भी
 करेगा  वहू  सम्मन  कर  सकता  है  र/ज्य  ओर  केम्द्र  का  जो  प्लान  योजना  अयोभ  के  साथ  बैठकर
 विच्वार-विमहांं  करेगा  हमने  पहले  ही  इस  शदन  में  था  कि  अ।दिव।भियों  के  इस्ट्रेस्ट  की  रक्षा  कै  लिए
 जो  प्लानिंग  जो  भी  बड़े-बड़े  प्रामेक्ट  बनेंगे  आदिवाधियों  कै साथ  बंठरफर  उस  बारे  भे  पहुते  निभेष
 लेकर  साफ  करना  पड़ेगा  ।  यह  नही  कि  प्राजेक्ट  बन  गया  धनबाद  प्र।जेक्ट  बन  हुआरो  में
 और  अादिव।प्तियों  को  वहां  से  ठजाड़  दिया  न  मुमाबजा  मिला  और  न  नौोकरो  मिली  ओर  जिसको
 जमोन  वे-बे  घरब।र  हो  गये  ।  बढ़-बढ़  प्रोजेक्ट  उसके  लिए  अभिशाप  बन  रहे  इसलिए

 हमने  कहा  कि  हमारा  कमोदान  इस  सारो  चोजों  में  जायेगा  ।  जहां-जहां  एट्रोसिटीज  का  भामला

 जहां  कहों  भी  रिजबेंदन  का  कोई  मामला  जहां  जुहम  अत्याचार  का  मामला  इत  स।री  की  सारी
 थोजों  में  कमोशन  को  अधिकार  दिया  है  भोर  जो  कुछ  अधिक।र  छूट  गये  हमने  उसको  लिक्ष  दिया  है
 कि  यदि  आवश्यकता  पड़ भो  तो  श्रथय-सखमय  पर  राष्ट्रपति  अपनी  *'

 क्री  सो०  के०  जाफर  हरीफ  :  जो  कुछ  भी  आप  अप्िका र  दे  रहे  उससे  हमें
 छशी  है  लेकित  एक  बात  जोड़ना  चाहते  हैं  फ़ि  कांफिडियंशल  रिपोर्ट  को  उनको  लिखने  का  अधिकार
 दिया  जायें  ताकि  वे  और  अच्छा  काम  कर  सकें  ।

 भरी  राम  बिलास  पासवान  :  ठोक  आपने  सही  बात  वही  है  ओर  आपके  भाने  के  पहले

 हमने  कहा  ।  इसके  साथ-साथ  हुम  पहली  बार  दण्ड  विधान  में  रखने  रहै  हैं  और  द०्ह  विधान  कु  साथ

 प्रधानमस्त्री  के  नेतुश्व  में  मर्त्रिमण्डल  की  एक  कमेटी  दी  गयी  है  भोर  संक्षेट्री को  भी  एक  भलत  से

 कमिटी  बना  दो  गयी  है  छो  प्रत्येक  तोस  महीने  की  स।रो  चीजे  मालिटर  और  उसके  बाद  हम  यह

 नहीं  चाहते  कि  14  1991  जिस  दिन  साहेब  अम्बेडकर  को  |00वों  बयम्ती  उस  दिन

 एक  भी  सीट  डिरिबर्ध  नहीं  रहनो  चाहिये  ।  एक  भी  बरफलाग  नहीं  रहना  इस  भक्ष्य  के  साथ  हम
 भागे  बढ़  रहे  हम  भी  कर  रहे  हैं  कि  तू  कि  आपने  देशा  था  कि  प्रिवियस  गढनंमंट  ते  का
 था  कि  तीन  महीने  में  रिजवेशन  का  कोट  पूरा  कर  अब  तीन  महीनों  में  बेफलाग  पूरा  हो  सकता

 था  तो  43  साल  में  पूरा  क्यों  महीं  हुआ  ?  हमारे  सामने  यह  नहीं  आपकी  सिधत  पर  फोई  शंका

 मेरा  काम  है  कि  जी  काम  43  साल  में  नहीं  हुजा  १ह  3  महीने  में  किया  जा  सकता  है  ।  इसलिए

 हमारा  हौसला  बढ़ा है  कि  जब  आपने  तीन  महीने  का  लक्ष्य  रक्षा  तो  हमने  कहा  कि  एक  लाल  के  अदर

 में  प्रत्येक  तीस  महीने  के  अध्तवेत्त  बल  भोर  के  कितने  टोटल  कर्मचारी  उसमें

 अभुध्तचित  श्ाति  की  संसु्या  कितनी  उसके  अंगुपात  में  जो  संक्या  बही  बैकभाय  माना  जायेगा

 इंसी  शक्ष्य  को  सेफ र  हम  चल  रहे  हैं  ।

 हमने  पेह  भी  फ़रेसला  लिया  है  कि  ऐसी  बहुत  सी  जातियां  हैं  यो  अनुसूचित  जाति  को  श्रथी  में

 तहों  आप  जानते  हैं  कि  पहले  नो  कामून  बना  वह  राष्ट्रपति  के नोटिफिफलन  से  एक  आषार  कामूत
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 राम  विलास

 बनता  है  कि  अमुक  स्टेट  में  अमुक  जाति  अनुसूचित  जाति  या  अनुसूचित  जनजाति  की  है  ।  दूसरी  बार

 जब  उसको  कुछ  संशोघन  करना  होता  बढ़ाना  या  घटाना  होता  है  तो  यह  अधिकार  पालियामेंट  को

 होता  है  ।  पिछली  सरकार  ने  पालियामेंट  में  जो किसी  कारणवश  निर्णय  लिया  था  कि  इसको  आवश्यकता

 नहीं  हमने  मन्त्रो  पद  संभाला  तो  प्रत्येक  स्टेट  से  बहुत  सी  एप्लोकेशन  अ।यी  हैं  कि  हम।रे  यहां  अमुक
 जाति  की  हालत  अनुसूचित  जाति  से  भी  बदतर  है  या  उनके  साथ  जातिगत  आधार  पर  भेदभाव  होता  है
 बहु  जाति  अनुसूचित  जनजाति  में  हैं  लेकिन  किसी  कारणवदा  नहीं  रश्ली  गयी  बहुत  जगहों  पर  लोगों
 मे  बतलाया  कि  एक  ही  जिले  में  दोडल्ड  कास्ट  है  तो  दूसरे  में  वह  शेडल्ड  कास्ट  नहीं  इसी  प्रकार

 एक  जिले  में  शेडयल्ड  ट्राईब्स  है  तो  दूसरे  में  दो  इयूल्ड  ट्रईब्ज  नहीं  स्टेट  सरकारों  ने  बहुत  सारी  जगहों
 पर  रिकेमेंडेशन्ज  किये  हैं  मौर  जो  भो  रजिस्ट्रार  जनरल  ने  अनुमोदित  कर  दी  हमने  ऐसे  मामले  पर

 से  विचार  करना  शुरू  कर  दिया  है  ओर  हम  सूनियां  बना  रहे  हैं  भौर  उन  सूचियों  को  फाईनल
 करने  से  पहले  राज्यों  से  आये  हुए  माननीय  सदस्यों  से  अपील  करना  चाहते  हैं  कि  हमने  राज्यों  क  मुझ्य
 सन्त्रियों  को लिखा  है  कि  आप  दुबारा  एग्जामिन  करके  जो  जातियां  छूट  गयी  उनको  मेजने  का  काम

 कीजिये  जिससे  हमें  सहुलियत  हो  सके  ।  इसके  अलावा  यदि  माननीय  सदस्यों  को  कोई  जानकारी  हो
 या  नालेज  हो  कि  आपके  राज्य  में  कोई  आति  अनुसूचित  जाति  या  अनुश्नचित  जनजाति  के  लायक  हो  तो
 उतके  नाम  भी  भेजने  का  काम  कीजिए  ।  निदिच्रत  कप  से  हम  उसे  देखने  का  काम  साबयों  से
 मैंने  पहले  हो  कह  दिया  है  ।

 क्री  राजेस्तर  अग्निहोत्री  :  कया  आपका  लक्ष्य  इस  काम  को  एक  वर्ष  में  पूरा  कर  देने का रा

 श्री  राम  बिलास  पासबान  :  हमारा  लक्ष्य  तो  इस  साल  दिसम्बर  तक  ही  पूरा  कर  देने  का

 लेकिन  आपके  सुझाव  भी  तो  हमें  तभी  कुछ  हो

 शो  राजेख  अग्मिहोत्री  :  सारा  सारी  मशीनरी  आपके  पास  मैं  चाहता  हूं  कि आप

 इसे  समयबठ्ध  कीजए  ।

 क्री  हरभजन  लाक्षा  :  इन  लोगों  के  सामने  एक  आम  दिक्कत  यह  भरा  रही  है  कि

 इनकी  कांफोर्डेश्पल  रिपोर्ट  कोई  ब्राह्मण  जाति  का  व्यक्ति  लिखता  है  ओर  वह  कभो  इन  लोगों  की  रिपोर्ट

 को  सही  नहीं  लिखता  ।  मेरा  सुझाव  है  कि  अनुसूचित  जति  और  जनजाति  के  लोगों  को  काॉंफीडेंद्यल
 रिपोर्ट  कोई  दूसरी  जाति  का  व्यक्ति  न  लिखने  इसकी  व्यवस्था  भी  आप  इस  बिल  में  कर  दें  ।

 क्रो  राम  बिलास  पासवान  :  उत्तके  लिए  तो  हमने  पहले  ही  फंसला  लिया  हुआ  है  कि  जहां  कहीं
 नीति  विषयक  मामला  जहां  अप्वाइंटमैंट  होता  जहां  इन  लोगों  का  प्रोमोद्न  होता  जहां  नीति

 तय  की  जाती  उन  तमाम  जगहों  पर  समाज  फे  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  अनुसूचित  जाति/जनजाति
 के  लोगों  को  उचित  प्रतिनिधित्व  दिया  यह  फंसला  हमने  पहले  ही  ले  लिया  फिर  यह
 हुमारा  अन्तिम  निर्णय  नहीं  अभी  तो  मैं  सदन  के  विदारार्थ  यह  बिल  रक्ष  रहा  इस  पर  अभो

 बहस  होनी  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  अभी  एक  एक  हॉंका  पूछते  रहेंगे  और  मैं  जवाब  देता  रहूंगा  तो
 इसका  कहीं  अम्त  नहीं  हो  सकता  ।  इस  बिल  पर  जाप  सभी  दलों  के  माननीय  सदस्य  बोलें  अपने-अपने
 विचार  आपके  जो  सुझाव  यहां  उनका  उत्तर  मैं  अस्त  में  दू
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 भरी  राम  बिलास  पासवान  :  अभी  तो  मैं  सिफ़े  इस  बिल  को  सदन  के  विध्ारादं  प्रस्तुत  कर  रहा
 हूं

 क्री  छविराम  अगंल  समापति  आज  स्थिति  यह  है  कि  अनुसूचित  जाति/अनजाति
 के  लोगों  को  न  तो  राज्य  सभा  विधान  परिषद  विधान  सभाओं  में  जमगणना  के  अनुपात  में  कहों  रिजयेंशन
 मिल  रहा  है  ओर  न  आपके  नीच  लोक  स्रभा  सचिवालय  में  मनसूचित  जाति/जन  जाति  का  भारक्षण
 का  कोटा  पूरा  किया  जा  रहा  यहां  तक  कि  राष्ट्रपति  उपराष्ट्रपति  सचिवालय  प्रधान
 मन्त्री  सश्चिवालय  और  स्वयं  अपके  सचिबालय  में  अरक्षण  की  पूरी  व्यवस्था  नहीं  दिहनो  राजधानी
 में  पालोटीकल  आरक्षण  की  उचित  व्यवस्था  नहीं  फिर  भाप  इसरी  जगह  सारे  देश  में  मोकरियों  में
 कंसे  अारक्षण  दिला

 क्री  राम  बिलास  पासवान  :  सभापति  माननीय  सदस्य  में  भो  कुछ  कहा  भभी  कुछ
 कांग्रेस  के  सदस्यों  ने  भी  हुन्मदेब  नारायण  जो  ने  भी  कहा  ओर  इसमें  कोई  दो  मत  नहीं  हैं  कि  यह
 सदन  सर्वोपरि  है  ओर  सभी  माननीय  सदस्य  जब  अपने-अपने  दलों  के  थोच  बंठकर  बातचीत  १२रगे  भौर
 तय  उसे  मानने  में  सरकार  को  कोई  आपत्ति  नहीं  होगी  ।  आप  जानते  हैं  कि  जब  हम  कुछ  निर्भय
 लेकर  उसे  आगे  बढ़ाते  हैंतो  हमारे  यीच  उत्त  विषय  पर  सबंसम्मति  होती  पदि  मैं  ऐसे  कहूँ  कि  हमें
 रन  भी  बनाने  पड़ते  है  और  अपनी  विकेट  भी  बचानी  पड़ती  है  तो  कोई  अतिशयोक्ति  नहीं  होगी  ।  हमें
 किसी  तरह  की  आपत्ति  नहीं  है  ।  यहां  जितने  राजनंतिक  दलों  के  हमारे  माननीय  साथी  वे
 अपने  दल  में  इस  बात  को  तय  कर  सरकार  को  उसमे  कोई  अ।पत्ति  नहीं  अगंस  यदि
 सरकार  की  तरफ  से  कोई  प्रोपोजल  या  बिल  जायेगा  तो  उप्तमें  हम  विधिवत्  उम्हों  चोजों  को  शामिल

 कर  सकते  हैं  जिस  पर  तमाम  पक्ष  के  लोगों  की  एक  राय  बितस  पर  कांग्रस  आपकी

 लैफ्टिस्ट  सभी  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त  इसलिए  चाहे  राज्यसमा  में  रिजर्वेशन  का
 मामला  विधान  परिषदों  में  रिजरवेशन  का  मामला  नाहे  जोवन  के  किसी  अस्य  क्षेत्र  में  रिजवंशन

 का  मामला  बल्कि  हम  तो  चाहते  हैं  कि  प्राइवेट  सेक्टर  में  भी  इन  जातियों  के  लोगों  को  भारक्षण

 मिले  क्योंकि  चहां  जहां  सरकार  पैसा  देतो  जहां  जहां  सरकार  का  पेश्धा  जाता  वहां  जमह्
 रिजवेशन  का  सिस्टम  लागू  होता  परग्तु  ये  सारी  री  सारी  श्ोजें  तभी  तय  होंगी  जब  तमाम

 साथियों  के  बीच  आम-सहमति  हो  जाये  ।

 भ्रो  छविराम  अमल  :  समापति  मानमीय  मन्त्री  जो  सदन  में  जो  घोष  भाएं  कर  रहे  उसका

 कोई  आधार  प्रतोत  नहीं  होता  क्योंकि  यहां  राक््य  सभा  में  भी  आरक्षण  महीों  कई  जगहों  पर  आरक्षण

 नहीं

 सभापति  भहौदय  :  नहीं  ।  भाप  बेठ  जाये  ।

 बथान  )
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 सभापति  महोदय  :  आपको  बेठना  मैं  शा  हूं  आाप  बंठ  इसमें ओर  र्मकक्षत

 नहों  होना  चाहिए  ।  आप  वाद-विवाद  का  उत्तर  भी  देंगे  ।  पदि  सभी  प्रदनों  का  अभी  उत्तर  दिया  जाता

 है  तो  फिर  वाद-विवाद  का  उत्तर  देने  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  क्या  भाप  इस  तरह को  बातें  चाहते  हैं  ?

 अब  से  लेकर  उनका  भाषण  समाप्त  होने  तक  कोई  सदस्य  बीच  में  न  बोले  ।  उसके  बाद  सदस्य

 बहुत  से  सबास  होंगे  ओर  मंत्री  महोदय  उतर  देंप  ।

 करी  छषिराम  भरगंल  :  मैं  सिफे  एक  प्वाइंट  जानना  चाहता  हु  ।

 सभाषति  महोदय  :  यू  प्लीज  सिट  ऐसे

 को  राम  विलारू  पासबान  :  सभापति  मैं  माननीय  सदस्य  की  भावताओं  को  कद  करता
 उनकी  एक्मपंक्टेशन्स  बहुत  अधिक  है  श्लोर  होनी  भी  लेकिन  आप  चाहते  हैं  कि  लम्बे  समय

 से  चली  आ  रही  कमी  को  एक  ही  समय  में  पूरा  कर  ऐसा  कंसे  हो  सकता  अभी  हमारी  सरकार
 को  सत्ता  में  भाये  6  महीने  हो  हुए  कया  आप  हमसे  उम्मीद  करते  हैं  कि  हुम  सब  कुछकर  इस

 सम्बन्ध  में  आपके  जो  सुझाव  कुछ  प्रस्ताव  हमारे  पास  पहले  से  विचाराधीन  इसके  अलावा
 सभी  पोलिटिकल  पार्टीज  बातचीत  जो  भी  सुकाव  हमें  मेने  पहले  ही  कहा  है  कि  सरकार
 ओपन  दिमाग  जो  चीज  वह  करते  जा  रही  हमने  अपने  चुनाव  घोषणा  पत्र  मंसीफेस्टो  में
 जो  बायदे  किये  उनको  एक-एक  करके  हुम  पूरा  करते  जा  रहे  हैं  और  एक  वायदे  की  पूर्ति  के  बाद
 ऐसा  नहीं  होता  कि  हम  दूसरी  किसी  चीज  पर  विचार  ही  नहीं  इसलिए  में  चाहुंगा  कि  श्राज  जो
 मेंने  इस  विषय  का  थोड़ा-सा  विस्तार  कर  दिया  इसको  दृष्टि  में  रखते  यह  जो  विधेयक  यह  बहुत
 ही  छोटा  क्थियफ  इसके  द्वारा  अनुसूचित  जाति  एवं  जनजातियों  को  सांवंधानिक  दर्जा  दिया
 उसको  स्टेटयूटरी  पावस  दी  जायें  जिससे  कमीशन  अधिक  से  अधिक  सशक्त  हो  सके  और  कमीशन  सक्षम
 तरीके  से  काम  कर  इसके  लिए  यह  आया  इसी  अशा  भर  उम्मीद  के  मैं  सभी  साथियों
 से  अनुरोध  करता  हूं  कि  दलगत  राजनीति  से  ऊपर  इस  पर  सुमाव  दें  और  कंस्ट्रक्टिव  सुक्राव
 दें  और  इस  संविधान  संघोघन  को  जो  दूसरी  बार  नए  रूप  में  काया  पारित  करें  ।  सन्  1978  में  यह
 पहली  बार  आया  तब  पारित  नहीं  हो  सका  ।  बारह  वर्ष  के  बनवास  के  बाद  अच  फिर  यह  विधेयक
 आया  है  ।  इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  सभी  पक्ष  के  साथो  इसका  स्वागत  करंगे  और  इसको  पारित  करने
 का  काम  करेगे  |  मैं  आपके  विचारार्थ  इसको  रखता  हूं  ।

 ]

 सभापति  महोदय  :  श्री  गिरधारी  लाल  भागंव  का  एक  संक्षोधषन  क्या  वे  अपना  हंसोघन
 पेश  कर  रहे  हैं  ?

 रो  गिरणारी  लाल  जागंब  :  मैं  प्रस्ताव  करता

 विधेयक  पर  31  1990  तक  राय  जानने  के  लिए  उसे  परिचाककित  किया  जाये  ।”

 फ्रोण  एन०  जो०  रंगा  :  सभापति  मंत्री  मझेदय
 ने

 अपने  भावश् के  शुरू  में
 ही  कोई  जिक्र  किया  मुझे  लगता  है  कि  वे  किसो  गलतफहमी  में  यह  न  समझें  कि  हम
 इन  पिछले  या  के  विरोध  में  हम  कार्यक्रम  में  परिवर्तन  के  विरोधी  हैं  ।  सभावसात

 80
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 पिछले  शुक्रवार  को  हो  जाना  चाहिए  हमें  इसके  विस्तार  के  लिए  सरकार  से  सहमत  होता  पढ़ा
 ताकि  इन  विधेयकों  पर  विच्वार  किया  जा  सके  और  उन्हें  पारित  किया  सके  ।  उन  पर  पहले  ही
 विचार  कर  लिया  जाना  ओर  पारित  कर  दि4ा  जाता  चाहिए  था  ओर  ऐसा  नहीं  किया  जा  सका  |  तय
 बे  ओर  बबत  मांगने  लगे  ओर  हमें  उनसे  सहमत  होना  पड़ा  ।  हमने  उनसे  कहा  कि  उतने  पन्नों  को
 पटल  पर  रख  दो  ओर  हम  सभी  के  लिए  समा  के  का  रोअ।र  को  इस  विधेयकों  पर  विचार  करने  ओर
 पारित  फरने  के  लिए  बढ़ाने  के लिए  सहयोग  देने  हैतु  सरकार  से  सहमत  होना  हमसे  यह
 अपेक्षित  नहीं  किया  जां  सकता  कि  हुम  इन  विधेयकों  के  विरुद्ध  पक्ष  में  उनका  ऐसा  रहना  अनुचित
 है  ।

 को  रात  बिलास  पासवात  :  मैंने  ऐसा  महीं  कहा  ।

 प्रो०  एन०  जो»  रंगा  :  जहां  तक  विधंयक  का  सम्बन्ध  है  हम  सामास्यतथा  उनके  पक्ष  में
 इसीलिए  हम  उनके  साथ  सहयोग  करने  के  लिए  तंयार  हो  गए  |  किन्तु  पहू  निर्दिष्ट  अववि  से  अधिक
 समा  को  बढ़ने  का  मुह  है  ।  इसीलिए  हमने  यह  विशेष  शत्त  रख  दी  |  यह  शर्त  कोई  नई  नहीं  पहले
 भी  हम  ये  मांगें  करते  आए  हमारी  मांग  घी  कि  सभी  पत्र  सभा-पटल  पर  रखे  सरकार  ते

 कहा  पन्रਂ  हम  बोले  तो  वे  बोले  कुल  कागज  लापता  तो  जो  भी  कावजात

 उन्हें  पूरा  कर  दो  ।  किस्तु  कृपथा  भगवान  के  लिए  वही  साराढेर  सभा-पटल  पर  ला  रखिए  |  वे  अब
 भी  ऐसा  कर  सकते  अन्यथा  आप  हमारे  लिए  मुदिकलात  पदा  कर  दंगे  ओर  हमारे  लिए  भी  इसे

 तामुमकिन  बना  हम  नहीं  जानते  मगर  हम  उन्हें  पहले  आगाह  कर  चुके  ये  श्वास  बात  है  ।

 इसलिए  मैं  नहीं  चाहुता  कि  मेरे  माननीय  भित्र  अथवा  सभा  इस  भश्रम्त  में  यही  अम  पाले  रहे  कि

 अनुसूचित  अनुसूचित  जनजातियों  और  पिछड्े  वर्गों  भादि  इत्य।दि  को  दिए  जाने  हेतु  ध्ररकार
 वांछित  विभिन्न  विशेष  धिकारों  की  अवधि  बढ़ाने  के  विशड्ध

 जहां  तक  इस  विधे  क  का  सम्बन्ध  हम  इसके  पक्ष  में  श्द  की  बात  है  कि  इतना  भर

 कहने  में  उन्होंने  इतना  समय  वर्बाद  कर  दिया  ।  अब  तक  पिछड़े  बर्गों  अनुसूचित  जातियों  भोर  अनुकूलित
 जनज।तियों  सम्बन्धी  आयोग  का  सदस्य  कौन  निर्वाचित  होता  आया  है  उनमें  से  अधिकांश  सदस्य

 पिछड़े  हरिजनों  ओर  अनुसूचित  ज  तियों  के  भस्य  लोगों  को  दूर  रक्षा  गया  था  ये  स्थय  ही

 इससे  यचते  रहे  |  तु  इसके  बावजूद  भायोग  के  पास  पर्थधाष्त  शक्तियां  महीं  थी  ।  इसीलिए  हासांकि

 बे  इस  बात  को  लेकर  अनेक  बहुत  उपयोग  अध्ययन  कर  रहे  थे  कि  वे  सब  स्थान  तथा  वे  सब  घटनाओं

 का  ब्योरा  क्या  है  जिनमें  इन  अभागों  से  हुर्यं  वहु।र  किया  बहां  इन  रिपोर्टों  ओर  सर्वेक्षणों  के

 बावजद  जोकि  सरकार  को  प्रस्तुत  किये  जा  चुके  हमारी  करोड़ों  की  साथ  ही  भादिव।ध्वियों

 और  हरि  जनों  को  स्थिति  में  सुधार  नहीं  हुमा  है  ।  हम  बआापोग  की  सिफारिशों  पर  न  तो  किस्ो  राज्य

 सरकार  और  न  ही  भारत  सरहार  ने  सन््तोषजबक  ढंग  से  अमल  करने  हेतु  आवश्यक  कदम  डठाए  ।

 इसीलिए  मेरे  माननीय  मित्र  -  जिनमें  अनेक  इस  भोर  भ्रौर  अनेक  उस  भोर  हैं  --  इस  बात  को  लेकर

 झोर  कर  रहे  हैं  ओर  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  इस  आयोग  को  अवश्यक  शक्तियों  से  शम्पस्न  कर

 एक  सांविधिक  निकाय  का  दर्जा  दिया  जाए  ओर  अधिकांक्ष  मामलों  में  र|ज्य  सरकारों  के  सहयोग
 मोर  मदि  जरूरत  हुई  तो  कतिपय  मांगों  में  वे  शि  कायतों  को  दूर  करने  के  लिए  और  हमारे  इन  करोड़ों

 अभागे  देशवासियों  की  कठिताइथां  कम  करते  के  लिए  आवश्यक  कदम  उठ  सके  |  हमसे  भांग  करते

 आए  है  किस्तु  किसो  फिर  भी  किसी-म-किसी  कारणवहा  हुमारे  हरिजत  हमारे  अाधिवासी

 विधायक  भोर  हमारे  वि।भम्त  राजनीतिक  दल  अपने  सर्वोत्तम  इरादों  के  बावजूद  साथ  ही  सभा  के  कार्य
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 की  अधिकता  के  कारण  निर्णय  लेने  अथवा  पहुल  करने  में  असमथ  रहे  अब  सारा  श्रेय  श्री  पातवान
 को  जाता  है|  वे  पहले  इस  ओर  विपक्ष  की  भोर  बंठा  करते  थे  ।  मैं  हस  लोगों  के  हितों  के  लिए  उनकी
 जबरदस्त  हिमायत  की  सराहना  क्या  करता  था  और  मुझे  खुशी  है  कि  उन्हें  सरकार  में  बहुत  महत्वपूर्ण
 पद  मिल  गया  वे  इस  विधेयक  को  लाये  हम  सभी  इस  विधयक  के  पक्ष  में  हम  चाहते  हैं
 कि  यह  पारित  हो  किन्तु  इसका  अर्थ  यह  नहीं  हुआ  कि  हम  इन  अभागों  को  आवश्यक  सेवाएं  प्रदान
 करने  ओर  जरूरो  संरक्षण  देने  के  प्रति  आशइयकता  से  अधिक  आशावान  केवल  जनमानस  में
 क्रांतिकारी  प्रशासनीय  परिवतन  होते  पर  ही  उनकी  स्थिति  सुधारी  जा  सकती  है  ।  हमें  यह
 रचनात्मक  कार्य  गांधीवादी  कार्य  करना  हम  भी  गांधीवादी  वे  भी  .ग/ए्रीव।दो  द्वोने  का  दावा

 करते  किम्तु  हम  गांधी  जी  के  तरीके  अनेक  उप्स!ह  और  तत्परता  से  इन  लोगों  के  उत्थान  के

 लिए  काम  नहीँ  कर  पा  रहे

 ओर  ओ  अधिक  दुर्भाग्य  की  बात  यहू  है  कि  अदिवासी  ओर  हूरिजन  समुदाय  के  दिक्षित  लोग
 भी  अपने  छ्मुदाप  के  उत्थान  के  लिए  हमें  पीछा  छोड़ना  तो  हमारे  साथ  चलने  के  हमारे  साथ
 स्पार्न्ना  करने  योग  नहीं  हो  पाये  उनमें  अम्बेडकर  अथवा  जगजोबन  राम  जंसे  ओर  नहीं  हुए  ।  यह
 बड़े  दुर्साग्य  को  बात  है  |  हमें  आएा  है  कि  भविष्य  में  ऐसे  अनेक  व्यक्षित  द्वोंगे  और  इस  आयोग  के  जो
 लोग:सद॒स्य  नियुक्त  किए  संसद  द्वारा  आयोग  को  सं  विधान  संशोधन  सांविधिक  दर्जा  देने  के
 पह्चात  वे  ड०  अम्येडकर  श्री  जगजीवन  राम  हुमारे  अनेक  जनहित  के  प्रति  जागकूक  हरिजन  और
 आह़िवासी  नेताओं  का  अनुसरण  कर  सकेंगे  |  एक  श्री  जयपाल  सिंह  वे  जो  जनजातिय  लोगों  को  नेतत्व
 प्रदान  करते  थे  ।  हम  इस  आशा  में  है  कि  अन्य  समुदायों  के  लोग  भी  हमारे  स्रमाज  और  हमारे  इतिहास
 के  इस  घग्ब  को  धो  हम  दक्षिण  क्षफ्रीका  में  रंगभेद  को  निन्दा  करते  हमारे  मपने  ही  गांवों
 में  नस्ल  मेद  इन  लोगों  के  अहुत  समय  से  तिरस्कृत  किया  जाता  रहा  है  और  हमें  इस  समस्या  से
 लिपटना  महूत्मा  गांधी  ने  हमारे  देश  की  जनचेतना  को  सर्वाधिक  प्रभावी  ढंग  से  जागत
 डा०  स्वामी  बहा  अये  समाजियों  ओर  हम।रे  अनेक  राष्ट्रीय  नेताभों
 ने  ऐसा  किया  ।  किकतु  महात्मागांधी  ने  ही  इन  लोगों  की  मुक्ति  ओर  उत्थान  को  एक  राष्ट्रीय  समस्या
 के  रूप  में  प्रस्तुत  किया  और  तो  ओर  उन्होंने  स्वराज  की  प्राप्ति  के  लिए  इसके  हल  को  एक  पृब॑शर्तं
 माना  |  उत  दिनों  अधिकांश  कांग्रेस  के  पक्के  सैमथंक  इस  म।मले  के  सम्बन्ध  में  महात्मा  गांधी  के  रबंये
 से  नाखश  रहा  करते  थे  ।  इन  सबके  बावजूद  आर  भी  ऐसे  क्षेत्र  मौजद  हैं  जहां  न  केवल  इन  हरिजनों
 तथा  आदिवासी  लोगों  के  साथ  बल्कि  पिछड़ी  जाति  के  लोगों  के  साथ  भी  ब॒रा  व्यवहार  किया  जा  रहा
 है  और  उनसे  घृणा  की  जाती  हमें  इन  सब  बातों  से  ऊपर  उठना  इसके  लिए  सापाजिक  तथा
 अधिक  क्रान्ति  और  राजनीतिक  क्रान्ति  ल।ने  की  भी  आवहयकता  आज  कोई  क४  रहा  था

 आप  इन  लोगों  की  स्थिति  में  शीघ्र  सुधार  नहीं  लाएंगे  तो  थे  स्वयं  अपनी  स्थिति  में  सधार
 ऐसा  समय  आयेगਂ  अब  न  केबल  दो  अथवा  तीन  पासवान  अथवा  अम्बेडकर  अथवा

 गजीबमराम  जैसे  लोग  केम्द्र  में  अ!गे  वाले  बचों  पर  बठे  होंगे  बल्कि  वे  लोग  श्द  इमरे  लोगों  को  पोौछ
 करके  भागे  वाले  बंचों  पर

 हैं  उसका  स्वागत  कहूंगा  परन्तु  द्शर्ते  कि  यह  अर््विक  तरीके  से  क्रिया  जाए  |  यह  कार्य  एक
 बंसवापृत  अहितक  तरीके  से  क्रेवल  इस  प्रकार  के  क्ान्तिकारी  तथा  दी  विधान
 आप  के  माइम्रम  से  किया  जा  सकता  है  ।  फ्रेवल  काबून  बताना  ही  काफ़ी  नहीं  है  ।  हपारे  शंविधात  के

 है
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 अनुमार  उनके  इस  सभा  का  सदस्य  बनने  तथा  मंत्री  बनने  पर  कोई  रोक  सहों  इस  सर्वके  बोबलुद
 उनके  ह।लात  अभी  तक  उतने  ही  अतन््तोषएतक  बने  हुए  हैं  जितने  एक  काफी  लम्दे  समव  पहले ये  ।
 बतएवं  लोगों  का  हमारे  लोगों  की  धारणा  अभी  बदली  जानी  है  और  शंतद  तथा  जगता  थोर
 उनके  नेताभों  द्वारा  बदली  जा  सकतो  है  भोर  बदली  जानी  चाहिए  ।

 मैं  इस  विधेयक  का  स्वाभत  करता  हूं  ।

 थी  छेदी  पासवान  :  सभापति  मैं  भापको  इजाजत  से  मंधरी  महोदय से  कुछ
 सवाल  पृछना  चाहुता  हुं'*ਂ

 सभापति  भहोशय  :  अब  नियमित  चर्चा  जारी  शो  संतोष  भारतीय  ।

 थीं  कसम  कष्ण  मूति  :  चूकिमेरानाम  पुकारा  गया  कृपया  मु
 बोलने  दीजिए  |

 सभापति  महोदय  :  मैंने  आपको  पुकारा  १रम्तु  मैंने  आपके  स्थान  पर  प्रो०  रंगा  को  बोलने
 दिया  धम्यवाद  |

 भी  कसम  कष्ण  लति  :  उन्होंने  कुछ  टिप्पणियाँ  को  मैंते  थर्चा  प्रारम्भ  को  आंपेको  पु
 बोलने  की  अनुमति  देनी

 समापति  भहोंदय  :  क््याबे  अपके  दस  के  नहीं  है  ?  कृपया  बेठ  भापको  गह  बात
 समंकनी  चाहिए  |  कृपया  इस  बात  को  समक्िए  |

 भरी  सनन््तो्ध  भोरतीय  :  माननौय  समोपति  महामारत  में  भीष्म  का  वो

 दुख  भीष्म  को  डो  पीड़ा  भीम  का  जो  अस्तविरोध  बह  अम्तविरोध  आज  फिर  एक  बार
 इस  लोक  सभा  में  जब॑  मानतीय  रंगा  जी  बोल  रहें  थे  तो  मुंभ  अच्छी  तरह  से  समक्त  में  आ  भथा  कि  बह

 वहूँ  पीड़ा  वहूं  अम्ताविरोध  कया  होता  है  भोर  श्रया  हुमा  अस्त  किस  तरह  से  किसी  अपराध  को
 खाया  हुआ  अन्न  किस  तरह  से  किसी  पुराने  पाप  के  पक्ष  में  एक  आजादो  की

 लड़ाई  के  शिपाही  को  खंडा  कर  देता  उसका  एक  प्रत्यक्ष  उदाह्रेण  मुर्क  अभी  देंक्षने  को  मिला  और

 वहु  इसलिए  कि  काफ़ी  दिनों  तक  श्रांदरणभीव  रंगा  जी  सत्ता  पक्ष  में  नहीं  थे  किशों  अलभ  पार्टी  में  के

 सेकिन  जब  से  वह  सता  पक्ष  में  उन्होंने  40,  41,  42,  यह  तेतालीसबवा  साल  बन्ष  रहा  इरहोंते
 आजादी  के  बाद  के  सारे  सालों  में  अनुशचित  जनजाति  के  लिए  जो  कुछ  पिछली  सरहारों  ने  उर्गे

 सबके  समयंन  में  एक  काफी  करुर्शल  वकील  को  यहाँ  भूमिका  हालत  यह  है  हिन्दुस्तान
 शायद  इनके  गाँव  में  भी  जबे  कोई  सवर्भ  गुजरता  होगा  तो  हरिजन  और  जनजाति  के  लोग  भारेपाई
 पर  बैठ  नहीं  पाते  शायद  इनके  गांव  या  इनके  असपं।स  के  गांबों  में  जहां  पर  पीने  के  थानों  के

 कुएं  से  साफ  मेरे  मुह  से  निकले  अनुधूचित  जाति  के  शोग  उस  कुएं  पे  वहीँ
 पानी  नहीं  ले  पाते  इसके  दल  के  लोगीं  के  जो  गांव  हम  सारे  लोगों  के  भांव  भी  बंें  हीं

 चाय  को  दुकाल  पर  बाय  पोते  के  उनका  लय  पोनी  का  बरतन  अलग  होता  है  और  पैसा  हमें

 के  बाचधूद  मी  उस  घरतते  को  सफाई  शुई  करेंती  पड़ती  शाधद  इसके  गांव  मे  था  इनके  अश्रपंति  है

 इ
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 जिस  सम्राज  में  आप  बड़े  हुए  हैं  मौर  आदरणीय  रंगा  जी  जंसे  लोगों  ने  जो  समाज  हम  लड़कों  को  दिया
 उस  समाज  में  अनूसूबित  जनज।ति  की  औरतों  का  शोषण  खुले  आम  होता  है  ।

 जो  समाज  आदरणीय  रंगा  जी  जेसे  लोगों  ने  हमको  दिया  हम  आज  भी  रोज
 अलबार  उठाते  हैं  तो हमको  कहीं-त-कहीं  निबंल  वर्गों  पर  अत्याचार  के  समाचार  पढ़ने  को  मिलते  हैं
 भ्ौर  जब  हम  उसको  जांच  करते  हैं  तो  पता  चलता  है  कि  जब  उस  अत्याचार  का  विरोध  करने  के  लिए
 रिपोर्ट  लिश्ववाने  जाते  हैं  तो  जो  समाज  भोर  शासन  व्यवस्था  इन्होंने  हमको  दी  उसमें  कहीं  पर
 रिपोर्ट  नहीं  लिश्ली  जो  रिपोर्ट  लिखाने  जाता  हरिजन  और  कम्रजोर  वर्ग  का

 सूचित  जनजाति  का  उसी  को  चोर  बनाकर  बन्द  कर  दिया  जाता  यह  सरकार  शायद  बता

 पाएगी  और  शायद  आप  लाग  भी  बता  पाएंगे  कि  इस  देश  की  जेलों  में  एक  बढ़ा  तबका  बिना  किसी
 अपराध  के  सिफे  इसोलिए  हर  बार  ले  जाया  जाता  है  ताकि  वह  वहां  का  मंला  साफ  कर  सक  |
 समाज  पिछले  42  सालों  में  हमको  मिला  है  जिसकी  तारोफ  हुम।रे  आदरणोय  बुजुर्ग  अभी  तक  करते

 रहे  हैं  कि  हमको  बहुत  आशा  नहीं  आश्षा  कहां  से  होगी  ।  सवर्णों  ने  अपने  मनोरंजन  के  लिए  इन
 कमजोर  वर्गों  के  लोगों  का  किस  तरह  से  शोषण  किया  यह  कहने  के  लिए  बहुत  उदाहरण  गिनाने  की

 जरूरत  नहीं  इसके  भलावा  पिछले  41  सालों  में  केनच्र  से  जो  सवर्णों  या  कमजोर

 बरगों  के  लोगों  के  काम  के  लिए  केन्द्र  से  वहू  पंस्ता  आज  कही  नजर  नहीं  आ।ता  है  कि  वह  रकी  में

 कहां  किसको  कितना  फायदा  किसको  मिली  है  किसको  भिलती  है
 किसको  मिलता  है  इसका  हिसाब  कभी  कोई  देगा  या  नहीं  देगा  ।  इस  प।प  को  गठरी  को
 सेकर  लोग  जायेंगे  आाश्विर  कहां  लेकिन  इस  सवाल  का  जवाब  कभी  तो  हम  लोगों  को  देना
 मभाज  यह  वबत  है  कि  इस  सबाल  का  जव।ब  तलाहशें  भोर  इसी लिए  जब  मैं  ऐसे  बुजुर्ग  क  मु  ह  से  किन्ही
 बीजों  को  तारं।फ  सुनता  हूं  तो  मेरा  मन  काफी  तकलोफ  से  और  ददं  से  कर।हूृता  है  कि  हुम  किस  सभा
 में  बेठे  कहीं  पहू  कोरव  सभा  तो  नहीं  किस  तरह  को  ब।त  वह  बुजुर्ग  कर  रहे  |जन्होंन  अ।ज।दी
 की  लड़ाई  लड़ी  इसके  लिए  मेरा  यह  दद्द  हो  सकता  है  आपका  कुछ  बात  कड़वी  लगे  लेकिन  मैं
 आपके  माध्यम  से  अपनी  बात  सिर्फ  इनके  प।स  तक  पहुचाना  हूँ  कि

 यह  जो  सामान्य  जिन्दगी  जीने  के  लिए  जरूरी  चोज  यह  कट्टी  पर  भी  कमजोर  भोर  तिबंल  वर्गों  के
 अासप।स  दूर  से  भी  गुजरी  नहीं  उतको  उसकी  हवा  भी  नही  लगी

 उनके  पर  धर  नही  शायद  99  प्रतिशत  लोगों  के  सिर  पर  छत  के  नाम  पर  सिर्फ़  आक्षमान
 कोन  इसके  अपर।धो  कोन  इसके  जिम्मेदार  भाज  जिस  पार्टी  में  हमारे  बुजुगं  बंठे  हुए

 मैं  यहु  बात  इसलिए  कह  रहा  हूं  बपोकि  वे  हमारे  भआादरणोप  हैं  और  जो  व्यवस्था  चल  रही  ६  उसके

 छिम्बल  आज  भी  इस  देश्न  मे  सिर  के  ऊपर  मेले  की  टोकरी  लेकर  चलत  को  व्यवस्था  इस  व्यवस्था

 से  लड़ने  का  काम  जो  अब  तक  सत्ता  में  उन्होंने  नहीं  किया  ।  ओरउञें  भभी  टूटटी  को  टोकरा  लेकर

 खुलती  कोन  है  इसका  जिम्मेदार  ?  कमजोर  ओर  निबंल  वर्ग  के  बहुत  सारे  |हस्सो  मे  छादी  में  बाजा

 शोर  भोड़ी  लेकर  चल  ही  नहीं  सकते  हैं  और  अगेर  शादी  ढीक-ठ।क  हो  भी  ज।ए  तो  बहुत  सारे  हिस्से  हैं
 जहां  पर  कि  ओरत  सुहागरात  अपने  पति  के  साथ  पहले  नहीं  मना  पाती  मैं  पूछता  इन  सःरी
 छरीजों  के  लिए  कोन  जिम्मेदार  समाज  में  जो  कोड़  फंला  हुआ  है  भोर  पिछले  बाजीस  सालों  में
 सामाजिक  अन्याय  के  जितने  भी  आन्दोलन  चले  क्या  कोई  है  श्र  जो  सत्ता  में  उनमें  से  हाथ
 उठाकर  कह्दे  कि  हम  बताते  हैं  कि  हमने  कितने  आस्दोलनों  को  समर्थन  दिया  ?  जितने  भी  सामाजिक
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 अन्याय के  आन्दोलन  चले  जिनमें  से  एक  को  प्रो  इन  लोगों  ने  समर्थन

 जमीन  छीन  लो  जमोत  का  पट्टा  या  पट्ट  के  नाम  पर  जो  जमोन  मिली  निश्य ल
 शोर  कमजोर  वर्ग  के  लोगों  हरिजन  जाति  के  लोगों  उनसे  जमोंनें  छोन  ली  इसके  क्षिस्।फ
 जहां  उन्होंने  आव्राज  वहीं  उम्होंने  मार  लाई  ।  इतना  ही  नहीं  अगर  उम्होंने  थोड़ा-सा  कहीं  पर
 भी  रजिस्ट  करने  को  कोशिश  तो  सामूहिक  मरसंहार  हो  गांव  के  गांव  दिए  गए  ओर
 पुलिस  का  इस्तेमाल  किया  गया  उनके  ऊपर  दबाव  डालने  के  लिए  ।  यहु  समाज  हमको  किसने  दिया  है  !
 मैं  यह  मानता  हूं  कि  यह  शोषण  व्यवस्था  सदियों  से  चली  भरा  रही  सामाजिक  अन्याय  लेकित
 श्राआदो  के  बाद  जो  लड़ाई  शुरू  होती  चाहिए  वह  लड़ाई  नहीं  शुरू  नहीं  बल्कि  उसको  भौर
 पुरुता  करने  का  पाप  जिन  लोगों  ने  किया  बे  लोग  आज  रूड़े  होकर  कह  रहे  हैं  कि  हमें  इसमें  कोई
 आशा  नहीं  नजर  आती  यह  सदियों  पुराना  जो  क्रोध  है  कि  हम  ऊपर  है  और  बे  नोच  यह
 भावना  और  इस  तरह  की  भाषा  बोलने  के  लिए  उकसातो  है  ।  पैं  आपको  यह  भी  बता  दूਂ  कि  बन््पुवा
 मंजदूर  आदिवासियों  ओर  हरिजन  जाति  तथा  निबंल  वर्ग  में  से  ही  अते  कही  भोर  ऊपर  से  नहीं
 आते  ठाकुरतलोर  ब्रह्माणों  में  से  |  मैं  ज्यादा  बोलूंगा  तो  तहज  हो  हमको  इस  पाप  का
 प्रायदियत  करना  पड़  रहा  जो  पाप  पिछले  चालोस  सालों  में  दूसरों  ने  अजय  इस  संविधान
 संशोधन  के  माध्यम  से  हुम  सदियों  पुरानी  उस  मानसिकता  के  खिलाफ  अपना  हाथ  खड़ा  कर  रहे  हम
 उसके  विरोध  में  अपना  हाथ  खड़ा  कर  रहे  जिसे  चालीस  सालों  में  इन्होंने  पुस्ता  जिसके  लिए
 लड़ाई  लड़ी  जा  सकती  जिसके  लिए  मानसिकता  बनाई  जा  सकती  थो  ओर  जिसके  लिए  बार-बार
 अपने  भाषण  में  माननीय  रंगाजी  ने  कहा  लिए  हमको  सामाजिक  क्रान्ति  करनी  बुजुबबं  हो  गए
 ओर  जिन्दगी  के  दूसरे  किनारे  पर  पहुंच  गए  मैं  पछता  हूं  इन  च।लीस  सालों  में  क्यों  अपने  सामाजिक
 क्राम्ति  शुरू  नहीं  की  ?  आप  किसको  बता  रहे  मैं  अपनी  बात  १  है  -  हा  मैं  मानू गा  कि  मैं  पूरे  तथ्य

 नहीं  कह  रहा  हूं  भगर  किसी  को  चोट  नहीं  लगती  मुझे  शुश्ी  है  कि  भजन  लाल  जी  जंसे  भादमी  को

 थोट  लगी  ।  ये  सारे  लोग  दलित  भौर  जो  सताए  हुए  जो  पोड़ित  इन  सबके  ऊपर  जुहम
 करने  का  अगर  किसके  ऊपर  जिम्मा  जाता  है  तो  इन  सारे  लोगों  पर  जाता  यह  कमीशन  इस्कल।व
 नहीं  लेकिन  यह  कमीशन  बेजबान  के  मुहमें  जुबान  यह  कमीशन  हो  सकता  है  भारों
 तरफ  आकाह  में  चांद  ओर  सूरज  मए  भपंदा  लेकिन  टिमटिमाते  हुए  सितारे  जहर

 ताकि  बहु  कमजोर  और  तिर्बल  आदमी  शड़  होकर  खुद  रास्ता  टटोलने  के  लिए  अपने  अन्दर

 कम  हिम्मत  महरूस

 इसके  साथ  ही  मुझे  बहुत  दुःख  हुआ  जिसकी  शु  में  इम्होंने  सफाई  आप  किस  थोग
 को  सफाई  दे  रहे  हरिजनों  के  सवाल  को  अ्लेक्मेल  का  सबाल  बना  रहे  मैं  यह  मान  सकता
 आप  यह  कहें  कि  इस  चीज  से  हम  सहमत  नहीं  यह  कागज  हमको  गहों  तो  यह  सदन  हम
 चलने  नहीं  आपकी  बात  में  ईमानदारी  नजर  आती  आप  सदत  मत  चलने  आप
 विपक्ष  में  हैं  ओर  यह  आपका  हक  है  कि  आप  जितने  भी  कागब  मांगिए  और  सदन  को  मत  चलने

 लेकिन  जब  आप  इस  चोज  को  हुरिजनों  के  लिए  संविधान  में  संशोश्षन  के  सबाश  के  साथ
 जोड़ते  हैं  ।

 5.00  म०  प्

 गरीबों  और  निवशों  को  दिये  थ।ने  वाले  अधिकार  के  साथ  आप  यह  शर्तें  लगाएं  तो  इसका
 मतलब  है  कि  भाप  ब्लेकमेल  कर  रह  न  केवल  ब्लेकरेल  कर  रहे  है  बलिक  बहुत  बटिया  ओर
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 यात  ब्लैकमेल  कर  रहे  मुश्क  के  साथ  जो  अपने  40  साल  में  वही  चीज  आप  आज  भी  जारी

 रखता  चाहते  मुझे  इस  बात  को  ख॒शो  है  किसारे  हिरुदुस्तान  में  सारे  अखबार  वालों  सारे

 सम्मानीय  सदन  ने  देक्षा  कि  किस  तरीके  से  सौदेबाजी  की  जा  रही  ब्लेकमेल  भारतीय  संविधान

 में  अपराध  लेकिस  इस  सदन  में  खुलेमाम  आप  इंगित  करेंगे  कि  आप  यह  नहीं  करेंगे  तो  हम

 यह  नहीं  करेंगे  और  वह  भी  हरिजनों  के  सवाल  पर  तो  मान्यवर  मुझे  दुःख  होता  है|

 मैं  अपनी  बात  इस  आस्था  के  साथ  समाप्त  करता  हूं  कि  जिन  बुजुर्ग  को  उस  व्यवस्था  उस

 सिस्टम  फा  सिस्वल  बनाया  मैं  उन्हे  आदरणीय  मानता  वे  आजादी  को  लड़ाई  में  अग्रग०प॑  नेता

 उन्होंने  इस  विषय  में  जिस  तरह  की  बातें  ओर  जिस  तरह  से  समर्थन  माफ  कीजिए  कि
 अगली  लोक  सभा  में  आप  हों  या  न  हों  अगली  लोक  सभा  में  मैं  आाऊ  या  न  आऊ  लेकिन  आज  एक

 वीढ़ी  दूसरी  पीढ़ी  से  प्राथंना  कर  रही  अशा  कर  रही  है  कि  कम-से-कम  कुछ  अवसरों  पर  सारी

 बोजों  को  छोड़कर  केवल  हम॑  सच  का  सच  इस  पक्ष  का  या  उस  पक्ष  का  नहीं  सभ॑

 सबका  होता  इसलिए  इस  संविधान  संशोधन  विधेयक  को  पस  करने  में  आप  शर्त  लगाएं  और  जित
 लोगों  ने  यह  षाते  लगायी  कांग्रेस  के  सम्भानित  सदस्यों  ने  जो  शर्तें  लगायी  हैं  उन्होंने  यहू  गलत  किया

 मैं  आपसे  प्राथंजा  करता  हूं  कि  ऐसे  लोगों  की  मानसिकता  के  निबेल  वर्गों  के लिए  आप

 खड़े  होकर  के  बिता  भिकफक  इस  संविधान  संशोधन  विधेयक  को  समथ्थंन  दे  ।  यही  प्राथंता  करते  हुए
 मैं  जपमी  बात  समाप्त  करता  हूं  और  उनसे  क्षमाਂ  चाहता  हूं  जिनको  मैंने  सिम्बोलाईज  किया  अगर
 उनको  तकलीफ  हुई  हो  ।

 ध्वी  रेशम  लाल  जांगड़  :  सभापति  1950  से  संविधान  चालू  हुआ  है  ।
 डा०  अम्बेडकर  ने  उस  समय  इमे  स्पोन्गर  किया  था  ।  दोश्युल्डह  कास्टस  ओर  शोड़युल्ड  ट्राइब्स  को  दस
 साल  के  लिए  आरक्षण  की  नीति  बनायी  गयी  दस-दस  ब्ष  होते-होते  आज  चालीस  साल  बीत  गए
 हैं  भोर  दस  साल  में  जो  होना  था  वह  आज  तक  नहीं  हुआ  है  ।  इस  देश  में  थोस  हजार  करोड़  रुपया
 हरिजन  और  आदिव।सियों  के  ऊपर  ख  किया  उसमें  से  मैं  समझता  हैं  कि  एक  हजार  करोड़
 रुपया  भी  हरिंजन  और  आदिवाधियों  को  महीं  मिला  ।  यही  कारण  हैं  कि

 बोलनगीर  ये  जो  जिले  है  ये  हमें  भआाज  भी  पुराने  जमाने  की  याद  दिला  रहे  वहां  आाज

 35'03  Ho  १०

 भहोदय  पी&सौन

 भी  लोग  नंगे  रहते  उरहीं  की  कमाई  पर  देश  उनका  शोषण  कर  रहू  है  |  देहातों  से आज  पलायन  हो
 रहा  जो  लोग  आज  उहाहरों  में  पलायन  करते  हैं  उनमें  अधिक्रांध  लोग  हरिजन  और  अ।दिवासी
 दाहरों  में  पलायम  करते  वे  दाहुरों  की  चमचमाती  सड़कों  के  पीछे  को  गंदी  फरोंपड़ियों  में  रहते  हैं
 उन्हें  वहां  हुनारों  बंघुना  मजदूर  हरिजन  ओर  आदिवासो  मिल  जाएंगे  ।  उनके  साथ  श्रम  मंत्रालय  अंश
 मिचोली  कर  रहा  उनके  दु:ख-दर्द  को  कहानी  हुम।रे  सामने  नहीं  जाने  हम  उनके  दू:ख-दर्द॑
 को  सुन  नहीं  पाते  ।  उत्तर  प्रदेश  भर  दिल्ली  में  छत्तीसगढ़  के  हजारों  हरित्रन  और  आ्रादिवासी
 मजदूर  नारकीय  जीवन  बिता  रहे  हैं  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  हम  हरिजन  ओर  आदिवासियों  की  बात  जरूर  करते  हैं'मेकिन
 चार  शाल  बीत  आने  के  बाद  दो  ड्युल्ड  कास्टस  ओर  क्षेडयुश्ड  ट्।इड्स  कमीशन  वी  रिपोर्ट  आतो  इन
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 40  सालों  में  इस  कमीशन  की  रिपोर्ट  आने  के  बाद  भी  किसी  विधान  सभा  में  इस  पर  चर्ला  नहीं  हुई  ।
 विधान

 सभा  की  बात  छोड़  दोजिए  इस  लोक  सभा  में  शेड्युल्ड  कास्टस  ओर  शेह्युर्ड  ट्र।इब्स  कमोदान को  रिपोर्ट  पर  1950  से  आज  तक  चर्चा  नहीं  मृझे  इस  बात  क्रो  दु.ख  के  साथ  कहता  पड़ता
 1950  से  1962  तक  मैं  इसी  सदन  में  कांग्रेस  पार्टी  का  सांसद  उन  दिलों  भी  हस  कम्ोक्षम  को

 रिपोर्ट  पर  कोई  चर्चा  नहीं  को  गयी  ।  गृह  मंत्रालय  हमारे  ऊपर  उत्पीड़न  श्ौर  दमन  को
 रोकने  का  आश्वासन  देता  है  लेकिन  बहू  भी  राज्य  सरकारों  के  ऊपर  जिम्मेदारी  डोल  देता  राफ्प
 सरकारें  हम।री  अवमानना  करती  इसलिए  भी  दमन  और  अत्याचार  बढ़ते  जा  रहे  मैं  नहीं भाहता  कि  पुरानी  बातों  को  बोहराया  कुछ  नयी  बातें  मैं  आपके  सामने  रखना  चाहता  है  ।
 हरिजन  घटक  योजना  ओर  अदिवासी  इसके  सिए  करोड़ों  रपए  सरकार  रूच  करतो
 जिसके  लिए  आधे  से  ज्यादा  रकम  केश  सरकार  देतो  क्या  उन  रुपयों  का  सही  उपयोग  भाज  राज्य
 शासन  के  हरिजन  विश्षेषांक  योजना  हरिजन  घटक  योजना  में  या  आदिवासी  योजमा  में  होता
 इसके  ऊपर  किसी  का  इयान  नहीं  गया  है  ।  क्या  आज  तक  शेश्पुल्ड  रु।स्ट  कप्रिशनर  मे  इस  बात  पर
 कोई  प्रतिवेदन  टिया  है  कि  हरिजन  विशेषांक  योजना  में  जो  उस  पर  ख्च॑  किया  जाता  उस  पंसे  का
 क्या  हुआ  है  ?  क्या  कारण  है  कि  हर  वर्द  हुर  राज्य  सरकारों  में  रूरोहों  दपया  हायवर्ट  होता  लेट
 होता  लेप्प  होता  है  ?  जंसा  कि  माननीय  पासवान  साहब  ने  मैं  उनसे  कहता  कि  बह
 अम्बेडकर  को  दूसरी  प्रतिभा  के  रूप  में  आए  हैं  ओर  मैं  समझता  हूं  कि  इससे  आपका  बुलरद
 होगा  और  आप  अम्बेहकर  से  ज्यादा  माम  इस  बात  की  मैं  आशा  रखता  ऐसे  समय

 पर
 मैं  यह  जानता  हूं  कि  हरिजन  विशेषांक  योजना  और  हरिजन  उपयोगना  में  श्वास  तोर  से  सेंट्रल  धबममेंट
 की  जवाबदारोी  होना  दोड्युल्ड  कास्ट  के  राज्य  शासन  के  चाहे  सरकार

 चाहे  कांग्रंस  सरकार  हम  राज्य  सरकारों  का  इस  सम्बन्ध  में  कोई  भरोसा  नहीं  कर  सकते  ।

 हम  40  सालों  से  देखते  आ  रहे  है  कि  हसमें  केरद्र  सरकार  की  जब
 बदेही  नहीं  होती

 हे
 यहूं  पर  केसीय

 शासन  का  पंसा  जाता  बह  हरिजन  घटक  योजना  हरिजन  विद्येषांक  योजना  में  और  भा
 दबासी योजना  वहां  पर  हम  केस्द्रीय  सरकार  की  जवाबदेही  मानेंगे  भौर  इस  सदन

 में  हरेक
 सांखद  को  वह

 अधिकःर  होना  चाहे  वह  राज्य  का  विषय  हो  या  केख  का  विषय  हो  ।
 दृरिजनों

 के  सम्बन्ध  में
 जो  ख्च  कियां  जा  रहा  है  या  अादिवासियों  के  सम्बन्ध  में  जो  लगा  किया  गया  उसके  सम्बश्ध  में
 प्रश्न  संसद  में  उठाने  का  अधिकार  होना

 मैं  उदाहरण  देना  चाहुता  हूँ  कि  वाटर  शेड  डेबेलपमेंट  का  तक  इस  देक्ष  के  किसो  भी
 जिसे  मे  जल  धारा  योजना  का  अभी  तक  कोई  क्रियाश्वयन  तहीं  हुमा  कई  करोड़  हृपए

 श्षश्म  हो
 लेकिन  किसो  ने  भी  अभी  तक  इस  पर  इथान  नहीं  दिया  है

 ॥
 इसी  प्रकार  से  हरिजञनों  के  लकड़ों

 गांवों  में  ऐसे  खेतों  में  पनी  नहीं  पहुंचा  |  हुरिजन  समूहों
 के  गांत्रों  में  एक  किलोमीटर  भी  सड़क  नहीं

 बनीं  इसके  लिए  केन्द्र  सरकार  जो  उसा  देता  वह  पत्ता  उनके  पास  नहीं  पहुचटा  है
 हे

 इस  संबंध
 में  मैं  आपसे  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  आप  सकती  से इस  ओर  कोई

 कदम  ,  शेश्यूहद
 काक्ट

 कमिशनर  रिपोर्ट  से  ही  काम  नहीं  आपको  इसके  लिए  कोई
 विशेष  हुल  दूं  ढता  पड़ेगा  तभी

 हरिजन  आदिवापियों  का  उद्धार  हो  सकता  मैं  कहता  चाहुता  हुं  कि  आज  केवल  आरक्षण  से  ही

 हमारी  गरीबी  द्र  होने  बालो  गहीं  है  ।

 हाहरों  को  ओर  पलायन  अभी  भी  जारी  बड़े-बड़े  भरथपतियों  के  हाथों  में
 दा

 बन्चों  ढो

 एक  साथ  एकत्र  किया.जागा  क्षौर  उदृकी  मतोप ली  यहू  हमारे  आदिवाधियों  का  बला
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 रेशम  साल  जांगड़े  ]
 धोटने  वाला  इस  पर  आप  कया  कायं॑वाही  करने  वाले  जब  तक  हमारे  देश  के  हरिजन  आदिवासी
 उद्योगों  चाहे  निजी  उद्योग  हों  या  सावंजनिक  उधोग  का  आरक्षण  नहीं  तब  तक  गरीबी

 दर  नहीं  होगी  ।  इनके  लिए  इस  प्रकार  का  प्रावधान  किया  जाना  चाहिए  ताकि  इनकी  गरीबी  दूर  हो
 हृरजन  को  हरिजन  खाता  है  ओर  जनरल  का  जनरल  शोषण  करता  आज  इस  देह  में

 घोमर  भादि  ऐसी  अनेक  जातियां  हैं  जो  हरिजन  और  अ।दिवासियों  में  आती  हैं  उनके  मां-बाप  कोन
 बंफवर्ड  कनास  में  जो  ऊंचे  पद  पर  वहू  बेकबडड  क्लास  के  नाम  से  दिया  हुआ  सारा  पंसा  खा

 हरिजन  ओर  आदिवासियों  के  नाम  से  ऐश्ली  अनेक  जतियां  हैं  जिनकी  हालत  आजदी  के  40
 साल  के  बाद  भी  प:ले  जसी  ही  पहले  की  तरह  ही  वह  आज  भी  गुलाम  उनको  देखने  वाला  कोई
 नहीं  है  |  मैं  चाहता  हूं  कि  हरिजन  मोर  बंकवर्ड  क्लास  में  जो  हुए  लोग  हैं  उनकी  देखभाल  दोड्युल्ड
 कास्ट  का  आयोग  तब  हम  बराबर  समाजवाद  के  रास्ते  को  और  जा  सकते  हैं  अन्यथा  ऐसे  हरिजनों
 का  भी  कोई  उत्थान  नहीं  हो  सकेगा  ।

 मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  एट्रोसिटो  के  ध्म्बन्ध  अत्यायार  के  दमन  के  सम्बन्ध  में  शड्यूल्ट
 कास्ट  कमिशनर  को  कमीशन  आफ  इंक्व!/यरी  एक्ट  का  अधिकार  मिलना  उसको  एवीडेंस  लेने

 उसकी  जांच  करने  अपना  प्रतिवेदन  शासन  को  पेश  करने  का  अधिकार  होना  चाहिए  और  होम
 मिनिस्ट्री  को  पहल  एवं  समस्वय  करना  चाहिए  ।  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  एक  अलग  मंत्रालय
 बने  यान  मुझे  उसको  फिक्र  नहीं  पर  इसके  सारे  और  इसके  आ्थिक  विकास  ओर
 उन  पर  जो  अत्याचार  होते  उन  अत्याचारों  को  दर  करने  के  लिए  कड़ा  रुूछ  अपनाना
 हमारा  अलग  मंत्रालय  बना  दिया  ओर  होम  मिनिस्ट्री  अलग  बना  इस  तरह  से  यह  चलने
 बाला  नहीं  इम  दोनों  पें  समस्वय  होना  इसके  बाद  मैं  यह  कहना  च।हुंधा  कि  विधाष

 एरिया  कालाहांडी  आदि  ऐसे  अनेक  जिले  हैं  जो  सदियों
 से  पिछड़े  हुए  इसरे  लिए  केन्द्र  सरकार  द्वारा  कोई  विद्वेष  प्रावधान  होना  चाहे  केन्द्र  शासित
 क्षेत्र  न  मगर  केन्द्रीय  शासन  उस  ओर  विशेष  ध्यान  अन्यथा  वे  देश  सदियों  से

 हम  स्वगं  सें  वे  नक॑  में  अ।ज  चाहे  जितना  डेवलपमेंट  हो  जो  आदमी  मेहुनत  करता
 है  बहू  मेहनत  ही  १रता  दबता  ही  पिछड़ता  रहेगा  ओर  जो  विकसित  लोग  वे  और
 विकसित  होते

 इसके  सम्बन्ध  में  एक  बात  ओर  कहना  च।हुंगा  कि  इस  आयोग  की  रिपोर्ट  संसद  में  और
 विधानसभाओं  में  प्रतिवर्ष  रखना  अनिवाय  किया  जाना  शासन  जो  भी  जानकारी  या  सूचना
 मांगता  रिपोर्ट  मांगता  आवश्यक  जानकारी  मांगता  बहु  जानकारी  एक  टाइमबाउण्ड  प्रोग्राम
 के  तहत  मिलनी  आज  स्थिति  यह  है  कि  3-4  साल  तक  राज्य  सरकारें  सूचनाएं  नहीं  देती
 इसकी  जिम्मंदारी  किसको  इसका  प्रयधान  क्या  जाना  चाहिए  कि  आयोग  द्वारा  मांगी  गई
 जानकारो  राज्य  सरकारों  द्वारा  संबंधनिक  रूप  से  अनिवायं  होना  अभी  ऐसा  प्रावधान  नहीं
 किया  गया  इसको  आड्तोगेटरी  करना  दूसरो  बात  यह  होनी  चाहिए  कि  प्रतिवर्ष
 रिपोर्ट  आनी  चाहिए  और  उस  पर  बहस  होनो  1990-91  की  रिपोर्ट  पर  1991-92  में
 बहत  हो  जानी  बासी  चीज  को  तरह  से  4  साल  बाद  रिपोर्ट  पेश  को  जाए  और  उस  पर  बहुस
 की  इससे  कोई  परिणाम  गिकलने  वाला  नहीं  है  ।

 एक  ब।त  और  कहना  क्रारक्षण  के  बारे  में  जो  बातें  कही  इसमें  बहुत  सी  ल्ामियां
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 भाज  अनुसूचित  जाति  और  जनजाति  के  लोगों  को  इंटरव्यू  होने  के  4  दिन  के  वार  भिल्षता  शही तरह  से  ओर  भी  बीमारियां  प्रमोवान  के  संबंध  में  हरिजस-भ्रदिवत्षियों  क्रो  सो  आर  बिना कारण  ख़राब  कर  दो  जातो  ताकि  उमको  प्रमोशन  न  मिश्र  सके  ।  हरिजन  अाविवाधसियों  को
 शाइन  में  मेजा  जाता  है  और  स्ट्रीन  लाइन  में  बूसरे  लोगों  को  भेजा  जाता  इन  सारी  चीजों  का
 जवाबदार  कोन  होगा  ?  राज्य  तरकारें  अपना  दा  गिल््व  नहीं  समझती  राज्य  सरकारें  तो  इसको
 अपना  सिर-द्द  समझती  यहां  पर  भाषण  देना  अलग  बात  है  और  उस  चीज  को  व्यवहार  में  लागा
 अलग  बात  आज  कितने  सांसद  या  विधायक  हैं  जिम्होंने  अपनी  ओर  से  पहुल  करके  छुआछुत  का
 प्रकरण  दर्ज  कराया  है  और  चालान  करवाया  किसी  ने  ऐसा  नहीं  किया  होगा  ।  ऐसा  करने  से  वे
 समझते  हैं  कि  हमको  अनरल  केटेगरो  के  लोगों  का  बोट  नहीं  आम  आदमी  हमको  बोट  नहीं

 इसलिए  कोई  यह  पहल  करने  को  तंयार  नहीं  यदि  उनमें  हिम्मत  है  तो  ये  पहल  १रं  और
 छुआछत  प्रकरणों  की  रिपोर्ट  दर्ज  चालान  करबव!।एं  और  ऐसे  लोगों  का  मुकाध्षणा  ऐसा
 करते  वाले  बहुत  कम  सांसद  राजनीति  में  आा  जाना  ओर  लेक्चर  देना  अलग  बात  भ्यवहार
 में  चीजों  को  लाना  अलग  बात  मेरी  सारे  सांसदों  से  अपील  है  कि  वे  हस  म।मले  में  पहल  मैं
 जानना  चाहता  हूं  कि  40  व  को  आजादी  के  अ!द  कितेने  ऐसे  प्रकरण  वर्ज  किए  एक  भी  स्थान
 ऐसा  नहीं  होगा  जहां  पर  छुआछत  न  जब  तक  राजनौतिक  मैते  लीग  अपनी  ओर  से  पहल
 नहीँ  वोट  वोट  मकिग  की  राजनीति  बलती  तब  तक  कोई  लाभ  होने

 बाला  नहीं
 है  ।  जब  तक  आप  कमजोर  वर्गों  के  दिल  भीर  दिमाग  को  जीतने  कै  लिए  पहुल  नहीं  करेंबे  शब  तक
 हुथार  नहीं  होगा  और  अगले  40  सालों  तेक  भारक्षण  नीति  को

 बढ़ाने
 सै  भी  फोई  लाभ  नहीं

 होगा  ।  आरक्षण  को  अवधि  बढ़ती  जाएगी  औीर  हम  इसी  तरह  से  भूत  वलते
 प्रश्याक्रंमण  होते  रहैंगे  भऔौर  वैश  बरबाद  होता  जाएगा  ।  इतना  ही  कहकर  मैं  अपनी  बात  सभाष्त  करता

 ]
 ं  fe *भी  मतिलाते  हँसदा  अनुसूचित  जातिपों  तथा  जनुशृचित  जनजातियों

 के  लोगों  के  कहपाण  कै  लिए  मस्त्री  महोदय  श्री  रामविलास  पासवान  हारा  लाए  गए  इस
 विधयक

 का  में

 समर्थन  करता  हूं  ।  इसका  सपथंत  करते  हुए  में  सभा  के
 तअल

 कुछ  बातें
 कहना  पूरे  देश

 के  समग्र  सास्कृतिर  तथा  राजनीतिक  विकास  के  हित  में  अनुसूचित  जाति

 तथा  अमसचित  जतजाति  के  लोगों  को  हसत  में  प्रगति  तथा  सुधार  अत्यावश्यक  हमारे  देशा  की

 जनता  का  एक  वर्ग  इन  अभागे  लोगों  को  पददलित  करके  भ।गे  आने  का  प्रयास  कर  रहे  १रस्तु  बह
 स्रभ्भव  नहीं  कवि  टंगोर  की  भाषा  में  में  यह  अ।पने  नोचे

 फैक
 दिया  बह  भी

 भापको  नीचे  खोच  रहा  और  जिसे  आपने  पिछड़ा  रखा  है  बह  भी
 आपको  पीछे  श्ींद  रहा

 है  बाय को  कोई  भी  प्रथति  करने  से  रोक  रहा  देश  की
 उम्मति का

 अं
 इसमें  रहने  बाले

 भी
 सन

 पर उम्तेति  इसका  अर्थ  यह  नहों  है  कि  समाज  के  ऊचे  बर्ग  के  कुछ
 ते

 हम  प

 पहुले  ही  एकाप्विकार  कर  रखा  द्वारा  सभी  प्रकार  के  लाभों

 हा

 में  बद्धि
 ना  कमी  दस

 a
 अ  में  जानता

 हैं
 कि  *ई  राज्यों  जे  7,  उत्तर  बी

 ये  बा  न  मतसोलित  जातियों
 तथा  अनुचित  जनजातियों कै  शोगों  पर  अमानवीय  अत्याचार  किए

 बह  तकली  अमन ..-  ------

 बंगला
 +  दिए  नए  भाषण  के  कंप्र  जो  अनुवाद  का  हिन्दी  कगास्तर  ।

 ;

 en

 >
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 मतिलाल  हंसदा  ]

 गए  हैं  और  उन  पर  अभी  भी  घोर  अत्याचार  किए  जा  रहे  हैं  ।  1989  में  सारे  देश  में  अनुसूचित  जातियों

 तथा  अनुसूचित  जनआति  के  लोगों  पर  पाशविक  भअत्याचारों  की  संख्या  क्रमशः  12687  और  3404
 अधिकांशतया  अत्याचार  सवर्ण  हिन्दुओं  द्वारा  किए  गए  थे  ।  असामाजिक  तत्व  उनके  खिलाफ  कई

 जधस्य  अपराध  कर  बठ  थे  ओर  अमीर  मस्वामियों  के  उकसाने  पर  उनकी  महिलाओं  की  इज्जत  तथा

 सतीत्व  भी  लूट  लिया  था  ।  इन  गरीब  लोगों  के  घर  जला  दिए  गए  थे  और  जो  कुछ  थोड़ी-सी  जमीन

 उनके  पास  थी  उन्हें  उससे  बेदखल  कर  दिया  गया  ऐसी  हृदय  दहलाने  वाली  घटनाएं  इस  सभा  के
 सभी  माननीय  सदस्यों  की  जानकारी  में  हैं  । जब  कभी  इन  समाज-विरोधी  तस्वों  जिनको  कांग्रेस  आदि

 जैसे  कुछ  राजनीतिक  दलों  का  गुप्त  समथथंन  प्राप्त  के  खिलाफ  सब्त  प्रशासनिक  कायंवाही  करने
 फी  मांग  की  गई  तो  इन  राजनीतिक  दलों  द्वारा  इन  मामलों  को  रफा-दफा  करने  के  प्रयास  किए  गए

 हैं  ।  यह  बहुत  ही  धणित  बात  है  ।  में  ऐसे  कार्यों  की  दृढ़ता  से  निन््दा  करता  हुं  ।  प्रत्येक  व्यक्ति  को  कांग्रेस
 तथा  उनके  राजनीतिक  दलों  की  ऐसी  दो-मु ही  नीति  की  निन््दा  करनी  चाहिए  ।

 तथाकथित  निचली  जाति  के  लोगों  ने  अपनी  बलि  चढ़ा
 कर  ब्रिटिए  साम्राज्य  वादियों  के  खिलाफ  लगातार  निरन्तर  संघर्ष  किया  उनके  श्ौये  की  गाथाएं
 सारे  देश  में  सुनी  जाती  परन्तु  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  क ेबाद  इन  भ्रसहाय  लोगों  को  कुछ  नहीं  मिला

 उनकी  स्थिति  में  कोई  सुधार  नहीं  हुआ  है  ।  उनके  बलिदान  के  पुरस्कार  के  रूप  में  उन्हें  केवल

 प्रताड़ना  और  धृणा  ही  मिली  भारत  सरकार  ने  अस्पृ्यता  की  प्रथा  के  खिलाफ  कुछ  कानन
 बनाए  हैं  |  संविधान  के  अनुच्छेद  |7  के  अन्तगंत  श्रस्पृश्यता  पर  प्रतिबन्ध  लगाया  गया  अस्पृष्यता
 को  व्यावहारिक  रुप  देने  वले  को  दण्ड  दिया  शिविल  अधिकार  संल्क्षण  1955
 में  पारित  किया  गया  उसमें  1976  में  संशोधन  किया  गया  निस्सन्देह  वह  उद्देष्य  प्रशंसनीय
 था  ।  परस्तु  कानूत  केवल  एक  अच्छे  इरादे  का  प्रतीक  होते  इन  कानूनों  को  कार्यान्वित  तथा  लाग
 करने  के  लिए  जिम्मेदार  राज्यों  समेत  सभी  राज्यों  में  उत्साह  तथा  मेक  दरादे  की  स्पष्ट  कमी  पाई  गई

 उदाहरण  के  लिए  भारतीय  उतराधिकार  अधिनियम  1956  में  पारित  किया  गया  था  परन्तु  उसके

 बावजद  अधिकांश  लोग  अपनी  पुषियों  को  अपनी  सम्पत्ति  का  हिस्सा  देने  में  संकोच  करते  इसी
 प्रकार  कानून  लागू  करने  वाली  कई  एजेंसियों  ने सिविल  अधिकार  संरक्षण  अधिनियम  लाग  करने  के
 लिए  किसी  कर्तव्य  का  प्रदर्शन  नहीं  किया  है  ।

 ा

 अवश्यकता  प्रशासनिक  बचनबद्धता  की  है  भोर  प्रदासनिक  वचनबद्धता  राजनीतिक  नेतत्व
 के  दारा  ही  नितित  हो  सकती  एक  आदिवाश्ली  के  रूप  में  मंने  पदिचम  बंगाल  में  एक  ज्वलांत
 उदाहरण  पाया  सभी  लोगों  द्वारा  यह  स्वीकार  किया  गया  है  कि  पदिच्षम  बंगाल  की  जनता
 मीतिक  रूप  बहां  वामपंथी  मोच  के  नेतृत्व  में  भाषा  इत्यादि  के
 आधार  पर  अपने  बोच  दक।वरट्टे  पंदा  नहीं  करतो  वे  हरेक  आदमी  को  एक  मानव  के  रूप  में  देखते  हें
 ऐसे  वचनबद्ध  राजनीतिक  नेत॒त्व  के  फः  स्वरूप  वहां  प्रशासनिक  जिम्मेदारियों  से  जड़े  सरकारों
 कारियों  को  कानन  के  संरक्षकों  के  रूप  में  काम  करना  पड़ता  है  न  कि  इसके  विध्वंसकों  के  रूप  में  ।

 परन्तु  हुए  पहले  बिहार  और  देश  के  अन्य  भागों  में  ऐसे  उदाहरण  देखने  को  नहीं  मिले  जब  कभी
 बहां  अनुसचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  पर  अत्याचार  किए  गए  सरकारी
 अधिकारियों  मे  अत्याचार  के  शिकार  लोगों  की  कीमत  पर  ऐसे  अपराध  करने  वालों  के  शाथ  सौदा  किया

 मेरा  विदवास  है  कि  केवल  सामाजिक  रूप  से  दृढ़  इच्छाशवित  और  राजनीति  रूप  से
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 नेक  इरादे  वाला  नेतृत्व  ही  समाज  में  राजनीतिक  संस्कृति  पंदा  कर  सकता  है  जिसके  हारा
 भाग्यहीत  अ  नुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  का  उत्थान  किया  जा  सकता  है  तथा
 वास्तविक  प्रगति  की  जा  सकतो  पद्चिचम  बंगाल  में  तथाकथित  ऊंची  जाति  के  लोग  नोची  जाति  के
 लोगों  में  बनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  के  प्रति  अलगाव  की  मावना  नहीं  रहें
 हैय  दृष्टि  से  नहीं  देखा  जाता  ऐसी  स्थिति  पंदा  करने  के  लिए  शिक्षा  तथा  साम।जिक  ओर  अ।विक
 चेतना  को  आवश्यकता

 मेरा  सभी  माननोय  सदस्यों  से  अनु  रोध  है  कि  वे  इस  लोगों  के  बोच  द्िक्षा  का  प्रसार  करते  ओर
 सामाजिक  तथा  राजनीतिक  संस्कृति  पंदा  करने  के  लिए  प्रयास  अग्यथा  केबल  कामून  बनाने  से  हो
 समस्या  का  समाधान  महीं  इसलिए  1989  में  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनथाति

 का  अधिनियम  बनाने  के  बाद  भो  देक्ष  के  विभिम्न  भागों  में  अनुसबित  जातियों  तथा
 अनुसूचित  जनजातियों  पर  अत्याचार  हो  रहे  कुछ  दिन  हो  पहले  उत्तर  प्रदेश  मे  अनुसूचित  जाति
 के  परिवार  पर  आक्रमण  किया  गया  था  ओर  कुछ  लोगों  को  मार  दिया  गया  |  मानतोय  प्रवानमर्त्री
 उस  दिन  यह  कह  रहे  थे  कि  1989  में  लोकसभा  चुनाव  के  दिन  अनुसूचित  जाति  का  एक  व्यक्ति  उनके

 चुनाव  क्षेत्र  में  एक  बूथ  का  पोलिंग  एजेंट  परन्तु  उससे  भगले  दिन  ही  उसे  मार  दिया  गया
 पश्चिम  बंगाल  में  अनुसूबित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  किसी  व्यक्ति  को  इस  प्रकार  दुर्भाग्य
 नहीं  देखना  पड़ता  वहां  न  केवल  पुरुष  भादिवासी  ही  गांव  के  प्रधान  तथा  पंचायत  समोतियों  के
 चेयरमन  हैं  बल्कि  महिला  आदिवासी  भी  गांव  को  प्रधान  पाई  जाती  अनुसूचित  जाति  तथा  क्षयुसूचित
 जनजाति  के  लोगों  को  भाधथिक  स्थिति  में  सुधार  होने  के साथ  उन  पर  होने  बाले  अत्याथारों  में  कमी
 आएगी  और  केबल  इतना  ही  नहीं  वे  खुद  अपने  अधिकारों  तथा  आजादी  के  बारे  में  अश्विक  सचेत  होंगे  ।

 अनस  चित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  के  कल्याण  तथा  उत्थान  के  लिए  पंचवर्षीय

 योजनाओं  में  केन्द्र  द्वारा  राज्यों  को  दी  गई  निधियां  अधिकांश  र/ज्यों  gre  रा  इस  उदंश्य  के  लिए  पूज॑तवा
 खर्च  नहीं  को  गई  जब  विकासशील  कार्य  की  प्रक्रिया  में  धन  की  कमी  कठिनाई  पेदा  कष्ती  है  तो

 मेरी  समझ  में  यह  नहीं  आता  कि  उपलब्ध  निधियां  क्ष््र  क्यों  नहीं  की  जाती  इसका  कारण  यह  है
 कि  या  तो  राज्यों  के  पास  इस  उदृंश्य  के  लिए  पर्याप्त  तंत्र  उपलब्ध  नहीं  अथवा  उनमें  इन  कमजोर
 बर्गों  को  समान  रूप  से  लाभ  पहुंचाने  के  नेक  इरादे  की  कमो  मैं  एक  राष्ट्रीय  आयोग  की  पना

 करने  का  समथंत  करता  हूं  जंसो  कि  संविधान  (684  विधेयक  1990  में  ०पवस्था  की  थईं
 मैं  भाशा  करता  हूं  कि  यह  आयोग  इस  बात  की

 देश  रेक्ष
 कर  सकेगा  कि  राज्य  अनुसूषित  थाति  तथा

 भनुसचित  जनजाति  के  कहयाण  के  लिए  उन्हें  प्रदान  की  गई  निधियों  को  उधित  हग  से  श्वर्ज  कर
 कदापि  आयोग  के  सदस्य  इस  योग्य  होने  चाहिएं  कि  वे  कहपाण  सम्बन्धी  उपायों  को  अधिक

 कारगर  बनाने  के  लिए  इस  क्षेत्र  में  मपने  वपवहरिक  अनुमव  को  देखते  हुए  नए  सुझाव  दे  सकें  ।

 अनसचित  जाति  तथा  अमुसुचित  जनजाति  के  लोगों  के  वास्तविक  कल्याण  के  लिए  उन्हें  बमीन

 का  बास्तविक  अधिकार  दिया  जाना  अधिकार  से  सम्पन  की  गई  सारो  जमीन  के  लिए  अनुशूचित
 जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  भूमिहीत  लोगों  को  उस  जमीन  पर  पूर्ण  अधिकार  तथा  नियभ्रण

 बहाल  करना  होगा  ।  मैं  सभी  माननोय  सदस्यों  से  आग्रह  कहूंगा  कि  वे  पश्चिमी  बगाल  की  उपलब्धियों

 पर  दृष्टिपात  पश्थिमी  बंगाल  में  भूमिहीन  गरोथों  को  बांटी  मई  जमोन  की  भराभा  पूरे
 देदा  में  बांटी  गई  जमोन  को  आधी  अग्य  राज्य  सरकारों  में  केबल  केरल  ओर  त्रिपुरा  ने  ही

 अधिकार से  सम्पस्त  अमोन  के  वितरण  में  कुछ  प्रगति  दिखाई  है  ।  अन्य  राज्य  पोछे  रह  गए  इसका
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 कारण  उनकी  ओर  से  नेक  इरादे  तथा  राजनीतिक  इच्छाशक्ित  की  कमो  मैं  मन्त्र  महोदय  से

 अन  रोध  कि  वे  र/ज्य  सरकारों  पर  केन्द्र  ढरा  सह्ती  से  निगरानी  करने  हो  व्यवस्था  राष्ट्रीय

 मो  की  सरकार  ने  संविध।न  में  संशोघन  करके  भूमि  सुधार  लाकर  अपना  नेक  इरादा  व्यक्त  किया
 मैं  इससे  बहुत  खुश  हूं  ।  में  मांग  करता  हूं  कि  इस  काय॑  में  तेजी  लाई

 प्रस्तावित  र।ष्ट्रीय  आधोग  को  यह  सुनिदिच्त  करना  चाहिए  कि  विभिन्न  राज्यों  में  दिहाड़ी

 मजदूरों  के  रूप  में  काम  करने  वाले  अनुसूचित  जाति  तथा  अनुसूचित  जनजाति  के  लोगों  को  न््यायोचित
 तथा  अधिकतम  मजदूरी  मिलती  कामगार  खुद  ह_स  म।मले  में  अधिक  साधधाम  तथा  सचत  नहीं  हैं  ।
 आापोग  को  उद्धकी  सहायता  करनी  पदिचम  बंगाल  में  आदिवासी  ओर  भमिहीन  श्रमिक
 क्ांदोलन  के  माध्यम  से  कुछ  अधिक  मजदूरी  के  लिए  सोदेबाजी  +रने  मे  सम  हो  गए  परन्तु  अम्य
 राण्पों  में  ऐसे  आंदोलन  बहुत  मजबत  नहीं  होते  हैं  भोर  कई  स्थानों  में  इस  समय  ऐसे  आंदोलन  बिरू&ुल
 नहीं  किए  जाते  राष्ट्रीय  अायोग  को  यह  निगरानी  रखनी  चाहिए  कि  उन  स्थानों  में  बेहतर
 मजदूरों  के  लिए  ऐसे  आंदोलन  शुरू  करते  से  उनको  बेरहमी  से  पीड़ित  नहीं  किया  जाए  जंसा  कि  हम

 उत्तर  मध्य  प्रदेश  अयदि  में  पते  अधिकारों  की  स्थापना  और
 संरक्षण  को  भारत  सरकार  को  कृषि  ओर  निर्माण  काये  जहां  अनसचित
 जाति  तथा  बनुसूचित  जमजाहति  के  लोग  नियोजित  में  लगे  मजदूरों  के  लिए  न्यूनतम  मजदरों  घोषित
 करते  चाहिए  |

 आदिवासी  लोग  पीढ़ियों  पे  बनें  रहते  न  रहे  हैं  और  वे  बनोत्प।दों  से  ही  प्राध्त
 करते  हैं  ।  अनेक  सामलों  मे  उन्हें  बनों  से  होने  वाली  आय  से  वंचित  रखा  गया  कई  जमह  उनमी
 जमीन  भी  हड़प  ली  गई  बेईमान  लोगों  ने  घोश।धड़ी  से  उनकी  जमीन  खरीद  लो  सरकार  को
 विशार  करना  चाहिए  कि  विशेष  कानून  अदि  बनाकर  किस  प्रकार  अनस।च्त  जातियों  ओर  भनसाबित
 बनजातियों  के  लोगों  को  उनकी  जमीन  वापस  दिलाई  जा  सकती  अनुसाचत  ज।तियों  भोर  अनसाशित
 कनजाठियों  के  लोगो  को  उच्ञतर  शिक्षा  के  लिए  छात्रवृरत्तियां  देने  जंसे  प्रवध:न  किन्तु  इसके  स/थ
 हो  उनको  प्राथमिक  दिक्षा  को  भी  अधिक  महत्व  दिया  जाना  इम  लोगों  में  कई  अंधक्क्षक्नस

 इन्हें  हूटाता  उन्हें  भंघविश्वासों  से  मुक्ति  देने  लिए  समपित  और  निष्ठाबन  शिक्षकों  की
 जरूरत  है  ।  पुके  अवहय  सुनिदिचत  करना  ऋहिए  कि  कोई  निरक्षर  न  रह  हमारे  संविषान  में
 राज्य  के  तिर्देशक़  सिद्ध।स्तों  में  14  वषं  तक  को  आयु  के  बालकों  ओर  बालिकाओं  के  लिए  दिक्षा  को
 अनिवाम्र  व्यवस्था  को  गई  है  ,  ५रद्रीय  सरकार  को  इस  मामले  में  सांक्घिमिक  प्रावधानों  का  अनुसरण
 करना  चाहिए  ओर  सभो  स्वरों  के  लोगों  की  शिक्षा  का  प्रबन्ध  करने  का  प्रथास  करना  कहिए  ।  में
 बाहुता  हूं  कि  इस  क्षेत्र  म ंसफलता  के  लिए  प्राथमिक  हछिक्षा  पर  सर्वाधिक  जोर  दिया  जाये  ।

 में  सरकार  से  यहू  अनुरोध  करता  हुं  कि  राष्ट्रीय  आयोग  के  सदस्यों  को  नियुक्तित  के  मामले  में
 उनकी  समपंण  की  सामाजिक  मूल्यों  के  प्रति  सम्मान  और  समाज  को  के
 प्रति  उनकी  निष्ठा  को  प्रधमिकता  दी  जाती  चाहिए  ।  उन्हें  केवल  किसो  राजनीतिक  दल  के  समथंत्र  के
 कारण ही

 यहू  महत्वपूर्ण  पद  नहीं  दे  दिया  जाना  चाहिए  ।  विधेयक  में  ही  इस  आदाय  का  उम्लंघ
 किया  जाता  चाहिए  फिर  भी  नियुक्ति  के  मामले  में  बातों  को  धपान  में  रखना  चाहिए  |

 में  फुतः  विश्लेसक  का  समन  कस्ता  हूंओर  इसके  हो  मपता  कक््तढ्य  समाप्त  करत
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 उपाण्यक्ष  बहोक्व  :  करी  राम  राम  कापको  पर्टा  को  चार  भिमठ  का  समय  मिला  है  ।

 झरो  राम  संशोवन  उनाध्यक्ष  अपको  में  धम्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे
 बोलने  के  लिए  चार  मिनट  का  समय  दिया  ।  मग्त्री  जी  ने  जो  संवधान  संशोघत  विधेयक  है

 सूचित  जाति  और  अनुसूचित  जनजातियों  के  उत्थान  के  हम  उसका  समर्थन  करते  च।र  मिनट
 में  तो  यही  कहा  जा  सकता  लेकिन  कुछ  बातें  भी  हैं  जसे  अनुसूचित  जातियों  के  बिकास  के  लिए  जो

 कानून  बनाये  गये  हैं  वह  तो  ठोक  लेकिन  मुक्य  समस्या  है  कि  उनका  अनुपालन  महीं  किया  जा  रहा
 लाग  नहीं  फिया  गया  है  ।  अप  अभी  जो  कामूत  बमाने  जन  रहे  हैं  इसको भी  फू  कप  से  श्लागू  कराया

 इसमें  हमें  सन्देह  दिखाई  देता  फिर  भी  जिस  तेजो  से  मन्त्रो  जो  मे  भाषण  किया  है  किसया

 जमाना  हां  सकता  है  इसको  लाभ  इस  विश्वास  के  साथ  हमको  चलना  है  ओर  इसका

 समयथन  करना  है  ओर  हम  करते  भी  लेकिन  इसमें  भौर  तेजी  दिखामे  को  जरूरत  है  ।  उनके  अारक्षण

 का  कोटा  पूरा  नहीं  होता  है  ।  थाप  कहते  हैं  क  हम  सनल  भर  में  बहुत  अच्छो  बात  चालोस

 साल  तक  ये  लोग  नहों  करा  श्वाप  कजायरेंगे  हम  आपको  इसके  लिप  घन्यदात्  देते  है  मामि
 सुधार  के  जो  वियम  हैं  श्िलित  बहीं  भिलक्षा  कढ्झ  भिल  गया  तो  उसको  ख्षको  जरूल

 उजाड़  दी  जाती  है  ओर  धर  के  लिए  जमीन  मिल  जातो  है  तो  उसे  घर  से  भगा  दिया  जाता  है  ये  तमाम

 अत्याचार  उन  पर  होते  उनके  लिए  भी  सझ्ती  से  आपको  काम  करता  होगा  भोर  मुझ  भाशा  है  कि
 भाप  सहती  इस  समाज  में  भ्राज  भी  बहुत  से  शक्तिशाली  वर्ग  मोगूद  जो  ह्रिजमों  के
 विकास  भौर  उत्पान  मे  बाधक  या  रोड़  बने  हुए  उससे  अपको  संघर्थ  करना  क्ष्योंकि  मुख्य
 समस्या  यही  इसलिए  आपको  ओर  आगे  कदम  बढ़ाने  को  जरूरत  अभी  सदम  मे  चर्चा  हुई
 राजदूतों  के  बारे  हैं  ऋाहुता  हूँ  कि  आपने  अमुक्ृचति  जगति  भर  जतसाति  के  कितने  लोगों  को
 राजदत  या  राज्यपाल  बल्ाया  भात्र  काहइ  का  ह८  उसका  समधक्  करेंगे  ओर  उसमें  व्यवस्था

 करें  कि  20-25  प्रतिशत  ऋरकशऊजन  सोधों  के  लिए  यदि  आप  में  दम  है  और  गया  जमाना

 लाता  चाहते  भापने  यूनिवर्सिटीज  में  शिक्षको  चांसलर  अनुशू बित  जाति  भोर  अनुलूबित

 जाति  के  दिये  हैं  ?  इसलिए  मैं  कहता  हूँ  कि  हम  लोग  जोर  लग।येगे  तो  ब।क्ष-कोयी  ।  ६क/रे  समाथ  में

 ऐसे  पढ़ें-लिखे  नौजवान  हैंजो  ईमानदार  हैं  ठो  वह  बहुत  बढ़ी  दात  है  ।  भाज  प्रश्थान  कर  सहक्े

 संविधान  के  कानून  के  जरिये  कर  स्क
 ते  हम

 समधंन  करते  हैं  लेढित  अप  कया

 अमाना  लाइए  ।  छोटे-मोटे  संधोषनों  से  क्रान्तिक/रो  संशोधन  कांतिक री  कदम

 क्री  रास  बिलात  पासवान  ;  भाप  बतलाइये  ।

 थोो  राम  संजोबन  :  माप  राजदुठ  वाईप  चास्चनर  कसा
 गक्र  बताइने  थौर  ताव

 ही  तमाम  पद  जो  बड़े-बड़े  वहां  पर  रा्य्रधभा-में  ओर  विधानयरिवद  में  बनाइये  ।  थदि

 भाष  में  हिम्मत  है  तो  करिये  ये  सब  काम  |  हुम  सब्र  समयथंत्र  सो०  पी७»  अई०  उसका  समर्थ न

 करेगी  लेकिन  आप  लाइये  तो  ये  सब  कदम  तो  मजबूर  होकर  पोल  पट्टी  खोलेंगे  ।  इसलिए  हिम्मत

 के  साथ  लाइये  ।  आपके  यहां  मी  बहुत  से  बंठे  हुए  हैं  जो  इस  श्ोग  को  पोक्  ढकेलना  थाहते  आपके

 बगल  में  बंठे  हुए  वे  इसको  ध्वस्त  करना  भ्राइते  हैं  भोर  इसे  मिटाते  पर  अमाया  इसलिए  मैं  कहना

 बता  हूँ  कि  बहुत  ही  ईमानदारी  के  बहुत  हक्षती  के  सल्य
 ओर

 कॉतिकारी  6
 रीके

 से  भा  बढ़ना

 होगा  तड़,याकर  हुरिजनों  को  कुछ  स्पाय  मिमेगा  ।  ये  42  अर्ष  में  शुछ  तहीं  कर  पएये  जोर  भाप  एक
 न
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 साल  में  करने  का  दम  भर  रहे  हैं  कि  आप  सब  कर  लेंगे  ?  वेखते  हैं  कि  भापसे  भी  यह  हो  सकता है  या

 नहीं  ?  अच्छा  है  आप  करें  या  अगले  पांच  साल  में  कर  हम  समर्थत  करते  आपको  गिरने

 नहीं  देंगे  ।  हमें  यहू  भी  देखना  पड़ेगा  कि  आप  कब  तक  कर  पाते  हैं  ?  केवल  लफ्जों  को  बात  नहीं  चलती
 मैं  यही  आपको  चेतावनी  देना  चाहता  हुं  कि सरकार  क॒छ  कड़े  कदम  उठाये  ।  राज्यों  में  हरिजनों पर

 अए'।चार  होते  आप  राज्य  सरकार  से  रिपोर्ट  मांगते  उनके  यहां  का  दरोगा  लोपा-पोती  रिपोर्ट

 राज्य  सरकार  के  जरिए  से  भ्रपके  पास  पहुंचवा  देता  उस  पर  आप  कया  कर  पाते  हैं  ?

 झो  राम  बिशास  पासवान  :  कानन  ऐसे  बनाए  हुए  हैं  ।

 की  राम  संजोबन  :  कानन  बनाये  हैं  तो  आप  केन्द्र  सरकार  में  किसलिए  बंठे  हुए  हैं  ?  यही  मैं

 कह  रहा  है  कि  कानून  का  उल्लंघन  होता

 की  राम  विलास  पासवान  :  बसु  साहब  से  पूछिये  ।

 ह्वी  राम  संजोबन  :  आप  तैयार  सारा  सदन  तंयार  होगा  और  पूरा  बहुमत  आपके  साथ  है

 लेकिन  हिम्मत  के  साथ  आगे  यही  मैं  आपसे  कहना  चाहता  हुं  और  इसका  समथंन  करता  हूं  ।

 5.33  ण०  प०

 नियम  193  के  अधीन  चर्चा

 बंयाल  को  खाड़ी  में  भाए  सम॒द्रो  तुफान  से  उत्पस्त  स्थिति  तथा
 केन्द्रीय  सरकार  और  आंध्र  तमिलनाडु  ओर  संघ

 राज्य  क्षेत्र  पांडिजरी  को  सरकारों  हारा  किए
 गए  राहुत  कार्य

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  समा  बंगाल  को  लाड़ी  में  चक्रात  से  उत्पम्न  स्थिति  और  केस्ट्रीय

 सरकार  तथा  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  द्वारा  छिये  गये  राहुत  के  कार्यों  के  सम्बन्ध  में  नियम  193  के
 अधोत  चर्चा  अारम्भ  करेगी  ।

 को  पो०  सो०  यामस  :  उपस्थित  नहीं  हैं  ।

 श्री  के०  एस०

 क्री  के०  एस०  राब  :  उपः्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  से  आंध्र  प्रदेश  में  गम्भोर
 विनाह्  होने  के  20  दिन  यह  दस  महीने  की  9  तारीख  को  हुआ  था---यह्  सभा  इस  मामले  पर
 चर्चा  के  लिए  समय  दे  सकी  हम  20  दिन  बाद  इस  पर  चर्चा  कर  रहे  चार  दिन
 पहले  मैं  इस  मामले  पर  नियम  193  के  अंतगंत  चर्चा  करने  का  आग्रह  कर  रहा  आंध्र
 प्रदेश  के समी  सदस्प  इस  बात  से  बुखी  थे  कि  इस  मामले  पर  20  दिन  बार  चर्चा  नहों  को  जा  सकती  ।
 एक  कहावत  है  कि  जब  सक  बच्चा  रोता  मां  उसे  दूध  नहों  देती  ।  हम  इस  महीने  को  10  तारीख
 से  नोटिस  देते  भा  रहे  हूं  ।  किन्तु  इसको  ओर  न  तो  काये  मंत्रणा  और  म  ही  सरकार  का  ध्यान
 गया  कि  इस  मामले  पर  सभा  में  चर्चा  के  लिए  अनुमति  दे  दी  सरकार  को  इस  ओर  हयात  नहीं
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 देना  चाहिए  क़िकांग्रस  में  आंध्र  प्रदेश  के  कितने  सदस्य  सरकार  को  आंध्र  प्रदेश  की  जनता  की
 भावनाओं  को  ही  ध्यान  में  रखना  चाहिए  ।  यदि  मन्त्री  जी  ने  भ्रध्र  प्रदेश  में  हैंए  विनाश  की  भोर
 गम्भो  रता  से  यात  दिया  तो  उन्होंने  स्त्रथ  ही  कल  दिए  गए  अपने  टिप्पन्ष  में  इस  बात  को  ध्यक्त
 कर  दिया  मुझ  विश्वास  है  कि  का  हर  सदस्य  इस  मामले  की  १स्भौरता  को  समझ  बका
 होगा  ।

 हु

 मैं  केवल  एक  उदाहरण  यदि  अश्वव।रों  और  सरकार  को  मृतकों  को  देगी  शो
 उम्होंने  30  से  गिनती  शुरू  फिर  40,  50  और  अब  1000  तक  पहुंच  गए  ?0  दिनों  ढाद

 हम  यह  समझ  सकते  हें  कि  अब  भी  कुछ  ऐसे  दुगंम  क्षेत्र  हूं जहां  के  मृतकों  की  आज  तक  गिनती
 नहीं  की  जा  सकी  वहाँ  चक्रवात  केवल  एक  दिन  के  लिए  आया  था  ।  यदि  यह  कुछ  दिन  और  रहता
 तो  मनकों  की  संडुया  बढ़ती  ही  चलो  यदि  ऐसी  रिपोर्ट  भाती  रहती  तो  उसका  कोई  अब
 भी  किम्तु  वहां  चक्रवात  केवल  एक  रहा  ओर  मौतों  क ेसमाचार  आज  भी  भा  रहे  हें  ।

 क्री  लोकताय  चोधरो  :  बह  राज्य  सरकार  का  काम

 श्री  के०  एस०  राब  :  स्थिति  की  गम्भोरता  और  जनता  की  दयमीय  स्थिति  का  अनुमान  इस
 तथ्य  से  लगाया  जा  सकता  है  कि  अब  भी  कई  क्षत्र  दुर्गंग  बने  हुए  इसीलिए  हम  कल  सभा  में
 शराबा  कर  रहे  ये  ।  अतः  मेरा  माननीय  सदस्यों  से  अनुरोध  है  कि  वे  हमें  गलत  न  समझें  ।

 मैं  स्वयं  माननीय  मन्भी  जी  द्वारा  दिये  गये  अंकड़ों  को  दोहराना  सहों  इससे  एक
 करोड़  से  अधिक  लोग  प्रभावित  हुए  लगभग  सभी  तटवर्तो  जिलों  पर  पूर्ण  रुप  से  असर  पड़ा  है  और

 समुद्र  तट  के  1000  कि०  मो  क्षत्र  की  जनता  इससे  प्रभावित  हुई

 सम्पत्ति  हतनी  बर्बाद  हुई  है  कि  उसकी  कहपना  भी  नहीं  की  जा  सकती  है  और  सरकार  के

 अनुमान  के  अनुसार  भी  यह  हानि  काफी  अधिक  हुई  ऐसो  बर्बादी  देश  के  इतिहास  में  कमी
 नहीं  सम्पत्ति  की  बर्बादी  बहुत  ही  दुश्दायों  है  ।

 समुद्र  तट  पर  रहने  वाले  लोग  तूफान  से  सबसे  ज्यादा  प्रभावित  हुए  थे  विश्वेषकर  गरोब  और

 किसास  समुदाय  के  लोग  ।  गरीबों  मे  सब  कुछ  खो  दिया  अपने  घर  का  सामान  बतंत  भादि  ।  पता  नहीं
 उन्हें  इत  छोटी-छोटी  चीजों  को  खरीदने  में  कितना  समय  लगेगा  ।  जब  सरकार  तूफान  से  प्रभावित

 लोगों  को  सहायता  प्रदान  करने  के  बारे  में  सोचे  तो  उसे  केबल  पंसे  को  ही  दृष्टि  से  महीं  सोचना  चाहिए
 चाहे  वह  बतंनों  के  बारे  में  हो  या  शरण  देमे  के  ब।रे  में  या  किसी  और  आरे  में  हो  क्योंकि  इसकी  पृ्ति
 करने  में  लोगों  को  महीनों  और  बर्षों  लग  सकते  हूँ  ।

 जैमाकि  श्ली  लोकनाथ  घोधघरी  ने  कहा  निस्सन्देहु  यह  राज्य  सरकार  का  कर्तंथ्य  बब

 स्थिति  को  देखकर  स्वयं  प्रधानमन्त्री  से  मेरे  चुनाव  क्ष  श्र  मछली  पटनम  को  स्थिति  को  राध्ट्रीय  आपदा

 चोषित  करने  के  लिए  कहा  गया  तो  उन्होंने  कहा  कि  बर्बादी  को  देखते  हुए  मैं  महीं  समझता  कि  ऐसी
 कोई  व्रिपदा  हो  सकती  है  जिसे  राष्ट्रीय  बिपदा  कहा  जाए  |  इसलिए  हमें  हस  बात  पर  बल  महीं  देगा  है
 कि  यह  राष्ट्रीप  विपदा  भोर  इस  आषात  को  स्वयं  प्रधामम/भरी  मे  स्वीकार  किया  है  और  बर्थादी  पूरी
 तरह  से  हुई  इस  बात  का  कोई  तुक  नहीं  कि  राज्य  सरक्वार  को  इन  सभी  लोगों  की  ओर  ध्यान

 देना  होगा  ।  हम  सब  यह  जानते  हैं  कि  अब  अपने  राज्य  मपने  चुनाव  क्ष  भ्र  की  बात  आती  है  तो  सा  गबता
 के  लिए  हम  केरद्र  सरकार  के  पास  जाते  है  और  हम  कहुँगे  कि  भारत  सरकार  को  उस  लोगों  की  सहायता

 श
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 के०  एस०

 करनी  परन्तु  हम  लोगों  में  से  प्रत्येक  व्यक्षि  इस  बात  से  भी  सहमत  होगा  कि  बर्बादी  इतनी

 अधिक  हुई  है  कि  अकेले  राज्य  सरकार  के  लिए  सारे  लोगों  को  सहायता  प्रदान  करना  सम्भव  नहीं  होगा
 ओऔर  केन्द्र  सरकार  को  चाहिए  कि  वह  हर  तरह  से  मदद  करे  जिसमें  राज्य  सरकार  को  वित्तीय  सहायता
 प्रदान  करना  भी  शामिल

 निर्देवेय  हो  हम  प्रधानमंन्त्री  के  आमारो  हैं  कि  उन्होंने  $6  करोड  र०  की  राहत  की  घोषणा  की

 है|  परन्तु  हेम  यह  बताने  च॑  हते  हैं  कि  यह  आंकड़े  नव  विस  आयोग  के  प्रतिवेदन  के  अनुसार  नेयें

 बलि  आयोग  ने  यह  सिर्फारिश  अपने  प्रतिवेदन  में  की  परन्तु  यह  राष्ट्रीय  विपंदा  को  दैंखेंते

 हुए  नहीं  की  गई  है  बल्कि  साधारण  तूफान  बाढ़  या  सूख  पड़ने  पर  एसी  र|हत  दी  णांतों  १२न्तु  ऐसी
 सहायता  सिंफे  विले  आयोग  की  सिफारिश  तक  हो  सौंमिंत  नहीं  होनी  ईसलिए  प्रेधानमंश्त्री  को

 लोगों  को  राहत  के  तौर  पर  दी  गई  सहूयंता  के  लिए  धन्ववे।द  दैते  हुए  मैं  बैंहिंता  हूं  कि  यह  लौगों

 के  लिए  पर्याप्त  नहीं  हम  सुझाव  देते  हैं  कि समा  को  तूफान  से  ब्रभारविंत  लौगों  की  संहाक्ता  तथा

 जहूरी  सामान  प्रदान  करने  के  लिए  आगे  आना  चाहिए  ।  हम  सब  इन  गरीब  लोगों  की  दयतोय  स्थिति
 के  बारे  में  ।

 किसानों  के  बारे  में  मैं  कूछ  भातें  कहना  चाहुता  सबमुद्रंतट  के  कितामों  का  समुदाय  अभी  भी
 सम्य  समाज  से  दूर  उनमें  से  कुछ  भागों  में  अब  तक  भी  सड़क  सम्पक  नहीं  वे  अधिकांश
 यंलेंग  ही  रहते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आपको  भाषण  देने  के  लिए  कितना  समय  चाहिए  ?  भपके  दल  को  छः
 मिनट  का  समय  मिला  मेरे  पास  आपके  दल  के  दस  वक्ताओं  की  सूची  आपने  आठ  मिनट  का
 सभय  ले  लिया

 भरो  के०  एस०  राब  :  मैं  थोहा  मोर  समय  किसांनों  ने  वहां  विशेषेकर  मेरे  क्षंत्र  के
 किसानों  ने  सब  कुछ  खो  दिया  है|  वहां  धान  की  दो  फमलें  उगायी  जाती  हूं  ।  खेत  में  पहली  फसल  का
 ढेर  पड़ी  है  और  दूमरी  फसल  तेधार  इसके  पहले  कि  वे  खेत  से  धाम  को  फसल  तूफान  भा

 चुका  था  ।  उन्होंने  दोनों  फसलें  खो  दी  |  कुछ  भाग  में  कटाई  के  बाद  बान  बरी  स्थिति  में  पडा  था  जिसे
 भारतीय  खद्य  निगम  या  मिल  वालों  को  ले  जाना  चूंकि  भारतीय  लाच्य  निगम  किसानों  का  घान
 लरोदन  के  लिए  नहीं  आ  किसाने  अपना  धान  नहीं  बेच  सके  ।  उनके  पास  पर्याप्त  समय  भी  नहीं

 इमलिए  उर्हें  अपनी  दोनों  फसलों  से  हाथ  धोना  पड़ा  ।  उस  क्षेत्र  में  किसानों  को  स्थिति  यह  है  कि
 यदि  आपको  30  बोरी  धान  या  दो  टन  धान  खरीदना  ही  तो  डेढ़  टन  खबे  में  जाएगा  और  किसानों  को

 फूल  उपज  का  एक  तिहाई  ही  बच्चता  है  अर्थात्  एक  फसल  बर्बाद  होती  है  तो  उसे  दो  फसल  का  नुकसान
 होता  एक  साल  में  यदि  उसे  दो  फसलों  का  नुकसान  होता  है  तो  नुकसान  पूरा  करने  के  लिए  चार
 साल  इस  पहलू  पर  भी  ध्यान  देना  उनके  ध्ताथ  व्यापारी  या  उद्योगपति  जैसा  व्यवहार  नहीं
 करना  चाहिए  ।  किसानों  को  भली-भांति  समझना  चाहिए  ।  उन्हें  शबुबित  फसल  बोमा  नहों  मिल  रहा

 फसल  बोसा  भी  तभी  लगता  है  जब  फल  खराब  होती  फततल  बीमा  में  ऐसी  अपदाओं  का  कोई
 प्रवधान  नहीं  फस्नल  बोमा  अधिनियम  में  इस  प्रकार  का  संशोवन  किपा  जाना  चाहिए  जिससे  कि
 आपदाओं  को  स्थिति  में  लोगों  को  फतल  हानि  होने  पर  मुआवजा  विधा  जा  सफे  ।  हवने  भारतोय  खाश
 निगम  से  अनुरोध  किया  है  कि  वे  ऐमे  धान  की  खरोद  के  लिए  तलकाल  स्थानीय  केन्तर  खोले  जिसका  रंग
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 उड़  गया  गोला  हो  गया  हो  और  उसमें  अ  कर  भी  निकल  गये  उन्होंने  अपने  खेत  में  धान  अभी
 भी  इस  उम्मोद  पर  रख  छोड़ा  है  कि  भारतीय  खाद्य  मिगम  उनका  धान  भारतोय  खाल
 निगम  ने  वादा  किया  है  परन्तु  पूरा  वादा  नहीं  किया  जैसाकि  मैंते  पिछली  बार  कहा  किस।मों  को
 घ्तिफे  वादों  से  सहायता  नहीं  मिलेगी  ।

 मुर्गीपालन  करने  वालों  को  भी  वही  स्थिति  60  लाख  मुगियां  मर  गई  और  बोमा  कर्म चा  री
 वहां  नहीं  गये  ।  मुर्गीपालफ़  इस  भय  से  मरो  हुई  मुगियों  को  रख  हुए  है  कि  यदि  उन्हें  बीमा  कर्मचारियों
 को  नहीं  दि  या  गया  तो  वे  पंसा  नहीं  देंगे  ।  इस  कारण  संक्रामक  रोग  हो  रहा  बहां  भयानक  हुर्नस्थ

 कोई  भी  व्यक्तित  वहां  नहीं  जा  सकता  ।  सोभाग्यवद्ा  या  दुर्भाग्यवक्ष  मृत  पशुओं  को  हटा  दिया
 शया  ।  लेकिन  इन्हें  अभी  भी  वहीं  छोड़ा  गया  है  इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  मरी  महोदय  बोमा  कम्पनियों
 को  हन  व्यक्तियों  के  बचाव  के  लिए  मर्ज  ओर  तशकाल  सर्वेक्षण

 मैं  स्थानियोजित  व्यक्तियों  के  बारे  में  उसी  बात  पर  फिर  कछ  कहने  महीं  जा  रहा  हूं  ।

 आज  गांवों  में  पेयजल  उपलब्ध  नहीं  है|  यह  प्रदूषित  उनके  पास  पानी  नहीं  मोलों  दूर
 से  पानी  लाया  जा  रहा  इसलिए  यदि  दूसरे  काये  के  लिए  तहीं  तो  कम-से-कम  पीने  के  लिए  भूमिगत
 जल  की  तत्काल  व्यवस्था  की  जाए  ।

 मैं  कछ  स्थायी  उपायों  का  सुझाव  देना  चाहता  जिम्हें  तत्काल  लाभ  किया  जाए  ताकि  इस
 समस्या  को  सुलकाया  जा  सके  ।  सरकार  यह  पता  लग।ये  कि  लगातार  तूफान  श्राने  के  क्या  कारण

 विशेषकर  तटोय  क्षेत्रों  में  लगभग  हर  वर्ष  तूफाम  आता  है  |  यह  पिछले  कई  वर्षों  का  अनुभव  विशेष
 कर  पिछले  दस  वर्षों  का  ।

 मानव  जीवन  को  बचाने  के  लिए  प्रत्येक  गांव  में  तीन-च।र  तूफान  आश्रयस्वथ  बनाने  चाहिए
 ताकि  ऐसी  स्थिति  से  मानवीय  जीवन  को  बचाया  जा  सके  ।

 एक  बात  और  यदि  समुद्र  से  लगे  हुए  300  से  400  मोटर  क्षेत्र  में  लम्बे-लम्ब  पेड़  लगाये

 जायें  तो  तूफान  जोकि  250  कि०  मी०  प्रति  घंटे  की  गति  से  माता  होने  वाले  शुकसान  को  कम

 किया  जा  सकता  है|

 इसी  प्रकार  मारत  सरकार  का  तटीय  सड़कों  का  निर्माण  करने  का  प्रस्ताव  भी  पहु  तहीय

 सहकों  लाभप्रद  तब  सिद्ध  यदि  उनको  6  से  ।0  मोटर  ऊंचाई  पर  बनाया  जाये  जोकि  समुद्री

 लहरों  अथवा  समुद्री  पामी  को  ग्रामीण  इलाकों  में  जाने  से  रोक  सके  ।  यश्षपि  हम  तूफान  को  नहीं  रोक

 सकते  हैं  परन्तु  यदि  ये  स्थ!यी  तपाय  किया  जाये  तो  कम  से  कम  मानव  सम्पलि  तथा  मवेशियों

 तथा  अन्य  चीजों  की  कर  सकते  हैं  ।  अतः  इस  पर  गम्मी  रता  से  विचार  किया  जाता

 अन्त  में  मैं  एक  बार  फिर  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  उरहोंने  मुझसे  निजी  रूप  में  कहा  है

 से  घोषित  नही  किया  कि  इसको  तुरम्त  एक  राष्ट्रीय  विपदा  बोथित  किया
 परम्तु  अधिकारिक  रूप  रे

 ये  विपदा  मानकर  राज्य  को  तुरस्त  सहायता  प्रदान  की  जाए  ताकि  लोगों  को
 जाए  तथा  इसको  राष्ट्री
 तरम्त  सहायता  मिल  सके  ।

 हु  अंकि  मेरे  बहुत  से  सावियों  को  अन्य  बातें  कहनी  मैं  केवल  यह  कहकर  समाप्त  करता  हूं  कि

 एक  ०हुम  रेडियोਂ  है  जिसमे  विपदा  को  कम  करने  में  काफी  सहायता  की  यह  ब्यावमायिक  रेडियो

 है  तथा  सरकारी  संगठन  नहीं  है  ओकि
 लगभग  मिशुल्क

 सेवा  कर  रहा  यह  कोई  मूहय  गहीं मे  रहा

 परस्ठु  रेडियोਂ  ड्रारा  को  जा  रही  सेव।एं  अत्यधिक  मैं  चाहता  हूं  कि  मरत्री  महोदय  इस
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 के०  एस०

 बात  की  बारीकी  से  अध्ययन  करे  तथा  रेडियोਂ  की  सहायता  करें  यह  बह  ध्यवसायी  है  जो  इन
 विपदाओं  में  स्वेक्छा  से  काये  करते  वह  गांव-गांव  जाते  तथा  वायरलंस  तथा  अन्य  माध्यमों  से
 सभी  गांवों  को  चेतावनो  देते  हू  ।

 *झो  भू०  विजय  कूमार  राज  :  उपा5१क्ष  इस  महीने  के  9  तथा  ]0  तारीख
 के  तूफान  से  आंध्र  प्रदेश  राज्य  बरी  तरह  प्रभावित  हुआ  है  तथा  तमिलनाड़  तथा  उड़ीसा  राज्य

 कुछ  हद  तक  प्रभावित  हुए

 आरम्भ  मैं  प्रधानमन्त्री  महोदय  अआभार  व्यक्त  करता  हैं  जिन्होंने  इस  महीने  की  12
 तारीक्ष  को  तथा  फिर  1०  तारोख  को  स्थिति  का  निजी  रूप  से  जायजा  लेने  के  लिए  आंध्र  प्रदेश  के
 तूफान  प्रभावित  क्षेत्रों  का  दोरा  किया  !  उन्होंने  तुरन्त  84  करोड़  रुपये  की  राहत  राशि  तुरन्त  देने  की
 घोषणा  को  ।  उन्होंने  प्रधान  मन्त्री  राहत  कोष  से  2  करोड़  रुपये  देने  की  घोषणा  बी  +  हैजे  की  दवाई  तथा
 इल्तीविंग  पऊडर  आदि  समय  से  दिया  गया  था  राज्य  के  लोगों  उनके  द्वारा  दिखायी  गयी  सहानुमति
 तथा  सममक  के  लिए  उनके  सदा  आभारोी  रहेंगे  ।  उन्होंने  राहुत  तथा  ब॒वाव  कार्यों  में  व्यक्षिगत  रुचि
 विशापी  है  |

 मैं  भारतीय  मौसम  विभाग  हारा  समय  पर  दो  गई  चतावनी  के  प्रति  भी  उसका  भाभार  व्यक्त
 क्ररता  हुं  जिससे  जान  और  म।ल  को  हानि  होने  से  बच  गयी  ।  इसी  प्रकार  सेना  तया  नौसेना
 के  जवानों  ने  अपनी  जान  की  परवाह  क्रिये  बिता  फंसे  हुए  लोगों  को  निकालने  में  सहायता  की  तथा  उन  तक
 श्ाद्य  सामग्री  तथा  पेयजल  पहुंचाया  |  इसके  त्रिए  मैं  उनका  भी  हदिक  धन्यवाद  करता  हु  ।  माननीय
 कृषि  राज्य  मन्त्री  ने  हानि  का  ब्यौरा  दिया  मैं  इसको  दोहराकर  सभा  का  समय  नष्ट  नहीं  करना
 चाहुता  हूं  ।  अत्यधिक  हानि  को  देखते  हुए  सरकार  को  लोगों  के  बचाव  के  लिए  निम्नलिश्वित  उपाय
 करने

 1.  प्भी  बीमे  तथा  विस्तृत  फसल  बथीमे  के  दावों  को  तुरन्त  निपटाया  जाना  चाहिए

 2.  समुद्र  से  20-25  किमी  की  दरी  तक  का  क्षेत्र  पानी  में  डब  गया  है  ।  समुद्री  लहरों  ने  जोकि
 6-!0  फीट  की  ऊचाई  तक  उठो  सब  कुछ  बर्बाद  कर  दिया  बहुत  नुकसान  हुआ

 आज  भी  यह  सारा  क्षेत्र  एक  से  दो  फीट  की  गहराई  तक  थारे  पानी  में  ड़बा
 तूफानी  पानी  ने  छ्वारी  खंतों  में  खारी  परतें  फेला  दी  हैं  जोकि  भूमि  को  उबंरकता  के
 लिए  हानिकारक  सरकार  को  खारेपन  को  द्रलिए  किसानों  को  सहायता  करनी
 चाहिए

 9,  हुजारों  एकड़  में  घान  की  फल  अब  भी  एक  से  दो  फिट  पानी  में  डबो  हुई  घान

 हार  वर्षा  से  पूरी  तरह  डब  गये  सरकार  को  हस  घान  तथा  चावल  को  भारतीय  खाद्य
 निगम  के  म!फंस  तथा

 आंध्र  प्रदेश  चावल  फेड्रेशन  के
 मार्फत

 मानदंडों  में  छूट  देकर
 छरोद  लेता  जंसकि  उन्होंने  पहले  पंजाब  के  मामले  में  किया

 4.  जिन  लोगों  के  घर  हाल  के  तूफान  में  तबाह  हो  गये  हैं  उनके  लिए  पक्के  घर  अनवाने

 ७
 तेलुगु  गे  दिए  गण  भाषण  के  अंग्रे

 जो  अनुवाद  का  हिन्दी  रूपांतर  ।
 ीझों
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 चाहिए  जिसके  लिए  कुछ  पंसा  अनुदान  के  रूप  में  तथा  कछ  पंशा  राष्ट्रीय  भाबास  बेक
 से  ऋण  के  रूप  में  दिया  जामा

 5  बकाया  फसल  ऋणों  को  म'फ  कर  दिया  जाना  आने  बारे  खरोਂ
 मौसम  के  लिये  नये  ऋण  स्वीकृत  किये  जाने

 6.  पाली  फामों  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  ऋणों  को  लम्बो  अवधि  के  ऋणों  में  बदल  दिया  जाना
 चाहिए  तथा  ढांचे  की  मरम्मत  भाददि  के  लिये  नये  ऋण  स्थोक्ृत  किये  जाने

 7.  पीने  के  पानी  को  टेकरों  द्वारा  वितरित  किये  जाने  थे  लिए  तुरम्त  कदभ  उठाबे  जाने  चाहिये
 बच  हुये  मवेशियों  के  लिये  चारे  के  वितरित  किये  जाने  के  लिए  तुरम्त  कदम  उठाये  जाने

 सारी  जिम्मेदारी  अकेले  राज्य  सरकार  पर  महीं  डालो  जानी  चाहिए  ।

 मैं  कुछ  सुकाव  देना  चाहता  हु  ओ  भविष्य  में  होने  वाले  हाइसों  को  रोकने  में  शहाधक
 होंगे  ।  विशेषज्ञों  ने  यह  भविष्यवाणी  को  है  कि  आने  वाले  तोन  या  चार  दक्षकों  में  समुद्र  का  स्तर  तीन
 या  चार  फीट  ऊपर  उठ  ऐसी  स्थिति  में  सम्पूण  क्षेत्र  समुद्र  के  प  नी  में  ढब  ।  साथ  लगा
 हआ  कृषि  क्षेत्र  अपना  उपजाऊपन  खो  लाशों  लोगों  को  सुरक्षित  स्थान  पर  ले  आना  उस
 सबका  पूरर्वास  करना  पड़ें  इस  पर  होने  वाले  अत्यधिक  खच  का  अम्दाजा  लमायाजा  सकता

 सम्पर्ण  मामले  को  विस्तत  जांच  करने  के  लिए  एक  विक्षेष  समिति  का  बठन  किया  आना  थ  हिये
 भविष्य  में  होने  वाली  विपदा  से  बचने  के  लिए  उचित  कदम  उठाये  जाने  चाहिए  |  निम्नलिलित  कदमों

 से  भविष्य  के  खतरे  से  बचा  जा  सकता  है  ।

 कोलेरू  एक  विद्व  विद्यात  कील  है  ।  मछलो  पालन  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  बहुत  शी  कषिम
 भीलें  बनायो  गयी  है  ।  इसके  चारों  ओर  नयी  सड़क  बनायी  गयो  बहुत  से  सख्त  बने  हैं  |  वास्तव  में

 कोलेरू  वट  कोलेक  नहों  रह  गयी  हैं  जो  पहल  कमी  हुआ  करती  जो  पाती  बल्दा

 हो  जाता  है  वहर  बाहर  की  ओर  नहीं  बह  पाता  है  जिससे  आस-पास  के  क्षत्रों  में  पानी  भर  जाता  है  ।

 कृष्णा  ओर  गोदावरी  जिलों  में  इस  कारण  बाढ़  भा  है  ।

 अतः  कृष्ण  और  गोदावरी  जिलों  को  इस  खतरे  से  बचने  के  लिए  यह  आवश्यक  है  कि
 रम्ताला  कनमु  नहर  वो  खोदा  जायें  जिससे  कि  पानी  को  तेजी  के  साथ  उप्यूतेक  ले  जया  जाये  ।  एक
 रेग्यलेटर  भी  बनाया  जाये  जिससे  कि  समुद्री  पानी  को  आने  से  रोका  भारो  वर्षा  तथाद

 कारण  पानी  भर  जाने  को  रोकने  के  लिए  सरकार  को  निम्नलिलित  काये  करने  चाहिए  ।

 बक्काविल  को  इलुढ  की  ओर  ले  जाथा

 कोक्डडा  नहर  को  गोटावरी  की  ओर  ते  जाया  आये  तथा  उस  पर  जल  भण्हार  बनाया
 हैं

 (१)  एर  कलबा  को  गोदाबरी  को  भोर  ले  जाया  जाये  ।

 यम्मीनेरू  सुरक्षित  बांघ  को  ऊंचा  उठाया  जाये  तथा  मजबूत  किया  जाये

 एनाम।इुइू नाले  के
 साब-साथ  एक  समास्तर  माला  शोदा  जाये  ।  गोम्वेक  नाले  के

 रास्ते  को  तुरन्त  मरम्मत  की  जावे  त।कि  बेकार  को  समुद्र  में  हाला  जावे  ।  वर्ना
 समुद्री  वानो  बापस  जया  हो  जायेपा  तथा  सम्पूर्ण  क्षत्र  को  सुकशान  पहुंचायेगा  ।
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 का मैं  इस  बात  से  सहमत  हुं  कि  उपरोक्त  दिए  गए  कार्य  राज्य
 सरकार  द्वारा  किये  जाने

 चाहिए  |  च्  फि  राज्य  सरकार  के  पास  पंसा  नहीं  है  इसलिए  वह  इस  कायं  को  अनिदिचत  काल  के  लिए
 टालती  भा  रही  है  ।  क्ष  त्र  के  पूर्व  पश्चिम  गोदावरी  तथा  जिले  हर  वर्ष  बाढ़  की
 चपेट  में  भा  रहे  हैं  भर  वहां  काफ़ी  नुकसान  हो  रहा  अतः  मैं  केन्द्र  सरकार  से  अपील  करता  हूं  कि

 बाढ़  की  रोकथाम  करने  के  लिए  उपरोक्त  कदम  उठायें  जायें  |  बड़डामेरू  सुरक्षित  बांध  को  भी  ऊपर
 उठाया  जाए  तथा  मजबूत  किया  जाये  ।  गुण्ड रू  तथा  बट्टीप्रोव  नालों  को  कृष्णा  नदी  की  ओर  ले  जाया

 डेल्टा  क्षत्र  के  सभी  मध्यम  छोटे  नालों  को  तथा  गहरा  किया  जाये  ।  बंढो  को

 मजबूत  किया  जाए  तथा  चोड़ा  किया  जाये  ताकि  इनका  तटीय  सड़कों  के  रूप  में  प्रयोग  किया
 उन्नित  संश्या  में  रेग्यूलेटरों  का  निर्माण  किया  जाए  ताकि  समुद्री  पानी  को  खेतों  में  आने  से  रोका  जा
 सके  ।

 राज्य  सरकार  तथा  केन्द्र  सरकार  दोनों  को  उपयुक्त  निर्माण  काय॑  को  हाथ  में  लेने  के

 लिए  एकजूट  हो  जाना  चाहिए  ।  इस  क्षंत्र  के  किसान  भी  इस  विद्वाल  कायं  को  सम्पादित  करने  के
 लिए  हरसम्मव  सहयोग  देने  के  लिए  तेयार  है  यदि  आवश्यक  हुआ  तो  हम  विकास  at  का  मगतान
 करने  के  लिए  तंयार  हैं  केवल  उपयु कत  उपाय  करन  से  ही  हम  आगामी  श।ढ्दयों  में  इन  जमीनों  को  समद्री
 वानी  के  आप्लावन  से

 ै

 मैं  आशा  करता  हू  कि  माननीय  मन््त्री  महोदय  मेरे  सकाव  पर  गम्भी  रता  से  विचार  मैं
 गपना  भाषण  समाप्त  करता  आपने  मुर्भके  बोलने  का  अवध्तर  प्रदान  किया  उसके  लिए  मैं  आपका
 घम्यवाद  करता

 करी  कूसम  कृष्ण  मूति  :  उपाष्यक्ष  इस  महीने  की  7,  8  और  9  तारीख
 को  तटोय  जिलों  को  मार  करने  वाला  चक्रवात  इस  दाताडदी  का  अपनी  किस्म  का  पहला  चक्रवात  था
 ब्योंकि  मुझे  पिछले  चक्रवातों  से  हुए  नुकसान  को  देखने  का  अवसर  प्राप्त  हुआ  था  ।  जब  1977  में
 बाल  तथा  ज्वार  भाटे  वी  लहरो  ने  दिविसीमा  को  आहत  किया  था  तो  उस  समय  चत्रवातद्नेग्रस्त
 क्षेत्रों  का  दोरा  करने  वाला  मैं  पहला  संसद  सदस्य  जानें  अधिक  गयी  थीं  परन्तु  इस  चक्रवात  से
 1977  के  चक्रवात  को  तुलना  में  कुल  हानि  बहुत  अधिक  हुई  वास्तव  में  राज्य  सरकार  ने  इस  बार
 कतिपय  कदम  उठाए  थे  उनकी  वजह  से  जानें  कम  गयीं  थी  हम  माननोय  प्रधानमन्त्री  के  भी  आभारी  हैँ
 जिन्होंने  उन  स्थानों  व्यक्तिगत  रूप  से  दो  बार  दोरा  करने  मे  सकारात्मक  सदभावना  दिल्लाई  है  ओर

 सहायता  की  उपयुक्त  घनराशि  को  भी  घोषणा  की  है  ।

 मैं  समय  की  कमी  के  कारण  लम्बा  भाषण  नहीं  द्  परन्तु  मैं  कुछ  टिप्पणियां  करना

 चाहुंगा  |  1917  में  मैंने  चक्रवात  से  नष्ट  हुए  स्थानों  का  दोरा  किया  था  ओर  मैंने  डा०  कोटसाम  की
 रिपोर्ट  भी  पढ़ी  थी  1955  में  प्रस्तुत  की  गई  थी  ।  उस  रिपोर्ट  में  ढा०  कोटेसाम  ने  कुछ  सिफारिशों  को

 उन्होंने  विशेष  रूप  से  तटीय  क्षत्र  पर  चक्रवात  सुरक्षालयों  का  निर्माण  करने  तथा  एक  हरी  प्री
 जिकसित  करने  को  भी  सिफारिश  की  उन्होंने  जल  निकास  प्रणाली  का  विकास  करने  के  बआरे  में  भी
 सभ्काव  दिया  था  उस  समय  मैंने  इस  मामले  को  उठाया  था  तथा  माननीय  मन्त्री  महोदय  को  भौ
 बैदन  दिया  उस  समय  श्री  फोशिक  मन्त्रो  थे  |  सरकार  ने  इसे  गंभी  रता  से  नोट किया  था  और  तटीय
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 क्षेत्रपर  828  चक्रवात  सुरक्षालयों  का  निर्माण  क्या  मेरे  मित्र  मे  यह  टिप्पणी  की  थो  कि  यदि
 ज्यार-भार्ट  को  लहर  आती  हैं  तो  प्रत्येक  गांव  में  तीन  या  चार  चक्रवात  सुरक्षालय  लोगों  की  मदद  कर

 निदिच्चत  रूप  से  ऐसा  होगा  क्योंकि  हर  समय  ज्वार-मार्ट  की  लहर  आती  और  उनमें  लाखों
 जाते  चली  जातो  चक्रवात  से  आहत  क्षेत्रों  में  20  दिन  बिताने  और  स्यानोय  लोगों  --  उनमें  से
 अधिकांश  तटीय  प्रदेश  के  थे  साथ  चर्चा  के  बाद  मैं  कुछ  बातों  का  पता  लगा  सका  था  ।  सरकार  को
 दो  महत्वपूर्ण  कदम  उठाने  एक  यह  है  कि  चक्रवातों  से  प्रस्तक्षंत्रों  में  उन्होंने  तटों  के  साथ-स।थ
 सड़क  का  निर्माण  करना  दूसरा  हरी  पट्टी  ख्टी  करना  है  भोर  उस  तरह  से  हवा  की  गति  को  नियंत्रित
 किया  जा  सकता  है  |  उकार-भाटे  से  ग्रस्त  क्षेत्रों  में सररार  को  प्रत्येक  परिवार  के  लिए  सुसफ्जित
 बात  स्रक्षालय  का  तिर्माण  करने  के  लिए  कदम  उटाने  मैं  इस  बात  को  दोहरा  रहा  हैं  कि
 प्रत्यक  परिबार  के  लिए  आवास  पंक्ति  मवन  के  रूप  में  सुसज्जित  चक्बात  सरक्षालय
 का  निर्माण  किया  जाए  क्योंकि  गांव  के  सभी  लोगों  को  एक  यादों  चक्रवात  सुरक्षालयों  में  राया
 नहीं  जा  सकता  है  ।  मैंने  समुद्री  तट  के  पास  के  एक  स्थान  का  दोरा  किया  था  जहां  हजारों  परिवार

 रहते  वहां  गेवल  एक  चक्रवात  सूरक्षालय  बनाया  गया  था  जिसपें  लगभग  चार  सो  लोग  ठहराए  गए
 थे  ।  यदि  वहां  ज्वार  भाटे  की  लहरें  आ  जाती  तो  खगभग  दो  हजार  लोग  बह  गए  होते  ।  मेरे  चनाव
 क्षेत्र  मे ंसमस्त  तटीय  प्रदेश  में  लाखों  लोग  रहते  पोड़े-से  चक्रबात  सुरक्षालयों  से  उदं ए्य  की

 पूर्ति  नहीं  होगी  ।  जब  आप  एक  आवास  पंक्ति  भवन  के  रूप  में  सुमज्जित  चक्रदात  सुरक्षालथों  को

 व्यवस्था  कर  देते  तो  इनसे  न  केवल  मनुष्यों  को  ही  रक्षा  नहीं  होगो  परन्तु  हमें  राहृत  के  रूप  में  आवास

 का  पुतनिर्माण  करने  के  लिए  करोड़  रुपए  श्र  करने  की  आवश्यकता
 नहों  पड़ेगी  ।  हम  करोड़

 हपए  बच  सकते  यह  महत्वपूर्ण  पहल  है  और  सरकार  को  इसे  नोट  च।हिए  ओर  उम्हें
 राज्प  सरकार  के  साथ  सहयोग  चाहिए  ।  इसे  सामास्य  कप  से  राज्य  का  विषय  नहीं  माना  ज।ना

 मुझे  खुशी  है  कि  प्रधानमन्त्री  महोदय  ने  एक  महुश्वपूर्ण  टिप्पणी
 को  है  े

 भोर  इसे  राष्ट्रीय
 भापदा  मानता  दूसरा  समान  रूप  से  मह॒स्वपूर्ण  पहलू  यह  है  कि  वहां  के  लोगों  के  सड़कों  की

 व्यवस्था  को  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  6  बज  गए  समा  फो  क्या  इच्छा  है  ?  क्या  हुम  चर्चा  जारी  रखें

 अथव।|  इसे  कल  शुरू  कर  ?

 एक  माननीय  सदस्य  :  कल  ।

 कह  मानतोय  सबदस्य  :  इसे  आज  ही  समाप्त  कर  लिया  जाए  ।

 उपाध्यल  महोदय  :  ठोक  हम  ?  बर्ज  तक  चर्चा  बारी

 थी  हरोप्त  रावत  :  सरकारी  बेंबों  की  तरफ  से  कोई  अनुरोध  नही  किया

 गया  है  |  कम  से  कम  मम्त्री  महोदय  को  तो  अनुरोध  करता

 कृषि  मसतालय  में  कृषि  थोर  सहकारिता  विभाग  में  राएथ  मस्त्री  नोतीक्ष  :  भाज

 ही  लिया  हम  लोग  इसके  लिए  तंयार
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 हरी  के०  एस०  यदि  माननीय  मन्त्री  महोदय  इस  ब।त  से  सहमत  हैं  कि  इसे  कल  शुरू  किया
 तो  ठीक  अन्यथा  हम  चर्चा  आज  मो  जारी  रख  सकते  हैं  ।

 भो  नोतौज्ञ  कुमार  :  हम  लोग  तो  तंयार  यह  आप  पर  निर्भर  करता  है  ।  हम  आज  ही  इसको

 पूरा  कर  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  सात  बज  तक  चर्चा  जारी  रखेंगे  क्योंकि  कल  चर्चा  करने  के  लिए  बहुत
 सारे  अन्य  मामले  है

 ]
 भो  छोपत  सिहु  सक्कासर  :  अगर  समस्या  गंभीर  है  तो  उसको  लेना  चाहिए  ।

 6.00  म०  १०

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  हम  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  महू  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।
 आइये  हम  इस  पर  इस  प्रकार  चर्चा  करें  कि  हसका  कोई  निष्कषं  निकन  यह  सच  है  कि  इस  ज्षेत्र
 में  बक्रवात  आया  है  ओर  लोगों  को  कष्ट  हुआ  इस  बारै  में  कोई  विवाद  नहीं  कुछ  काम  ऐसे  हैं
 जो  राज्य  सरकार  द्वारा  किये  जाते  हैं  ओर  राज्प  सरकार  को  उनके  लिए  कुछ  सहायता  को  जरूरत

 पड़ती  आहये  हम  इसका  विदलेषण  करें  और  इस  पर  चर्चा  करे  ।  जो  ओर  माननीय  सदस्य  बोल

 चुके  उसे  ही  दोहराते  जाना  ब्यथं  चर्चा  से  कोई  निष्कर्ष  तिकलना  चाहिए  ।

 की  कूसम  कण  में  वहां  की  स्थिति  का  वर्णन  करने  की  बजाय  सुझाव

 महोदय  पिछली  ब!र  जब  चक्रवात  आया  उस  समय  मैंने  मछलीपसनभ  में  रडार  लगाने  का  अनु  रोष
 किया  था  ओर  सरकार  ने  दिया  था  |  वह  लगा  दिया  किन्तु  इस  चक्रवात  में  वह  नष्ट

 हो  गया  चक्रवातों  का  हमारा  अनुभव  यह  बताता  है  कि  चक्रतात  आने  की  चेतावनी  देन  के  लिए
 एक  रडार  ही  काफी  नहीं  इसलिए  बहां  दो  और  रडा९  लगाए  जान॑  च।हिए  |  मछली  पत्तनभ  मरे

 एक  रढडार  के  एक  काकोनाड़ा  में  भोर  अमालापुरम  में  लगाया  जाना  जाना  चाहिए
 और  मसुलिपत्ञनम  में  रड।र  की  मरम्मत  को  ज।नी  चाहिए  क्योंकि  इस  चक्रवात  मे  वहु  बुरो  तट  टूट  फूट

 है

 उपाध्यक्ष  सहे दय  :  यह  सच  है  कि  सम्पूण्ण  पूर्वी  तट  के  क्ष  त्र  में  भू-उपभ्रह  के  माध्यम  से  चक्रवात

 की  चेतावनी  देने  की  व्यवस्था  टै  ।  यह  काम  अन्तरिक्ष  विभाग  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 झो  कूसम  कःण  मृति  :  इसके  इस  बार  संचार  व्यवस्था  पूर्ण  तरह  खराब  हू
 गई  |  बेतार  प्रणाली  को  लगाने  ओर  उसमे  सुधार  करने  से  तटवर्तों  क्षेत्रों  को  जनता  को  विशेषक
 चक्रवात  के  दोरान  बहुत  सहायता  मिलेगी  ।

 किसान  अपना  सब  कुछ  श्रो  बंठ  हैं  ओर  केन्द्रीय  सरकार  ने  बहां  भारतीय  थ्षाद्व  निगम
 हु।रा  किसासों  से  खराब  हो  गए  घ।न  को  खरीद  के  मामले  मे  छट  दी  भारतीय  श्वाद्य  निगम  की
 सहायता  करने  के  लिए  र।ण्य  सरकार  ने  सभी  सभव  प्रबन्ध  किये  हैं  ओर  जिला  प्रशासन  ने  भी
 पेमासे  पर  काम  किया  महोदय  मैं  बहां  लगभग  20  दिन  रहा  ओर  म  ने  यहां  किसानों  को  समस्याओं

 Ag?
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 को  स्वयं  देखा  है  भारतीय  ख्षद्ध  निगप  उनमे  खरीद  करने  में  कोई  दिलचस्पो  नहों  ले  रहा  में
 चाहता  हूं  कि माननीय  मम्त्री  जी  हम  म/मले  को  बढ़त  गंभीरता  से  लें  ।  इस  तथ्य  के  बाब  जूद  कि  भरकार
 ।  छ्ट  दी  भारतीय  खाध्य  निगम  ने  किसानों  की  करने  में  दिलचस्पी  नहीं  ली  हैभोर  वे  सदा
 हो  अपने  मानदण्डों  पर  वही  जोर  देते  हैं  ओर  लेकिन  मानदक्डों  पर  अमल  नहीं  थे  किसानों  के
 हितों  को  देखने  की  बजाय  अपने  हो  हित  साधन  की  कोशिश्ष  में  हैं  ।  यह  एक  अनूठी  स्थिति  है  मेरा
 केन्द्रीय  सरकार  मे  अन  गोध  है  कि  वह  शीघ्र  मारतीय  खाद्य  निगम  को  किसानों  से  धाम  की  खरीद  करते
 के  लिए  अनुदेश  जारी  करे  ।  सहायता  के  बआरे  में  में  यह  कहूंगा  कि  केन्द्र  सरकार  हु।रा  नमो  रूप  घ्चे
 सहायता  री  घोषणा  करना  पर्याप्त  नहीं  आंध्र  प्रदेश  के  माननीय  मुस्यमन्त्री  ने  धंक  के  साथ
 अपने  हाल  के  साक्षात्तार  में  यह  स्पष्ट  था  कि  केन्द्र  की  86  करोड़  रु०  को  सहायता  दो
 जिलों  में  भोजन  और  रजित  आश्रय  प्रदान  करने  के  लिए  भी  पर्याप्त  नहों  इसलिए  केस्क  को
 अधिव  सहायता  देनी  मे  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  कि  बहु  हाल  हो  में  चक्रणात  के
 कारण  हुए  फुल  मृकमान  का  कम  से  कम  50%  बहन  इसके  अलावा  बहुत  से  ऐसे  क्षंत्र  हैं  जहां
 राष्टीय  राजमार्ग  पर  कई  स्थानों  पर  आई  वड़ी-बडी  दर।रों  के  कारण  सहायता  नहीं  पहुंच  १६  भाज
 भी  अधिकांश  प्रभावित  क्षेत्रों  मे ंजाया  नहीं  जा सकता  है  और  सह्द+ीं  पर  काफो  दरारें  पहां  तक  कि
 मुझे  भी  मुख्य  म्मि  पर  पहुंचने  में  बीस  दिल  लग  इसलिए  राष्ट्रीय  राज्मागं  तथा  अन्य  सड़कों
 की  मरम्मत  की  जानो  चाहिए  और  विशेषकर  तटीय  क्षेत्रों  में  उन्हें  तत्काल  ठीक  किया  जाना  चाहिए  |
 मैं  सरकार  से  आप्रह  करता  रहा  हूं  कि  थाड्ा  और  हृचापुरम  के  बीच  तटीय  का  निर्माण  किया
 जाए  और  यह  निर्माग  ईमातदारी  से  शुरू  किया  जाना  चाहिए  और  यदि  अवक्ष्यक  हो  तो  पहु
 कार्य  युद्ध  स्तर  परशरू  किया  जाना  इससे  प्रभावित  क्षेत्रों  को  काफी  सहायता  मिलेगी  ।

 उपाध्यक्ष  प्रहोदय  :  आप  पहले  ही  ।0  मिनट  बोल  चुके

 भरी  कसम  कथ्ण  अपना  मावण  समाप्त  करने  से  मैं  सरकार  को  बताना  बहता  हू के  शा  ५  ३  न  मद  हि  के
 कि  आंध्र  प्रदेश  को  छिन्त-भिस्त  अधंध्यवस्था  विरासत  में  मिलो  टूसरी  विद्वत  की  बहुत  अधिक
 कटोती  के  फारण  ओद्योगिक  प्रगति  रुक  गई  इन  दोनों  +।रणों  से  उप्ते  इस  समय  बहुत  अधिक  सह।यता
 को  जरूग्त  हैं  इन  समी  कारणों  को  देखते  हुए  सरकार  को  रत  से  विचार  करते  हृए4हत  भविक
 मात्रा  में  सहायता  देनी  चाहिए  जिससे  भाध्र  प्रदेश  के  भोगों  के  दुखों  से  राहुत  विल।ने  पें  अवश्य  हो  मदद
 मिलेगी

 ]

 क्रो  भवादंत  वावण  माननोय  उपाध्यक्ष  दो  मई  को  जो  बंगाल  की  स्वाही  ें  बह
 से  तूफान  चला  उसने  आंध्र  प्रदेश  में  सबसे  अधिक  प्रमाव  डाला  इसलिए  आंध्र  प्रदेश  में  उसने  जनजीवन
 को  oct  किया  ओर  बहुत  बर्बाद  किया  |  इसी  के  साथ-साथ  बंग।ल  के  जो  समुद्  तटीय  जिले  हैं  उममें  भी
 साइक्सोन  का  प्रभाव  बहुत  जोरों  का  वहां  के और  बंगाल  से  सटे  बिहार  के  जिनों  को  किसी  प्रकार
 की  केन्द्रीय  सहायता  नहीं  मिली  है  ।  इस  तूफान  के  चलते  बिहार  के

 पाकर
 आदि  जिलों  में  बहुत  बरसात  इन  इलाकों  में  गांव  वालों  के  जो  मिट्टी  के  धर  के  ये  घर  ढह  वए

 एस  बिलबिलातो  धूप  में  उसके  पास  रहने  का  कोई  दूसरा  साध्चत  नहीं  केश्ीय  सरकार  द्वारा
 उन  गरीबों  के  बारे  में  कोई  विचार  नहीं  हुआ  है  ।
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 जनादंन

 हम  बिहार  से  आते  बिह।र  बाढ़  के  तांडव  से  सबसे  अधिक  ग्रस्त  होता  इस  तूफान  के
 बाद  उसे  सबसे  अधिक  कटिनाईयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  ब।ढ़  जब  वहां  लत्म  हो  जाती  है  तो

 वहाँ  बीमारियों  का  सिलसिला  शुरू  होता  मैं  आपसे  आग्रह  करना  चाहता  हूं  कि

 मद्रास  राज्यों  को  अधिक-से-अधिक  केन्द्रीय  सहायता  दी  इन  राष्यों  के  किसानों
 की  जो  फसल  बर्बाद  हुई  है  उसके  लिए  उनको  ऋण  दिए  साथ-हो-साथ  बाढ़  के  बाद  जो
 बीमारियां  फेलती  हैं  उनकी  रोकथाम  के  उपाय  किए  वहां  पीने  के  पाती  को  भी  व्यवस्था  की

 जाए  ।

 दी  en  अनरन्गकीरनकक +-  आन  अलाओी  ३5कम  33  eee  समन न्मामामज न  कननजनन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पीने  के  पानी  की  व्यवस्था  स्टेट  गवनेमेंट  को  करनी  यह  सेंट्रल
 गवरनेमेंट  नहीं  कर

 करों  जनादंग  यादव  :  मैं  साईक्लोन  पर  बोलते  हुए  कहता  हूं  कि  साईकलोन  से  जो  लोग  पीड़ित  हैं
 उनकी  अधिक-से-अधिक  सहायता  दी  जाए  और  उनकी  अधिक  क्षति  को  पूरा  किया  जाए  ।

 ]

 हो  लोकनाथ  चोघधरो  :  उपाष्पक्ष  पूर्वी  क्षेत्र  विशेष  रूप  से  आ्प्न  प्रदेश
 में  आया  चक्रतात  को  तरह  यह  शायद  भारत  में  चक्रवातों  के  इतिहास  में  सबसे  भयानक
 चक्रवात  मैं  यह  बात  इसलिए  बता  रहा  हूं  क्योंकि  मैं  उस्त  राज्य  से  हुं  जहां  हर  तोन  वर्षों  में
 रिहाये  रूप  से  चक्रात  आता  रहता  है  और  जिसमें  हवा  की  गति  240  कि०मी०  प्रति  घंटा  से  कम

 नहीं  रही  ।  240  कि०मी०  गति  का  क्या  अथ  जो  लोग  इस  चक्रवात  की  लपेट  में  भाए  हैं
 उन्होंने  ही  इसे  महत्ृूस  किया  होगा  ।  इसलिए  जंसाकि  बताया  गया  है  यह  चक्रवात  कुछ  अलग

 ही  यदि  आप  अठारबीं  शताब्दी  और  इस  छशाताब्दी  के  चक्रवात  के  इतिहास  को  देश्षें
 तो  आप  यह  पायेंगे  कि  अब  यह  और  अधिक  बार  आने  इससे  पहले  कभी  ऐसा  नहीं  होता  था  ।

 प्राकृतिक  प्रक्रिया  में  ही  कुछ  परिवर्तत  आगया  इसमें  चक्रवात  का  आना  लगभग  एक
 नियमित  सी  बात  हो  गई  अ।नध्न  प्रदेश  में  बहुत  नुकसान  हुआ  इस  स्थिति  से  निपटना  किसी
 राज्य  के  बते  को  बात  नहों  है  ।  अगनी  फसल  आने  तक  लोगों  का  भरण-पोषण  किया  जाना

 झ्रान्क्र  के  गुटुर  जिले  की  उपजाऊ  जमीन  में  श्लारा  पानी  भर  गया  यह  मूमि  उपजाऊ  नहीं
 रहेगी  ओर  उस  पर  पांच  वर्ष  तक  खेती  के  लायक  नहीं  रहेगी  ओर  वहाँ  पेयजल  उपलब्ध  नहीं  होगा  ।
 मैं  उड़ीसा  में  अपने  अनुभव  के  आधार  पर  यह  सब  कह  रहा  मगली  फप्तल  आने  तक
 सरकार  को  लोगों  का  भरण-पोषण  करना  दूसरी  बात  यह  है  कि  सरकार  को  जमीन  के  लिए
 भी  कुछ-त-कुछ  करना  चाहिए  ताकि  इस  पर  खेती  हो  सके  और  लोग  अपनी  फसलें  उगा  इस
 पर  बहुत  अधिक  लागत  कोई  भी  राज्य  सरकार  इस  |स्थति  से  नहीं  निपट  सकती  ।  प्रधान
 मंत्री  जी  स्वयं  यह  बात  कह  चुऊे  हैं  कि  यदि  यह  राष्ट्रीय  अ।पदा  नहीं  है  तो  राष्ट्रीय  आपदा  और  क्या

 होगी  ?  यदि  आप  इसे  राष्ट्रीय  आपदा  मानते  हैं  तो  क्या  इससे  निपटना  केवल  राज्य  सरकार  को
 जिम्मेदारी  है  ?  बिल  आयोग  के  राष्ट्रीय  आपदा  अनुदान  में  से  भारत  सरकार  ने  केवल  32  करोड़  र०
 दिए  हैं  ।  क्या  इस  स्थिति  से  निपटने  के  लिए  यह  राशि  पर्याप्त  होगी  ?  ऐसे  मामलों  में  जहां  इस

 रह  का  विनाश  हो  और  मानवोप  कष्ट  इप  हद  तक  हों  तो  सबते  पहले  यहु  केशा  सरकार  की

 दारी  है  कि  वहू  मह।पता  के  लिए  आगे  मए  ।  इसे  यह  नहीं  करना  चाहिए  कि  वहां  कोई  और  सरकार
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 है  ओर  हमारी  सरकार  उससे  अलग  हम  देश  में  इस  तरह  की  परम्यराएਂ  स्थापित  को  मई
 राष्ट्रीय  को  राष्गेय  आपदा  मानकर  उममें  सभी  दनों  का  सहयोग  लिया  जाना  चाहिए  ।  मेरा
 निवेदन  है  कि  आश्ध्र  प्रदेश  की  जनता  की  कठिन।ईयों  को  कमर  किया  जाए  ओर  भारत  सरकार  की  वहु
 मूल  जिम्मेदारी  है  कि  वह  इसे  राष्ट्रीय  आपदा  मानकर  अ।न्प्र  प्रदेश  सरकार  को  इसलिए  मदद  करे
 क्ष्योंकि  राज्य  सरकार  के  पास  उतने  स्रोत  नहीं  हैं  जो  इन  अवद्यकताओं  की  पूर्ति  कर

 उड़ीसा  में  हमें  हर  तीन  साल  में  समुद्री  तूकान  आने  की  आश्षंका  अनी  रहती  जो  तूफान
 ब्रास्भ  प्रदेश  में  आया  था  उसको  गति  से  कुछ  पता  चलता  है  जब  कम  दबाव  हो  जाता  है  तो  हमें  यह
 देखना  चाहिए  कि  क्या  हम  हवा  की  गति  को  रोक  सकते  अमेरिका  में  भी  ०हो  तरोका  अपनाया  जा

 रहा  है  |  बार-बार  समुद्री  तूफान  से  पूर्वी  तट  पर  तब।हो  हो  रही  है  और  इससे  बहां  का  जनजीवन
 ब्यस्त  हो  जाता  भारत  सरकार  को  हवा  की  गति  को  सीमित  करके  इसे  रोकने  के  आारे
 में  विचार  करना  इस  प्रयोजन  अमेरिका  तथा  अन्य  देशों  में  भ्रपनाएं  जा  रहे  तरीकों  का

 पहां  भी  परीक्षण  किया  जाना  चाहिए  |  इसे  रोकने  के  लिए  तटों  पर  सड़क  एवं  बांघ  होना  जक्री  है  ।
 उड़ोसा  में  जब  हजारों  लोग  मर  गए  तो  श्री  बोजू  जो  उस  समय  योजना  बोर्ड  के

 मेन  ने  विद््यात  इंजिनीयर  डा०  खोसला  के  नेत्त्व  में  एक  आयोग  बनाया  था  ,  उस  आयोग

 का  यह  कहना  था  कि  यदि  समुद्र  तट  के  साथ-साथ  राजमार्ग  हो  तो  इस  तूफ़न  को  रोका  जा  सकता

 यह  मार्ग  पूर्वी  तट  पर  हल्विया  से  तमिल्लनाड  में  रामेहबरम  तक  बताया  जाना  चाहिए  |  चकषात

 को  रोकने  के  लिए  यह  स्थायो  उपाय  किया  जाना  कार्यवाही  करते  का  यह  उचित  समप्रय  है
 जबकि  आंध्र  प्रदेश  में  समुद्दी  तूफान  के  कारण  काफी  हानि  हुई  सरकार  ने  एक  हजार  करोड़  Vo

 का  नुकसान  होने  का  अनुमान  लगाया  इस  तरह  के  नुकसान  को  रोकने  के  लिए  निवारक  उपाय  किए
 जाने

 एक  अन्य  बात  यह  है  कि  तट  के  साथ-साथ  हरित  पट्टी  होनो  चाहिए  ओर  चक्रवात  आते  वाले

 इलाके  में  बार-बार  चेतावनियां  दी  जानी  चाहिए  चेतावतियों  के  कारण  ही  लोगों  को  बबाया  जा  सकता

 आंध्र  प्रदेश  1977  में  आए  पिछले  चक्रवात  में  10,000  लोग  मारे  गए  थे  ।  ६५  साथ  1,000

 मों  की  जानें  गई  और  बहुत  से  लोगों  को  बचाया  सका  ।  इसलिए  बार-ब।र  चताबनी  दी  जानी

 ।  अग्रिम  चेतावनी  सिगनल  रडार  लगाए  जाने  चाहिए  ओर  बड़े  प॑भाने  पर  आश्रय  स्थल  बनाए

 अरब  यह  सरकार  का  काम  है  कि  वहू  इस  काम  को  करे  ।  न  केवल  आर  प्रदेश  का  धल्कि

 उड़ीसा  तथा  वश्च्ििम  बंगाल  का  भी  ध्याम  रक्षा  जाना  चाहिए  ताकि  इसके  बाद

 ल  यह  तबाहो  न  हो  और  हमारे  देश  की  अधंब्पवस्था  बरबाद  न  हो  ।

 लो

 चाहिए
 जाने  भू

 हर  सा

 इमके  साथ  मेरा  निवेदन  कि  चक्रबात  को  रोकने  के  लिए  स्थायी  उपाय  करते  समय

 सरकार  इसे  राष्ट्रीय  आपदा  घोषित  करे  ओर  अरप्न  प्रदेश  के  लोगों  के  कब्टों  को  कम  ऐसे  लोगों

 जिनको  नुकसान  हुआ  के  मरण-पोषण  की  तब  तक  जिम्मेदारी  जब  तक  अगली  फसल  नहीं  भा

 उनकी  हर  तरह  से  मदद  भी  करे  ताकि  वे  अपनी  फसल  कर  सके  और  सम्पास  के और आप
 साथ  जी  सर्के  ।

 प्रो०  एस०  रो ०  रंबा  :  उपाध्यक्ष  मैं  सभी  सदस्यों  ढरा  भाव  दिये  गये  भावों

 के  प्रत्येक  पकद  का  समर्थन  करता  हूं  भौर  उसके  भ।षण  बहुत  रचनारमक  रहे  ।  मैं  इस  सलाह  के  लिए

 10$
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 प्रो०  एन  ०  जीः  रंग

 आपको  धम्यंवाद  करता  हूं  कि  हम  तूफान  से  हुए  विनाश  के  विवरण  को  दोहराते  चले  जाने  की  बजाय

 कतार

 सभा  में  अपने  विचार  रख  ।

 धुके  खुशी  है  कि  मेरे  उड़ीसा  के  मित्र  ने  इस  मुद्दे  को  इस'स्तर  पर  उठाया  है  कि  यह  तूफोन

 पूर्वी  तथ्  के  एक  से  दूसरे  छोर  तक  आया  ।  मुझे  इस  बात  की  बेहद  खुशी  है  कि  केन्द्र  सरकार  और

 राज्य  सरकार  इस  मौफे  पर  उठ  खड़ी  हुई  है  भोौर  यहां  से  वहां  के  मुक्य  मंत्री  तथा  हमारे
 संसद  सठस्य  भी  वहां  की  जनता  के  सभी  दुखों  को  देखकर  लौट  भाये  उन्होंने  जो  कुछ  बताया  मैं

 उसी  में  कुछ  और  जोड़ना  चाहता  मैं  उन  लाखों  पिछड़  वर्ग  के  लोगों  और

 किसानों  इस  विपदा  का  सामता  करने  फे  उनके  साहसिक  प्रयासों  ओर  फिर  से  अपनी  सामाजिक

 अधेध्य  वेश्या  ओर  फसलों  को  बिना  किसी  सहायता  के  आने  की  प्रतीक्षा  स्वयं  अपने  प्रयासों  से  खड़ा
 करने  के/लिए  किए  जा  रही  कोशिशों  को  सराहना  करता  हुं  ।

 ऐसा  कहने  के  उपरान्त  मैं  यह्  कहमा  चाहता  हूं  कि  इस  बात  को  देखते  हुए  ऊियह  तूफान  कुछ
 समय  बाद  अंते  रहते  सरकार  इस  दिछा  में  एक  नियमित  नीति  तेयार  करने  की  दृष्टि  से  विचार

 करे  -  तूफान  रोफेगे  के  लिए  अपितु  तूफान  से  हो  अथवा  होने  वाली  क्षति  में  कमी  करने  के

 वह  विशषज्ञों को  ऐसे  विभिन्न  साधन  एवं  उपायों  का  अध्ययन  करने  के  लिए  कहे  जिनसे

 तुफॉर्न  से  होने  बालें  बिना  में  कमी  की  जा  सके  |  दूसरे  जंसे  अभरोका  को  इसका  अनुभव

 किन््हुँ  उर्नकी  वन
 स्तरਂ  बहुत  ऊंचा  है  ।  किन्तु  उनका  अनुभव  हमारे  लिए  उपयोगी  हो  सकता  है  ।

 सरकॉर  की  इस  दिला  में  प्रयास  करनों

 आन्भ्र  प्रदेश  के  मुख्यमंत्री  चुन्ना  रेडडो  द्वारा  दिए  गए  हाल  के  वक्तव्य  में  कहा  गया  था

 कि  फई  करोड़  रुपये  की  क्षति  हो  गई  है  ओर  सुरक्षापाबों  के  लिये  ।,003  करोड़  रुपये  से  भी  अधिक
 घनराएिं  फी  जरू  रत  है  ।  ये  धन  कहां  से  आप  अचानक  हसे  नहीं'पा  सकते  |  मैं  अनेक  वर्षों
 से  यह  सुझाव  देता  आ  रहा  हूं  कि  केन्द्र  में  स्थाई  रूप  से  प्राकृतिक  विपदा  सुरक्षा  निधि  की  स्थापना

 की  चाहिए  जिसके  लिए  भारत  सरकार  वार्षिक  अनुदान  दे  और  फिर  विशेषकर  प्रभावित  राण्पों

 के  लिए  स्तर  पर  भी  इसकी  स्थ।पना  की  जाये  |  विभिलन  विशेषकर  राजस्थान  में  सूखा  पड़ा

 हुआ  है  ।  वहां  के  लिए  भी  एक  विश्व  प्रायोजित  निधि  होनी  कुछ  वर्ष  पृव  बिदब  खाद्य  संगठन

 में  ऐसी  निधि  की  स्थापना  की  बत  चली  मैं  चाहता  हू  कि  भारत  सरकार  इसका  समथंन  करे

 और  उसे  सुदृढ़  बनाये  ।  उस  समय  दु्भाग्यबदा  हमारी  सरकार  इसमें  भागीदार  बनने  को  इच्छुक  नहीं
 थी  और  न  ही  उसने  इन  अनुदानों  को  देने  और  उनके  वितरण  में  संभावित  राजनीतिक  हस्तक्षेप  के  डर

 से  इस  दिशा  में  कोई  पहल  की  ।  किन्तु  अब  वह  समय  आ  गया  है  जबकि  ऐसे  संगठन  के  विदवस

 हदन्तर  राज्य  स्तर  पर  और  फिर  राष्ट्रीय  स्तर  पर  ग्यवस्था  करने  की  आवश्यकता  प्रत्येक  बर्ष

 राष्ट्रीय  राजस्व  का  एक  निदिच्वत  प्रतिदात  इसके  लिये  दिवा  जब  तक  हमारे  पास  ऐसा  कोई
 बिशीये  तरत्र  नहीं  सरकार  पीड़ितों  को  राहत  नहों  दे  सकेगी  ।

 इसके  बाद  ऋण  का  प्रएन  है  ।  मेरे  माननीय  भितन्र  श्री  के०  एस०  राव  इसका  पहले  ही  उल्लेख

 कर  चके  ऐमे  भी  ऋण  होते  हैं  जिन  की  किसानों  को  जहूरत  होती  जो  किसानों  को  दिए  जाते

 हैं  किस्तु  जिस्हें  वे  ही  नहीं  पाते  ।  किस  माँ  को  दोर्धावेधिक  ऋण  दिये  गयें  जिसेकी  अंदायगी

 किस्तों  में  करनौ  होती  है  अपवा  उन्हें  माफ  करनी  पड़ता  अतः  दो  वर्ष  तक  किसे  इन  ऋणों  औरे
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 करों  की  अदायगी  नहीं  कर  उदाहरगा्  मू-राजस्व  माफ  करता  और  भी  बहुत  कुछ
 करना  होगा  ।

 ह

 मैं  चाहता  हूँ  कि  इस  मामले  के  प्रभारी  मंत्री  जी  यहां  दिये  गये  भाषणों  ओर  सुछ्तावों  का
 मियमित  रूप  से  सारांश  तेयार  करवा  और  उनके  अधिकारों  उन्हें  इस  बारे  में  ब्योरेबार  बरूरो
 बातकारो  दें  कि  राज्य  सरकार  को  कितनी  सहायता  दी  जानी  इस  आर  मैं  केज्जीप  छरकार  का  इस
 बात  के  लिए  घन्प्वाद  करता  हूँ  कि  उसने  पहले  बाली  विख्म्बकारी  प्रक्रिया  को  छम्ाप्त  का  दिया  है
 कोर  उसने  राज्य  सरकार  को  ऋण  द्विया  तथा  वहां  एक  भ्रध्ययन  दल  भेजा  ह़िम्तु  हृतना  ही
 काफो  नहीं  उम्हें  थ्वाज  ब्रक  जितना  ऋष  दिया  गया  वह  काफ़ी  नहीं  है  ।  इससे  20  ऋण
 दिया  जाना  श्राहिए  कहाँ  यह  अलग  बात  बोमा  कम्पनियों  से  की  जानी

 बाहिए  बकों  को  भी  इस  काय  पर,लगाना  होगा  ।

 यह  सब  कहने  के  वे  कर  सकते  जेसाकि  मैं  कह  चुका  हूं  ।  कम  अब

 उन्हें  हरिजनों  और  वहां  के  पिछड़े  थर्ग  के  लोगों  और  निसहाय  जनता  का  इस  बात
 के  लिए  आभार  प्रकट  करता  चाहिए  कि  वे  अपनी  सहायता  के  लिए  खुद  लड़े  हुए  और  उन्होंने  इस

 महान  विपदा  के  आधात  को  साहुसपूर्वंक  सहा  भोर  स्वयं  को  साहसो  मारतीय  साभरिक  छिडद्ध

 किया  |

 क्री  ए०  एन०  सिह  देव  इस  म।मसे  पर  पूण  रूप  से  चर्चा  हो  चुकी  इस

 लिए  मैं  अभिक  समय  गहों  लू  किन्तु  मैं  केबल  यही  बताना  चाहुता  हूं  सक्षत्नि  हुफ़ान  से  आश्फा
 राज्य  के  व्यापक  क्षत्र  में  क्षति  हुई  किम्तु  उड़ीसा  के  एक  बड़ा  पर  भी  इसका  अहुत  शुरा  अतलर  पढ़ा

 दुभाग्यवश्  सरकार  मे.इस  ओर  कोई  इबान  नहीं  दिया  और  कोई  दल  गंजम  जिले  गहों  भेजा
 गया  ।  गंजम  जिसे  के  जिश्नाघीक्ष  से  हाल  में  धुके  जो  अनुभव  प्राप्त  हुआ  उम्चके  अनुसार  खिले  के

 जिक्ष  एकम।श्र  भाग  पर  इसका  अभाव  पड़ा  वहा  सरकारी  तिजी:म्बतों

 भादि  लप्रभग  20  करोड़  ढपये  की  क्षति  हुई  है  ।  भांभ  प्रदेश  में  आये  इस  तूफ़ास  करते

 समय  के  सी  मान्त  गंजम  जिले  में  हुपे  बिनाश  को  ओर  भी  ध्यान  दिया  जे  भोद्र  र।हुत  आये  के

 लिये  उड़ीसा  सरकार  को  पर्याप्त  सहायता  दी  जाये  ।

 इस  मोके  पर  मैं  कुछ  ऐसे  म।प्रश्नों  की  भोर.हथान  दिलाता  चाहुंगा  जितको  ओर  तत्काल
 दिये  जाने  की  अहूरत  जंताकि  आप  जानते  ही  हमारे  मित्र  अता  चुके  है  दि  पूर्वी  क्षेत्रों

 में  बहुधा  तूफान  भाते  रहते  आांध  प्रदेश  भौर  उड़ीसा  में  हमने  तूफान  की  विभीविका  देखी  है  ।

 1971  में  उड़ीसा  में  तृफान  आया  था  और  उसमें  लगभग  15,000  लोग  मरे  यदि  आप  तूकानों
 का  आना  रोक  नहीं  तो  कम-से-कम  लाप  इतना  तो  कर  ही  सकते  हैं  कि  तफान  से  होने  बाली

 क्षति  को  कम  उन  दिनों  जो  भनेक  सुझाव  दिये  गये  उनमे  एक  यह  भी  था  कि  प्रस््वेक

 प्राम  में  एक  उन्नत  मंच  होता  चाहिए  जिक्षसे  कि  शृफान  और  आाढ़  से  भोगों  को  क्षाक्षय्  प्रदात
 किया  सके  ।  ओर  चाहे  तफाम  हो  याबाढ़  ग्रामीणों  य्रेयांव  क्षालो  कराकर  उस  ह4स्नों  पर
 हारण  देनी  चाहिए  |  परन्तु  दुभग्य  से  कुछ  भी  नहीं  गया  अंसाक़ि  मेरे  मित्र  ने  कहा  कि  किसी

 भी  राज्य  सरकार  के  लिए  कभी  भी  ऐसे  उपाय  करना  सम्मव  नहीं  यही  समय  है  जबकि  केगा

 सरकार  समुचित  तरीके  से  योजना  बनानी  ध्रुरू  करे  ताकि  तृफान  स्ले  दस  धर्थादी  को  रोका  भा  सर  और
 ज्ञाव  ही  राज्य  सरकारों  की  मदद  कर  सके  ।

 107 क



 नियम  193 के  अधोन  चर्चा  |
 28  1990

 पे

 एक  दूसरा  पहल  भी  है  जिसपर  हमने  विचार  नहीं  किया  वह  पहल  है  फसल  को  बर्बादी  का  ।
 जब  तृफान  आता  है  तो  शहर  के  अमोर  लोग  प्रभावित  नहीं  होते  सिफ  गरीब
 ओर  गांवों  में  रहने  वाले  लोग  विद्ेषकर  किसान  प्रभावित  होते  यदि  कोई  स्थायी  फसल  बीमा
 योजना  भोर  तूफान  या  बाढ़  आता  है  और  उन्हें  बीमा  योजना  से  सहायता  दी  जाती  है  तो  इससे  इन
 लोगों  को  काफी  सहायता  मिलेगी  |  दूसरी  बात  यह  है  कि  केन्द्र  सरकार  ने  पिछले  वर्ष  अग्नि  सुरक्षा
 योजना  तामक  एक  योजना  छ्ुरू  को  थी  जिसमें  आग  से  प्रभाविवगांवों  को  बीमा  क्षतिपूर्ति  की  जातो

 दुभाग्यवण  यह  योजना  सफलतापूर्वक  काम  नहीं  कर  सकी  ओर  मेरे  राज्य  में  इस  योजना  के  अंतगंत
 एक  पैसा  भी  नहीं  दिया  गया  ।  परन्तु  वहां  योजना  मैं  केन्द्र  सरक।र  से  अनुरोध  करूंगा  कि  इस
 अग्नि  बीमा  योजना  में  तफान  और  बाढ़  से  प्रभावित  क्षेत्रों  को  भी  शामिल  करें  ताकि  जब  कभी  भी
 कोई  गांव  या  घर  बह  जाए  या  त॒फान  में  बर्बाद  हो  जाए  तो  गरीब  व्यक्ति  इस  अग्नि  बीमा  योजना  की
 तरह  इससे  तत्काल  क्षतिपृति  की  राहि  पा  सके  ।  इसलिए  तत्कालये  उपाय  किए  जाने
 आन्यथा  आपको  यह  भी  पता  नहीं  लगेगा  कि  अगले  वर्ष  कब  और  कहां  तफान  भायेगा  तमिलनाड

 पद्तियम  बंगाल  या  आंध्र  प्रदेश  |  पूर्वी  तटवर्ती  क्षेत्र  तफान  प्रवण  क्षेत्र  है  ।

 इन  सुझावों  के  साथ  पैं  सरकार  से  अनु रोध  करता  हूं  कि  वह  गंजम  जिले  में  बाढ़  से  हुई
 क्षति  पर  विचार  करेओऔर  आवश्यक  सहायता  प्रदान

 क्री  घोषो  नाथ  गजपति  :  उपाध्यक्ष  माननीय  कृषि  राज्य  मंत्री  श्री  नितीष्ष
 कुमार  द्वारा  हाल  हो  में  सभा  में  प्रस्तुत  विस्तृत  प्रतिवेदन  से  आंच्र  प्रदेश  में  हुई  पशपक्षियों
 तथा  सम्पत्ति  की  बर्थादी  का  अनुमान  लगाया  जा  सकता  है|  इस  सम्बन्ध  में  मैं  दोक  संतप्त  परिवार  के
 सदस्यों  को  हादिक  संवेदना  प्रशट  करता  मैं  केगद्र  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  आंध्र

 तथा  पांडीचेरी  संघ  राज्य  क्षेत्र  के  पीड़ित  लोगों  को  नकद  और  सामान  दोनों  प्रकार  से
 उदार  सहापता  प्रदान  माननीय  प्रधानमंत्री  और  श्री  राजीब  गांधो  द्वारा  आंध्र  प्रदेश  के  तफान
 प्रभावित  क्षेत्र  का  तत्काल  दोरा  प्रद्ंसनीय

 पिछले  अनुभवों  से  हममे  यह  देखा  है  कि  आनन्ध्र  उड़ीसा  और  पद्िचम  बंगाल
 के  तटबर्ती  क्षेत्र  क ेभौगोलिक  स्वरूप  के  कारण  ये  राज्य  काफो  तफान  प्रवण  क्षंत्र  हो  गये  इसलिए
 बेसे  तूफान  शिविर  या  गोलाकार  भवन  जो  ज्यादा  तूफान  प्रतिरोधी  होते  हैं  को  बनाने  पर  गम्भी

 पूथेक  विचार  करना  ठीक  ये  शिविर  संपूर्ण  बंगाल  की  खाड़ी  के  तटवर्ती  सोमा  पर  लगाये  जाने

 इसके  अतिरिक्त  जल  निकासी  भ्रणाली  को  ठोक-ठाक  करने  ओर  लोगों  की  सुरक्षा  करने  के  लिए
 एक  दीर्धाबधि  योजना  लाग  की  जानी  चाहिए  ओर  भान्प्न  प्रदेश  राज्य  के एक  हजार  किलोमीटर  सम्रद्ग
 तट  पर  रहने  वाले  लोगों  को  देनी

 विश्वस्त  सूत्रों
 से  यह  पता  चला  है  कि  संयुक्त  राज्य  अमेरिका  ने  25000  डालर  प्रधानमन्त्री

 सुरक्षा  कोष  में  दिए  है  ताकि  आन्ध्र  प्रदेश  के  तूफान  पीड़ित  जिलों  के  प्रभावित  लोगों  को  सहायता
 दी  था  संयुक्त  राउ्य  अमेरिका  की  सूचना  सेवा  को  प्रेस  विज्ञप्ति  से  इस  बात  का  पता  चला  मैं
 इस  उत्कृष्ट  मानवीय  सदभावना  को  प्रदांसा  करता  इस  अवसर  पर  मैं  विश्व  के  सभी  राष्ट्रों  से
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 शपील  करता  हूं  कि  वे  आनन्भ्र  प्रदेश  ओर  उड़ोसा  के
 सभो  तूफान  पीड़ितों को

 तत्काल  उदार  सहायता  प्रदान

 मैं  इनानोमिक  टाइम्स  के  24  1990  में  प्रकाशित  उड़ीसा  में  जन  भोर  घन  को  बर्बादी  की

 विस्तृत  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करना  चाहता  मैं  उद्धृत  करता  हूं  :

 के  गंजम  जिले  में  हाल  की  वर्षा  से सिंचाई  सड़क  भौर  भवनों  को  काफी
 बर्वादी  हुई  है  ओर  परिणामस्वरूप  आयोी  बाढ़  से  प्राथमिक  सरकारी  अनुमान  के  अनुसार
 लगभग  40  करोड़  रुपए  कौ  क्षति  हुई  है  ।  419  गांवों  में  756  धर  पूरो  तरह  गिर  गए
 जबकि  7965  घर  आंशिक  रुप  से  क्षतिग्रस्त  हुए  ।  बिजलो  का  ख्वम्मा  गिर  जाने  से  एक
 व्यक्ति  दशक र  मर  गया  ।  तेजी  से  भायी  बाढ़  के  कारण  इस  जिले  के  दिगपदण्डो  प्रछण्ड
 के  भीष्मगी री  पंचायत  के  अनेक  गांव  प्रभावित  हुए  ।  बंशबारा
 रामनदी  और  इसकी  सहायक  नदियों  ने  काफी  तबाही  को  अंकलन  से  पता  चलता

 है  कि  गोदादद  मध्यम  सिंचाई  परियोजना  को  क्षति  हुई  क्योंकि  पानी  का  झतर  बढ़कर
 जलाशय  के  ऊपर  आ  गया  था  जबकि  महुर  के  किनारे  अनेक  जगहों  पर  दरार  पड़  गयी

 विगपहड़ो  प्रश्चण्ड  में  हुआरों  एकड़  धान  के  खेत  में  रामनदों  की  बालू  भर  गई

 सत्रों  ने बताया  कि  बाढ़  का  पानी  पारललमु'डी  ओर  काहीनगर  प्रश्चण्डों  के  50
 गांवों  में  फैल  गया  था  जिससे  पारलखमु डी  के  सबडिविजन  के  नदी  के  किनारे  के  थांबों
 में  बाढ़  से  काफो  तबाही  हुई  काझीनगर  में  बाढ़  का  पानी  खतरे  के  निशान  से  ऊपर
 था  जो  शहर  के  निचले  क्षत्रों  में  फंजन  गया  जिससे  गरोब  हरिजनों  के  मिट्टी  के  बने  अनेक
 मकान  ढहू  गये  ।

 यहां  पर  ने  वाली  सचना  के  अनुसार  घान  की  बुबाई  के  समय  कम-से-फ्म  500  मधु  सिंचाई
 योजनाओं  को  काफी  क्षति  हुई  ओर  प्रखण्डों  में
 अनेक  सिंचाई  टैंकों  में  दरार  पड़  गई  है  ।

 य्षपि  मह्लूभाई  लघु  सिंचाई  परियोजना  में  कोई  बढ़ी  अति  नहीं  इसकी  चार  कि०मो  ०
 लम्बी  नहर  में  कई  जगहों  पर  दरार  पड़  गई  थी  ओर  लगभग  एक  दर्जन  निर्माण  गिए

 गए  ।

 मैंने  इस  खदन  का  बहुमूहप  समय  विशेषकर  मानतोीय  कृषि  राज्य  मंत्री  को  विस्तृत

 जानकारी  देने  के  लिए  लिया  पिछले  सप्ताह  जब  एक  व्यक्तिगत  चर्षा  में  पैने  मस्त्री  महोदय  से

 उद्ीता  राज्य  के  मंजम  जिलों  के  बाढ़  प्रसित  व्यक्तियों  को  तत्काल  सहायता  देमे  का  अमुरोध  किया

 वा  तो  मुझे  यह  जानकर  आदयं  हुआ  था  कि  इस  सम्बरष  में  उड़ोसा  सरकार  का  सरकारों  प्रतिवेदन

 अमी  तक  केरद्र  में  नहों  पहुंचा  था  ताकि  वह  मंजम  प्रें  बाढ़  प्रसित  लोगों  को  शोघध्र  सद्दापता  प्रदान  कर

 सके  ।

 इस  सम्बर्ध  में  मैंने  उड़ीसा  के  माननीय  मुक्यमम्त्री  तथा  गंजस  के  जिलाधिकारों  को  दो  आर

 श्री  राजा
 प्रदेश  में  तूफान  राहत  के  लिए  एक  महीने  का  बेतत  दान  चाहिए  ।  गंगम  लिले  के  तूढान  पीड़ितों

 ‘
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 के  लिए  जिस  क्षेत्र  का  मैं  प्रतिनिधित्व  करता  हूं  अअती  ओर  से  एक  तुच्छ  मेंट  अपने  एक  महीने  का  वेतन

 दान  करता  हूँ
 ।

 मैं  इस  अवसर  पर  केन्द्र  सरकार  से  अपील  कि  तकद  तथा  दोनों ही
 तरह  से  गंजम  जिले  के  तृफान  पीड़ितों  के  लिए  इस  संकट  के  समय  में  अधिकतम  सहायता  प्रदान

 करे  ।

 क्री  qo  बिजयराघबन  :  प्रकृतिक  बिपदा  के  सम्बन्ध  में  जोकि  आंध्र  प्रदेश

 में  जाई  माननीय  सदस्यों  ने  पहले  ही  चर्बषा  के  दौरान  किप्तानों  तथा  अन्य  द्वारा  कली  जा

 रही  समस्याओं  तथा  उनकी  उम्रता  का  उल्लेख  किया

 मैं  भी  कुछ  ऐसी  समस्याओं  को  बताना  चाहता  हूं  जिनका  कि  आंध्र  प्रदेश  के  लोगों  द्वारा

 सामना  किया  जा  रहा  है  केरल  के  निवासी  होने  के  कारण  हम  लोगों  को  चावल  की  अस्यधिक  कमो

 कुल  आवश्यकता  का  केवल  एक  तिहाई  चावल  केरल  में  पंदा  होता  है  और  हमें  हमशा  चावल  आंध्र  प्रदेश

 सै  मंगवाना  पड़ता  आंध्र  प्रदेश  में  पानी  नहीं  बरसता  है  तो हम  केरलवासी  आंध्र  पे  वर्षा  के  लिए
 प्रांना  करते  हैं  क्योंकि  जब  आंध्र  प्रदेश  में  वर्षा  होगी  तब  केरलवासियों  को  चावल  मिलेगा  |  इस  बार

 इस  के  बारे  में  सुनने  के  बाद  हम  लोग  अभनी  राज्य  के  बारे  में  बिन्तित  थे  ।  इस  पर  चर्चा
 करते  हुए  मैं  राहत  कार्यों  में  कुछ  कमियों  के  बारे  में  बताना  चाहूंगा  |  यद्यय्न  हमको  पहले  से  ही  इस
 प्राकृतिक  विपदा  का  आभास  था  परन्तु  ऐसी  रिपोर्ट  थी  कि  प्राकृतिक  विपदा  के  पहले  तीन  दिनों  तक  कोई

 राहुत  कार्य  नहीं  हुआ  इस  तरह  की  स्थिति  क्यों  थी  ?  पहले  तीन  दिन  स्थिति  बहुत  खराब

 बहुत  से  गांवों  का  अन्य  स्थानों  से  सम्पक्क  टूट  गया  मैंने  समाचारपन्नों  में  पढ़ा  था  कि  अप्रभावी

 राहुत  कार्यों  क ेकारण  चावल  के  मूल्यों  मे  ।2  रुपए  प्रति  किलो  तथा  भिट्टी  क॑  तेल  के  मूक््यों  में  8  रुपए
 किलो  तक  की  बद्ठि  हुई  हैं  ।

 सरकार  द्वारा  राहत  प्रदान  करने  के  बारे  से  12  मदों  का  जिक्र  किया  गया  परन्तु  उसमें

 मिट्टी  का  तेल  क्षामिल  नहीं  था  ।  हमको  यह  भी  अनुमान  लगाना  चाहिए  था  कि  बिजली  को  सप्लाई  तथा

 बितरण  व्यवस्था  तूफान  के  कारण  प्रभावित  हो  सकती  प्रभावित  लोगों  के  पास  भिट्टी  बा  तेल

 उपलब्ध  होना  चाहिए  मिट्टी  के  तेल  का  आवश्यक  कोटा  नट्टी  दिया  गया  था  ।  आकड़ों  स  पता

 चलता  है  कि  1979-90  तक  विभिन्न  गति  के  175  तूफान  आये  थे  जससे  तटीय  क्षेत्रों  नुकस।न  पहुचा
 था  ।  इससे  पता  चलता  है  कि  इस  क्षेत्र  में  यहू  लगातार  चलने  वाली  प्रक्रिया  अतः  इस  सम्बन्ध  में

 कुछ  स्थायो  उपाय  किए  जाने  चाहिये  |  मैं  यहू  बताना  चाहूंगा  कि  गोदावरी  क्षेत्र  मे ंखराब  जल  निकासी
 व्यवस्था  गोदावरी  सारे  देश  में  चावल  उत्पादन  का  मु्य  क्षेत्र  गोदावरी  क्षत्र  की  जल  निकासी
 व्यवस्पा  को  योजना  200  वर्ष  पूर्व  बनायी  भयी  थो  ।  बाढ़  और  तूफान  के  समय  ख्वारा  पानी  खेतों  में

 प्रवेश  कर  जाता  समुद्र  में  उतना  पानी  नहीं  जा  पाता  है  जिसके  परिणामस्वरूप  बाढ़  आती
 उस  क्षेत्र  में  अपर्याप्त  जल  निकासी  ब्यवस्था  होने  के  कारण  लोगों  को  कठिनाईपों  का  सामना  करना

 पढ़ता  उस  क्षेत्र  में  उचित  तथा  पर्याप्त  जलन  निकासी  व्यवस्था  होनी  च।हिऐ  ।  इस  क्षेत्र  को  जल
 निकासी  भ्यद्स्था  में  सुधार  किया  जाता  चाहिये  ।

 मैं  इस  क्षेत्र  की  आवासोप  व्यवस्था  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  उन्नत  देशों  ज॑ंसे  आपान
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 जल्दी-जल्दी  मूकम्प  आते  हैं  ।  वह  जो  तरीका  अपनाते  हैं  उसका  उपयोग  यहां  भी  होगा
 अवास  व्यवस्था  इस  प्रकार  की  होनी  चाहिये  जो  तू  का  सफ़लतापूर्थंक  मुकाबला  कर  सके  ।  हमें
 इस  पर  विश्वार  करना  च।हिए  तथा  विपदाओं  का  मुकाबला  करने  के  इस  आवास  व्यवस्था  में  सुधार करना  चाहिये  |  तथा  हस  सम्बन्ध  में  हुडको  को  पहल  करनी  चाहिए  ।  प्रभावित  लोगों  को  अ।वश्यक्ष
 सहायता  प्रदान  की  जानी  चाहिए  |  श्री  के०  एस०  राव  मे  लोगों  को  चावल  के  आशंटम  के  बारे  मे  टौक
 ही  कहा  है  प्रत्येक  प्रभावित  परिवार  को  कम  से  कम  50  किलो  चावल  देना  चाहिए  तथा  तभी  ये  लोन
 जब  तक  उन्हें  कोई  रोजगार  मिलता  तब  तक  बच  सकते  जहां  तक  वित्तीय  सहायता  का  सवाल  हैंहम
 100  रु०  उनको  दे  रहे  हैं  १रम्तु  हमें  उनको  बतंन  भी  देने  जहां  तभ्र  ऋणों  को  माफ  करने  का
 सवाल  केन्द्र  मरकार  ने  करी  यो  कि  जब॑  1988-89  में  10,000  दपए  तक  की  ऋश  रात  को  माफ
 किया  जायेगा  परन्तु  सरकार  द्वारा  आंध्र  प्रदेश  के  मामले  में  1989-90  के  लिए  भी  ऋण  म।फ़ो  पर
 विचार  किया  जाना  चाहिए  जहां  तक  हथकरथा  बनकरों  का  सवाल  है  हुऐ  उम्हें  धागे  भी  देने  चाहिए
 जैसाकि  सरकार  ने  घोषणा  की  है  ।  पर॑ग्तु  हम  उन्हें  केवल  100  २०  दे  रहे  मछुबारों  को  नायें  तथा
 जाल  नष्ट  हो  गये  केरद्र  सरकार  द्वारा  उचित  धहा  पता  वी  जानी  चाहिए  ताकि  वे  लोग  अपने
 जाल  तथा  अम्य  चोज  प्राप्त  कर  सके  जिससे  वे  अपनो  जीविका  चला  सके  जहां  तक  तूफाम  से  बचने  के
 लिए  शरण  स्थल  बनामे  का  सवाल  हैं  हमारे  पास  पहले  ही  कुछ  तूफान  शरण  स्थल  प  रम्तु  हम  उस
 क्षेत्र  के  प्रत्येक  गांव  की  जनसंह्था  की  गिनती  करनी  चाहिए  तथा  उसके  अनुसार  एक  नयो  व्यवस्वा  श्रू
 करनी  चाहिये  जिससे  कि  तृफान  का  मुकाबला  किया  जा  सके  ।  आंध्र  प्रदेश  के  मुरुयम/णी  ने  इस  संबंध
 में  स्थायी  उपाय  के  ब  रे  में  नये  प्रस्ताव  रखे  यह  विश्व  बेंक  से  ऋण  के  संबंध  में  है  मुझ  इस  संबंध
 में  कुछ  आपत्तियां  इ  संब्रंध  में  उचित  मूल्यांकन  तथा  विद्यार-बिमक्ल॑  होना  चाहिए  क्योंकि  हम  विश्व

 दंक  ते  बडी  रकम  ऋण  के  रुप  में  से  रहे  जहां  तक  तूफास  का  सवाल  है  उसमें  स्वागत  योग्य  बात

 यह  है  कि  विभिस्त  राजनीतिक  दलों  के  बीच  आपपी  टकराव  टीका  टिप्पणी  नहीं  हम  इस  बात

 पर  घन्यवाद  व्यक्त  करते  हैं  कि  नयी  ब्यवश्यां  अर्थात  बिपदा  राहुत  कोष  अ।रम्म  किया  गया  है

 मन्त्री  प्रधातमस्त्री  तथा  सभी  सम्बन्धित  राजनीतिक  दलों  को  घर्यवाद  देता  हूं  ।  मैं  केरल  का  प्रतिनिविश्य

 करता  हूं  तथा  हमको  पिछलो  सरकार  के  शासम  काल  के  दौरान  एक  कड़वा  अनुभव  हुत्रा  अब

 वहाँ  पर  बढ़  आयी  थो  तत्र  एक  केन्द्रीय  मन्त्री  यहां  पर  बाढ़  का  हवाई  सबक्षण  करने  आए  लोगों

 मे  अनुमान  लगाया  था  कि  मन्त्री  महोदय  को  ओर  से  कुछ  राहत  की  घोषणा  होगी  परम्तु  हमें  कड़वा

 अमर  भत्र  हुआ  था  ।  मन्त्री  बिया  किसी  अश्बासन  दिए  लौट  आए  ये  तथा  लोगों  को  कोई  राहत  देने  की

 घोषणा  नहीं  की  थी  |  अगले  दिन  एक  प्रमुख  सम।भ्ार-पन्र  में  मस्ती  तथा  बाढ़  के  बीच  में  संबंध  पर  एक

 समाचार  छपा  था  समाचार  पत्र  ने  लिः॥  वा  कि  मम्त्री  उस  दिन  पंदा  हुए  थे  जिस  दिन  बाड़  भापी  थी

 उनके  पिता  जी  बाढ़  में  गिर  पड़े  थे  और  वह  स्वयं  भी  बाढ़  मे  बह  गये  थे  उस  समय  सश्कार  को  ओर  से

 कोई  सहायता  नहीं  दी  गई  थी  ।

 परम्तु  इस  ब।र  हमारे  प्रधानमन्तरी  तूफान  बा  मोर  पर  जायजा  लेने  के  लिए  करने  गये  थे  |

 उन्होंने  सरदार  को  ६6  करोड़  रुपए  को  राहुत  को  घोषणा  को  थी  |  यह  बिना  विसी  भ्रौपणारिक

 निवेदन  या  ज्ञापत  के  केरद्र  सरकार  ते  32  १२ोड़  रुपये  मोके  पर  दे  शिए  थे  ।  मैं  इसके  लिए  सरकार को
 बधाई  देता  हूं  मौर  निवेदन  करता  हूं  कि  शोगों  की  जोर  भदद  करने  के  लिए  कटम  उठाए  चाये  ।
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 क्रो  ज०  चोकका  राव  :  डिप्टी  स्पीकर  साइक्लोन  से  करोड़ों  लोगों  को

 नुकसान  हुआ  अपने  देश  के  साइंटिस्ट्स  ने  दो-तीन  दिन  पहले  ही  इसकी  सूचना  दे  इससे  नुकसान
 में  थोड़ी  सी  कमी  हुई  इसलिए  मैं  आपके  माध्यम  से  उन  साइंटिस्ट्स  को  शुक्रिया  अदा  करता

 दूसरी  बात  यह  है  कि  गवनमेंट  ने  भी  बहुत  अच्छी  तरह  से  लोगों  की  मदद  उसका  भी  मैं  शुक्रिया
 अदा  करता  हूं  और  यहां  पर  जो  आंध्र  प्रदेश  ओर  उड़ीसा  के  ऑनरेबल  मंम्बस  उन्होंने  बहुत
 अच्छे  सुकाव  दिए  हू  ।  मैं  उन  सुझावों  को  दोहराने  की  बजाय  दो-तीन  सुझाव  ओर  देना  चाहता  हूं  ।
 जो  परमानेंट  सॉल्यूशन  के  लिए  यहां  सुझाव  आए  उनको  भी  सरकार  नजर  में  प्रघानमन्त्री
 जी  ने  वहां  का  फोरन  हो  दौरा  किया  ओर  एग्रीकल्खर  मिनिस्टर  ने  भी  दौरा  किया  और  उन्होंने  काफी
 मदद  का  प्रामिस  भी  किया  और  हमारे  आंध्र  प्रदेश  के  आनरेबल  मंम्बपं  और  वहां  के  फायनेंस  मिनिस्टर
 भी  प्रधानमन्त्री  से  मिले  थे  उन्होंने  पूरी  मदद  करने  का  वायदा  किया  है  ।  उनका  यह  भी  छयाल  है  कि
 इसमें  ज्यादा  मदद  सेंटर  की  ओर  से  आनी  चाहिए  क्योंकि  यह  बहुत  बड़ा  काम  है  और  स्टेट  गवरने  मेंट
 इसमें  कछ  नहीं  कर  सकती  है  क्योंकि  उनके  फारयनेंस  बहुत  लिमिटेड  होते  हूं  मौर  जब  तक  सैंद्रल
 गवनंमेंट  आगे  नहीं  तब  तक  उनकी  मदद  का  काम  नहीं  हो  सकता  यह  तो  हर  पार्टी  वाले  ने
 यहां  पर  अपने  छयपाल  का  इजहार  किया  मैं  उम्मीद  करता  हूँ  कि  मिनिस्टर  को  आगे  आकर

 सेंट्रल  की  मदद  का  पूरा  वायदा  करना

 डिप्टी  स्पीकर  सेंट्रल  गवनेमेंट  द्वारा  जो  लोन  माफी  का  सुझाव  उस  बारे  में  यहां  कहा
 गया  है  कि  उसको  माफ  कर  रहे  हैं  ओर  कोआपरेटिव  लोन  की  भी  सेंटर  को  माफ  करना  चाहिए  ।  मेरा

 कहना  यह  है  कि  पहले  आ्रांध्र  प्रदेश  में  जो  साइक्लोन  अफंक्टेड  उनके  नुकसान  को  नजर  में  रखते  हुए
 फौरन  आप  उनके  लोन  को  माफ  कीजिए  और  उनको  आगे  अपना  काम  चलाने  के  लिए  और  लोन
 दीजिए  ।  इसमें  सेंटर  और  स्टेट  का  मामला  आगे  नहीं  भाने  दें  और  इस  काम  को  फौरन  ही  जो
 भी  और  किसी  किस्म  के  कर्ज  उनको  फौरन  राइट-भाफ

 डिप्टी  स्पीकर  जहां  साइकलोन  आया  है  वहां  तीन-चार  दिन  तक  पूरे  विलेजज  में  प!नी  ही
 भरा  दरबूत  गिरे  हुए  लेकिन  गांव  वाल्लों  ने  सब  तकली फें  सहन  करते  हुए  उनको  सड़कों  से

 हटाया  मौर  जो  गरीब  लोग  खुद  मल  थे  उन्होंने  उनकी  सहायता  मैं  इस  सदन  के  माध्यम  से  उनका

 शुक्रिया  अदा  करना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  अपनी  परवाह  न  करते  हुए  उन  गिरे  हुए  पेड़ों  को  काट  कर

 रोडस  को  साफ  किया  |  इसलिए  मैं  आपसे  यह  भर्ज  कर  रह  हूं  कि  देहात  के  लोग  मुश्किल  ओर  तकलीफ
 में  रहते  हुए  भी  दूसरों  की  सहायता  के  लिए  हर  वक्त  आगे  आते  अगर  हम  इस  समस्या  का  परमानेंट

 साल्यूक्षन  नहीं  तो  ये  लोग  शहरों  में  आयेंगे  और  इस  तरह  से  उनकी  प्राब्लम्स  मेरी

 गुजारिश  है  कि  जो  फिशरमेन  और  वीवसं  जो  गरोब  लोग  जो  एग्रौकल्चर  मजदूर  इन  तमाम
 लोगों  को  भी  फोरन  क्रेडिट  मिलना  चाहिए  ।  अब  तक  का  जो  कर्जा  दिया  उसको  माफी  दें  और  भागे

 गुजारा  चलाने  के  लिए  उनको  एडवांस  देना  चाहिए  और  कोआपरेटिव  बक  हों  या  दूसरे  बंक  जो  भी
 कर्जा  उनको  दिया  उसकी  छारायतों  को  कम  करके  कर्जा  दिया  जाए  ।  यहां  पूरा  धान  पानी  में  भीग
 कर  खराब  हो  गया  |  गवनंमेंट  आफ  इंडिया  ने  जो  रिलेक्सेशन  मैं  उसका  शुक्रिया  अदा  करता
 टाईम्ली  ऐक्दान  उन्होंने  लिया  ।  मगर  वहां  पर  और  परचज  नहों  कर  रहे  यह  कोस्टल  ऐरिया  ही
 नहीं है  हमारो  बदकिस्मती  आंध्र  प्रदेश  में  कोस्टल  ऐरिया  में  साठ  लाख  लोग  इससे  अफेक्टेड  हुए
 साथ-साथ  करोमनगर  में  भी  ज्यादा  बारिश  होकर  कुछ  धान
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 बिक  गया  वहां  पर  भी  रिलेक्सेशन  होना  बड़े  दुख  को  बात  है  करोमनगर  जो  मेरी

 कांस्टोट्यएऐंमी  वहां  पर  चालीस  रुपये  किलो  मणोंट्ट  प्र।ईम  पर  घान  बेचना  पढ़  रहा  फोई
 ट्रेडर  खरीद  नहीं  रहे  हैं  ।  फूड  कपॉरेशन  ने  रबी  4।  सी  जन  भाने  ५र  कुछ  सेंटर  खोले  हैं  मगर  नीचे  के
 फूड  कार्पोरेशन  के  आफिसर  ओर  ट्रेइसं  द्वारा  मिलकर  जिसामोंको  लूटा  आ  रहा  हमारे  इतना  कहने
 के  बाद  सेंट्रल  गवर्नमेंट  या  मिनिस्टर  साहब  बहुत  हुमदद  फूड  कर्पोरेशन  भी  लेकिन  तेलंगाना
 ऐरिया  में  भी  लाखों  लोग  इससे  सफर  कर  रहे  ड्रेलटा  ऐशिया  में  साठ  लाल  लोग  इससे  नुकसान  में
 आए  तेलंगाना  ऐरिया  में  भी  सपोर्ट  प्रईस  से  चालीस  5०  कम  में  बिक  रहा  जिसਂ  वजह  से
 तमाम  किसानों  को  सख्त  नुकसान  हुआ  कोआपरेटिय  के  कर्ज  स्टेट  गवनंमेंट  ओर  सेंट्रल  गबनंमेंट  की
 बातन  करते  हुए  इस  काम  को  फौरन  करना  चाहिए  भर  दस  हुजार  १०  का  बर्जा  सेंटर  को  माफ़  करना

 चाहिए  |  भाधा  मिनट  मैं  बोलना  चाहुता  हू  |  पटिना  स्ीडस  फ्री  देना  चाहिए  ।  तूफान  को  बजहू
 से  ज्यादातर  जो  जमीन  खराब  हुई  नेबस्ट  सीजन  में  काएत  करने  के  लिए  उस्को  जितनी  जहूरत
 किसानों  को  50  प्रतिशत  सबसिडी  देना  यदि  अब  नहीं  देंगे  तो  आइम्दा  बे  लोग  भपनी  कफाहत
 नहीं  कर  स+ते  हैं  और  अगले  माल  भी  उनको  माली  हालत  पर  इसका  असर  होगा  ।  यह  सूचना  देते

 हुए  मैं  हजाजत  लेता  हु  ।

 अगवाद  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जो  हूं  मन्त्री  महीदय  ।

 क्रो  के०  एस०  राव  :  मैंते  कुछ  वंसे  सदस्यों  की  सूची  दी  है  जो  बोलना  बाहते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अ।पके  दल  के  5  वक्ता  पहले  हो  बोल  चुके  आपको  यह  लिर्णय  लेगा

 चाहिए  था  किसमय  बस  बांट  तैं  अ।प  को  गवेरे  मे  ही  मावप्रान  कर  रहा था

 श्री  के०  एस  शाब  :  महोदय  यह  काफी  महत्वपूर्ण  विषय  है  इसलिए  वे  चाहते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  समय  दूगा  पर  कृपया  वही  बात  मन  दोहराएं  ।  भापने  मुझे  दस
 पराम  दिये  हैं  जिनके  लिए  40  मिनट  का  समय  बांटगा ताम

 थी  के०  एस०  राथ  :  कृपया  फ्रोधित  न  हों  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भापको  दूसरों  की  समस्या  भी  समझनी  मैं  आपको  उतना  ही
 समय  दे  सकता  हूं  जितना  सभवर  है  परन्तु  पूरी  बात  को  बोहराने  की  क्या  तुक  हम  पहले  ही  देर  तक

 भ्री  के०  एस०  राब  :  महोदय  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यही  कारण  है  कि  हमने  समय  बढ़ाकर  6.00  से  7.00  कर  दिया  है|  ठीक

 है  अब  आप  समय  बर्बाद  न

 बरी  श्री  ए०  बेंकट  रेड्डी  ।

 क्रो ए०  बेंकट  रेडडो  उप|ध्यक्ष  अप  इस  बात  से  अवमत  हैँ  कि  हान  के

 तूफान  के  कारण  आंध्र  प्रदेश  में  कफ़ो  जन  और  माल  को  हाति  हुई  राज्य  लरकार  ने  तत्काल

 कायंब।ही  की  और  अतेक  लोगों  को  बचाया  |  कवि  और  श्रमिक  वर्ग  बहुल  ब्री  तरह  प्रभावित  हुए  ये  ।

 और  पीड़ितों  तथा  जरूरतमन्दों  को  राज्य  मरकार  महायता  दे  रहो  प्रथानमस्त्रों  ते  प्रभावित  क्षेत्र  का
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 ए०  वेंक्ट  रेडडी  ]
 दौरा  किया  और  कछ  राहृत  राहि  की  धोषणा  की  जो  कि  पर्याप्त  इसलिए  मैं  कृषि  मन्त्री  जो
 सभा  में  उपस्थिति  थे  तथा  प्रधानमन्त्री  से  भी  अनुरोध  करूंगा  किवे  उदारतापूर्वक  और  अधिक  राहुत
 स््वोक्ृति  करें  क्योंकि  उप्त  क्षत्र  में  जज  और  माल  की  काफी  हानि  हुई  है  |  मैं  आशा  करता  हूं  ओर  मुझे
 विश्वास  है  कि  केन्द्र  सरकार  हस  संबंध  में  आवश्यक  कार्यवाही  करेगी  ।

 मैं  आपके  ध्यान  में  यह  भी  लाना  चाहूंगा  हि  तूफानसे  प्रभावित  क्षत्रों  क ेअतिरिक्त  भी  ऐसे  क्षेत्र

 हैं  जो  सूखा  ओर  आकाल  से  प्रभावित  म॒झे  खुशी  है  कि  र।ज्य  और  केन्द्र  सरकार  तूफान  से  प्रभावित
 क्षेत्रों  में  तत्काल  राहुत  कायं  कर  रही  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्र  सरकार  सूखा  और  भआाकाल  से
 प्रभावित  क्षेत्रों  पर  गम्भीरता  से  काय॑  नहीं  कर  रही  सूखा  और  आ।काल  में  लोग  पेयजल  और
 भोजन  की  कभी  से  प्रभावित  होते  तूफान  की  तुलना  में  लोग  सूखा  या  आकाल से  ज्यादा  प्रभावित
 होते  इसलिए  मैं  राज्य  मौर  केन्द्र  सरकार  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वो  तत्काल  कार्यवाटो  कर  और
 आाकाल  करने  के  स्थायी  उपाय  कर  ।  मैं  करता  हूं  ओर  म॒झभे  विश्वास  है  कि  राज्य  सरकार  और
 केश  सरकार  मामले  में  आवश्यक  कायंवाही

 आंध्र  प्रदेश  में  रायलसीमा  क्षत्र  है  जिसमें  कनू  कड़प्पा  भा  दि  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अनन्तपुर  जिला  तूफान  प्रभावित  जिला  नहीं  है  ।

 श्री  ९०  बेंकट  रेडडो  :  ये  पिछड़े  हुए  जिले  हैं  ।  कृषक  तया  श्रमिक  वर्गों  की  स्थिति  काफी  दयनोय
 है  और  वे  अधिक  गरीब  हो  रहे  हैं  ।  अनन्तपुर  जिले  में  वर्षा  बहुत  कम  होती  भारत  में  सबसे  कम
 घर्षा  होने  वाले  स्थानों  में  अनन्तपुर  का  दूसरा  स्थान  अनन्तपुर  जिला  आकाल  से  प्रभावित  हो  रहा

 अनियमित  मानसून  के  कारण  लोग  प्रभावित  हो  रहे  हूँ  ।  वर्षा  की  कमी  के  कारण  लोगों  को  पेयजल
 नहीं  मिल  रहा  है  ।  मुगर्भ  दाक्त्रियों  ने  अनन्तपुर  का  सर्वेक्षण  भी  किया  उन्होंने  कहा  है  किशीघ्र
 ही  अनतन्तपुर  जिला  महुमूमि  हो  जाएगा  भोर  यदि  सरकार  गंभी  रतापूयंक  रूचि  न  ले  तो  यह  रेगिस्तान

 हो  ही

 अनन्तपुर  जिला  को  रेगिस्तान  होने  से  बचाने  के  लिए  मैं  केन्द्र  सरकार  से  अनरोध  करता  ह#ं
 कि  वह  अनम्तपुर  जिला  सूखा  प्रस्त  क्षेत्र  प्रधिकरण  गठित  करे  जंसाकि  उसने  राजस्थान  के  जंसलमेर  में
 लिया

 क्री  बालगोपाल  भिश्ष  :  उपाध्यक्ष  मैं  उन  बातों  को  दोहराना  नहीं  चाहता
 जो  अभ्य  वक्ताओं  ने  कही  है  ।

 मैं  सभा  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  आक्ित  करना  चाहता  हूं  कि  कम-से-कम  पिछले  दो
 दह्ककों  से  पूर्वी  तटवर्ती  क्षेत्रों  मे ंतूफान  बराबर  आ  रहा  इस  तट  पर  वक्षारोपण  हुआ  था  जो  पूरी
 तरह  से  खत्म  हो  गया  इसलिए  आपके  माध्यम  से  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करूंगा  कि  रामेशव रम  से
 हुहिदिया  तक  समुद्रतट  के  साथ-साथ  कम-से-कम  एक  किलो  मीटर  की  हरित  पद्री  बनाएं  और  इस  हरित

 पष्टी  को  उतनी  ही  लम्बाई  के  बांध  से  मजबत  कर  ।

 २१.00  स०  पण

 ज़ेसाकि  आप  जानते  हैं  कि  तूफानी  लहरों  से  सम्पूर्ण  कृषि  भूमि  बर्बाद  हो  जाती  है  और  किसानों
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 को  उमर  मम  में  दस  वर्षों  तक  फसल  नहीं  मिल  पाती  |  मूमि  का  छारापन  बढ़  है  भोर  इससे  उनका
 जीवन  समस्या  बन  जाता  है  ।

 इसी  प्रकार  जब  तूफान  आता  है  तब  विद्युत  सप्लाई  प्रणाली  भी  ख़राब  हो  जातो  मैं
 सरक।र  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  बह  इस  तूफान  प्रवण  क्षेत्र  में  खम्बों  पर  केबल  लगाने  के  बजाय  यह
 बेहतर  कि  उस  पूरे  क्षेत्र  मे ंभूमिगत  केबल  लगाये  जायें  और  मैं  समता  हु  कि  यह  इस  समस्या
 का  एक  स्थायी  समाधान  होगा  ।

 मैं  प्रधानमन्त्री  को  धन्यवाद  देता  कि  उन्होंने  दो  बार  तूफान  प्रवण  क्षेत्रों  का  दौरा  करके
 अपनी  चिन्ता  व्यक्त  की  परन्तु  दुर्भाग्यवश्ञ  प्रधाममन्त्री  के  दोरे  के  बाद  तथा  मुक्यमन्त्री  द्वारा  लोगों
 की  ब्यथा  पर  तिन्ता  व्यक्त  करने  के  बाद  समाश्षार  पत्रों  में  ऐसी  खबर  छपो  है  कि  शुरू  किए  ज।ने  बाल
 राहत  कार्यों  के  लाभ  लोगों  तक  नहीं  पहुंच  रहे  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  भहोदय  :  में  समझता  हूं  कि  हम  लोग  आधा  घण्टा  भोर  बंठ  जाते

 हो  बालयोपाल  मिश्र  :  कुछ  असामाजिक  तत्व  गांव  के  प्रभावशाली  लोग  स्थिति  का  फायदा
 उठा  रहे  हैं  जंसा  कि  ऐसे  संकट  के  समय  सामान्यतः  होता  केस  सरकार  को  इन  सब  क्षातों  का
 परीक्षण  +रना  चाहिए  तथा  राज्य  सरकार  से  यहू  अनुरोध  १रना  चाहिए  कि  वहु  इन  असामाजिक  तत्थों
 के  विरद्ध  मरुत  कार्यवाही  करें  ताकि  जरू  रतमन्द  लोगों  तक  राहुत  पहुंच  सके  ।

 1982-83  में  उड़ोसा  में  जबरदस्त  बाढ़  भाई  थो  तथा  उसे  राहुत  के  कप  में  30  करोड़  दपये
 दिये  गये  थे  जिसमें  से  मुश्किल  से  100  करोड़  रुपये  उड़ीसा  में  खथं  किये  गये  थे  तथा  बाकी  260  करोड़
 हपये  का  निहित  स्वरार्थी  तत्वों  द्वारा  दुरुपयोग  किया  गया  था  ।

 अन्त  में  में सरकार  को  सूचित  करना  चाहुँगा  कि  अआ्न  प्रदेश  में  आए  इस  तूफान  के  दोरान
 उड़ीसा  राज्य  का  गंजम  जिला  बुरी  तरह  प्रभावित  हुआ  है  तथा  गंजम  जिले  के  कलक्टर  से  मिलो  खचना
 के  अनुसार  वहां  इससे  50  करोड़  रुपये  से

 भी
 अधिक  की  हानि  हुई  इसका  समोपवर्ती  को  रापुट  जिला

 भी  बाढ़  से  प्रभावित  हुआ  है  जिसमें  कोरापुट  जिले  की  संचार  व्यवस्था  पूरी  तरह  से  अल््त-भ्यस्त  हो  वई
 अतः  में  इस  अवसर  पर  सरकार  से  भनुरोध  करता  हूं  कि  वह  आढ़से  हुई  हानि  का  आकलन

 करने  और  उन  लोगों  को  सहायता  देने  के  लिए  एक  केस्द्रीय  दश  कोरापुट  तथा  घंजम  को  भेजे  क्योंकि
 उड़ीसा  का  एक  भाग  1987  तथा  1988  में  सुझे  का  शिकार  हो  गया  था  तथा  अब  1990  में  यह  तूफान
 से  प्रभावित  हुआ  है  ।  बहां  किसानों  को  आर्थिक  स्थिति  दयनीय  है  |  बह  भिशल्ाारियों  से  भी

 हालत  +  भारत  सरकार  को  इस  ओर  ध्यान  देना  चाहिए  ओर  इन  लोगो  को  सहायता  प्रदान  करती

 को  बासबपुस्तस्था  सिगम  :  में  तेनाली  संतदीय  निवरचिन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व  करता

 हूं  जो  कि  तूफान  से  सीधे  प्रभावित  हुआ  था  ।

 डपाप्यक्ष  महोदय  :  आपको  पहले  बोलना  चाहिए

 भो  बासबपुन्मम्या  लिपम  :  यह  तूफान  एदीरमण्डो  से  शुरू  हुमा  था  जोकि  मेरे  निर्वबाबन  क्ष तर
 में  में सभा  की  जातकारी  में  यहू  लाता  चाहता  हू  मेरे  निर्याचम  क्ष  त्र  के  एक  हथान  दोबोधीमा  में
 1977  में  10  000  लोग  मरे  बे  ।  यद्यपि  में  तुफान  से  प्रभावित  होने  बाला  व्यक्ति  हूं  परम्तु  आज
 में  उस  पर  बोलने  वाला  बाक्षिरी  ध्यक्तित  हू  ।
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 उपाध्यक्ष  महोवय  :  यदि  आप  नई  बातें  उठाये तो  आप  जितना  समय  लेना भाहें ले  सकते  हैं  ।

 थो  बासवपन््तस्था  सिगम  :  हमारे  मित्रों  ने  अनेक  उपायों  का  सुझाव  दिया  में  उन  सब
 बातों  को  यहां  दोहराना  नहीं  जहां  तक  तूफान  से  हुई  तबाही  का  संबंध  है  यह  सबको  पता

 है

 तथा  सारे  देश  ने  इस  ओर  ध्यान  दिया  है  तथा  प्रधानमन्त्री  ने  इसे  ठीक  ही  राष्ट्रीध  आपदा  कहा  है  ।  म

 बिपक्ष  के  माननीय  नेता  को  भी  धन्यवाद  देता  हूं  कि  उन्होंने  प्रभावित  क्ष  त्रों  का  दोरा  किया  तथा  लोगों
 की  कठिनाइयों  में  सहभागिता  दर्शायी  ।  परन्तु  मुझे  भौर  अधिक  खुशी  होती  यदि  अन्य  राजनोतिक
 दलों  के  नेता  भी  प्रभावित  क्षत्रों  का  दोरा  परन्तु  मुर्क  यह  कहकर  अफमोस  होता  है  कि  इतने
 गंभीर  मुहं  पर  चर्चा  हो  रही  है  तथा  साममे  की  सारी  सीट  खाली  पड़ी  है  |  केबल  कांग्रंस  की  सीटों  को

 छोड़कर  जहां  पर  हमारे  नेता  श्री  एन०  जी०  बंठ  ऐसी  स्थिति  में  हमारी  भावनाएं  होंगो
 में  इस  पर  आपत्ति  नहीं  करता  परन्तु  यदि  और  अधिक  सदस्थ  उपस्बित  होते  तो  ज्यादा  बेहतर  होता
 इस  तरह  की  विपदा  सम्पूर्ण  पूर्वी  तट  के  लिए  एक  लगातार  होने  वाला  खतरा  है  ।

 हन  परिस्थितियों  में  में  सभी  वंज्ञानिकों  स ेअपील  करता  हूं  कि  इसे  एक  चुनोती  के  रूप  में
 मेने  पहले  ही  प्रधानमन्त्री  तया  उन  अन्य  नेताओं  की  धन्यव।द  दे  दिधा  हैं  जिन्होंने  तूफान

 प्रभावित  क्षत्रों  का  दौरा  बिया  में  भारतीय  वंज्ञानिकों  से  अपोल  करता  हुं  कि  इसे  ए३  चुनोती  बे
 रूप  में  लें  ओर  यह  देखें  कि  समुद्री  तटों  को  होने  बाली  तबाही  को  क|  से  कम  करने  के  लिए
 भी  तूफान  आता  है  वह  कहीं  ओर  कृत्रिम  दब।व  बन।कर  तूफान  की  दिछा  में  परिवतंन  कर
 तूफान  की  गति  को  भी  कम  कर  सकते  ऐसा  करना  असंभव  हो  सकता  है  परन्तु  अनु

 जे बेजश्ञानिक  हसका  कोई  रास्ता  निकाल  सकते  कि  तूफान  को  गति  को  कंसे  कम  किया  ज

 जहां  कहीं
 वह

 संघान  के  बाद

 इस  प्रकार  की  विपदा  में  धनराशि  का  सामान्य  आवंटन  पर्याप्त  नही  है  ।  इन  परिस्थितियों  में
 मेंने  ठोक  ही  देखा  कि  तूफान  ले  ग्रामीण  क्षत्र  के  तटीय  क्षेत्र  के  लोग  प्रभावित  हो  रहे  है  ।

 मव्रास  तथा  दिल्ली  जसे  शहरों  में  अमीर  लोग  भी  रहते  आयकर  देने  वाले  लोग  भी  हैं
 अतः  में  सरकार  को  सुझाव  देता  हूं  कि  तूफान  के  लिए  अतिरिवत  प्रेभार  यह  इस  धनराशि  को
 आरक्षित  निधि  में  रख  सकते  हूं  ।  जब  कभी  भी  तूफान  अ!ए  तो  तत्काल  इस  राह्ि  से  प्रभावित
 लोगों  के  वच।व  के  लिए  आ  सकते  हैं  इससे  किसी  पर  भी  प्रभाव  नहो  पड़गा  :  विद्यंष  रूप  से  मेरे
 निर्वाचन  क्षेत्र  में  तथा  साथ  हो  सम्पूर्ण  आंध्र  प्रदेश  के  तटीय  क्षेत्रों  के सभी  जिले  तूफान  से  प्रभावित  ac

 हैं  । आप  यह  बात  अच्छी  तरह  जानते  है  कि  तूफान  के  बाद  भारी  वर्षा  होती  भारी
 सभी  क्षंत्रों  में  बड़  आ  जाती  बाढ़  से  ओर  अधिक  हानि  हो  रही  है.विदेष+र  कृष्णा  तथा  गोदावरी
 मण्डन  के  डेल््टा  क्षत्रों  में  बाढ़  से अधिक  नुकसान  हुआ  है  जो  कि  दराभरा  क्षेत्र  यह  क्षत्र  पिछले
 100  साल  से  उपजाऊ  क्षत्र  परन्तु  सरकार  ने  इस  क्षेत्र

 की
 जल  निकासी  व्यवस्था  क  ठीक  नहीं

 किया  +  अतः  बेन्द्र  सरकार  को  इस  ओर  विशेष  रूचि  लेनी  च।हिए  तथा  यह  चाहिए  कि  जल
 निकासी  व्यवस्था  की  मरम्मत  को  जाये  तथा  उसको  फिर  से  पहले  जंसी  सुरक्षित  स्थिति  में  लाया

 षा  क॑  का  रण

 अनेक  मित्र  इस  संबंध  में  किए  ज।ने  वाले  उपायों  के  बररे  में  बोले  में  सरकार  को  यह
 सुक्राव  देता  हूं  कि  आवास  समिति  को  प्रभावित  क्षेत्रों  का  दोरा  करने  का  काय  सौंपा  जाना
 समिति  को  मद्रास  तथा

 बंगलोर
 जहां  इस  आपदा  को  पुनराबत्ति  होतो  रहतो  धन

 करके  सरकार  को  सुझाव  दे  सकती  है  कि  सरकार  कया  उपाय  किए  जा  सकते  हैँ  ।  विक्षेषकर  आंध्र
 प्रवेश  क्के  पूर्ती  त़टी  क्षेत्र  प्रयहू  सवाधिक  डपयुक्त  रहेगा  ।
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 भारत  सरकार  के  समक्ष  एक  प्रस्ताव  विचाराधीन  है  कि  बेहरामपुर  से  टोडा  तक  राष्ट्रीय
 राजमार्ग  का  निर्माण  किया  यह  मोटर  चलाने  योग्य  सड़क  जब  भो  कोई  बिपदा  होती  है  तो होत
 यातायात  के  साधन  न  होने  के  कारण  लोगों  तक  पर्ुंचना  मुदिकल  है  ।  यदि  यहु  सड़क  बन  जाती है
 तो  जब  भी  कोई  सकट  लोगों  तक  पहुंचना  मुदिकिल  नहीं  हो।ा  ।  प्रस्ताव  भारत  सरकार  के
 पास  विचाराधोन  है  तथा  भारत  सरकार  को  ६स  प्रस्ताव  को  स्वीक्ृति  देन  जोर  यह  सडक  बनाने  के  लिए
 अविलम्ब  कार्यवाही  करनो

 भारत  सरकार  को  कुछ  स्थानों  पर  स्थायी  हैलोपंड  भी  बनाने  चाहिए  ।  हमारा  अनुभव  है  कि
 सम्रद्रतट  पर  हैलीपैड  नहीं  इसो  कारण  टैलीकाप्टर  दूर-दराज  तक  जाकर  स्ताने  के  पंक्ट  महों  गिरा
 सकता  था  ।  मैं  सरकार  को  सुझाव  देता  हूं  हि  तटीपक्षत्र  में  एक  स्थायो  हैलीपंड  जाये  ।

 ताकि  संक्ट  के  समय  में  लोगों  की  सहायता  करना  आसान  हो  जाये  ।

 मैं  यह  भी  अनुरोध  हूं  कि  सरक।२  उन  किझ्ानों  को  जो  तूफान  से  बरो  तरह  प्रभावित  हुए

 तुरन्त  राहत  की  घोपणा  करें  ।  उनको  अगले  महीने  जून  से  अपनी  सती  फर  से  शुरू  करनी

 बजाय  इस  बात  का  पता  लगाने  का  इश्तजार  करके  कि  उन्होंने  जन३क  कर  ऋण  को  अवायवी  को  है

 या  पिछने  ऋणों  को  बट्ट  श्ाते  डाल  देना  चाहिए  तथा  नये  ऋण  फिर  से  स्वीकृत  किए  जाने

 सरकार  को  किसानों  को  मदद  करमे  के  लिए  सामने  आना  इन  शब्दों  क  साथ  मैं  दस

 बात  के  लिए  धन्यवाद  देता  हूं  कि  आपने  मुझे  बोलने  का  अवसर  दिया  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आयकर  पर  अतिरिक्त  प्रभार  आपका  नथा  महा  था  ।

 मी  पो०  मरसा  रेडडो  :  उपाध्यक्ष  मैं  उन  बातों  को  नहीं  दोहराऊ  गा
 जिनका  जिक्र  मानमो  ये  सदस्यों  द्वारा  किया  गया  है  परश्तु  दो  या  तोन  बातों  पर  मैं  सरकार  का  ध्यान
 आकर्षित  करना  चाहुंगा  ।  एक  बात  यह  है  कि  प्रस्येक  परिषा।र  को  दिए  जाने  ब।ले  25000  के  ऋण  को
 कम  करके  15000  कर  दिया  गया  चूंकि  मामनोय  प्रधानमन्त्री  ने  दो  करोड़  रपये  दिए  हैं  बह  इन
 15,000  हपये  में  10,000  और  जोड़  रहे  हैं  ओर  कह  रहे  हैं  कि  यह  25,000  रुपये

 मैं  सादर  यह  निवेदन  करना  चाहुंगा  कि  सरकार  को  इस  बात  में  कोई  मंदभाथ  नही
 करना  चाहिए  कि  एक  व्यक्त  की  मध्यु  दिल्ली  में  हुई  तथा  एक  ब्यक्तित  को  मृस्यु  पजाब  में  हुई
 बह  सभी  लोग  जो  fe  तूफान  से  प्रभावित  हुए  हैं  उन्हें  फलल  से  हाथ  धोना  पढ़ा  भपने  घरो  का  क्षोता

 बड़ा  है  तथा  सब  कछ  लो  दिया  ये  सभी  लोग  राहत  शिबिरों  में  हैं  तथा  इनको  सल्या  लगमग  6  लाल
 ऐसा  नहीं  है  कि  हम  लाखों  को  मांम  कर  रहे  पदि  सरकार  अमग्य  लोगों  की  थराक्षरो  पर

 उचित  सहावता  प्रदान  करतो  तो  मैं  समझ ूगा
 कि  केख  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  न्याय  कर  रहो

 एह  एक  बात  है  जिसका  में  जिक्र  करना  चाहुता

 दूसरी  बात  यह  है  कि  प्रधानमस्त्रो  ने
 ।8  मई  को  कहा  कि  यह  एक  राष्ट्रीय  है  और

 इसे  इथी  प्रकार  समझना  में  दातवें  विस  आयोग  को  ओर  ध्यान  अआकबित  करना  चाहुगा  जिश्में
 कहा  गया

 विपदा  कमी-कमी  होतो  के  सरकार  को  संबंधित  र,झय  को  सहायता  प्रदान  करनी
 चाहिए  भाहे  बह  आयोग  हारा  धुकायो  गयी  योजनाओं  से  अधिक  ही  क्यों  न
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 गन  सन  न me  >>  न»  हज  जननी  न  अल लत  +  जन  -  न  अननना-न भननाएएए तप

 पी०  नरसा

 पहले  माजित  राशि  तथा  अग्रिम  ऋण  केवन  5  प्रतिशत  ही  दिया  जाता  था  तथा  कुल
 करोड  रु०  की  राशि  वार्षिक  रुप  में  स्वीकृत  की  जाती  थी  ।  नौंबें  वित्त  आयोग  ने  कहा  है  कि  इसके
 अलावा  केवल  86  करोड़  रुपये  दिए  जाने  यहू  आंकड़े  पिछने  दस  वर्षों  स  तय  किए  गए  हैं  जो

 कि  केन्द्र  सरकार  द्वारा  राज्य  सरकार  को  दिए  जाने  यह  निणंय  लेने  का  विचित्र  तरीका

 क्योंकि  वष  1979,  1980  तथा  1988  तक  सभो  बिपदाओं  के  लिए  सूद  आदि  के  लिए
 सहायता  केन्द्र  सरकार  देती  इन  वर्षों  में  1989-90  तक  6140  करोड़  रुपये  के  स्थान  पर  केरद्र
 सरकार  ने  केबल  900  करोड़  र०  दिए  इस  संदर्भ  में  बाढ़  के  लिए  पिछले  दस  वर्षों  में  औसतन

 86  करोड़  देने  का  निर्णय  लिया  गया  है  चाहे  विपदाओं  के  लिए  राज्य  सरकार  की  मांगों  पर  विचार
 किया  गया  हो  या  नहीं  ।  इन  दस  वर्षों  में  विभिन्न  वित्त  आयोगों  की  सिफारिशों  के  आधार  पर  सहायता
 दी  जाती  थी  परन्तु  यह  अजीब  बात  है  और  प्र।क्ृतिक  न्याय  के  मिद्धान््तों  के  अनुसार  नहीं  नही
 यह  सातवें  विल  आयोग  द्वारा  की  गई  मांग  के  अनुरूप  है  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  सिफारिश  कांग्रंस  सदस्य  द्वारा  दी  गई

 भी  पो०  नरसा  रैडडो  :  जी  हां  सातवें  वित्त  आयोग  को  पिफारिद  कांग्रंस  सदस्य  की
 गई  है  आप  हसके  बारे  में  उत्धुक  न  हों  ।

 अतः  में  निवेदन  करता  हूँ  कि  सातवें  वित्त  आयोग  को  प्विफारिशों  पर  विचार  किया  जाये  ।

 दूसरी  जिस  बात  की  ओर  में  सरकार  का  धयान  आकर्षित  करना  चाहता  वह  यह  है  कि  रेलवे
 तथा  सड़क  मार्ग  को  बरी  तरह  क्षति  पहुं  बी  राष्ट्रीय  राष्ट्रोय  राजम।गं  की  मरम्मत  में  98.33
 करोड़  रु०  ख्च  आएगा  तथा  केन्द्र  सरकार  को  धन  प्रदान  करना  होगा  तथा  मरम्मत  काये  भो  करना

 यही  स्थिति  रेलवे  की  है  |  यह  अनुमान  लगाया  जाता  है  कि  रेलवे  को  40  लाख  रुपये
 का  नुकसान  हो  रहा  है  क्योंकि  लोह  अयस्क  विदा  खापतनम  बन्दरगाह  पर  नहीं  जा  रह  है  क्योंकि
 30  से  40  किलोमीटर  का  तट  बन्ध  टूट  गया  है  तथ  चार  अन्य  पु)ं  को  भी  नुकसान  पहुंचा
 पूर्वी  रेलवे  गाड़ियां  चनाने  में  समर्थ  नहीं  है  और  दक्षिण  को  ओर  विजयवाड़ा  से  बाल्टेयर  तक  रेल
 सेवाएं  प्रभावित  हुई  जब  तक  इन  रेल  लाइनें  तथा  राष्ट्रीय  राजम।गों  को  मरम्मत  नहीं  की  जाती
 है  तथा  हन्हें  चालू  नहीं  किया  जाता  है  जिसके  लिए  घन  को  आवश्यकता  है  तथा  क्रेन्द्र  सरकार
 द्वारा  घन  दिया  जाना  है  उस  समय  तक  सड़क  तथा  रेल  दोनों  प्रऊार  रू  यातायात  को  चालू  करना
 मुद्रिकिल  होगा  ।  चावल  को  सप्लाई  का  काम  भी  प्रभावित  हुआ  है  |  केन्द्र  सरकार  को  €|ज्व  सरकार  को
 घन  तथा  सहायता  देनी  चाहिए  ताकि  तेजी  से  यातायात  को  फिर  से  चालू  किया  जाये  ।

 मेरो  चोथी  बात  वह  है  जो  श्री  मरलो  वेवरा  ने  पहले  कही  1977  में  जब  तूफान  आया  था
 तब  म  राजस्व  मन्त्रोी  था।म  महाराष्ट्र  गया  था  तथा  मस्यमन्त्री  से  मिला  था  तथा  अनेक  उद्योगपतियों
 से  मिला  वहू  केवल  धारा  gow जी  तथा  आयकर  अधिनियम  से  संबंधित  धाराओं  में  छट  च।हते  थे  ।
 बहुत  सी  स्वयंसेवी  संस्थाओं  ने  कपड़े  बतंन  आदि  दिए  थे  तथा  गुजरात  ओर  महाराष्ट्र  में  मकान  बनाने
 के  लिए  जिक  शीट  भी  दो  पिछले  तूफान  में  उन्होंने  करोड़ों  रुपये  का  सामान  दिया  दान
 की  गई  बस्तओं  को  रेल  अथवा  हवाई  जहाज  द्वारा  नि:शुल्क  भिजवाने  की  ब्यवस्था  की  जानी
 भायकर  में  छूट  से  भो

 घन  इकट्ठा  जोकि  प्रभावित  लोगों  की  मदद  करने  में  लाभप्रद
 ु
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 मन््त्री  महोदय  ने  बताया  है  कि  उन्होंने  15,000  टन  को  फ!स्फट  उबं  रक  भिजवाने की  व्यवस्था
 !  की  है|  हम  उनका  धरयवा।द  करते  परन्तु  मन्त्री  महोदय  ने  अपने  नोट  में  हानि  से  प्रभावित  भामि

 का  जिक्र  नहीं  किया  20,050  हेक्टेयर  मूमि  खारी  हो  गई  राहत  आयुक्त  ने  कहा  है  कि
 खारेपन  को  दूर  करने  के  लिए  फास्फेट  उबंरक  के  अलावा  जिप्सम  भी  दिया  जाना  चाहिए  ,  केसर
 सरकार  को  जिप्सम  अधिक  संडया  में  दिया  जाना  चाहिए  ।

 अन्य  बात  जो  मम्त्री  महोदय  ने  नहीं  बतायी  है  बह  यह  है  कि  55,000  हेक्टपर  अगोचे  की  भमि
 को  नुकसान  पहुचा  है  |  इसमें  33,000  हेक्टेयर  आम  के  बाग  ०000  हेक्टेयर  केले  के  बाग  तथा
 6,000  हेक्टेयर  नीबू  के  बाग  जो  कि  बिना  बीमा  को  हुई  फरमलें  आमतोर  पर  भस्वामी  गरीब
 लोगों  को  जमीन  पट्ट  पर  दे  देते  इन  गरीब  लोगों  को  नुकसान  हुआ  यदि  सामाम्य  बीमा
 अधिनियम  के  अम्तगंत  कोई  प्रावधान  है  तो  हुम  इन  गरीब  लोगों  को  मदद  कर  सकते  हैं  ।

 सिच  ई  नहरो  को  42  वरोड़  रुपये  मूल्य  का  नुकसान  हुआ  इस  लागत  का  एक  तिहाई
 हिस्ता  केन्द्र  सरकार  द्वारा  वबहुन  किया  जाना  चाहिए  और  दो-तिहाई  राज्य  सरकार  द्वारा  बहन  किया
 जाना  चाहिए  ।  केन्द्र  एरकार  को  एक-तिहाई  लागत  वहन  करने  के  लिए  आगे  आना  चाहिए  ।

 अन्त  वहां  बिजली  को  भारी  कमी  हमारे  यहां  दो  ताप  बिजलीबर  कोट्ट'गुडम  ताप
 बिजलीघर  के  लिए  कोयले  का  आवंटन  2.8  लाख  मी ०  टन  है  और  विजयवाड़ा  स्थित  ताप
 के  लिए  कोयले  का  आवंटन  2.70  लाख  मी०  टन  है  |  यह  केन्द्र  सरकार  हरा  वी  जाने  बालो  भाबटित
 सप्लाई  है  |  कोट्/गुडम  ताप  विजलोीधर  को  पूर्ण  उत्पादन  के  लिए  3.6  लाख  मो०  टन  कोयले  फो
 हयकता  है  और  विजययाडा  ताप  बिजलीघर  के  लिए  4.0  लाक्ष  मो०  टन  कोयले  की  आवश्यकता

 लगभग  2.2  लाख  भी  टन  कोयले  की  इसलिए  उड़ीसा  की  सिंगरेनो  अथवा  तलचर
 कोयला  खानों  से  कोयले  को  सप्लाई  करने  के  लिए  विक्षेष्र  प्रबन्ध  किए  जाने  मेरे  माननोय  मिश्र
 श्री  चोधरी  ने  केन्द्र  सरकार  से  इराकी  व्यवस्था  करने  के  लिए  कहा  था  ।  फेन्द्र  सरकार  को  तुरन्त  कोयले
 की  सप्लाई  करनी  चाहिए  ताकि  इस  चक्रवात  के  कारण  पेदा  हुई  बिजली  को  कमी  को  कछ  हद  तक्ष

 क्षतिपूर्ति  की  जा  सके  ।

 डा०  विध्यतनाथम  उपाध्यक्ष  में  केवल  कछ  मिनट  ही  लू  मा  ।

 बाढ़  तथा  चक्रात  साथ-साथ  आते  इस  मामले  में  रोकथाम  करता  बेहतर  जब  तक
 आपके  पास  कोई  ऐसा  उपाय  नहीं  होगा  जो  विशेष  हूप  से  चऋषात  ग्रस्त  क्षेत्र  में  सभी  नदियों  को  जोड़ता
 हो  तब  तक  भगवान  भी  इसमें  मदद  नहीं  कर  सकता  मान  शीजिए  कसी  एक  क्षत्र  को  चऋथात
 वभावित  करता  है  तो  दूसरा  क्षेत्र  भी  नदियों  में  बाड़  के  पानी  को  ले  जाकर  तबाही  को  कमर  किया  जा
 सकता  है  ।  इस  बारे  में  हमारे  वंश्ञानिकों  ने  काफ़ी  पहले  हमे  अपने  विचार  बताए  थे  ।  परम्तु  अब  तक

 कुछ  नहीं  किया  गया  में  आज्ञा  करता  हुं  कि  बर्तमात  सरकार  मामले  को  ज|च  करेगी  और  तुरम्त
 कार्यवाही  करेगी  |  वतंपान  सरकार  ने  हमें  यह  समझ  दो  है  ढि  वे  ग्रामोण  विकास  को  प्राथमिकता  देंगे  ।
 अल  राजस्व  का  लगभग  50  प्रतिशत  ग्रामीण  बिकास  के  लिए  अाबंटत  किया  जा  रहा  अब  अँध्र

 त  क्षेत्र  का  विकास  करने  के  लिए  उनके  पास  अबसर  प्रमीण  विकास  मोर
 मों  में  गिरे  हुए  धरों  का  इन  सबको  गए  छलिरे  से  शुरू  किया  जा  सकता  मदी  तटों

 समुद्र  तट  पर  छोटे-छोटे  खड़े  बसाने  की  अमभाए  आप  केस  में  स्थित  स्थामों  पर  काफी  सक्ष्पा  में
 बरों का  निर्माल  करा  सकते  हैं  ।  वे  500  उनसे  ज्यादा  बरों  वालो  सक्षम  कालोनियां  हो  सकती  हैं
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 जहां  उत्पेक  चीज  विशेष  रूप  से  सड़क  तथा  अन्य  सुविधाएं  असानी  से  प्रदान  की  जा  सकती

 आप  स्तम्भों वर  तीन  स्तरीय  घर  णि  कर  सकते हैं  जो  बाढ़  तथा  ज्वार  भाट की  लहरों -  दोनों
 का  सामना  कर  सकते  मान  लीजिए  आपके  पास  दो  अथवा  तीन  स्तरीय  प्रणाली  मौजद  तूफान
 के  मामले  में  लोगों  को  दूर  बसे  गांवों  में  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  होगी  बल्कि  वे  सामान्य  रूप  से  केवल

 एक  स्तर  ये  दूपरे  स्तर  तक  ही  जा  सकते  हैं  ओर  अपनी  जानें  बच  सकते  यदि  ये  उपाय  युद्ध-स्तर
 पर  तथा  नये  तरोकों  से  किए  जाते  हैं  ता  मेरे  विचार  से  ब।र-ब।र  ख्ं  किए  जा  अनुस्पादी  ड्यय  को
 कम  किया  जा  सकता

 इसके  अलावा  किसान  विशेष  रूप  से  छोटे  तथा  सीमान्त  किसान  प्रभावित  होते  10,000
 रुपये  का  ऋण  केवल  कुछ  लोग  ही  ले  लेते  परन्तु  अन्य  लोग  जो  उसी  स्थिति  में  होते  को  निधियों
 की  फम्ती  के  कारण  ऋण  नहीं  दिया  जाता  अब  सरकार  को  दस  मामले  पर  नए  सिरे  से  विचार

 करना  चाहिए  और  जो  किसान  ऋण  लेने  के  पात्र  हैं  उन्हें  मपना  निजी  ऋण  उतारने  के  लिए  10,000
 दुपये  की  घनराशि  की  अतिरिबत  ऋण  राहुत  दी  जानी  चाहिए  ओर  उन्हें  इस  संकट  से  उबारना  चाहिए
 हमलिए  आपके  माध्यम  से  मेरा  सरकार  से  अनु रोष  है  कि  वे  इस  ऋण  राहत  देने  को  प्रणाली  को  उन

 लोगों  को  साथ  लेकर  समीक्षा  बरें  जिनके  ऋण  समाप्त  हो  गये  अन्य  लोगों  जिम्होंने  ऋण  नहीं  लिए  हैँ
 को  भी  !0,000  रुपये  के  ऋण  दिए  जाने  चाहिए  और  उनके  साथ  भी  लाभाधथियों  के  समान  व्यवहार
 किया  जाना  चाहिए  ।

 धो  एग०  बेंजञाधित  :  ममय  पर  सहायता  देने  के  लिए  मैं  सरकार  का  धन्यवाद

 करता  हू  ।  जिग  ढंग  हे  क्षति  हुई  थी  उसे  चार  श्रेणियों  में  बांटा  जा  सकता

 काफी  ह॒द  तक  वाध्प  नोकाएं  बह  गई  थीं  और  एक  चुनाव  क्षेत्र  में  क्ींगा  मछज्नी  के  बीज

 पूर्णतया  क्षतिग्रस्त  हो  गए  दूमरे  चुनाव  क्षेत्र  में  आम  के  घान  और  चावल  की  भी  मिलों  में

 काफी  हद  तक  पानी  घ॒म  गया  तीसरे  चुनाव  क्षेत्र  में  लाखों  किलोग्राम  मोटी  किस्म  का  तस्बाक

 पूर्णतया  पानी  में  डब  गया  इन  तीन  बस्तुओं  के  लिए  हसके  सिवाएं  कोई  चारा  नहीं  है  कि  केन्द्र

 सरकार  एक  सर्वेक्षण  करे  ओर  आवद्यक  कार्यवाही  करे  ।  भोधे  चुनाव  क्षत्र  में  उद्योगों  में  भी  पानी

 घप्त  गपाथा  और  कई  दाक्षिक  जो  16  तारोख  से  क़लने  में  भी  पानी  घस  आया

 इस  लए  विष्वविद्वालय  अनुदान  आयोग  को  भी  सहायता  के  लिए  आगे  आना  मैं  नहीं  जानता

 कि  उन्होंने  अब  तक  किस  हृद  तक  कार्यवाही  की  सरकार  तथा  विश्वविद्यालय  अनुदान  श्रायोग  से

 मेरा  अनुरोध  है  कि  वे  इन  क्षेत्रों  की मदद  फरने  के  लिए  पर्याप्त  उपाय  के  साथ  आ।गे

 सरकार  एक  बात  के  लिए  आगे  आई  हैं  ओर  बहू  है  काम  का  अधिकार  |  इस  समयोचित  तरीके

 से  वहां  परियोजनाएं  चालू  को  गई  जिममें  कामगारों  के  लिए  पर्याप्त  काम  मौजूद  मेरा  सरकार  से

 अनुरोध  है
 कि  वे  काम  देने  के  लिए  आगे

 थो  दसई  चोधरोी  :  उपाध्यक्ष  ये  जो  प्राकृतिक  आापदाएं  हुई  ओर  हमारे देश
 के  लोगों की  साईक्लोन  से  क्षति  हुई  उसके  बारे  थे  हम  सब  लोग दु:ख  इसके  बारे  में  मैं  एक  बात
 कहना  चाहुता हूँ  कि  सबसे  पहले  रिलीफ कोड  में  परिवर्तन  करने  की  जरूरत  रिलीफ कोड  बहुत
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 पुराता  बना  हुआ  उसके  बाद  इसमें  संशोधन  नहों  किया  गया  !  आज  हमारे  देश  के  जो ० में  रहते  जिसे  हम  देश  की  रीढ़  कहते  उनको  बहुत  तुकसान  होता  जब  प्रः-हृतिक  आपदाए
 हैं

 तो
 हम  उन्हें  सहायता  नहीं  प्रदान  कर  इसलिए  हम  निवेदन  करना  चाहते  हैं  कि  रिल्रौफ

 में  परिवर्तन  करें  और  ज्यादा  से  ज्यादा  सहायता  प्रदान  करने  का  प्रावधान  |

 दूसरी  बात  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  सर्वेक्षण  होते  जो  बास्तव  में  प्रभावित  शोग
 लपदाओं  से  प्रभावित  होते  उन  नोगों  को  लोन  नहीं  दिया  जाता  सहायता  नहीं  दो  जातो  है  भौर
 जो  लोग  उन  आपदाओं  से  प्रभावित  नहों  होते  उनको  सहायता  मिल  जाती  इसलिए  मैं  निवेदन
 करना  चाहता  हूँ  कि  भाग्त  सरकार  को  एक  टीम  मेंजनी  चाहिए  जो  बहां  रह  कर  इसलिए  दिनों  तक
 सर्वेक्षण  करे  और  अपनी  रिपोर्ट  दे  ।

 भीसरी  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  जो  हमारो  सश्कार  ने  भापदाओं  के  समय  ऋण  देने  के

 लिए  और  अनुदान  देते  के  लिए  पैसा  दिया  बह  उपयुक्त  नहीं  वह  और  अधिक  बढ़ाया  जाना

 चाहिए  त'कि  वहां  के  लोगों  को  जल्दो  से  जल्दी  सहायता  मिल  सके  ओर  उनके  दुःख-दद  में  हम  लोग

 झामिल  हो  सके  ।

 उपाध्यक्ष  मैं  कहना  चाहता  हु  कि  फसल  बीमा  के  माम  पर  इस  देश  के  किसानों  का

 पैसा  काटा  गया  जो  लोन  दिया  जाता  है  उसमें  से  फसल  बीमा  के  नाम  पर  किश्लान  का  पेश्षा  काह
 लिया  जाता  है  ।  ले।िन  जब  उसकी  फसल  की  बरबादी  होती  है  तो  सरकार  नकार  देतो  है  भोर  कहती
 है  कि  फसल  बीमा  का  पंसा  हतने  नहों  लिया  ।  हो  सकता  है  को-भापरेटिव  बेक  के  कारण  किसान  का
 पृंत्ताबेक  में  जमा  न  होता  हो  ।  लेकिन  मैं  लिवेदन  करना  चाहुता  हुं  कि  अप  निश्चित  कप  से  फसल

 बीमाकोलाग  कर  और  जहां  साईबलोन  से  प्रभावित  लोग  है  उनको  फसल  का  मुआवजा  अ।पको  देवा

 इन्हीं  शब्दों  के  साथ  मैं  आपका  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 भी  संपद  मसदल  हुसंन  ;  उपाध्यक्ष  लगभग  सब  प्याइंट्स  कर  हो  चुके

 हैं  केवन  एक  प्वाइंट  के  बारे  में  किसी  ने  मही  कहा  ।  ड्राउट  जौर  ये  रेगलर
 फिनामिता  हो  चका  जो  रिलोफ  मेनुअल  वह  बहुत  पुराना  तत्काल  रिलीफ  के  लिए  भो  भी

 साधन  हमारे  इलाके  में  मिलते  है  वे  कम  मैं  मस्त्रो  जी  से  इतना  निवेदन  करना  चाहता  कि  थो

 तत्काल  रिलीफ  के  लिए  रिलीफ  में  नुअल  पर  संशोधन  लायें  ताकि  सूक्षा  भौर  साईक्लोन  से  पीड़िंत॑

 लोगों  को  प्री-पूरी  सहायता  मिल  सके  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मन््त्री  आपका  भाषण  होमे  तक  सदन  का  समय  बढ़ाया  था

 सकता  है

 ]

 एक  बात  मैं  यह  कहना  च  हूँगा  कि  चर्चा  काफी
 अभ्छो  रही  है  +  काफ़ो  अण्छ  मुहं  उठाए  बए

 सकता  ।  मेरे  विचार  में  जो  सुझाव  दिए  गए  हैं  आप  कपपा  उनकी  जांच  कर  भोर  उचित  कार्यवाही दे  है

 [  ]
 हु  है  है  का  लि  च  जे

 कुवि  मंत्रालय  में  कृषि  भौर  सहकारिता  विभाग  में  राज्य  भत्रो  नौतीक्ष  :  माननीय
 छपाएयक्ष  कैवेल  मिनट  में  मैं  अगना  भाषण  समाप्त  कर  हू  सबसे  पहत  जित  माननीय

 हदस्यों  ने  इस  वाद-विवाद  में  हिस्सा  लिया  सरकार  की  तरंफ  से  मैं  उरहें  धन्यवाद  देगा  चाहता  हूं  ।

 ।
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 सबसे  अच्छी  बात  इस  वाद-विवाद  की  यह  रही  कि  दलीय  भावना  से  ऊपर  उठकर  मानवीय  घरातल पर
 हम  लोगों  ने  राष्ट्रीय  मुसीबत  की  घड़ी  में  चर्चा  की  भोर  रचना€मक  सुझाव  दिए  ।  जब  मैंने  सरकार  की

 तरफ  से  वक्तव्य  दिया  इस  माननीय  सदन  तो  जो  नुकसान  हुआ  है  साईक्लोन  जो  क्षति  हुई
 उसका  मैंते  विस्तृत  ब्योरा  दे  दिया  आज  भो  जिन  माननीय  सदस्यों  ने  हिस्सा  लिया  उस

 पक्ष  की  कोई  चर्चा  नहों  हुई  कि  सरकार  ने  क्षति  के  विवरण  को  छिपाया  जो  भी  क्षति  का  विवरण
 केश्द्र  सरकार  को  प्राप्त  उसकी  जानकारी  सदन  को  दी  इस  विपत्ति  की  घड़ी  में  मदद  पहुंचाने
 का  जहां  तक  सवाल  केन्द्र  सरकार  ने  बहुत  बढ़ु-चढ़  कर  इसमें  मदद  पहुंचाने  का  काम  किया

 हमारे  माननीय  प्रधानमन्त्री  दो  एक  तो  12  मई  को  और  फिर  19  मई  को  उम्होंने
 हवाई  सवक्षण  भी  किया  ओर  सड़क  मार्ग  से  जाकर  भी  पीड़ितों  से  मुलाकात  उनके  दु:ख  और
 तकलीफ  को  सनको  जाकर  देखा  ।

 कुछ  बातें  माननीय  सदस्यों  ने  उठाई  उन  बातों  पर  मैं  आना  चाहता  हूं  ।  प्रधानमन्त्री  जो  जब

 वहां  गए  हो  वहूं  से  लोटकर  आने  के  बाद  उन्होंने  कई  निर्देश  जारी  उन  निर्देशों  का  पालन  हो
 रहा  माननीय  सदस्यों  ने  उन  निर्देशों  क ेबाहर  कोई  चर्चा  उठाई  अधिकांश  र.हुत  के  संबंध  में

 कहा  गया  मैं  परमानेंट  सोल्यूशन  के  बारे  में  नहीं  कह  रहा  है  बल्फि  राहत  के  संबंध  में  प्रधान  मम्त्री
 जी  मे  जो  निरदंश  दिए  उन  निर्देशों  के बाहर  जाकर  किसी  माननोय  सदस्य  ने  अलग  से  सुझाव  नहीं
 दिया  ।  जहां  तक  सवाल  है  कि  इसको  राष्ट्रीय  विपत्ति  घोषित  किया  यही  मांग  आंध्र  प्रदेश  में
 भी  की  गई  और  यहां  वक्ृतअ्य  के  दिन  भी  कहा  गया  और  आज  भी  कहा  गया  कि  उस  पर  सरकार

 गम्भी  रतापूवक  विव  र  कर  रही  है  ।  मानवीय  प्रवातनम्ज्री  को  वहां  के  लोगों  ने ओर  वहां  की  सरकार  ने
 कहा  कि  इपक्ो  रढ्ट्रीोय  विदा  मत  बज  एया  नेशतज  के  मिटी  पान  उपाध्यक्ष

 आप  जानते  हैं  कि  नोव  वित्त  आयोग  ने  सुझाव  दिया  और  कुछ  सिफारिश  की  है  ओर  उन्हीं  के

 सुझाव  के  आधार  पर  के  लिए  एक  कलेमिटी  रिलीफ  फंड  बनाया  गया  हर  राज्य  के  लिए
 अलग-अलग  ।  इसमें  75  प्रतिशत  केन्द्र  का  योगदान  और  25  प्रतिशत  राज्य  का  योगदान  पहले  जब
 आपदा  होती  थी  तो  केन्द्र  वी  ओर  दोड़ा  जाता  था  इसीलिए  राज्यों  के  लिए  कंलेमिटी  रिलीफ  फंड  का
 निर्माण  किया  गया  ।  नौवें  वित्त  आयोग  के  भनुसार  आंध्र  प्रदेश  में  इस  साल  के  लिए  86  करोड़  रुपये  का
 फंड  रखा  गया  ।  पूरे  देश  में  आठ  सौ  चार  करोड़  रुपये  25  राज्यों  के  लिए  फंड  है  |  यह  राज्यों  के  लिए
 कंलेमिटी  रिलीफ  फंड  बनाए  गए  प्रधानमन्त्री  जी  जब  पहली  बार  वहां  गए  तो  उन्होंने  कहा  कि
 आंध्र  प्रदेश  क ेलिए  कलिमिटो  रिलीफ  फंड  में  86  करोड़  रुपये  रखे  गए  हैं  वर्ष  1990-91  के  लिए  केन्द्र
 सरकार  को  64  करोड़  50  लाख  रुपये  चार  त्रमासिक  किस्तों  में  देता  है  किन्तु  तूफान  के  प्रभाव  को
 देखते  हुए  64  करोड़  50  लाख  रुपये  की  आधी  राशि  32  करोड़  50  लाख  रिलीज  करा  दी  ।  इसके
 ख्ं  होने  के  बाद  दूसरा  हिस्सा  केन्द्र  की  ओर  से  मिलेगा  ।  पूर्ण  रूप  से  यह  घरातल  पर  नहीं  आया  है
 तो  सामान्य  स्थिति  में  मांगने  पर  वेज  एण्ड  मिनस  एडवांस  ही  मिलता  |  मैं  बिहार  के  बारे  में  कहना
 चाहता  वहां  जो  ओलाबृष्टि  हुई  और  प्रधानममन्त्री  जी  वहां  गए  तो  आश्वासन  दिया  कि  आवश्यक

 राहुत  देंगे  ।  बिहार  प्रांत  के  दोरे  पर  एक  केन्द्रीय  दल  गया  ओर  उसको  रिपोर्ट  के  आघार  पर  बिहार
 सरकार  को  54  लाख  रुपये  वेज  एण्ड  मोन्स  एडवांस  के  रूप  में  रिलीज  किए  गए  ।  इस  घनरादि  को  श्र
 करने  के  बाद  यदि  विहार  सरकार  ओर  सहायता  मांगेगी  तो  कंलेमिटी  रिलीफ  फंड  से  केन्द्रीय  सरकार

 के  भ्रेतशदाम  की  अतिरिक्त  राधि  रिलोज  कर  दी  जाएगी  ।

 रयं
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 शो  के  ०  एस०  राब  :  उपषधियक्ष  महोदय  मे  सभी  सदस्यों  से  यह्  कहा  था  कि  वे  उन  बातों  को
 पुनरावृत्ति  न  करें  जो  अन्य  सदस्यों  ने  कही  आप  उन्हीं  बातों  की  पुनराबृत्ति  कर  रहे  हैं  जो  आपने

 वक्तव्य  में  कही  हैं  ।  हम  अब  कुछ  ओर  बताना  चाहुते  हैं  ।

 भरी  नोतोश  कुमार  :  उसो  बात  पर  मैं  भा  रहा  हूं  कि  किस  प्रकार  से  गंभीरता  से  लिया  है  भौर
 केन्द्र  सरकार  ने  इसको  रिलोज  अब  सवाल  उठता  है  कि  नोबें  वित्त  आयोग  ने  कहा  है  कि  बढ़े
 पैमाने  पर  मफरीग  हो  तो  सरकार  विधार  कर  सकती  है  ओर  उध्षको  करता  प्रधानमम्धो  जी
 के  प्रिसिपल  संक्रटरो  ने  24  मई  को  एक  बंठक  बुलाई  जिसमें  कन्सरड  डिपटंमेट्स  के  लोगों  से  राय  भो

 उनसे  विधार-विमहं  किया  गया  भोर  राज्य  सरकार  से  राय  लो  जा  रही  है  कि  आंध्र  प्रदेश  को
 जरूरत  है  ।  जो  आज  आंध्र  प्रदेश  में  किया  जाएगा  तो  नोब  वित्त  आयोग  की  अनुशंसा  क  मुताबिक  यह
 परम्परा  अन्य  राज्यों  के  लिए  भी  होगी  ।  इसलिए  राष्ट्रीय  कंलेमिटो  घोषित  करने  के  पहले  क्या-क्या
 परिस्थितियां  हो  सकतो  हैं  बारे  में  विचार  कियाजा  रहा  यह  कोई  टालने  को  बात  नहीं
 बल्कि  ध्यवहारिक  रूप  से  करना  आवश्यक  इसढ़े  लिए  राज्य  सरकार  से  विस्तृत
 मांगा  गया  मैं  बताना  चाहता  राज्य  सरकार  या  वहां  के  भोगों  ने  या  सदन  में  मानवीय
 सदस्पों  ने  भी  मांग  की  लेकिन  अभी  तक  र।ज्य  सरकार  से  इस  बाबत  ममोरंडम  प्राप्त  नहीं  हुमा
 मेमोरेंढम  भी  इसके  लिए  जहूरो  इसके  माध्यम  से  हो  केरद्र  काम  करेगा  ।  रगा  साहब  इसमें  विस्ता
 करने  की  जहूरत  नहीं  भ्रभी  किसो  प्रकार  की  घोषणा  करने  से  कोई  लाभ  गही  है  उसके  लिए
 गंभोरतापृवंक  पहल  हो  रही  है  ।  इसलिए  चिश्ता  को  बात  नही  है  |  दूसरी  चीज  मैं  यह  कहना  था।हुता  हृ
 कि  धरों  का  जो  नुकसान  हुआ  आग  लगने  को  स्थति  में  हरको  इंदोरेंस  के  अम्तगंत  सरकार  में
 प्रावधान  १र  रखा  सेकित  फ्लड  या  साइबलोम  मे  बहु  नही  इसलिए  इसके  फलस्वरूप  उससे
 तत्काल  लाभ  मिलना  सम्भव  नहीं  लेकिन  विचार-विमर्श  चल  रहा  है  कि  ऐसो  परि|स्वांतयों  मे  क्या

 किया  जा  सकता  जो  वित्तीय  संस्थान  है  जसे  हुडको  भ्याप।रिक  बंक  हू।|उर्तिंग  बेक  हैं  उनको

 कहा  गया  है  कि  क्षठिग्रस्त  मकानों  को  मरम्मत  के  लिए  ओर  नये  पकक  मकानों  को  बताने  के

 लिए  उदार  शर्तों  पर  ऋण  दीजिये  भोर  उसके  लिए  योजनायें  तेयार  कीजिए  ।  इस  बात  के  लिए  राध्य

 सरकार  से  विचार  करने  के  लिए  हुडकोी  के  चेय  रमंन  कल  हैदराबाद  भये  इस  बात  की  हिदापत  दो
 गई  है  कि  कछले  मकानों  की  जगह  पक्के  सक्ाल  बनाएं  उसके  लिए  वित्तोय  सस्थान  मदद

 बीज  का  प्रबन्ध  करते  के  लिए  भी  इम्तआाम  किये  जा  रहे  राष्ट्रीय  बंब  निगम  या  अम्य

 दूसरी  ऐसी  एजेंसीज  जो  प्रमानिक  बीज  देती  हैं  उनको  कहा  गया  है  कि  कितना  बीज  उपलब्ध  है  और
 किस  प्रक/र  के  बोअ  »ी  वहां  जरूरत  है  वहु  उनको  दिया  अभो  कहा  गया  कि  सरकार  को  तरफ
 से  यहां  बागवानो  या  कंटोजेंतती  प्लान  के लिए  मदद  की  केर्द्र  सरकार  बागवानी  ओर  कटीजेंसी
 प्लान  तेथार  करने  के  लिए  तेयार  बहू  इसके  तहत  उनको  मदद  देना  चाहुतो  राज्य  सरकार  से

 कहा  गया  कि  वह  अकफ्स्मिक  योजना वें  तंयार  करे  जोर  केरद्र  सरकार  इनको  कारयकृप  देने  को  हर
 सम्भव  कोशिश  यह  उनको  कस्युनिकेट  किया  जा  चुका  है  ।

 जो  प्रोषपोरमेंट  किया  जा  रहा  है  उसको  चर्चा  भो  माननीय  सदस्यों  से  की  उन्होंने  कड्टा

 कि  जो  धान  ओर  चावल  क्षराव  हो  गया  है  उसमें  कुछ  छूट  देकर  उसकी  शरोद  की  जाये  ।  इसके  लिए
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 80  सेटसं  थ्ोले  गए  हैं  और  उनकी  श्षरीद  की  जा  रही  इस  सदछ  में  अ।ने  के  पहले  मुझे  जो
 डेट  सूचना  प्राप्त  हुई  है  वह  यह  है  कि  461 |  मी  ट्रिक  टन  घान  भोर  7894  मीट्रिक  ठन  चावल  को  धब

 तक  खरीद  हो  चुकी  है  ।  राव  साहब  कहेंगे  |क  यह  कम  हम  स्वयं  मानते  हैं  कि  यह्  कम  हमारे
 विभाग  के  अधिकारी  इस  पर  बराबर  मानिटरिंग  कर  रहे  हैं  और  लगातार  उनसे  सम्पक  करके

 फूरत  स्थिति  प्राप्त  करने  की  कोशिश  कर  रहे  को  रिलेक्सेशन  दो  गई  है  उसके  अ।धार  पर  लेजी  से
 क्षरीद  करने  के  निर्देश  दिए  गए  इस  मामले  में  सरकार  बिलकुल  सचेत

 कई  लोगों  मे  सवाल  उठाया  कि  सड़क  का  नुकसान  रेल  पटरियों  का  नुकसान
 उप्तकी  बाबत  मैं  यह  बताना  मुनाध्तिब  समझता  हूँ  कि  सामलकोट  ओर  विद्याद्यापट्ूरनम  कं  बीच  रेलबे
 पटरी  के  टूट  जाने  से  जो  यातायात  अवरुद्ध  हो  गया  आप  जानते  है  कि  डाउन  लाइन  ठोक  कर  दी
 बई  है  ओर  अप  लाहन  पांच  जन  तक  ठीक  कर  दिये  जाने  का  लक्ष्य  गोल्लप्रोलु  से  रविताम्पट्टु
 सेक्शन  में  जो  रुकावट  आई  है  उसके  |5  जुलाई  तक  पूरा  होने  को  उम्मीद  कई  सदस्यों  ने सवाल

 में  वह  भी  बताना  चाहता  हुं  कि  वहां  बिजली  का  जो  नुकसान  हुआ  है  उसको  भरपाई  करने  का
 किया  जा  रहा  है  ।  जो  थमंल  प्लांट  हैं  बिजली  को  मुकसान  हुआ  कोयल  की  आपूर्ति  में  बाघा

 dan  हुई  है  उसको  दूर  करने  के  लिए  वेस्टनं  कोल  फील्ड  से  प्रतिदिन  दो  से  तीन  रेक  मिलता  था  अब
 पाँच  या  8:  रेक  कोयला  पहुंचाया  जा  रहा  है  ओर  शिगरेनी  कोलियरी  लि०  से  की  जाने  वाली  कोयजे
 की  आधृर्ति  18  मई  को  25,727  मोट्रिक  टन  थी  जो  2।  मई  को  बढ़कर  42,042  मीट्रिक  टन  हो  गई
 कौर  यह  पेस  बराबर  बरकरार  रखने  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ओर  अधिक  से  अधिक  काशिषशय  को
 जा  रही  है  कि  बहा  पावर  जनरेशन  पर  असर  नहीं  पड़े  या  कम  से  कम  असर  पढ़  ।  टेलीफोन  आदि  के

 लिए  जो  निददेश  प्रघानमन्त्री  जी  की  तरफ  से  दी  गई  उत्से  टेल्लीफोन  ठीक  कर  दिए  गए  हैं  और
 शगभग  93  प्रतिशत  बहाल  कर  दिया  गया  रण्जमार्गों  को  जो  नुकसान  हुआ  उसमें  नेशनल

 पर  यातायात  पूर्ण  कप  से  चालू  कर  दिया  गया  है  भोर  नेशनल  जो  आंशिक  ढूप  से
 ब्रमावित  उसके  रिहैबलिट्शन  का  काम  तेजी  पर  है  ओर  रंस््टोर  करने  के  लिए  50  लाख  दपये  को
 घनराह्षि  रिलीज  की  जा  चुको  है  ।

 कई  माननीय  सदस्यों  ने  बेंकों  के  ऋण  के  संबध  में  चिन्ता  जाहिर  को  मैं  सदन  को  सूचित
 करना  चैहृता  हूं  कि  माननीय  प्रधानमन्त्री  ने  निर्देश  दिया  है  ओर  उसी  निर्देश  के  आलोक  में  रिजव  बंक
 आफ  इण्डिया  ने  सभी  बकों  को  निर्देषा  दिए  हैं  :

 (1)  इसको  सस्पेंड  किया

 (2)  जो  लोन  इसका  कन्वर्जंन  हो  और

 (3)  इसकी  रिहोडलिग  हो  !

 इसके  मुताबिक  बेंकों  के  द्वारा  काम  किए  जायेंगे  और  इन  योजनाओं  की  समोक्षा  करने  के  लिए
 राज्य  और  जिला  स्तर  पर  जो  बेकिंग  सलाहकार  समितियां  उनकी  नियमित  रूप से  बेठक  हांगी  ।
 जी  क्षीं  बेंक  हुआ  उनके  मार्गदहों  न  में  यह  काम  होगा  ।  इस  मामले  में  प्रघानमन्त्री  ने  जो  निर्देश
 दिये

 है
 उनका  कड़ाई  के  साथ  पालन  किया  जाएगा  ।  एक  माननोय  सदस्य  ने  ड्रिकिंग  वाटर  कै  बारे  में

 कहे  ती  मैं  वह  बता  देना  च।हता  हूं  कि  इसमें  कई  तरह  से  सुधार  लाने  की  कोशिदा  की  जा  रही  है  ओर
 लो  सृंचना  उपलब्ध  उसके  अनुसार  739  जला  पूर्ति

 प्रणालियों  क्षतिग्रस्त  हुई  हैं  जिसमें  87  पाईप  द्वारा
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 जलापूर्ति  योजनायें  शामिन्त  जलापूर्ति  को  चालू  करने  के  लिए  राज्य  सरकारों  ते  एक  करोड़ 50
 लाख  रुपया  रिलीज  किया  प्रभावित  क्षेत्रों  में  पानो  को  आपूर्ति  के  लिए  34  टेकरों  को  खमाया  गया

 इसके  अतिरिक्त  पानी  की  आपूर्ति  के  लिए  बंलगाड़ियों  का  भो  इस्तेमा+  किया  जा  रह  है  ताकि
 पानी  पहुंच  जाये  ।  जलापूर्ति  प्रणालियों  में  हुए  नुकसान  तथा  राज्य  स?क!र  ह्वारा  अपेक्षित  सह।यता  का

 अनुमान  लगाने  के  लिए  अपर  आंध्र  प्रदेश  राज्य  के  बोरे  पर  गए  उनको  आज  बापस  शोट
 आना  है  ओर  अब  यहां  चर्चा  चल  रही  उसके  बाद  आगे  क्या  कारंवाई  करनी  सरकार  इसके  बारे
 में  सजग  है  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  के  गंजम  जिला  के  बारे  मे  चर्चा  को  हम  मानतोय
 सदस्यों  के  कत्सनं  को  शेयर  करते  हैं  सरकार  को  तरफ  लेकिन  अभी  तक  उड़ीसा  सरकार  को  तरफ
 से  कोई  भो  डिमांड  हम  लोगों  के  पास  नहीं  माई  है  भौर  न  ही  उनकी  तरफ़  से  इमेज  की  कोई  रिपोर्ट
 भाई  हुलांकि  हम  इस  सदत  को  बता  देना  चाहते  हैं  कि  जिस  प्रकार  से  आंध्र  प्रदेश  के  लिए  कक  मटिज
 रिलीफ  फड़  85  करोड़  रुपया  का  ऐ  और  उसी  प्रकार  से  उड़ीसा  के  लिए  47  करोड़  रुप  ८  का  क  ले  मिटी ज
 रिलीफ  फड़  बना  दिया  गया  है  |  यदि  सरकार  थाहे  तो  रिलीफ  फंड  का  इस्तेमाल  कर  सकती  है
 ओर  यदि  बहू  सं'्ट्रल  को  एप्रोच्च  करेगी  तो  संण्ट्रल  भी  अपने  हिस्से  की  राज्लि  उड़ीसा  के  लिए  रिलीज
 करने  पर  विचार  कर  सकती  है  ।  लेकित  बहूं  से  कोई  इस  प्रकार  को  नहीं  आई  णो  सूचता
 प्राप्त  हुई  वह  पांडोचेरी  के  ब।रे  में  मिलो  हैक  बहां  के  बाभवानो  क्षेत्र  का  मुकस्लान  हुआ  2  जिसतें  |

 कैसा प्रमुख है ओर सो से ज्यादा हेक्दे पर जमोम पर अश्वर हुआ है ओर कछ पथशुक्षों के नुरुस।न के आारे में दो भादमियों को मृत्यु की सूचना तामिलनाडु से जो भ।ई बहां 7 भादमी क मरने की सूचना बाद में यह सश्या |3 हो गई है लेकित विस्तृत बरब।दो का केस्द्रीय सरकार के पास उपलब्ध नहीं है जिसके आधार पर केन्द्रीय सरकार अपन स्तर से कोई का रंवाई कर सके । कई माननीय सदस्वों ने पाल्ठरी के बारे में यह बात कही है कि उप्र +. होगा ? इसमें यह बताना चाहूगा कि प्रति बढें के हिसाब से दिया जाता था । एजेंसो को सक्त हिदायत दी है किजो पास््टरी क्षत्र का नुकसान हुआ है थोर जो इश्सोर्ड उनके प/्त पहुंचकर उनको मदद दे भर तेजी से मदद पहुंचे । ] क्री के० एस० राब : लेकिन यह शीघ्र किया जाना चाहिए भग्पथा वहां महमारी भा क्री नोतोझ कुमार : लेकिस मैं यह बताता चाहता हुं कि अभी तक केस्रीय शरकार के पास आंध्र प्रदेश को सरकार की तरफ से इस सेक्टर में भसिसटेंस के बारे में कोई सूचना प्राप्त नहीं हुई हमारे पास अभी तक आंध्र प्रदेश को तरफ़ से कोई रिक्बस्ट प्राप्त नहीं हुई न कोई भगुरोध इस तरह का प्राप्त हुआ लैकिंत मैं आपको बताना चाहता हैँ कि इस मामले में मदद करने के लिए हमारे डिपार्टमेंट आफ एप्रीकल्चर एण्ड को-भ्रापरेजन में एक कस्टीजेसो एक्शन प्लान अपने स्तर सै वेंधार करके रक्षा है त।कि जेसे हो राज्य सरकार को ओर से सहायता की कोई भांग आंवे तो सुरम्त ढसे धहायता दी जा सके । क्ष्यवं कहा है कि 32 लाख पक्षी भरे । नि
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 दि  नशनिननशनशनशननननननीनिनि नीली  कि  नकल भा  ————  नमन

 क्री  मोतीह्  कुमार  :  राव  आपको  बात  डेमेज  के  संबंध  जो  आप  कह  रहे  उस
 तरफ  भी  सरकार  का  यान  जा  रहा  है  ।  मैं  आपको  यही  बताना  चाहता  हूं  कि  केरद्रोय  सरकार  ने  पहले
 से  एक  कन्टीन्जसी  एक्शन  प्लान  तेयार  करके  रखा  है  भोर  हम  हर  प्वाइंट  को  बड़ी  गंभीरता  से
 ले  रहे  पटिकूलरली  १।उल्ट्रो  के  क्ष  त्र  में  राज्य  सरकार  हमसे  अलग  से  कुछ  कह  सकती  परन्तु
 अभी  तक  हमें  कोई  ऐसी  रिक्वेस्ट  प्राप्त  नहीं  हुई  जहां  तक  नुकसान  का  ताल्लुक  मैने  उस  दिन
 भी  बताया  था  कि  एक-एक  क्षंत्र  में  हमने  विस्तार  से  जाकर  देखा  असंस  किया  मकानों

 सड़कों  रेल  का  और  दूसरी  चीजों  जो  भी  नुकसान  का  ब्योरा  हमारे  पास  उपलब्ध  सदन

 का  समय  बचाने  के  लिए  मैं  यहां  उसे  दोहराना  नहीं  चाहता  क्योंकि  सभी  इस  मामले  में  एकमत

 परन्तु  मैं  सदन  से  ६तना  जरूर  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  कि  इस  भयानक  आपदा  में  जिस  प्रकार  सदन

 में  सभी  लोगों  ने  बहस  का  स्तर  ऊचा  बन।ये  सभी  पक्षों  के माननीय  सदस्यों  ने  सदन  में  बहुस
 कास्तर  ऊचा  बनाये  रखने  में  सहयोग  हुम  लोग  पूरी  कोशिश  कर  रहे  हैं  ओर  यहां  केश्द्रीय

 सरकार  का  ही  प्रइन  नहीं  राज्य  और  जितने  स्वयंसवी  संस्थाएं  वहां  पर  कायंरत

 बन  तमाम  लोगों  की  मदद  से  विपत्ति  का  मुकाबला  किया  जा  रहा  है  ।  माननीय  सदस्यों  ने  यहां

 +पैहसा  में  भाग  लेते  हुए  जितने  सुक्ाव  दिए  स्वाभाविक  है  कि  जब  इस  तरह  की  बहस  होती  है  तो  उसमें

 कुछ  अच्छे  सुकाव  भी  सरकार  को  प्राप्त  होते  भर  किसी  भी  संवेदनशील  सरकार  के  लिए  यह
 आवश्यक  होता  है  कि  बह  ऐसे  मसलों  पर  गोर  फरमाये  तथा  भच्छ  सुकावों  को  अंगीक।र  करने  का

 प्रयत्न  करे  ।  जहां  तक  स्थायी  रूप  से  समस्या  के  समाधान  का  संबंध  यहां  दूसरे  कई  तरह  फे  सुझाव
 आए  उनमें  कई  सुझाव  रचनात्मक  जिनकी  स्पिरिट  की  मैं  बार  प्रधांता  करता

 जहां  तक  मुझे  जानकारी  मैं  उसी  के  अनुसार  बताना  चाहता  हूं  कि  च।हे  आंध्र  प्रदेश  का  सवाल

 तमिलनाडु  का  सवाल  उड़ीसा  का  सवाल  पांडोचेरी  का  सवाल  हो  या  देश  के  किसी  दूसरे  हिस्से
 में  तूफान  से  पीड़ित  लोगों  का  सवाल  उन  सबके  प्रति  हम  गहरी  संवेदना  प्रकट  करते  हैं  भोर  जिस

 स्पिरिट  के  साथ  आप  माननीय  सदस्यों  ने  इस  बहस  में  हिस्सा  उसे  सामने  रखते  चू  कि  हमारे
 साधन  सीमित  भी  उपलब्ध  संसाधनों  से  यह  ओर  दूसरे  जो  अपने  स्तर  से

 प्रभावित  क्षंत्र  में  राहुत  पहुंचने  का  काम  कर  रहे  वह  काबिले  तारीफ  हमें  उम्मीद  है  कि  इस

 भयानक  विपत्ति  से  जो  लोग  प्रभावित  हुए  निश्चित  रूप  से  यथाशीघ्र  उनका  पुनर्स्थापन  हो

 उन्हें  फिर  से  रिंहैबिलिटेट  किया  जा  नई  जिन्दगी  की  शुरुअतत  वे  कर  इन  धाबदों  के  साथ

 मैं  आपको  घन्यवाद  देते  अपनी  बात  समाप्त  करता

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आपका  विभाग  दीघंेकालीन  उपायों  पर  विचार  करेगा  ?

 क्री  नोतोश  छुमार  :  लोग  टम  मंयसे  के  बारे  मैंने  पहले  ही  कह  दिया  कि  यहां  पर  माननीय

 सदस्यों  के  जो  सुझाव  आये  उतको  यह  सरकार  ध्यान  में  रखेगी  ओर  निदिचत  रूप  से  ठोस  कदम

 उठाये

 ]
 भरी  के०  एस०  दलगत  भावना  से  ऊपर  उठते  हुए  आंष्य  प्रदेश  की  समस्त  जनता
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 ने  ]।  तथा  19  तारीख  को  प्रघानमस्त्री  द्वारा  राज्य  का  दोरा  करने  पर  अहुत  प्रससतता  व्यक्त  को  है  ।

 उनको  बहुत  ्वाशाएं  बंधी  यो  जब  प्रधानमम्त्री  भी  ने  यह  उल्सेक्ष  किया  कि  वे  इस  आपदा  को  र॥ष्ट्रोय
 आपदा  मानकर  दिल्ली  पहुंचते  ही  अधिकारियों  से  पर।मक्षे  करके  इसे  राष्ट्रीय  घोधित  करेंगे
 अब  माननीय  मन्त्री  का  उत्तर  राष्ट्रीय  आपदा  के  बारे  में  प्रधानमरत्रो  के  वायदे  सम्बन्धी  उनके  बक््तश्य
 के  बिल्कुल  उल्टा  लगता  उन्होंने  इस  बारे  में  एक  शब्द  भी  नहीं  कहा  कि  सरकार  एक-दो  अथवा
 10-15  दिन  बाद  इसे  राष्ट्रीय  मापदा  घोषित  हमारी  रूचि  केवल  उनके  बक्त७प  के

 स््वयन  में  इसलिए  हमारा  सरकार  से  पुनः  विनम्र  निवेदन  है  कि  बहू  इससे  पीछे  नहूटे  ओर  यह
 देखे  कि  यह  कार्यान्वियत  हो  ।

 शो  खोतोह  कुमार  :  माननीय  राव  साहब  का  कहना  उपयुक्त  नहीं  इसका  तो  सबाल  हो
 नहीं  उठता  कि  किसी  भोज  को  डाइल्यट  किया  प्रधानमम्त्रो  जो  ने  जो  कुछ  बहां  कह  उस  पर

 कार्यवाही  प्रारम्भ  हो  गई  24  तारोश  को  प्रिसोपल  सेक्र टरी  ने  सभी  लोगों  को  बुलाकर  कह  है  ।

 सिर्फ  कुछ  कह  देने  भर  से  राहुत  नहीं  पहुंच  जाएगी  बहिक  व्यापक  तरीके  से  हमें  इस्तजाम  करके  बहां
 वर  पहुंचना  होगा  ।  हमारी  सरकार  कहने  में  विद्वास  नहीं  करने  प्रें  विश्वास  करतो  जब
 उतप्तकी  घोषण  करंगे  तो  पूरी  तेयारी  के  साथ  घोषणा  कर  प्रिसीपल  सेक्रेटरी  ने  बंठक  की  यह  मैंने
 पहचे  ही  बत।या

 लिषुवाव  ]
 ::..  श्री  भू०  विजय  कमार  हाल  ही  में  भाए  चक्रवात  के  कारण  तोनों  हेल्टाओं  में  समस्त  जन

 लिकास  तंत्र  पूरे  तरह  बेक।र  हो  गया  है  ।  पह  हर  साथ  होता  है  ।  हर  बारिश  में  नालियां  बन्द  हो  जाती
 ये  सब  बातें  रिकाड्ड  में  है  ।

 मेरा  यह  अनुशोध  है  कि  नासियों  आदि  की  मरम्मत  के  लिए  मानमीय  मंत्री  द्वारा  दोर्धावधि

 काही  के  रूम  में  अआवध्यक  कदम  उठाए  अस्यथा  उनसे  जश्न  की  तिकासी  नहीं  बर  पायेंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  राज्य  सरबारह्वारा  भी  कार्यवाही  की  जानी  होतो  यह  दो  धंकालिक
 छथबाय  है  |

 हरी  भ०  विजय  कुमार  राख  :  त्री  कद्र  सरकार  तथा  राज्य  सरकार  दोनों  को  उपाय  करने

 क्राहिए  |  हम  इसके  लिए  सुधार  कर  देने  की  भी  तंणार  है  ।

 भ़  भी  इसई  चोघरी  :  उपाध्यक्ष  हमने  अभी  रिलोफ  कोड  के  बारे  में  कहा  कि  मासनीय
 भम्त्री  जी  जब  बिह!र  विधन  सभा  के  सदस्य  थे  और  जब  इनके  यहां  फ्लड  भाता  तो  हुंमामा  करते
 थे  भोर  कहते  ये  कि  रिसीफ  कोड  को  बदलमे  को  जरूरत  इसमें  लोगों  को  इतनी  कम  महायता
 लिलती  है  कि  उनका  कुछ  बनता  नहीं  क्या  अब  भी  वे  रिश्रोौफ  कोड़  में  परिवर्तन  महसूश्च  करते  है  या
 नहीं  ?

 थ्रो  मोतोश  कथार  :  उपाध्यक्ष  माननौय  सदस्य  में  भ्यक्तिगत  हतर  पर  साल  पूछा
 वस्तुस्थिति  यह  है  कि  रिलीफ  कोड  राज्य  सरकारें  बनाती  हैं  और  राज्य  सरकारों  का  हो  काम  है

 कि  रिलीफ  किस  प्रकार  से  जब  मैं  बिहार  विधान  सभा  में  बोलता  तो  बहू  के  रिलीफ
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 न  ee  2  अस्वीनीनफगनगनननजाओ  जग  कलाम ओ कआ  ला  आना  था  ८  का  और  अओ  आते  5  कता  अचल  त  मं  छ

 गीतोश  कुम।र ]

 कोड़  के  बारे  में  बोलता  या
 और  आज

 भी  मैं
 महसूस  करता हूं  कि

 रिलीफ़
 कोड  में  संशोधन  करना और  उपत्तको  अप  ट  ;  ट  करना  चाडिए  |

 ]

 थी  हमेंद्र  धिह  बनेड़ा  :  राहुत  संहिता  ब्रिटिश  काल  में  बनाई  गई  थी  ?  क्या  आप
 इस  संहिता  में  परिवर्तत  या  संघशोघधन  करेंगे  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  आप  उनमें  इस  बारे  में  अभी  उत्तर  देने  की  अपेक्षा  मत

 करो  बासनोपाल  मिथ  :  क्या  मनन््त्री  जी  र'हुत  संहिता  में  परिवर्तन  करवे  पर  विचार  करेंगे  ?
 क्या  सरकार  ओलावष्टि  को  मी  प्राकृतिक  आपदा  में  शामिल  करने  पर  विचार  इस  समय

 ओलाबुष्टि  को  राष्ट्रीय  आपदा  नहीं  माना  जाता  |  गौलाबुष्टि  चक्रवात  या  सख्रे  स ेकम
 दायक  नहीं

 झो  मोतोक्ष  कूमार  :  उपाध्यक्ष  जंसा  मैंने  पहले  बताया  रिलीफ  कोड़  राज्य  सरकारों
 को  उसे  अप  ट्  डेट  करना  वह  पुराना  बना  हुआ  उसमें  समय-समय  पर  सुधार  कश्ना
 चाहिए  ओर  अप  टू  डेट  बनाना

 शी  ईहजर  खौघरी  :  उपाध्यक्ष  मुझे  बोलने  फा  मौका  नहीं  मिला  इसमें  मेरे
 भी  दो  सुकाव  मंत्रो  जी  ने  तत्कालीन  और  दीघंकालोन  दो  उपाय  बताए  लेकिन  तत्कालीन  के

 बारे  में  तो  मन्त्री  जी  ने बता  दिया  कि  रिलौफ  का  काम  कर  रहे  किम्तु  दोश्रकालीन  उपाय  के  बारे
 में  कुछ  नहीं  बताया  है  जबकि  बड़ी-बडी  नहर  और  बढ़  उपकर  प्र  क्षतिप्रस्त  हुए  क्या  मन्री  जो
 के  पास  कोई  दीधंकालीन  योजना  नहीं  यदि  तो  ये  कितना  अधिक  से  अधिक  घन  आवंटित  करने
 जा  रहे  हैं  यह  बताएं  क्योंकि  पह  राष्ट्रीय  विपत्ति

 को  बोतोप्न  कुमार  :  उपाह्यक्ष  यह  तो  बहुत  व्यापक  साल  है  ओर  अकेले  इस्तो  विभाग
 से  सम्बन्धित  नहीं  हैं  बल्कि  सभी  विभागों  से  सम्बन्धित  इसलिए  अभी  इस  बारे  में  कुछ  भी  कह  सकना
 मेरे  लिए  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 ]

 प्री०  एन०  जो०  रंगा  :  सत्ताधारी  दल  के  माननोय  सदस्य  श्री  राजू  तथा  बहुत  से  अम्य  बहुत
 से  साथियों  मे जल  विकास  नहरों  तथा  बांधों  को  हुए  नुकसाम  का  उल्लैख  किया  यदि  सरकार
 के  पास  घन  नहीं  तो  कया  वह  ऋण  इसे  स्थानीय  सरकार  को  सौंप  देगी

 और यह देखेगो कि व निकास तंत्र सम्बन्धी निर्माण कार्य शरू किया जाए ? और आयकर आदि में छूट सम्बन्धी अभ्य सुझाव के बरे गुझे बाक्षाहैकिमेरे मानतोय मित्र इसे नोट करेंगे तथा इन खुकराबों से मानत्रीय विश प्स्जी को कबशुत १28



 7  1912  नियम  193  के  अधीन  चर्चा

 को  नोतोझ  कुमार  :  माननोय  रंगा  साहिब  ने  जो  कहा  है  उसके  बारे  में  मेरा  निवेदन है  जहां
 तक  धन  राध्ति  दिए  जाने  का  सवाल  हमने  एक-मुश्त  घ्तरादि  ह०  32  करोड़  50  लाख  केसा  शरकार
 की  भोर  से  दे  दिए  उनके  क्षत्र  होते  हो  दूसरी  किस्त  32  फरोड़  50  लाख  को  सुहैस्या  कराएंगे
 और  आपने  जो  भम्यप  चीजों  के  लिए  सुराव  दिया  है  भोर  जो  बिचारों  का  अदान-प्रदान  हुआ  है  भौर  थो

 दूसरे  सम्बन्धित  मामले  हैं  तथा  जो  उत्तम  सुकाब  उतको  मैं  सम्बन्धित  विभाग  को  भेज  द  भा  ।

 क्रो  ले»  चोक््का  रांच  :  स्माल  फिदारमेत  के  लोन  को  राईट-भाफ तो  करना
 इनको  तकलीफ  के  बारे  में  आप  कया  कहना  चाहते  हैं  !

 हो  मोतीश  यह  तो  हम  अपने  भाषण  में  पहले  ही  कह  चके

 ]

 डपाध्यक्ष  महोदय  ;  भ्रथ  सभा  कल  11  म०७  पू०  पर  समबेत  होने  तक  के  लिए  स्थित

 होतो  है  ।

 न  ०  १०0

 तश्पश्चात्  लोक्त  सभा  29  1990/8  1912  -

 के ग्यारह बल म० पू० तक के लिए स्थतित हुई । ___ _ | ॒_॒ ॒॒ ॒॒॒ ७? ्य मुश्रक ; दो स्टील मे» क०


